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 तक
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 इस  समय  योजना  त्रावणकोर-कोचीन ौर  राजस्थान  में  लागू  की
 जानी

 है  ।  जहां
 तक  पैप्सू  का  सम्बन्ध  उस  में  अभी  कुछ  समय  लगेगा

 ।
 =

 अंग्रेजी  में

 MI9LSD

 ६३१



 RRR  मौखिक  उत्तर  १४  PENS

 प्रन्तराष्ट्रीय रेड क्रास एसोसिएशन रेड  क्रास  एसोसिएशन

 1६८४. स सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी कि

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  रैड  क्रास  एसोसिएशन  ने  नई  दिल्ली  में  बैठक  बुलाने  का  निर्णय  कर  लिया

 शौर

 )  यदि  at,  तो  यह  बठक  कब  होगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  रेड  क्रास  का  बरगला  श्रन्तर्राष्ट्रीय सम्मेलन

 नई  में  होगा  ।

 सम्मेलन  के  लिये  २१  जनवरी  से  ५  फ़रवरी  १९५७  तक  की  तारीखें  नियत
 की ग  गई  हैं  ।

 हुक्म  सिंह
 :

 इस  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  की  कार्यावलि  कैसे  तैयार  की  जाती

 किन  विषयों  पर  विचार  किया  जायेगा  इस  की  कार्यावलि  तैयार  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कोई  कार्यकारी

 या  अन्य  निकाय  गठित  किया  गया  है
 ?

 1  राजकुमारी थ  कौर  :
 जी

 हां  ।  रेंड  क्रास  संस्था  संघ  रेड  क्रास  सोसाइटीज

 व  उनकी  कार्यपालिका कौर  अन्तर्राष्ट्रीय  आयोग  व  उसकी  कार्यपालिका द्वारा  कार्यावलि  तैयार  की

 जाती है  ।

 सिह  :  अन्तर्राष्ट्रीय संस्था  का  अधिवेशन  क्या  विभिन्न  देशों  में  चक्रानुक्रम द्वारा

 होता  है  या  इस  बात  का  निर्णय  अन्तर्राष्ट्रीय  कार्यपालिका  पर  छोड़  दिया  जाता  है
 ?

 राजकुमारी कौर  :  विभिन्न देशों  के  निमन्त्रण  पर  हर  चार  बाद  अन्तर्राष्ट्रीय

 सम्मेलन  किये  जाते  हैं  ।  यह  fore  इन  सम्मेलनों  में  किया  जाता  है  ।

 श्रीमती इला  पाल चौधरी  :  हाल  के  वर्षों  में  अरन्य  देशों  में  क्रास  की  जो  बेठकें  हुई  हैं  क्या  उन

 मेंसे  किसी  में  भारत  ने  भाग  लिया  था
 ?

 थ  कौर  :  निःसन्देह ।  भारत  इन  बैठकों  में  भाग  लेता  है  ।  पिछला

 अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  कनाडा  में  था  भारत  उस  में  सम्मिलित  उद्  था  |

 हुक्म  सिह  :  यदि  हम  ने  इस  भ्रन्तर्राष्ट्रीय संस्था  में  कोई  भ्रंश्दान  दिया  था  तो  वह  क्या

 था  कौर  इस  श्रन्तर्राष्ट्रीय  संस्था  द्वारा  हमें  पिछले  वर्ष  में  व्या  सहायता  दी  गई  थी
 ?

 मत  कौर  :  जब  कभी  किसी  प्रकार  की  प्राकृतिक  विपत्तियां होती  हैं  तो  सभी

 देशों  की  te  क्रास  संस्थाएं  भारत  की  या  किसी  अन्य  देश  की  अत्यधिक  सहायता  करती  हैं  ।  हमें  इन  साढ़े

 वर्षो  में  करोड़ों  रुपयों  की  सहायता  मिली  है  ।  जहां  तक  भारत  का  सम्बन्ध  है  वह  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 कौर  रेड  क्रास  संस्था संघ  रेड  क्रास  दोनों को  प्रति  वर्ष
 डेढ़  लाख  रुपया

 देता है

 केन्द्रीय खाद्य प्रयोगदाला खाद्य  प्रयोगशाला

 1६८४५.  श्री  कृष्णाचायं जोशी जोशी  :  कया  स्वास्थ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी कि  क्या

 कलकत्ता  में  केन्द्रीय  खाद्य  प्रयोगशाला  स्थापित  की  गई  है
 ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  जी  हां

 श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  क्या  वहां  पर
 नमूनों

 के  विश्लेषण  का  कोई  कार्य  किया  गया  है  कौर

 यदि  तो  परिणाम क्या  हुमा  है  ?

 भ्रंग्रेजी में



 १४  ZENE  मौखिक  उत्तर  देदे

 चन्द्रशेखर
 :

 इस  प्रयोगशाला  में  खाद्य  sofa  अधिनियम  के  अ्रधीन  भ्रपराधों  से

 सम्बन्धित  विभिन्न  खाद्य  पदार्थों  के  कई  नमूनों  का  विश्लेषण  किया  जाता  है
 ।  ४०

 पदार्थ  प्राप्त  हुये  हैं
 ।

 हम  ने  २७  नमूनों  का  विश्लेषण  किया  है  ।  अनुसन्धान  प्रयोजनों  के  लिये  भी  कुछ  नमूनों  का  विश्लेषण

 किया  गया  था  शर  उनकी  संख्या
 २३

 है
 |

 श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  वहां  पर  कितने  विशेषज्ञ  कार्य कर  रहे  हें  क्या  उन  में  कोई

 विदेशी  विशेषज्ञ  भी

 श्रीमती  aerate  :  हम  ने  यह  संस्था  स्थापित  की  है  ।  हमारे  पास  कोई  भी  विदेशी

 विशेषज्ञ  नहीं  है  ।  केवल  एक  निदेशक  है  उसकी  सहायता  के  लिये  कुछ  कर्मचारी हैं  ।

 tetrad  इला  पाल चौधरी :  क्या  यह  प्रयोगशाला  केवल  अपमिश्रण के  मामलों की  ही  जांच

 करती  है  या  बच्चों  की  झा हार  पुष्टि  शादी  के  प्राइमर  पोषक  तत्वों  का  परीक्षण  भी

 करती है  ?

 श्रीमती  चन्द्र दया खर  ital एक  प्रश्न के
 उत्तर  में

 मेंने  कहा
 था

 कि  नमूनों  की  जांच
 दोनों

 प्रयोजनों  अर्थात्  खाद्य  अपमिश्रण  अधिनियम  के  सम्बन्ध  में  अपराधों  का  पता  लगाने  के  लिये  कौर

 भ्रनुसंघान के  लिये  की  जाती  है  ।

 श्री  एन०  एम ०  लिंगम  :  खाद्य  प्रमाण  का  जिन  मामलों  में  संदेह  होता  है  क्या उन  सभी

 को  इस  प्रयोगशाला जो  अपने  ढंग  की  एक  ही  प्रयोगशाला  भेज  दिया  जाता  है  या  सरकार  का  देश  के

 किसी  अन्य  भाग  में  कोई  प्रयोगशाला  आरम्भ  करने  का  विचार  है  ?

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  केन्द्रीय  सरकार  के  लिये  यह  एक  प्रयोगशाला  ही  काफ़ी है

 e
 पर्यटन

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  परिवहन  मंत्री  १७  guy ay को  पूछे  गये  तारांकित

 प्रदर  संख्या  ८२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ्  के  विकास  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  जो  प्रस्ताव  भेजे  थे  उन॑  पर  कया  तब  से  कोई

 भ्रान्ति  निर्णय  किया  गया  ste

 यदि  तो  क्या  स्वीकृति  योजना  की  एक  प्रति  सभा  के  टेबल  पर  रखी  जायेगी
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज़
 :

 जी  नही ं।

 सवाल  ही  पैदा  नहीं  होता  ।

 श्री  भक्त  दन
 :

 कया  मंत्री  महोदय  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  बारे  में  ant  तक  क्या

 प्रगति  हुई  है
 ?

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  लिखा  पढ़ी  की  गयी  है  या  इस  सम्बन्ध  में  शर  कोई  प्रगति

 हुई  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  कुछ  मांगें  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  तरफ  से  करायी  थीं  लेकिन  यह सारा

 मसला  प्लानिंग  कमीशन  के  विचाराधीन  है  ।

 ras

 श्री  भक्त
 दन

 :  क्या  यह  सत्य  है  कि  ट्रांसपोर्ट  मिनिस्ट्री
 ने

 बड़ी  रकम  मांग  की  थी  लेकिन  बहुत  कम  रकम  मंजूर  हुई  कौर  क्या  अब  उस  को  बढ़वाये  जाने  की

 कोशिश  की  जा  रही

 मूल  अंग्रेजी  में



 दरे  १४  १९५६

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  (att  एल०  बी०  :  पहले  जो  हमने  प्लान  बनाया था  वह

 बहुत  बड़ा  था  कुछ  ज्यादा  रुपयों
 की

 मांग  की  गयी
 थी  ।  लेकिन  aw  इस  मसले  पर  प्लानिंग

 कमीशन  ने  कोई  फैसला  नहीं  किया  है  |

 श्री  सी०  डी०  पांडे
 :

 नैनीताल  अत्यन्त  रमणीय  पहाड़ी  स्थानों  में  से  एक  है  ।  क्या  सरकार  ने

 उसके  सम्बन्ध  में  यात्रियों  के  लिये  कोई  जारी किया  है  ?

 निराले  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  हमने  कितने  ही  छाप  मुझे

 मालूम  नहीं  कि  नैनीताल  के  लिये  कोई  है  या  नहीं
 ।

 श्री  ato  डी०  पांडे
 :  जी  नहीं  ।

 श्रलगेदान  :  में  इस  की  जांच  करूंगा |

 डी०  एन०  तिवारी  :
 क्या  विकास  के  लिये  पयंटक  अभिरुचि  के  स्थानों  का  चुनाव  सारे

 भारत  में  से  किया  जाता  है  या  उन्हें  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधान पर  चुना
 जाता |  दि  e-

 श्री  झल गे शान
 :

 हम  सारे  देश  के  पयंटक  झ्राकर्षण  के  स्थानों  पर  विचार  करते  हैं  ।  बेशक हम

 राज्य  सरकारों  की  राय  भी  लेते  हैं  कि  इन  में  से  कौन  से  स्थान  इस  दृष्टिकोण  से  विकास के
 लिये

 च्च्च  हें  ।  हम  दूसरों  के  विचार  भी  मालूम  करते हैं  ।

 श्री  ec  :  अगली  पंच  वर्षीय  योजना  में  पर्यटन  उद्योग  के  लियें  उत्तर  प्रदेश  को  जो

 रकम  दी  जायेगी  उसका  निर्णय  करने  में  तो  भ्र भी  देरी  लेकिन  क्या  यह  बतलाया  जा  सकता  है

 कि  सन्  PENN  के  लिये  क्या  रकम  मंजूर  की  गयी  है
 ?

 श्री  tao
 बी०  शास्त्री

 :  कभी  सन्  PEYE-YO FH के  लिये  कोई
 रकम  मंजूर  नहीं  हुई

 जब

 प्लानिंग  कमीशन  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  फ़ैसला  करेगा  तभी  हम  कुछ  निश्चय  कर  सकेंगे ।  लेकिन  जहां

 तक
 बुद्धि  सेंटस  का  ताल्लुक  है  उनमें  से  खास-खास  जगहों  के  लिये  हमने  काफ़ी  रूपया

 दिया  है  कौर  काम  शरू  भी  हो  गया  है  ।

 1*६८७.  श्री  विभूति  मिश्र  क्या  खाद्य  श्र  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 water  की  एक  सहायता  एजेन्सी  ने  मद्रास  के  बेघरबार  बाढ़  पीड़ितों

 के  लिये  दूध  का  पाउडर  घी  भेजा

 यदि
 तो  किस

 अभिकरण
 द्वारा  उसे  बांटा

 गया  था  ae  किस
 सीमा  तक

 सरकार  का

 सहयोग लिया  गया

 जिन  अन्य  विदेशी  एजेन्सियों  ने  बाढ़  तथा  चक्रवात  पीड़ितों  की  ऐसी  ही  सहायता  की  थी

 उनके  नाम  क्या  हैं  ?

 tera  कौर  कृषि  उपमंत्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  )
 :  अमेरिका की  तीन  ऐजन्सियों

 aes  सर्विस
 /  ts

 }  के  थोलिक  रिलीफ़  श्र  फ़ौर  श्रमेरिकिन  रिमिटेन्सिज़  टू

 एवरीवेयरਂ  द्वारा  भेजे  गये  दूध  safe के  उपहारों  का  मद्रास  के  चक्रवात  बाढ़  पीड़ितों

 की  सहायता  के  लिये  उपयोग  किया  गया  था  ।

 राज्य  सरकार  के  पदाधिकारियों  ने  ग़ैर  सरकारी  सहायता  संस्थाओं  समितियों  की

 सहायता  से  ये  उपहार  बांटे  थे  ।
 गण

 मूल  अंग्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर  दद् PEUS

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण रखा  जाता  है  जिसमें  अमेरिका  में  भेजने  वाली
 अभिज्ञात

 एजेन्सियों  के  नाम  हैं  जो  भारत  अमेरिका  करार  के  अ्रधीन  उपहार  के  पार्सल  भेजती  रहीं  हैं  ae  जिन

 उपहारों  के  कुछ  को  भारत  में  पाने  वाली  अभिज्ञात  स्वैच्छिक  एजेन्सियों  द्वारा  बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों  में

 बांटा  गया  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  9]

 श्री  मिश्र  :
 यह  जो  बाहर से  मिल्क  पाउडर  बटर

 फाइल  हिन्दुस्तान में  प्राया  यह

 कितनी  कीमत का  था  ?

 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  उनकी  कीमत  झ्रांकना  कठिन  है  ।  जिन  उपहारों  को  मद्रास  में  बांटा  गया

 उनकी  कीमत  ४०  से  ५०  लाख  रूपये  के  लगभग  थी  |

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  यह  जो  चीजें फ्लड  एफेक्टेड  पीपिल  में

 बांटने  के  लिये  art  हैं  वह  बहुत  देरी  सें  बांटी  जाती  कौर  तब  बांटी  जाती  हैं  जब  फ्लड  उतर  जाता

 है  कौर  उनकी  ज़रूरत  नहीं  रहती  ?

 खाद्य और  कृषि  मंत्री  Vo
 पी०  जेन  ये  चीजें जो  करायी थीं  ये  तो  दूसरी  स्कीम में  art

 थीं
 ।

 लेकिन
 चूंकि  ये  चीजें  यहां  पर  पायी  हुई  थीं  इसलिये जब  कि  साइक्लोन  चल  रहा था  तो

 ये

 साइक्लोन  एफेक्टेड  एरिया  में  बांटी  गयी  ae  जनता  ने  इसको  बहुत  एप्रीशिएट  किया  |  यह  बात  गलत

 हैयें  चीजें  देरी
 में

 बांटी  जाती
 शायद  श्रानरेबिल  मेम्बर  को  पता  नहीं  है

 कि
 ये  चीज़ें  पर

 बांदी  जाती  हैं  ।

 पंडित
 डी०  एन०  तिवारी

 :
 ये  चीजें  कब  श्रायीं  कौर  कब  बांटी  गयीं

 ?

 श्री  ए०  पी०  जैन  :  ये  चीजें  ae  हुईं  तो  पहले  से  थीं  ।  लेकिन  जब  साइक्लोन पाया  तो

 डिप्टी  मिनिस्टर  गये  ote  एक  स्पेशल  ट्रेन  के  ज़रिये  ये  चीज़े  वहां  पहुंचाई  गईं  ।

 श्रीमती इला  पालचौधरी  :  क्या  सरकार  को  मालूम  है
 कि

 कुछ  सहायता  श्रभ्यंश  गैर-सरकारी

 भ्र मिक रणों  द्वारा  लगभग  काले  बाज़ार  के  मूल्यों  पर  बेचा  जाता  है
 ?

 इसे  रोकने
 के  लिये

 सरकार  क्या

 कर  रही है  ?

 श्री  एस०  ato  कृष्ण प्पा
 :

 यदि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  शिकायते ंहैं  तो  हम  उनकी  जांच

 करनें  के  लिये  तैयार  हैं
 ।

 सामान्य  शिकायतें  की  जाती  हैं  परन्तु  हम  माननीय  सदस्य
 से

 विशिष्ट  शिकायतें

 आमंत्रित करते  हैं  ताकि  हम  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कार्यवाही  कर  सकें
 ।

 सरदार  हुक्म  सिह
 :

 कया  दान  देने  वाले  देशों  द्वारा  विशिष्ट  प्रदेशों  या  राज्यों  को  बंटवारा  किया

 जाता  है  या  इसे  हमारी  सरकार  पर  छोड़  दिया  जाता  है  कि  वह  जहां  चाहे  इसे  खर्च  करे
 ?

 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा
 :

 सरकार  का  इस  बात  के  अतिरिक्त  उन  पर  कोई  नियन्त्रण  नहीं  होता

 कि  हम  उन्हें  निःशुल्क  प्राप्त  करते  उन्हें  उठाते  हैं  कौर  ग्रसने  संरक्षण  में  उन्हें  रखते  हैं  प्रौढ़  जिस  किसी

 भ्रभिकरण  को  वे  सौंपे  जाने  हों  उसे  भेज  देते  हम  तो  निष्कासन-एजेंट  का  सा  कार्य करते  हैं  ।  कुछ  एजेन्टों
 को

 सामान  भेज  दिया  जाता  है  कौर  वे  उसे  जहां  कभी  भी  भारत  में  चक्रवात  या  बाढ़  बांट  देते  हैं  ।

 श्री  ए०  पी०  जेन
 :

 मैं  इस  योजना  की  कुछ  ौर  व्याख्या  करना  चाहता  हूं  ।  अमेरिका  में

 कुछ  सामान  भेजने  वाली  एजेन्सियां  हैं  ।  भारत  में  कुछ  सामान  प्राप्त  करने  वाली  एजेन्सियों  हैं  ।  भेजने

 वाली  एजेन्सियों  यहां  पर  प्राप्त  करने  वाली  एजेन्सियों  को  सामान  भेजती  हैं
 ।

 भारत  सरकार  उपहारों
 को

 निशुल्क  प्राप्त  करने  का  कार्य  करती  है
 ।

 तब  उन्हें  रेलवे  भाड़ा  लिये  बिना  प्राप्त  करने  वाली

 को  मेज  दिया  जाता  है  और  इन  एजेन्सियों  दवारा  उन्हें  बांट  दिया  जाता  है
 ।

 राज्य  सरकारों
 को

 भ्रंग्रेजी  में
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 यह  प्रमाणित करना  होता  है  कि  इस  सामान  को  पंथ  या  सम्प्रदाय  के  किसी  भेद  भाव  के  बिना

 बांटा  हैश्नौर  उस  की  कोई  कीमत  वसूल  नहीं  की  गई  है  ।  ज्यों  ही  यह  प्रमाणपत्र  मिल  जाता  बातों
 को

 भ्रान्ति  रूप  से  विनिश्चित  कर  लिया  जाता  है  |

 हुक्म  fag
 :

 seq  यह  था  कि  क्या  भेजने  वाली  एजेन्सियों  ने  यह  कहा
 था

 कि  दूध  का

 पाउडर  घी  मद्रास  में  बाढ़  पीड़ितों  के  लिये  है  या  प्राप्त  करने  वाली  एजेन्सियों  ने  उन्हें  मद्रास  में  बाढ़

 पीड़ितों  के  लिये  श्रभिभाजित किया  था  ॥

 श्री go  पी०  जैन
 :

 यही  समझाने  का  मैं  ने  प्रयत्न  किया  ये  वस्तुएं  किसी  विशिष्ट  क्षेत्र या

 उद्देश्य के  लिये  नहीं  थीं  ।  उन्हें  कुछ  एजेन्सियों को  भेजा  गया  था
 ।  हमने उन  एजेन्सियों से

 चीत  की  थी  शौर  उन  एजेन्सियों  ने  उन्हें  aaa  पीड़ित  क्षेत्रों  के  लिये  नियत  कर  दिया  था  कौर
 इस

 लिये  उन्हें  वहां  बांटा  गया  था  ।

 ब्यास नदी  पर  पूल

 1*६८९.  श्री  हेमराज  :  क्या  परिवहन  मंत्री  ३०  १९५५ को  पूछें  गये  अ्रतारांकित

 संख्या  P20  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  सरकार  द्वारा  PEYW-YY

 तथा  १९५५-५६ में  डेरा  गोपीपुर  में  ब्यास  नदी  पर  पुल  बनाने  के  लिये  कितनी  राशि  ली

 गयी है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के  सभासचिव  शाहनवाज़
 999७9  ७७०  ७१  १9७१०  ७१  ७9७७७  कक%कक%०9  eeee  ७ PEY-UY  २  लाख  रूपय

 PEXY-UE  CORRE  ea  EteBeeHsseoeseoensesesesene
 कुछ  नहीं

 |

 श्री  हेमराज
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  पुल  के  बनाने पर  कितना  रुपया  खर्च  होगा  कौर

 उसमें  सेंट्रल  गवर्नमेंट
 का  कितना  हिस्सा  होगा  ?

 शी  शाहनवाज़ खां  :  एस्टिमेट  के  मुताबिक इसका  खर्चा  ३०  लाख
 रुपये

 का  था
 जिसमें

 यह  तय  था  कि  सेंट्रल  गवर्नमेंट
 ४०  फ़ीसदी देगी  यानी  १२  लाख  रुपयें  देगी  स्टेट  गवर्नमेंट  ६०

 फ़ीसदी  यानी  १८  लाख  देगी  |

 श्री  हेमराज
 :

 क्या  इस  पुल  का  कोई  डिजाइन  एप्रूव  हो  चुका है  सेंट्रल  गवर्नमेंट

 से  क्या  कोई  उसके  लिये  मंजूरी  लेनी  होगी
 ?

 श्री  शाहनवाज़ खां
 :

 इस  पुल को  बनाने की  सारी  जिम्मेदारी स्टेट  गवर्नमेंट के  ऊपर है

 वहीं  उसकी  डिज़ाइन  एप्रूव  करेगी  |

 श्री  डी०  सी
 ०  :

 क्या  यह  बतलाने  की  कपा  की  जायगी  कि  यह  पुल  कब  तक  बन  जायगा
 ?

 श्री  पा हन वार  खां  :  यह  पंजाब  गवर्नमेंट  बता  सकेगी  |

 कोहकन तटीय  नौवहन

 1*६९१.  श्री  गिडवानी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि
 :

 क्या यह  सच  है  कि  बम्बई  स्टीम  adie  कम्पनी  लिमिटिड  कोनकन  तटीय  जहाजों

 में  वर्तमान  यात्री  किराये  को  बढ़ा  देने  की  प्रस्थापना  पर  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिये एक  जांच  ars

 नियुक्त  किया  गया

 यदि  तो  कया  बोर्ड  ने  भ्र पना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया
 कौर

 ats  ने  क्या-क्या सि
 फा  तों  की

 मूल  wast में
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 teat  तथा  परिवहन  मंत्री  के
 सभासचिव  शाहनवाज at)  हां  ।

 नहीं  ।  aren  है  कि  प्रतिवेदन  १९४५६  के  मध्य  में  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता  |

 श्री  गिडवानी  :  ste  के  सदस्य  कौन-कौन

 श्री  शाहनवाज खां  :  श्री  लोकल  इसकें  सभापति

 श्री  गिडवानी
 :

 कया  ate  कोई  सदस्य  नहीं

 श्री  शाहनवाज  खां
 :

 वहीं  केवल  एक  सदस्य  है  ।

 श्री  गार्डिलिगन गौड़  :  यह  समिति  कब  स्थापित  की  गयी  ate  इसके  प्रतिवेदन  के  प्राप्त

 होने  की  कब  तक  ara

 श्री  शाहनवाज  खां
 :

 यह  समिति  ait  हाल  ही  में  स्थापित  की  गयी  ate  जैसा  मैंने  कहा

 है  प्रतिवेदन  के  भ्रप्रैल  के  मध्य  में  वार  की  है  ।  यह  वास्तव  में
 ८

 को  स्थापित  की  गयी  थी  ।

 श्री  काजरोल्कर
 :

 क्या  रेलवे  यात्री  संस्था  से  कोई  शभ्रभ्यावेदन प्राप्त  हुमा  है  कि  वर्तमान

 किराये  प्रतीक  हैं  att  उन्हें  कम  किया  जाये  ?

 श्री  दाहनवाज् खां  :  हाँ  ।

 जोकीम  area:  क्या  सरकार  ने  जांच  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करने  से  पूर्व  इन  समवायों  से

 यह  पूछा  है  कि  क्या  उन्होंने  प्रारम्भिक  सुविधायें  दी  उन  बन्दरगाहों  जहाँ  से  यात्रियों  को

 तीन  चार  प्रकार  की  सवारियों  का  आश्रय  लेना  होता  है  सनौर  तट  तक  पहुँचने  के  लिये  पानी  के  बीच  में  से

 जाना  होता  नावों  wife  की  व्यवस्था  की  है  ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  यह  तो  सरकार  की  जिम्मेदारी  हैं  जिसके  बारे
 में  सरकार  पूरण रूप से

 सचेत  पर  वहू  समय-समय  पर  परीक्षण  करती  रहती  है  ।

 श्री
 काजरोल्कर

 :  बम्बई  स्टीम  नेविगेशन कम्पनी  के  गत  पांच  वर्षों  में  कितने गुना  किराया

 बढ़ाया है  ?

 श्री  ज्ञानवान  खां
 :

 इसके  लिये  मुझे  पूर्व  सूचना  की  आवश्यकता  है
 ।

 श्री  वेलायुद्ध
 :  क्या  समवाय  बढ़ाने  से  पूर्व  सरकार

 से
 परामर्श

 लेता  क्या

 सरकार  किराया  बढ़ाने  की  स्वीकृति  देती  है
 ?

 ७५ ि  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेहान  )  :
 किराया  सरकार  ही  के  अनुमोदन  ही  बढ़ाया

 जाता  है
 ।

 वर्तमान  मामलें  में
 भी

 उन्होंने  किराया  बढ़ाने  के  लिये  पूछा
 we  उसे  एक  समिति को  सौंप

 दिया  गया  है
 ।

 सरकार  इस  मामले  पर  श्री  लोकुर  के  प्रतिवेदन  के  उपरान्त  ही  कोई  निर्णय  कर  सकेगी  ।

 श्री  गिडवानी
 :

 क्या  किराये  में
 कमी

 करने  के  बारे  में
 सरकार

 को  जो
 श्रम्यावेदन

 प्राप्त  हुमा

 वह
 भी

 सोच  विचार  करने  के  लिये  बोर्डे  के  सम्मुख  प्रस्तुत  किया  जायेगा
 ?

 श्री  भ्र लगे शन
 :

 जब  किराया बढ़ाने  का  et  जायेगा तो  दूसरे  पक्ष  पर  भी

 विचार  किया  जायेगा  ।

 क्मचारो सहकारी  चरण  समितियां

 1*६९२.  श्री  नम्बियार  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  कया विभिन्

 रसे

 ern  रसे

 में  कर्मचारी

 कों

 को

 sere

 े

 हैं

 मूल

 भ्रम
 न
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 यदि  तो  किस  wiz

 क्या  दक्षिण  रेलवे  प्रशासन  ने  दक्षिण  भारतीय  रेलवे  कर्मचारी  सहकारी  ऋण  समिति के

 निदेशकों  को  सभी  प्रकार  की  सामान्य  सुविधायें  दी  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  द्ञाहनवयज  जी  हां

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  जिसमें यह  बताया  गया है  कि  इस

 सम्बन्ध  में  क्या  सुविधाएं  दी  गई  हैं
 ।

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १८]

 हाँ  ।

 tat  नम्बियार  :  विवरण  तथा  उसमें  दिये  गये  तथ्यों  से  यह  प्रश्न  उत्पन्न  होता  है  कि  क्या  कभी

 दक्षिण  भारतीय  सहकारी  ऋण  संस्था  के  निदेशकों  को  आकस्मिक  अवकाश  देने  से  इनकार  किया  गया

 श्री  शाहनवाज खां  :  इसके  लिये  मुझे  एक  पृथक  पूर्व  सुचना  की  आवश्यकता  है
 |

 श्री  नम्बियार
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  दक्षिण  भारतीय  सहकारी  ऋण  संस्था  ने  बस्ती  के  सीमा  के

 अन्दर  या  वकंशाप  की  सीमा  के  अन्दर  ऋण  के  रूप  में  रूपया  बांटनें  का  प्रबन्ध  करने  के  लिये  कुछ  स्थान

 की  मांग  की  तो  उसे  स्थान  नहीं  दिया  गया ?

 श्री  aerate खां  :  मूल  प्रश्न  सभी  सहकारी  संस्थाओं  के  सम्बन्ध में  हैं  ।  परन्तु  माननीय

 सदस्य  एक  विशेष  सहकारी  संस्था  के  सम्बन्ध  में  पुछ  रहे  हैं  ।  यदि  वह  इस  के  लिये  एक  पृथक  पुर्व  सूचना  दें

 तो  हम  उनके  बड़े  कृतज्ञ  होंगे  ।

 श्री  नम्बियार
 :

 क्या  सामान्य  रूप  से  सभी  सहकारी  seat  के  अ्रशंधारियों  उस  विशेष

 पदाधिकारी की  सिफ़ारिशों  के  फल  जिसने  इस  मामले  पर  विचार  किया  उधार  सम्बन्धी

 धायें  देने  से  इनकार  कर  दिया  गया  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  के  पास  क्या

 जानकारी  परन्तु  हम  तो  न  ही  कोई  सहकारी  संस्था  बनाते  हैं  प्रौढ़  न  ही  इस  प्रकार  की  सहकारी  संस्कारों

 के  कार्य  संचालन  में  कोई  सुविधायें  देने  से  इनकार  करते  हैं  ।  बल्कि  जब  विशेष  पदाधिकारी ने  अरपना

 वेदन  प्रस्तुत  किया  तो  सरकार  ने  उस  पर  अच्छी  प्रकार  से  विचार  किया  तथा  उसकी  बहुत  सी  सिफ़ारिशों

 को  स्वीकार  कर  प्रौर  उस  प्रतिवेदन  के  फलस्वरूप  ये  सभी  सुविधायें  प्रदान  की  जो  कि

 पटल  पर  रखें  गये  इस  विवरण  में  विस्तारपूर्वक दी  गयी  हैं  ।

 श्री  बेला यु धन
 :

 प्रश्न  के  भाग  में  दक्षिण  भारतीय  रेलवे  कर्मचारी  सहकारी ऋण  संस्था

 का  विशेष  उल्लेख  किया  गया  है
 |

 यह  कोई  सामान्य  ee  नहीं  इसलिये  मैं  पुछना  चाहता  हूँ  क्या

 प्राधिकारी  इसके  साथ  विभेदात्मक  व्यवहार  कर  रहे  यह  एक  विशिष्ट प्रदान  है
 ।

 श्री  श्रलगेदान
 :

 विशिष्ट  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ।  उत्तर  था  हाँ
 ।

 महोदय
 :

 विभेदात्मक  व्यवहार  किया  जा  रहा  क्या  यह  सच  है  !

 श्रलगेदान
 :

 उसका  विशिष्ट  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  कौर  वह  था  11.0
 ।

 मूल  प्रदान के

 उत्तर  में  ऐसा  कहा  जा  चुका  है
 ।

 Se श्रेय  महोदय
 :

 सभी  सामान्य
 सुविधायें  दी  जाती  हैं  ।

 wait  में
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 T*ERR.  श्री  डी०  सी ०  क्या  परिवहन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  जहाज  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  तथा  यूगोस्लाविया  सरकार के  बीच  कोई

 बात-चीत  हुई  कौर

 यदि  तो  उस  बात-चीत  का  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :
 कौर  )  .

 कुछ  अनौपचारिक  प्रारम्भिक

 बात-चीत  हुई  परन्तु  प्रभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  gar  है  ।

 श्री  डी०  ato  फार्मा  :  वे  प्रारम्भिक  बातें  किस  प्रकार  की  थी  भ्र ौर  सरकार को  कोई  निश्चित

 निर्णय  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 झल गे शन
 :

 जब  भारत  सरकार  का  एक  सचिव  यूगोस्लाविया  गये  थे  तो  उनके  जहाज  बनाने

 वालें  कारखाने  के  प्राधिकारियों से  बात-चीत  करने  कौर  जहाज  निर्माण  के  लिये  क्या-क्या  सुविधायें

 दी  जा  सकती  उसके  सम्बन्ध  में  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिये  कहा  गया  था  कौर  वह  कुछ  जानकारी

 लाये  भी  हैं
 जो  कि

 पूरी  नहीं  है
 ।

 फिर  हमनें  अपनी  आवश्यकतायें  उन्हें  भेजी  हैं
 ।

 एक  प्रकार  के  जहाज़
 तो

 तटीय  नौवहन  के  लिये  भर  दूसरी  प्रकार  के  जहाज़  समुद्र  पार  नौवहन के  लिये  |  उन्होंने  प्रथम  प्रकार  के

 जहाज़  बनाने  के  बारे  में  तो  श्रसम्थता  प्रकट  कर  दी  है  ।  हमने  दूसरी  प्रकार  के  जहाज़ों  के  वारे  में  विवरण

 भेजा  है
 ।

 वें  इनमें  से  प्रत्येक  प्रकार  के  रूपांकन  तैयार  करेंगे
 प्रौढ़

 तब  हम  उनके  सम्बन्ध  में

 निर्णय कर  सकेंगे  ।

 ०,
 श्री  डी०  सी

 ०
 फार्मा

 :
 भारत  सरकार  इस  समय  इस  प्रकार  के  जहाज़  किराये  पर  लेने  में  किस  देश

 से  वाणिज्यिक  सम्बन्ध  स्थापित  किये  हुये  है  कौर  क्या  उसके  सम्बन्ध  को  देश  के  मूल्य  का  दूसरे  देश
 के

 मूल्य  से  भिन्न

 श्री  श्रलगेदान
 :

 इस  प्रदान  का  सम्बन्ध  यूगोस्लाविया  सरकार  से  तथा  यूगोस्लाविया  के  जहाज़  निर्माण

 कारखाने
 जहां  जहाज़  निर्माण  होते  से  है

 ।
 जहाँ  तक  wer  कारखानों में  जहाजों के  निर्माण  तथा

 उनके  क्रय  का  सम्बन्ध  इसका  सामान्यतया निर्णय  टेंडरों  के  प्राधा  पर  किया  जाता  है  ।

 सरकारी  समवाय  इधर-उधर  पता  करते  हैं  कौर  उन  कारखानों का  निश्चय कर  लेते  हैं  जहाँ पर  वे

 जहाज़  बनवाना  चाहते  हैं  ।

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा
 :

 क्या  जहाज़  निर्माण  के  बारे  में  रूस  से  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिये  कोई

 बात-चीत हो  रही  है  ?

 श्री  ७
 :

 इस  समय  रूसी  प्रतिनिधि  मण्डल  से  बात-चीत  हो  रही  है
 ।

 परन्तु  वह  बात-चीत  तो

 नौवहन  के  सम्बन्ध  में  हो  रही  जहाज़  निर्माण के  सम्बन्ध  में  नहीं  ।

 श्री  ए०  एम०  थामस
 :

 यह  बतलाया  गया  है  कि  एक  दूसरे  जहाज़  निर्माण  कारखाने  की  स्थापना

 में  प्रमुख  कठिनाई  प्रविधिक  कर्मचारियों  का
 न

 मिलना  है  ।  सरकार  ने  अपनें  देश  में  जहाज़  निर्माण  के

 लिये  झ्रावश्यक  प्रविधिक  कर्मचारियों  को  प्राप्त  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 यह  प्रश्न  सम्बन्धित  मंत्रालय  से  पुछा  जाना  चाहिये
 |

 श्री  माता
 :

 क्या  लगभग  एक  वर्ष  पूवे  किसी  विदेशी  सारे  से  कोई  प्रस्थापना  भाई  थी
 कि

 हमारी

 सरकार  हमारे  देश  के  लिये  जहाज  बनाने  के  लिये  एक  निर्माण  कारखाना स्थापित  किया

 भ्रौर  यदि  तो  उस  प्रस्थापना  के  सम्बन्ध  में  इस  समय  क्या  स्थिति है  ?

 झल गे दान
 :

 मेरा  पहला  उत्तर  इस  प्रदान  पर  भी  लागू  होता  है
 |

 मूल  set  में
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 श्री
 जोखिम  प्राचीन  :  सरकार  की  राय  में  इन  दो  बातों  में  से  कौन  सी  बात  प्रतीक  महत्त्वपूर्ण  है  ।

 ad  विशाखापटनम  के  कारखाने  में  यूगोस्लाविया  waar  फ्रांसीसी  waar  रूसी  लोगों  को  ह  करना

 या  पश्चिमी तट  पर  जहाँ  fara  तथा  वाष्प  उपलब्ध  एक  कौर  जहाज़  निर्माण  कारखाना

 श्री  went  :  cet  का  क्षेत्र  अत्यन्त  सीमित  सा  इसका  सम्बन्ध  तो  यूगोस्लाविया में  जहाज़ों

 के  निर्माण से  है  ।

 मना  दिल्ली

 1*६४६८.  श्री  नन्द  लाल  फार्मा :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगी  कि

 यमुना  बाज़ार  के  निवासियों  को  उस  बस्ती  से  कब  तक  हटाया

 क्या  उन्हें  कोई  वैकल्पिक  स्थान  दिया  और  यदि  तो  उन्हें  किस  स्थान

 बस्ती में  पुनः  बसाया  जायेगा

 क्या  उस  बस्ती  के  लोगों  के  द्वारा  कोई  प्रतिनिधित्व  किया  गया  कौर यदि  तो  सरकार

 को  उसके  सम्बन्ध  में  क्या  प्रतिक्रिया  है

 इस  सम्बन्ध  में  कितने  लोगों  को  वहाँ  से  हटाया  जायेगा  फिर  बसाया  शौर
 4

 (=)  इस  प्रकार  के  वैकल्पिक  स्थान  प्रदान  करने  में  सरकार  का  कुल  कितना  खर्चे  जायेगा

 स्वास्थ्य  मंत्री  11.0
 :

 यमुना  बाज़ार  की  गंदी  बस्तियों  में  रहने  वालें

 लोगों  का  वहाँ  से  निकालना
 Raye  में  प्रारम्भ  हो  जायेगा  कौर  उस  काम  में  ६  मास  से  लेकर

 एक  वर्ष  तक  लग  जायेंगी  ।

 उन्हें  Aq w  रोड  किशोरी

 और  ट्रंक  रोड  पर  शाहदरा  के  )  झिलमिला  तहीर पुर

 में  बसाने  की  प्रस्थापना

 हाँ  er
 सफ़ाई  उस  क्षेत्र  के  निवासियों

 के
 स्वास्थ्य

 के
 दृष्टिकोण  से  तथा

 राजधानी  के  उचित  प्रायोजन  के  लिये  श्रावस्ती  समझी  गयी  है  ।

 लगभग  ८,०००  |

 भूमि  की  लागत  के  सहित  लगभग  ३€  लाख  |

 श्री  नन्दलाल  शर्मा  :  क्या  समस्त  निवासियों  उन  निवासियों  को  सम्मिलित  करते  हुये  जिनके

 उस  स्थान  में  अपने  पक्के  मकान  हटाया  जायगा  ?

 राजकुमारी श्रमृत  कौर  :  इस  मामले  की  जांच  की  जा  रही  है  ।  वे  जिनकी  मंजूरी  पहले

 ही  दी  जा  चुकी  है  site  जो  पक्के  हैं  तौर  जिनके  हटाने  की  जरूरत  नहीं  निसंदेह  नहीं  हटाये  जायेंगे ।

 श्री  नन्दलाल  फार्मा
 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  माननीय  मंत्री  ने

 लोक-सभा
 में

 श्राइवासन

 दिया  था  कि  जिन  लोगों  ने  पहले  ही  निर्माण  प्रारम्भ  कर  दिया  है  उनको  नहीं  छेड़ा  उन  मकानों

 को  गिरा  दिया  जायगा  या  नहीं
 ?

 1  राजकुमारी  झर मृत  कौर  :  मैंने  ऐसा  श्रीनिवासन नहीं  दिया  है  ।  मैने  जो  श्रीनिवासन  दिया  था  वह  इतना

 ही  था  उनके  मामलों  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  किया
 चूंकि  इस  क्षेत्र

 को
 खुला

 क्षेत्र  रखना  इसलिये  वे  जो  वहां  नौकरी  करते  यथासंभव  ऐसे  स्थानों  को  भेजे  जायेंगे  जहां

 उन्हें  नौकरी  मिलेंगी  |

 श्रीमती
 रेणु  चक्रवर्ती

 :
 क्या  सरकार  की  जानकारी में  यह  चीज  लाई  गई  है  कि  इन

 गन्दी  बस्तियों

 में  रहने  वाले  लोगों
 में

 से  बहुत  से  इमरान  कौर  यमुना  नदी  में  नहाये  जाने  वाले  लोगों  से  सम्बन्धित  व्यवसायों

 मूल  AA ait  में
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 में  लगे  हुये
 ate

 यदि  तो  मंत्रीजी  ऐसा  कैसे  कहती  हैं  कि  उनको  ऐसे  क्षेत्रों  में  भेजा  जायगा  जहां  उनके

 व्यवसायों पर  नहीं  पड़ेगा  शर वे पुर्ववत् वे  दूर  बने  रहेंगे ?

 राजकुमारी  श्रमृत  कौर
 :
 मैं  इतना  ही  कहती  हूँ

 कि
 वे  श्रीनिवासन  हैं  झ्र  उन्होंने  ऐसे  क्षेत्रों

 पर

 कब्ज़ा
 कर

 लिया
 है  जिनको  योजना  के  प्रसाद  खुले  स्थान  के  रूप  में  रखना  है

 ।
 मैंने  स्वयं  वहां  का  चक्कर

 लगाया  है  अधिकांश  अ्रनधिवासी  या  तो  मोची  हैं  प्रौढ़  या  शारीरिक  परिश्रम  करने  वाले  हैं  या  हरिजन

 हैं  तथा  उनको  उन  स्थानों  में  भेजने  जो  उनके  लिये  दिये  गये  उनका  कोई  विस्थापन  नहीं  होगा  जैसा

 कि  वे  कभी-कभी  आशंका  प्रकट  करते  हैं
 ।

 मैं  यह  भी  कहूँगी  कि  मैंने  दिल्ली  के  कुछ  प्रतिनिधियों  विकास

 मंत्री
 और

 दिल्ली
 के  नागरिकों  को  सम्मिलित  करते  मुझ  से  इस  मामले  पर  बात  करने  के  लिये  कहा

 LN  ब्य

 था  at
 जो  निर्णय

 हुये  हैं  वे उनके  साथ  पूरी  तरह  परामर्श  करने  के  ही  किये  गये  हैं  |

 भागवत  झा  आजाद
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  लोगों  ने  जिनको  अपने  निवास  स्थान  से  हटाया

 जा  रहा  है  जिनको  उपजीविका  के  स्थान  से  बहुत  दूर  पुनर्वासित  करने  का  प्रस्ताव  किया  जा  रहा

 सरकार  से  ऋण  के  लिये  प्रार्थना
 की

 है  ताकि  वे  उसी  क्षेत्र  में  सरकारी  डिज़ाइन  के  भ्रनुसार  भ्रपने-श्रपने

 फ्लैट बनीं  सकें  ?

 राजकुमारी  अमृत  कौर
 :

 इन  सब  मामलों  की  अ्रत्यधिक  सहानुभूतिपूर्वक  जांच  की  जा  रही

 जहां  लोग  डिजाइन  के  अनुसार  स्वयं  मकान  बनाने  को  इच्छुक  हैं  उस  दशा  पर  भी  विचार  किया

 जा  रहा है  ।

 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  :  क्या  सरकार  ने  उस  क्षेत्र  में  स्थित  धार्मिक  दैनिक  संस्थाओं  प्रौढ़

 मन्दिरों
 की

 संख्या  का  निश्चय  कर  लिया  कौर  क्या  उनको  हटाया  जायगा  श्रथवा  नहीं
 ?

 राजकुमारी aaa  कौर  :  जी  मन्दिरों  को  नष्ट  नहीं  किया  जायेगा  ।  मैंने भी  एक  धार्मिक

 संस्था  देखी  थी
 ।

 जिसका  मैं  समझती  हूँ  माननीय  सदस्य  संकेत  कर  रहे  हैं  |  मैं  नहीं  समझती  कि  उस  संस्था

 विद्वेष  के  हटाये  जाने  का  प्रदान  विचाराधीन  है  ।

 श्री
 केदार  श्रृंगार  :  क्या  सरकार  उसी  क्षेत्र  में  नई  गन्दी  बस्तियों  के  बनाये  जाने  को  रोकने  के  लिये

 कोई  कदम  उठाने  का  विचार  रखती  कौर  यदि  तो  वे  कदम  क्या

 राजकुमारी  अमृत  कौर
 :

 हम  भरसक  प्रयत्न  करते  परन्तु  भ्रनधिवासी कानून  के  विरुद्ध

 प्रा  ही  जाते  हैं  प्रौढ़  मकान  बना  लेते  हैं  ।

 खंड  सहकारिता  पदाधिकारियों का  प्रशिक्षण

 1६९६९. श्री  बी०  एस०  मूर्ति
 :

 क्या  खाद्यश्ौर  कृषि  मंत्री १  १९५६  को  पूछे  बजे  तारांकित

 प्रदान  संख्या  ३७६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 oer  से  में  प्रशिक्षण  के  लिये  भेजे  गये  खंड  सहकारिता  पदाधिकारियों

 की  संख्या  क्या  कौर

 वह  प्रशिक्षण किस  प्रकार  का  है  ?

 किसी  मंत्री
 do  एस०  :

 आन्ध्र  से  कोई
 भी

 पदाधिकारी  कोटा  में  प्रशिक्षण

 के  लिये  नहीं  भेजा  जाता  है  क्योंकि  seer  शर  मद्रास  राज्यों  के  लिये  तिरुपति  में  एक  पृथक्  केन्द्र  है  ।

 चालू  सत्र  में  उस  केन्द्र  में  प्रशिक्षण  के  लिये  area  सरकार  द्वारा  १५  पदाधिकारी  प्रति  नियुक्त

 किये  गये
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 तिरुपति में  साढ़े  तीन  महीने  का  छोटा  प्रत्या स्मरण  पाठयक्रम  राजन  शर  मद्रास  राज्यों

 के  कर्मचारियों के  लिये  ate  कोटा  में  १०  महीने  का  बड़ा  पाठ्यक्रम  मध्य

 विन्ध्य  प्रदेश  कौर  मध्य  प्रदेश  के  अभ्यर्थियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  संगठित  किया  गया  इन

 अत्यधिक  को  सैद्धान्तिक  व्यावहारिक  दोनों  प्रकार  का  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।

 श्री  बी०  एस०  ८  कया  आदिवासियों  के  बीच  कार्य  करने  के  लिये  कोई  विशेष
 प्रशिक्षण

 दिया  जा  रहा  कौर  यदि  तो  क्या  are  में  काय  करने  वाले  किसी  खंड  पदाधिकारी  को  ऐसे

 प्रशिक्षण  के  लिये  प्रतिनियुक्त  किया  गया  कौर  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 पी०  देशमुख
 :

 यहां  जिस  प्रशिक्षण  का  निर्देश  किया  गया  है  वह  सामान्य  रूप  का

 है  शर
 राष्ट्रीय  विस्तार  खंडों  के  लिये  है

 ।
 मुझे  इस  बात

 की
 जानकारी  नहीं  है

 कि
 क्या  भ्रादिवासियों

 के  बीच  कार्य  करनें  के  लिये  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  कोई  विशेष  अ्रावश्यकता  अथवा  कोई  विशेष

 परिस्थितियां  हैं  ?

 कासलीवाल :  जहां  तक  इन  खंड  पदाधिकारियों का  सम्बन्ध  क्या  इस  प्रशिक्षण  में  एक

 क्षेत्र से  दूसरे  क्षेत्र  में  किसी  प्रकार का  mea

 पी०  एस०  देशमुख  :  नहीं  ।  उनमें  यह  प्रकार  श्रव्य  हो  सकता  है  कि  जो  व्यवित

 भर्ती  होते  हैं  उनके  पास  भिन्न-भिन्न  उपाधियां  होती हैं  और  उनकी  योग्यतायें  भिन्न-भिन्न  होती  कुछ

 स्नातक
 हो  सकते  कुछ  सहकारी  संस्थाओं  में  से  हो  सकते  परन्तु  पाठ्यक्रम  एक  ही  है

 ।

 श्री  भक्त
 दर्शन

 :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  तरह  की  ट्रेनिंग  की  व्यवस्था इस  देश  के  भ्र

 किन-किन
 केन्द्रों

 में  की  गई

 पी०  एस०  देशमुख  :  फिलहाल  पांच  मौजूद  हैं  ।

 तिरुपति  भावनगर  ।  फैज़ाबाद  कौर  शांति
 निकेतन

 में  तीन  केन्द्र  ite  स्थापित  किये  जायेंगे  ।

 Tait  बी०  एस०  ८४  क्या  ऐसा  कोई  संगठन  है  जहां  कि  खण्ड  जो  कि  समस्त

 भारत  के  सामुदायिक  योजना  केन्द्रों  में  सब  से  बड़ा  पदाधिकारी होता  को  ऐसा  कोई  प्रशिक्षण  दिया

 जा  रहा  हो  जिससे  उन्हें  न्य  केन्द्रों  में  किये  गये  समस्त  कार्य  का  अनुभव  प्राप्त  हो  सके
 ?

 पी०
 एस०  देशमुख

 :
 जहां  तक  इस  प्रशिक्षण का

 सम्बन्ध
 हमारा  अभिप्राय यह  है

 कि

 उन्हें  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  भी  दें  ।

 औद्योगिक  प्रशिक्षण  केन्द्र

 *ooo,
 श्री  केदार

 श्रृंगार
 :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  ज्ञान  है  कि  विभिन्न  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  लगी  हुई  मशीनें  wiz

 सामान  पुराने  किस्म  का  है  कौर  वर्तमान  भ्रावव्यकताशओ्ं  के  लियें  भ्र पर्याप्त

 उन्हें  बदलने  के  लिये  यदि  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही  है  तो  वह  क्या  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री  झ्राबिद  :  जी  यह  सही  है
 कि  प्रशिक्षण  केन्द्र

 में  कुछ  मशीनें  शरर  सामान  पुराने  किस्म  का  है  ।  कुछ  केन्द्रों  में  सामान  उनकी  जरूरतों  के  हिसाब  से  कम

 परन्तु  इस  कमी  को  दूर  किया  जा  रहा  है  ।  करीब  २२  लाख  रुपयों  का  सामान  प्रौढ़  2EYo F से

 अरब  तक  खरीदी  गई  है  ate  ३२  लाख  रुपयों  की  मशीनें  शीघ्र  ही  वाली  PEYE-UO HR THES के  बजट

 इस
 के  लिये

 ५०  लाख  रुपया  रखा  गया  है  ।
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 श्री  केदार  wee
 :

 मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  ऐसे  औद्योगिक
 तालीमी  केन्द्रों

 की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  कोई  योजना  बनाई  यदि  तो  ae  कितने  केन्द्र  खोले  जायेंगे
 ?

 श्री  झ्राबिद  चली
 :  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इन  केन्द्रों  की  तादाद  बढ़ाई  जाएगी ।

 ant

 करीब  १३,००० लोग  वहां  पर  सीखते  हैं
 शर

 इनकी  संख्या  ३०,०००  तक  बढ़ाई  जानी  है  कौर  इस
 काम

 पर  तकरीबन  १८  करोड़  रुपया  खर्चे  किया  जायेगा  |

 श्री  पी०  सी०  बोस  :  क्या  प्रशिक्षणार्थियों  को  बड़े  कारखानों  श्र  aaa  में  शिक्षार्थियों  के

 रूप  में  नियुक्त  करने  की  योजना  प्रभी  भी  जारी  है  कौर  वह  कैसी  चल  रही

 श्री  आबिद  अर्ली  केन्द्र  में  १८  महीने  के  प्रशिक्षण  के  पश्चात्  प्रशिक्षणार्थियों  को

 ६  महीने  का  कारखाने  में  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।

 सेठ  अचल  कया  माननीय  मंत्री
 जी

 बतलाने
 की  कृपा  करेंगे

 कि
 यह  ट्रेनिंग  सेंटर

 भारतवर्ष  में  किन  किन  स्थानों  पर  हैं
 ?

 श्री  आबिद भली  :  करीब  ६०  पौर  करीब-करीब हर  सूबे  में  हैं  ।

 1  श्रीमती  जयश्री  :  क्या  स्त्रियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  कोई  प्रशिक्षण  केन्द्र  हैं
 ?

 श्री  आबिद  अली  :
 तीन  जगहपर  देहरादून  में  दिल्ली  में  है  कौर  मद्रास  में  है  ।

 सेठ  गोविन्द  दास :  क्या  जहां  तक  स्त्रियों  के  केन्द्रों  का  सम्बन्ध  है  वहां  तक  क्या  यह  केन्द्र  और

 भी  कुछ  स्थानों  पर  खोले  जानें  वालें  यदि  हां  तो  किन  किन  स्थानों

 श्री  अली  :  कई  जगह  खोले  जायेंगे  ।  अभी  यह  पूरे  तौर  से  निश्चय  नहीं
 किया

 गया  है

 कि  कहां-कहां  खोले  जायेंगे  ।

 के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  इन  प्रशिक्षण  केन्द्रों  को  राज्य  सरकारों को  सौंप  देने  की  कोई

 बातचीत  चल  रही

 श्री  आबिद  चली  :  जी  ये  ३१  १९५६  को  सौंप  दिये  जायेंग े।

 श्री  कार  पी०  क्या  विभिन्न  केन्द्रों  के  प्रशिक्षणार्थी  प्रभी  भी  बेरोजगार  यदि

 तो  क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  जो  प्रशिक्षण  मिलता  है  वह  रोज़गार  की  प्रचार

 के  अनुकूल नहीं  है  ?

 आबिद  चली
 :

 हम  मांग के  अनुसार  प्रशिक्षण  कार्यक्रम
 समय-समय

 पर
 परिवर्तित

 करते

 रहते हैं  ।  सूचना  काम  दिलाऊ
 दफ्तरों

 से  इकठ्ठी की  जाती  है  ।  कुछ  प्रशिक्षणार्थियों
 के

 लिये  उनके

 प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  पूर्व  ही  मांग  होने  लगती  है  ।  भ्रनुवर्ती  कार्यवाही  करने  का  कुछ  प्रयत्न  किया  गया  था

 परन्तु  प्रशिक्षणार्थियों ने  सहयोग  नहीं  दिया  |

 श्री  ato  एस०  मुक्ति  :  कया  मंत्रीजी  को  यह  ज्ञात  है  कि  सैकड़ों  प्रशिक्षणार्थी  श्री  बेरोजगार

 यदि  हां
 तो

 क्या  उनको  रोज़गार  दिलाने के  लिये  कोई
 कदम  उठाये  जा

 रहे  यदि

 प्रशिक्षण  झ्राप्मानुकूल  नहीं  हैं  तो  क्या  उनको  रोज़गार  के  उपयुक्त  बनाने  के  लिये  उन्हें  कोई  प्रत्या स्मरण

 प्रशिक्षण  देने  का  कोई  विचार  है  ?

 श्री  आबिद  चली
 :

 जैसा
 कि

 मैंने  जहां  तक  मांग  का  सम्बन्ध  हमारी  सुचना  के  अनुसार

 वहू  बहुत  सन्तोषजनक है  ।  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  को  इन  प्रशिक्षणार्थियों को  सहायता  देने  की  हिदायतें  दी

 गई  ह  ताकि  उन्हें  रोजगार  मिल  सके  |
 मैं  नहीं

 जानता  कि  माननीय
 सदस्य

 को
 किस  सुत्र  से  यह  ज्ञात

 —
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 gar  है
 कि

 उनमें  से  बहुत  से
 बेरोजगार

 हैं  ।
 यदि  वह  उसकी

 सूचना
 दें  तो

 हम  इस  मामले  शर  जांच

 करेंगे ।

 मध्य  tora  में  डिविजन  प्रणाली

 1*७०१.  श्री  टी०  ato  राव
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  १३  PEUY  को

 पूछे  गये

 तारांकित  संख्या  94s  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  रेलवे  में  डिवीजन  प्रणाली  को  लागू  करने  के  लिये  कौर  क्या  कदम  उठायें  गये

 उसके  किस  तिथि  तक  पूर्ण  होने  की  संभावना

 डिवीजन  प्रणाली  के  परिणामस्वरूप  कितने  डिवीजन  स्थापित  किये

 रेलवे  श्र  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगशन  me  पूर्ण  डिवीजन  प्रणाली

 सिकन्दरा बाद  डिवीजन  में  १  १९५६ से  भ्रौर  बम्बई  डिवीजन  में  १  aug a से  प्रारंभ की

 गई  sat  है  कि  समस्त  मध्य  रेलवे  में  डिवीज़न  स्थापित  का  कार्य  लगभग  १९५६ के  अन्त

 तक  पूर्ण  हो  जायगा  |

 सात  ।

 श्री  टी
 ०

 ato  विपुल  राव  :  क्या  डिवीजन  प्रणालियों  की  स्थापना  पर  डिवीजन  योग-मील

 के  झ्राधार  पर  होंगे  चालन  दक्षता  के  प्राकार  पर  ?

 श्रलगेशन  :  इन  सभी  बातों  का  विचार  रखा गया  है  wie  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि

 वर्तमान  डिवीजनों  को  जैसा  का  तैसा  बना  रहने  दिया  जायगा  ।

 श्री  to  ato
 विपुल  राव

 :
 डिवीजन  प्रणाली  का  विस्तार  oer  रेलवे  प्रदेशों  )

 में  कब

 किया  जायगा ?

 श्री  उसको  एक  साथ  ही  दक्षिण  रेलवे  में  भी  लिया  गया  है  ।  विचार यह  है

 कि  उसको  जितनी  जल्दी  से  हो  सके  wea  रेलों  में  भी  चालू  किया  जाय  ।

 tet  बूबराघस्वामी  :  क्या  इस
 डिवीजन  प्रणाली  द्वारा  पदाधिकारियों की  संख्या  बढ़  जायगी

 अथवा  घट  जायगी  ?
 क्या  सरकार  ने  इसके  परिणाम  स्वरूप  होने  वाली  बचत  या  हानि की  रकम  का

 कोई  अनुमान तैयार  किया  है  ?

 झ्लगेशन  :  इसको  वर्तमान  प्रदेशों  )  के  प्रसंग  में  चालन  में  ate  दक्षता  लाने  के  लिये

 लागू  किया  गया  है
 ।

 मैं  यह  कहने  में  असमर्थ  हूं  कि  पदाधिकारियों  की  संख्या  बढ़  जायगी  झ्रथवा  कुछ

 घट  जायगी
 ।

 परन्तु  इसको  चालन  में  सुविधा  लाने  की  दृष्टि  से  चालू  किया  जा  रहा  है  जिससे  कि

 समस्त  पदाधिकारियों  के  कार्य  का
 डिवीजनल

 द्वारा  समन्वय  किया  जायगा  ।

 बेलायुधन :  अर्थात्  प्रस्तावित  केरल  कोई  डिवीजनल

 हेडक्वार्टर  होंगे
 ?

 श्रलगेदान
 :

 प्रादेशिक  विचारों  को  निस्संदेह  समूचित  महत्त्व  देना  होगा  ।  परन्तु यह  मानना

 होगा  कि  चालन  सम्बन्धी  विचारों  को  प्रादेशिक  विचारों  यदि  कोई  अ्रधिक  महत्त्व  दिया  जाना

 चाहिये  ।

 श्री  Qo  एम०  थामस
 :  का  सीधा  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  मंत्री

 जी
 ने  कहा  कि  प्रादेशिक

 विचारों
 को

 निस्संदेह  समुचित  महत्व
 दिया  नाना  चाहिये

 गौर
 अन्य

 बातें
 भी  इस  बात  को

 व्यान

 में
 a  wee.

 मूल  ait  में
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 रखते  हुए  कि  प्रादेशिक  चालन  दक्षता  कौर  मार्ग-मी  लोग
 के  कारण  भावी  केरल  राज्य  में  एक

 हेडक्वार्टर  भ्रत्यन्त  आवश्यक  कया  रेलवे  मंत्रालय  ने  उस  पहलू  पर  विचार  किया  है  ?

 श्री  श्रलगेशन
 :  मेरा  तात्पयं  यह  था  कि  यदि  प्रादेशिक  शौर  चालन  सम्बन्धी  विचारों में  dag

 होगा तो  चालन  सम्बन्धी विचार  ही  माने  जांयगे  ।

 TaemeT  महोदय :  इतना  सब  न  कहकर  मंत्रीजी  संक्षेप में  बहादर  या  कहकर  ऐसे  साधारण

 से  प्रदान  का  उत्तर  दे  सकते थे  कि  क्या  भावी  केरल  राज्य  में  एक  डिवीजनल  हेडक्वार्टर  रखने  का

 विचार है  ?

 ७७ ७,  तथा  परिवहन  मंत्री  (sit  एल०  बी०  :
 ऐसा  कोई  विचार  नहीं है  ।  परन्तु  हमें

 त्रावणगकोर-कोचीन के  समस्त  संसत्सदस्यों से  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  शौर
 रेलवे  बोर्ड  उस  मामले  पर

 विचार कर  रहा  है

 रासा  राव  :  प्रत्येक  डिवीजन  की  प्रशासकीय  व्यवस्था  कैसी  है  ?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 डिवीजन  प्रणाली  अभी  उत्तर  रेलवे  पुर्व  रेलवे  में  प्रचलित  है
 ।

 भ्रमण  रेलों
 पर  प्रशासकीय  व्यवस्था  उसके  समान  ही  होगी  ।

 ट

 रेलवे का  विकास

 ७०२.  श्री  कृष्णा चा ्य  जोशी :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  रेलों
 का

 विकास  करने  कौर  अरन्य  देशों  में  हुए  नये  विकास
 की  जानकारी  प्राप्त

 करते  रहने  के  लिये  तीन  व्यक्तियों  की  एक  स्थायी  समिति  बनाई  गई  है

 इस  समिति  के  कार्य  कया  भ्र ौर

 क्या
 इस

 समिति  ने  कुछ  सुझाव  दिये  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 हां  ।

 लोक-सभा के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 संख्या  8]

 कभी
 नहीं  ।

 श्री  कृष्णाचार्य  उन  देशों  के  नाम  कया  हैं  जिनसे इस  सम्बन्ध  में  सम्पर्क  स्थापित  किया

 श्रलगेहान
 :

 ag  समिति  विशेष  देशों  से  सम्पर्क  स्थापित  रखने  के  कार्य  से  सम्बन्ध  नहीं  रखती

 हैं
 ।

 यह  समिति  साहित्य  इत्यादि  के  द्वारा  विदेशों  में  हुए  रेलवे  के  कार्यों  में  नवीनतम
 तथा

 विकासों

 की  जानकारी  रखेगी
 |

 उनको  कुछ  विशिष्ट  समस्यायें  भी  भ्रष् ययन  करने  के  लिये  दी  गई  हैं  ।

 कृष्णा चा यें
 जोशी

 :  समिति  के  सदस्यों  के  नाम  क्या  हैं  ?

 श्री  श्रलगेशान
 :

 वे  सभी  पदाधिकारी हैं  ॥

 Tat  धूपिया  :  समिति  के  सदस्यों  के  नाम  तथा  उनके  पद  कया  हैं
 ?

 एच ०  जी०  वैष्णव
 :

 व्या  समिति  विदेशों  में  यात्रा  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 यदि
 तो  कब  तक  ?

 शरीयत  महोदय :  उन्होंने  nit  ont कहा  है  कि  वह  केवल  साहित्य  के  द्वारा  विदेशों  में  हुए

 प्राप्त  करेंगे

 मूल  अंग्रेजी म
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 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  विदेशों के  सम्पर्क  से  प्राप्त  जानकारी पूर्वोत्तर रेलवे
 के  लिये

 लाभदायक  होगी  ौर  क्या  वहू  इस  रेलवे  में
 प्रयुक्त

 की  जायेगी
 ?

 श्रलगेदान  :  वे  भारत  सरकार  की  सभी  रेलों  पर  लागू  होगी  ।  भ्रध्ययन  तथा  परीक्षण  के

 परिणाम  स्वरूप  वे  जिन  सुधारों  का  भी  सुझाव  देंगे  वे  सभी  रेलों  पर  लाग  होंगे
 ?

 कई  माननीय सदस्य  उठे

 महोदय :  यदि  वास्तव  में  कोई  महत्वपूर्ण  होता  है  तो  मैं  पहले  ही  उस  पर  कोई

 प्रश्न  पूछे  जाने
 की  अनुमति दे  देता  हूं  ;  लेकिन  ये

 तो  इधर  उधर
 की  बातें हैं  ।  wa  श्री  fast

 राव

 प्रशन  पूछ  सकते  हैं
 ।

 श्री  दी ०  ato  राव
 :  क्या  संयुक्त  राज्य  भ्र मे रिका  से  भराये  हुए  विशेषज्ञ इस  समिति  के

 ait  कार्य  करेंगे  अथवा  स्वतंत्र  रूप

 श्री  श्रलगेशन :  ऐसा  कोई  इरादा  नहीं है  कि  वे  इस  समिति  के  साथ  काम  करें  ।  निःसन्देह  यह

 समिति  जो  कुछ  भी  जानकारी  एकत्र  करेगी  उसे  इन  पदाधिकारियों  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  जा  सकता

 किन्तु  वे  स्वतंत्र  दल  के  रूप  में  ग्रा  रह ेहैं
 पौर  हम  यह  चाहेंगे  कि  वे  हमारे  मतों  से  प्रभावित  हुए

 बिना ही  हमारे  कार्य  परिणामों  का  अध्ययन  करें  ।  हम  इस  दल  पर  स्वतंत्र रूप  से  होने  वाली  प्रतिक्रिया

 देखना  चाहते  हैं  ।

 त्रिचिनापत्ली toa  कर्मचारियों  की  seta

 1*७०३.  श्री  नम्बियार :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )
 क्या  न्रिचिनापत्ली

 में  दक्षिण
 रेलवे  के  प्रादेशिक  मुख्यालयों  के  कार्यालयों में  नियुक्त  लगभग

 दो  हजार  रेलवे  कर्मचारियों  हाल  में  ही
 रेलवे

 प्रशासन  द्वारा
 विभागीय  कैंटीन

 बंद  किये
 जाने  सहकारी

 प्राकार  पर  कैंटीन  खोलने  का  अभ्यावेदन  किया

 यदि  तो  इस  आन्दोलन  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  क्या  कार्य  किया  गया

 क्या  यह  सच  है  कि  कर्मचारियों  की  उस  मांग  को  अस्वीकार  दक्षिण  रेलवे  सरकारी  भंडार

 समिति से  कैंटीन  चलाने  को  कहा  गया  कौर

 (a)  क्या  इस  स्थिति  को  बदलने  के  लिये  तत्पश्चात  कोई  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 *रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  शाहनवाज़  ai)  इस  विषय  पर

 रेलवे  प्रशासन के  २०००  व्यक्तियों  से  नहीं  बल्कि  त्रिचिनापत्ली  के  केंटीन से  जिन  ४५०००

 व्यक्तियों को  सामान  दिया  जाता
 था

 उनमें  से  ७३२  व्यक्तियों  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  टूटना  ।

 we  दक्षिण  रेलवे  प्रशासन  ने  भ्रभ्यावेदकों को  यह  सूचित  किया  कि  सरकार  की  रेलवे
 बीच  ON

 कर्मचारी  उपभोक्ता  सहकारी  समितियों  को  इन  कैंटीन ों  को  लग  क  लिये  प्रोत्साहित  करने  की  नीति  को

 ध्यान  में  रखते  उनकी  मांग  स्वीकृत  नहीं  की  जा  सकती  है  |  रेलवे  प्रशासन  द्वारा
 उल्लिखित  कैंटीन  की

 व्यवस्था  त्रिचिरापल्ली  में  रेलवे  कर्मचारी  सहकारी  भंडार  को  दे  दी  गई  |

 नहीं  ।

 श्री  नम्बियार
 :

 क्या  रेलवे  प्रशासन  की  नीति  स्वयं  कुंभारी-वृन्द  द्वारा  चलाई  जाने  वाली

 सहकारी  केतीनों
 को

 प्रोत्साहन  देने  की  नहीं
 1

 श्री  शाहनवाज
 ज  खां

 जैसा
 कि

 मैंने
 wal  कहा  इसे  एक

 सहकारी
 संस्था को  सौंप

 दिया  गया  ——
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 श्री  नम्बियार  मेरा  प्रश्न  यह  था  कि  क्या  सरकार  की  नीति  सरकारी  संस्था  की  बजाय  जो

 कि  कर्मचारियों  द्वारा  चलाई  जाने  वाली  संस्थाओं  से  बिल्कुल  भिन्न  होती है  स्वयं  कर्मचारीवन्द  द्वारा

 चलाई  जाने  वाली  कंटीनों  को  प्रोत्साहन  देने  की  नहीं  है
 ?

 श्रिया  महोदय  :  माननीय  मंत्री  का  कहना  है  कि  सहकारी
 संस्था

 भी
 कम चारी वृन्द  द्वारा ही

 चलाई  जा  रही  है  ।  एक  सहायक  संस्था  के  रूप  में  यह  उपक्रम  भी  कर्मचारियों  के  द्वारा  ही  चलाया जा  रहा

 है  ।  इसमें  कोई  नहीं  है  ।

 श्री  नम्बियार  :  मं  यह  जानना  चाहता  था  कि  क्या  प्रशासन  सहकारी  संस्था  जिसके

 कैंटीन  का  उपयोग  करने  वालों  से  भ्र ति रिक्त  व्यक्ति  होते  |  |  चलाई  जाने  वाली  केतीनों  की

 तलना  में  कमंचारियों  द्वारा  चलाई  जाने  वाली  कंटीनों  को  वरीयता  देगी  ।

 श्री  द्ञाहनवाज  इस  विषय  में  नवीनतम  सिफारिशें  कृपलानी
 रेलवे  भ्रष्टाचार

 जांच  की  हैं  ।  उस  ने  सिफारिश  की  है  कि  भविष्य  में  यह  कैंटीन  स्वयं  कामना  रियों  द्वारा  बनाई गई

 प्रबन्ध  समितियों  को  सौंप  दी  जायें  ।  रेलवे  विभाग  ने  इस  सिफारिश  को  मान  लिया  है  ।  भविष्य  में  सभी

 प्रबन्ध  इसके  अ्रतसार किये  जायेंगे  |

 श्री  नम्बियार  :  क्या  कृपलानी समिति  की  इस  सिफारिश को  देखते हुए  त्रिची  की

 कैंटीन  के  प्रश्न  पर  भी  विचार किया

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री )  उस  समिति ने  सिफारिश  की  है  स्टार

 हमने  उस  सिफारिश  पर  विचार  कर  लिया  है  ।  परन्तु  मुझे  कर्मचारियों  द्वारा  स्थापित  एक  सहकारी  संस्था

 द्वारा  चलाई  जाने  वाली  तथा  उनके  कार्य  करने  वाली  कंटीन  में  कोई  भ्रन्तर  दिखाई  नहीं  देता  है  ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  दोनों  में  क्या  अन्तर  है  ।  किन्तु  हमने  सहकारी  संस्थाओं  द्वारा  कटिहैं  चलाये

 जानें  को  .  देव  प्रोत्साहन  दिया है  कौर  देते  रहेंगे  परन्तु  यदि  किन्हीं  भ्रमण  स्थानों  पर  कर्मचारी  स्वयं

 इस  का  प्रबन्ध  करना  चाहें  तो  हमें  इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 Tot  वेलायुद  उस  बैरागी  कंटीन  को  जो  इस  झगड़े  का  मल  कारण  बन्द  करने  के  क्या

 कारण थे  ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  माननीय  सदस्यों  को  मालूम  होगा  कि  सहकारी  deal  की  स्थापना

 को  प्रोत्साहन देने  के  लिये  रेलवे  बोर्ड  में  एक  विद्वेष  कार्य  पदाधिकारी  नियुक्त  किया  गया  था  ।  उसकी

 हो  सिफारिश  पर  यह  परिवर्तन  किया  गया  था

 सम्बन्धी  गवेषणा

 1७०७.  श्री  ato  एस०  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 wie
 में

 गन्
 और  भूमि  से  सम्बन्धित  कितने  गवेषणा  केन्द्र  इस  समय  कार्य  कर  रहे

 गवेषणा  के  परिणाम  स्वरूप  oie  में  किस  weal  प्रकार  के  गन्ने  का  उत्पादन  किया  जा

 रहा

 इन  केन्द्रों  में  प्रत्येक  वर्ष  कितना  किया
 जाता

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 ate में  गन्ना  सम्बन्धी  गवेषणा  कार्य के  लिये

 केवल
 भ्र नका पल्ली

 में
 ही  एक  केन्द्र  है  ।  उस  राज्य  में  भूमि  सम्बन्धी  गवेषणा  काय  के  लिये  कोई  केन्द्र

 स्थापित  नहीं  किया  गया  है  ।

 सी०  को  ह
 ९,  ae  lo  ५२७  तथा  सी ०  तरो ०  ¥¥E  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गवेषणा  केन्द्र  नका पल्ल  पर  राज्य  सरकार  द्वारा  कुल  कितना  व्यय
 किया

 गया

 है  यह  मालूम  नहीं  है
 ।

 भारतीय  केन्द्रीय  गन्ना  समिति  ने  कर्मचारी वृन्द  का  वेतन
 व

 भत्ता  इरादी  के
 ५०

 प्रतिशत  की
 दर  से

 जो  वार्षिक
 वित्तीय  सहायता

 दी  वहू  २८,४९५  रूपये  थी  |

 श्री  बी०  एस०  सरकार
 के  पास  रक्षित  निधि  में  wa  कितना  रुपया

 पी०  एस०  देशमुख :  कौन
 सी

 रक्षित  seq  मेरी  समझ  में  नहीं  भराया
 |

 श्री  बी०  एस०  aft  :  गयेषणा  कार्य  के  प्रोत्साहन  के  लिये  रखी  गई  निधि  ।

 पी०  एस०  देशमुख
 :

 माननीय  सदस्य  का  भारतीय  कृषि  गवेषणा

 परिषद्  से  है  कोई  प्यार  निधि  नहीं  है
 ।

 इसका  प्रबन्ध  भारतीय
 केन्द्रीय

 गन्ना  समिति  करती है
 कौर

 जब

 कभी  उसे  €  की  झ्रावश्यकता  होती  है  हम  उसे  निधि  या  अ्रनुदान  दे  देते  हैं  ।

 श्री  बी०  एस०  मुक्ति  :
 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्राप्त

 न
 केवल  गन्ना

 उगाने
 का  एक

 महत्वपूर्ण  केन्द्र  है  बल्कि  यहां  उत्पादन  भी  काफी  होता
 क्या  सरकार  वृटयूर  में  एक  गवेषणा  केन्द्र

 स्थापित  करने  का  विचार  कर  रही

 पी०  एस०  देशमुख  नहीं

 श्री  एच०  जी०  वैष्णव  :
 क्या  wea

 राज्यों  में  भी  ऐसी  गवेषणा  संस्थायें  are  यदि  तो

 हैदराबाद  राज्य  में  कितनी  कार्य कर  रही

 पी०  एस०  देशमुख :  सभी  गवेषणा  Heal  की  सूची  इस  समय  मेरे  पास  नहीं है  ।  अरन्य

 राज्यों में  भी  कुछ  केन्द्र  हैं  ।

 लंका  सुन्दरम :  उत्तर
 भर

 दक्षिण  में  गन्ने  के  उत्पादन  को  सन्तुलित रखने  की

 कता  को  देखते  क्या  सरकार  दक्षिण  की  चीनी  मिलों  के  झ्रावंटन  को  बढ़ाने  की  कोई  प्रस्थापना

 करती  है  ?

 fara शर  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  :
 अनुज्ञप्ति  देने  की  प्रणाली  यह  रही

 जो  पहले  उसे  पहले  मिला  |  परन्तु  वास्तव  में  मेरे  विचार  से  ८०  प्रतिशत  से  अधिक  नई  श्रनुजप्तियां

 उन  व्यक्तियों  को  दी  गईं  हैं  जो  दक्षिण  में  कारखाने  स्थापित  कर  रहे  हैं  ।

 नेपाल  ट्रेड  सर्टिफिकेशन ave

 *igou,  श्री  कसाव
 श्रय्यंगार

 :
 कया  श्रम  मंत्री  बहू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नेशनल  ट्रेड

 सर्टिफिकेशन  ate  स्थापित  करने  में  देरी  के  क्या  कारण

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :

 यहं  राज्य  सरकारों  के  सहयोग  से  चलाई

 जिनसे  इस  बारे  में  सलाह  ली  जा  रही  है  ।  भी  वध  राज्यों  के  जवाब  बाकी  हैं  |

 श्री  केशव  श्रय्यंगार  :  क्या  सरकार  इस  मामले  का  ates  ही  निर्णय  करने  के  लिये  कोई  प्रयत्न

 कर  रही है  ?

 श्री  आबिद  श्रीमान  ।  छ  मास  में  इसका  अन्तिम  रूप  से  निर्णय  हो  जायेगा  ।

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  इसे  स्थापित  करने  में  मंत्रालय  को  किन  कठिनाइयों  का  सामना

 करना  पड़  रहा  क्योंकि
 श्रनन्तशयनम  श्रय्यंगार  समिति  ने  चार  वर्ष  पव  इस  प्रश्न  की न  जांच  करके

 प्रतिवेदन प्रस्तुत  कर  दिया  था  ?

 ee
 शी

 आबिद  चली
 :

 वह
 सच

 प  I
 यह

 विषय
 शिवाराव

 समिति
 को  सौंपा

 गया  था  |
 —

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 श्री  Sto  सी०  फार्मा  :  अब  यह  विषय  फिर  किस  समिति  को  सौंपा

 श्री  आबिद  चली  :  कार्यवाही करने  वाली  समिति  को

 सेठ  गोविन्द  दास  :  भ्र भी  मंत्री  जी  ने  यह  कहा  कि  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  राज्यों  के  सुझाव  तो  झरा

 गये  हैं  शरर  कुछ  के  बाकी  हैं  |  कितने  राज्यों  के  सुझाव  गये  हैं  किन  किन  के  बाकी हैं
 ?

 श्री  ata  चली  :  सिर्फ  दो  के  बाक़ी  बंगाल  बम्बई  के  ।

 श्री  भागवत झा  :  जिन  राज्यों  ने  उत्तर  भेज  दिये  हैं  उनकी  प्रतिक्रियायें  क्या हैं
 ?

 श्री  आबिद  चली  :  वे  इसके  पक्ष  में  हैं  ।

 रेलवे दावा

 1*७०९.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हैदराबाद  में  जंगम  स्थान  पर  हुई  रेल  दुर्घटना  में  घायल  हुए  व्यक्तियों  को  प्रतिकर

 देने  के  लिये  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  दावा  आयोग  नें  झपना  काम  पूरा  कर  लिया
 शौर

 यदि
 तो

 mea  व्यक्तियों  को  प्रतिकर  के  रूप  में  कुल  कितनी  धन  राशि  दी  गई  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के  सभा सचिव  शाहनवाज  हां  ।

 रूपये  ७,६९,७२३-१३-६९  ।

 श्री  कृष्णाचाय जोशी  :  क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  कोई  शिकायत  मिली  है  कि  कुछ  व्यक्तियों

 द्वारा  झूठे  दावे  किये  गयें  थे  शर  उन्हें  पये  का  भुगतान  कर  दिया  गया  था  यदि  तो  क्या  कोई

 पूछताछ की  गई  है  ?

 रेलवे
 तथा  परिवहन  मंत्री

 एल०
 बी०

 शास्त्री )  :  कुछ  शिकायतें मिली
 थीं  कौर  जांच  की

 जा  रही है  ।

 श्री  कृपाचार्य जोशी  :  दावों  का  परीक्षण  कैसे  किया  क्या  कोई  साक्ष्य  लिया  गया  था
 ?

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री
 :  मैं

 ठीक-ठीक
 तो  कुछ  नहीं  कह  परन्तु एक  भूतपूर्व  सत्र

 न्यायाधीश
 ने  दावों  का  निबटारा  किया  था  ate  हम  यह  विचार  कर  सकते हैं  कि  दावों का  वैध  रूप

 निबटारा करने  के  लिये  वह  साक्ष्य थे  ।

 श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  झूठे  दावे  कितने

 श्री  एल ०  ato  शास्त्री :  झूंठे  दावों
 के

 बारे  में  मुझे  कुछ  भी  ज्ञात  नहीं  है
 ।

 उनमें  से  एक  दावे

 के  बारे
 में  जो  कि  झूंठा  कुछ  शिकायतें  की  गई  थीं  कौर  इसलिए  जांच की  गई  है  ।

 Tait  एच०  जी
 ०

 वैष्णव
 :

 aaa  व्यक्तियों  को  प्रतिकर  की  कितनी  अधिकतम  राशि  दी  गई

 श्री  शाहनवाज  खां  :  एक  व्यक्ति  जो  अ्रधिकतम  धन-रानी  दी  जा  सकती  वह  १०,०००

 पये है

 श्री  टी
 ०

 ato  रेलवे  बोर्ड  ने  उस  समय  दुर्घटना  में  मारे  गये  व्यक्तियों  की  जो  संख्या

 बताई
 थी  उनको  देखे  निबटाये  गये  दावों  की  संख्या  कहीं  धिक  जान  पड़ती है  क्या  यह  ठीक  है

 ?

 श्री  शाहनवाज  ara  तक  किये  गये  कुल  दावों  की  संख्या  १९०  है  ।  केवल  मृत्यु  के  लिये

 दावों  का  भुगतान  किया  गया  है  मृत्य  तथा  सम्पत्ति  की  हानि  के  Sy  दावों  का  भूगतान  किया  गया  |

 श्री  सी०
 डी०  पांडे

 :  क्या  मैं  श्री  एम०  द्विवेदी
 की

 कौर  से  प्रदान  संख्या  ६८१  पूछ  सकता

 भिनाय  महोदय  :  कया  माननीय  सदस्य  को  इसके  लिये  प्राधिकार  प्राप्त लल  गए  +.

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  सी०  डी०  पांडे  :  अधिकार  केवल  यही  है  कि  श्री  द्विवेदी  ने  मुझ  से  अपनी  भोर  से  प्रदान

 पूछने  के  लिये  कहा  है
 ।

 महोदय
 :

 यह  काफ़ी  नहीं  है  ।

 रेलवे  कर्मचारी

 1*६८३. श्री  ए०  Fo  गोपालन :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है
 कि  दक्षिण रेलवे  महा-क्षेत्र  में

 ट्रेन  वाणिज्यिक

 शर  सिग्नलरों  की  पदोन्नति करके  उन्हें  स्टेशन  मास्टर  प्रौढ़  गार्ड  नियुक्त  किये
 जाने

 पर
 प्रतिबन्ध

 लगा  दिया  गया

 यदि  तो
 इस

 प्रतिबन्ध  के
 क्या  कारण

 क्या  अन्य  महा-क्षेत्रों  में  भी  ऐसी  ही  हालत

 रेलवे  कर्मचारियों  के  इस  वर्ग  की  पदोन्नति  किन  क्षेत्रों  में  की

 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  :
 से  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल

 पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ४,  श्रतुबन्ध  संख्या  २०]

 श्री  Go  के०  गोपालन :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  विभिन्न  रेलवे  की  पदोन्नति  की  प्रणालियों

 में  विभिन्नता कयों  है  ?

 श्री  श्रलगेशन  :  रेलवे  बोर्ड  ने  सभी  रेलवे  को  निदेश  दे  दिये  है  कौर  उनसे  एक  सम  प्रणाली

 स्थापित करने  को  कहा  है  ।

 ‘Tat  ए०  एच  गोपालन  :  कया  पदोन्नति  के  लिये  ठहराये  जाने  के  बारे  में  दक्षिण  रेलवे  के

 कर्मचारियों  से  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  यदि  तो  सरकार इस  विषय  में  क्या

 कार्यवाही  करने  का  विचार  करती

 Tait  श्रलगेशन :  माननीय  सदस्य ने  उस  दिन  भी  वाद-विवाद के  समय  इस  प्रइन को  उठाया

 था  ate  मैं  ने  इसका  पूरा  उत्तर  दे  दिया  था  |  यद्यपि  वह  उस  समय  सभा  में  उपस्थित  नहीं  थे  फिर  भी  मेरा

 विचार
 था  कि

 उन्होंने  इसे  विषय  सम्बन्धी  मेरा  भाषण  पढ़ने  का  कष्ट  किया  होगा
 |
 अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए

 थे  और  दक्षिण  रेलवे  ने  इस  प्रकार  से  व्यवस्था  करने  का  निश्चय  किया  है  जिससे  कि  दूसरे  दावों  पर  प्रभाव

 न  पड़े ।

 श्री  नम्बियार
 :  विवरण

 से
 पता  चलता है  कि  कर्मचारियों  के  कुछ  विभागों  में  प्रतिशतता  के

 आधार  पर  कुछ  पदोन्नतियों  की  गई  थीं
 ।

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  यह  प्रतिशततायें  ८५  १०

 प्रतिशत  ५  प्रतिशत  किन  पर  रखी  गई  थीं  ?

 tat  श्रलगेदान  :  मेरे  विचार  से  पहले  प्रचलित  sara  के  विषय  में  निर्देश  है
 |

 रब  हम  ने  कह

 दिया  है  कि  स्टेशन  मास्टरों के  ग्रेड  के  लिये  जो  पदोन्नतियों की  जायें  वह  सिग्नलरो ंमें
 से  की  जानी

 अब  से  चरागे  सभी  स्थानों  पर  इस  प्रथा  का  पालन  किया  जायेगा  ।

 श्री  नम्बियार :  क्या  ऐसे  व्यक्तियों  जिन्होंने  पांच  वर्ष  से  अधिक  सेवा  की  पदोन्नति

 प्राप्त  करके  स्टेशन  मास्टर  के  TS  में  रखे  जाने  के  अ्रयोग्य  ठहराया गया  है  ?

 श्री  श्रलगेदान
 :

 मैं  नहीं  जानता  कि  वह  कमंचारीवन्द  के  किस  वर्ग  के  बारे  में  कह  रहें  हैं  ।

 tot  नम्बियार  :  वह  ट्रेन  ath  जो  पांच  वर्ष  से  अधिक  समय  से  नौकरी  कर  रहे  हैं  ।

 मूल
 ग्रेजी  मं



 बुधवार  १४  PERG  मौखिक  उत्तर  RAE

 ~~

 श्री  श्रलगेशन
 :

 इस  विवरण  में  मैंने  तमंचा  री  वृन्द  के  उन  सभी  वर्गों  के  बारे  में  विस्तृत  जानकारी

 दी  है  जिनकी  पदोन्नति  करके  स्टेशन  मास्टर  नियुक्त  किया  जाता  है  ।  यह  एक  बहुत  विस्तृत  विवरण  है

 जिसमें  विभिन्न  रेलों  की  स्थिति  बताई  गई  है  ।  प्रत्येक  रेलवे  की  प्रथा  अलग-ग्रहण  इसलिये  श्री  रेलवे

 बोर्ड  ने  एक  एकरूप  प्रणाली  के  जाने  के  सम्बन्ध  में  निदेश  दिये  हैं
 ।

 रेलवे  कर्मचारियों के  किसी

 विशेष  वर्ग  के  लिये  की  गई  पदोन्नतियों  की  प्रतिशतता  सम्बन्धी  प्रेम  का  मैं  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |

 नौवहन

 श्री  बंसल
 :

 कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार  कौर

 रूस  की  समाजवादी सरकार  के  मध्य  दोनों  देशों  के  बीच  एक  सीधी  नौवहन  सेवा  आरम्भ  किये  जाने  के

 सम्बन्ध  में  किसी  क़रार  पर  विचार  किया  जा  रहा

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  श्रीमान  ।

 रामा  मैं  प्रार्थना  करता  कि  राधा  रमण  द्वारा  पूछें  गये  प्रश्न  संख्या  Gey RY को

 लिया  जाये  |

 महोदय
 :

 कोई  माननीय  सदस्य  श्री  द्विवेदी  की  से  प्रशन  पुछना  चाहते  थे
 ।

 श्री  रघुनाथ  सिह
 :  ६८५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  क्या  हम  ने  उसे  सुना  नही ं।

 1
 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  एल०  ato  शास्त्री  )  :

 इसका  उत्तर  दिया  जा  चुका है

 बंसल
 :

 हमने  उत्तर  सुना  नहीं  ।

 श्रिया  महोदय  :  उत्तर  था  श्रीमानਂ  ग्र  मैं  ने समझा कि  इस  इन्  से  माननीय  सदस्य

 सन्तुष्ट हो  गये  थे

 कृषि  सम्बन्धी उधार  समितियां

 ६८१.
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी

 :  क्या  खाद्य  शर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 देश  भर  में  कृषि  सम्बन्धी  उधार  समितियां  स्थापित  करने  के  बारे  में  परब  तक  कितनी  प्रगति

 हुई
 wk

 अल्पकालीन
 ऋण  देने  के  लिये  १५०  करोड़  रुपये  जुटाने  के  लिये

 जो
 योजना  बनाई  गई  है

 उसकी  रूप  रेखा  क्या  है  कौर  ऐसे  ऋणों  को  देने  के  सम्बन्ध  में  कार्य
 कब

 तक  आरम्भ  किया

 कृषि  मंत्री
 पी०  एस०  :

 अ्रनाज  बैंकों  को  मिला  कर  प्राथमिक  कृषि  उधार

 सोसाइटियों की  जो  कि  Pevo-K? F 2 AS में  १  लाख  १४  हज़ार  १९५३-५४ के  अन्त  तक  बढ़

 कर  १  लाख  ३५  हजार  हो  गई  ।  PEYo-¥2  में  प्राथमिक  सोसाइटियों  के  सदस्यों  की  संख्या  लगभग  ४५२

 लाख  उधार
 दी

 गई  रकम  २२  करोड़  Co  लाख  रुपये  थी  जो  QEY3-Uv TAS Hl HAT: में  बढ़  कर  EY

 लाख  २६  करोड़
 LE

 लाख  रुपये  हो  गई  |

 सहकारी  सोसाइटियों  की  उधार  देने  की  क्षमता  को  बढ़ाने  के  लिये  इन  को  बड़े  पैमाने  के  यूनिटों

 में  पुनर्गठित  करने  का  विचार  है  सनौर  इन  के  सदस्यों की  संख्या  तथा  दार  कैपिटल  ahs  होंगे  शर

 दोपहर  कैपिटल  में  राज्य  हिस्सा  लेगा  |  ज़मीन  की  मिल्कियत  के  बजाय  उत्पादन  सम्बन्धी  कार्यक्रमों  तथा

 फसलों  के  पूर्वानुमानों  के  राधा  पर  ऋण  देने  की  जो  नयी  नीति  बनायी  गई  है
 उस

 के  फलस्वरूप  बढ़ी

 हुई  मांगों  की  पत्ति  के  लिये  इस  पुनर्गठित  ऋण  व्यवस्था
 के

 ढांचे  को  रिज़वी  बैंक  से  fers
 रकम  मिल

 सकेगी  |

 मूल  अंग्रेजी  में



 ्र  १४  gay € %

 x  नये  ५

 चूंकि  अल्प-कालीन ऋण  अब  भी  दिये  जाते  ऐसे  ऋणों  को  देने  के  सम्बन्ध में
 कार्य  आरम्भ

 करने  का  नहीं  उठता
 |

 टाटा  मेमोरियल  बम्बई

 1*६९४.  श्री  राधा  रमण
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  बम्बई  में  टाटा  मेमोरियल  अस्पताल  को  अपने  अधिकार  में

 लेने  का  facia  किया

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  यमार्बुद  की  चिकित्सा  के  लिये  ate  अधिक  रोगियों

 के  वहां  रहने  का  प्रबन्ध  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव है  ?

 {srt  उपमंत्री  आबिद
 :

 हां  ।

 सरकार  जब  अस्पताल  को  अपने  अधिकार  में  ले  लेगी  तब  इस  प्रदान  पर  विचार  किया  जायेगा
 ।

 रामा  राव
 :  भारत में  यमार्बुद  )  की  झ्राधुनिक  चिकित्सा  की  कमी  को  देखते  हुये  प्राय

 लेने  के  लिये  लगभग  ४६  लाख
 ब १५  ON

 स्थानों  पर  सुविधायें  प्रदान  करने  की  बजाय  एक  सुसंगठित  अस्पताल  को

 रुपये  देने  का  क्या  कारण  है  ?

 श्री  आबिद
 :

 यह  एक  प्रश्न  पृथक  है  ।

 रामा  राव
 :

 यह  पृथक  प्रश्न  नहीं  है  ।

 श्री  आबिद  चली
 :

 ठीक  तब  मुझे  सुचना  की  आवश्यकता  है  ।

 ग
 श्री  जोखिम  आल्वा

 :
 ऐसे  स्थानों  पर  यमार्बुद  रोगियों  की  बड़ी  संख्या  को  देखते  हुए  जहां  पर  किसी

 भी  प्रकार  की  चिकित्सा  की  व्यवस्था  नहीं  है  क्या  सरकार  का  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  है  जिस  से  कि  एक  बड़ी

 मोटर  गाड़ी  हम  सम्बन्धी  उपकरण  लेकर  यमार्बद  रोगियों  की  सहायता
 के

 लियें  सारे  देश  में

 चक्कर  लगाये  ताकि  यमार्बुद  रोगियों  की  चिकित्सा की  जा  सके
 ?

 i  आबिद अली  :  मुझे  सूचना  की  आवश्यकता है

 महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  भी  यहां  नहीं  हैं  ।

 fait  कामत  :  एक  औचित्य  प्रदान  पर  ।  प्रभी  ait  जिस  gee  का  उत्तर  दिया  गया  है  उस  के  सम्बन्ध

 में  मैं  ने  कुछ  समय  पहले  माननीय  मंत्री  को  सभा-कक्ष  में  जोर  शोर  से  बहस  करते  हुये  देखा  था
 ।  माननीय

 मंत्री  प्रदान  का  उत्तर  देने  के  लिये  यहां  उपस्थित  क्यों  नहीं

 अध्यक्ष ਂ  महोदय
 :
 मैं  माननीय  मंत्रियों  से  एक  बात  का  कि  करूंगा

 |
 यह  प्रदान  काल  है  अर्थात

 विशिष्ट  रूप  से  प्रश्नों  का  समय  यह  समय  गैर-सरकारी  कार्य  के  लिये  है  ।  जब  तक  काल  समाप्त

 नहीं  होता  किसी  भी  क्षण  हम  किसी  भी  प्रदान  पर  चर्चा  कर  सकते  हैं  ।  मैं  माननीय  मंत्रियों  से  भ्रनुरोध

 करूंगा
 कि

 जिस  दिन  उनके  प्रदन  का  उत्तर  दिया  जाना  हो  वे  यहीं  रहें  ।  जिन  मंत्रियों  के  सभा
 के

 समक्ष

 प्रस्तुत  होते  हैं  उन्हें  तक  यहां  बैठना  होगा  क्योंकि  हो  सकता है  कि  बाद  में  किसी  समय  उनके

 मंत्रालयों  से  सम्बन्धित  कोई  विषय  चर्चा  के  लिये  उठा  दिये  जावें  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 दिल्ली  परिवहन  सेवा

 1*६९०.  श्री  एम०  एस०  गुरू पाद स्वामी  :  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  परिवहन  सेवा  के  कर्मचारियों ने  ७  REUG

 1

 अंग्रेजी  में



 १४  च्  ह  ह  १10८
 {CAG  लिखित  उत्तर  दे

 यदि  तो  उनकी  मुख्य  मांगों  का  ब्यौरा  कया  भ्र

 क्या  सरकार  ने  उनकी  कोम  करने  की  दशा  में  सुधार  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  है

 या  करने  का  विचार  किया

 1
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज़  हां  ।

 ate  लोक-सभा  पटल  पर  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  उनकी  मांगों  का  ब्यौरा  तथा

 दिल्ली  आ  परिवहन  प्राधिकारी  द्वारा  मांगों  के  सम्बन्ध  में  की  गई  कार्यवाही  की  चर्चा है  ।  [  देखिये

 परिशिष्ट  ४,
 अनुबंध  संख्या  २१  |

 श्रम  पदाधिकारी

 1६४६४.  ato  रघुबीर सिह  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ५१५  ON
 क्या  श्रम  पदाधिकारियों के  स्थानान्तरण  कौर  पदोन्नति  के  लिये  मंत्रणा  देने  के  सम्बन्ध  में

 चुने  हुए  नियोजक  मंत्रालयों  में  से  दो  प्रस्तावित  समितियों
 की

 स्थापना  की
 जा

 चुकी  है

 यदि  तो  इन  समितियों  के  सदस्यों  के  नाम  कया  कौर

 aa  तक  उन्होंने  क्या  प्रगति  की

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :

 हां  ।

 तथा  लोक-सभा पटल  पर  एक  विवरण  रखा
 जाता  [  देखिये  परिशिष्ट

 ४,

 अनुबंध  संख्या  २२  |

 ऊन

 श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  खाद्य  ate  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 ऊन

 में  सुधार  के  लिये  तथा  उसकी  उपयोगिता  के  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा
 तक

 कया  कार्यवाहियां  की

 गई  हैं
 ?

 मंत्री  पी०  एस०  :
 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबंध  संख्या  २३  ].

 1*६६७.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  कया  श्रम  मंत्री  २१  १९५५  को  पूछे  गए  तारांकित

 प्रशन  संख्या
 १०५७

 के
 उत्तर

 के
 सम्बन्ध

 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  एक  मजूरी  झ्रायोग  स्थापित

 करने  के  लिये  तब  से  wa  तक  क्या  कोई  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 उपमंत्री
 आबिद  cet  अभी  तक  विचाराधीन है

 ।

 भारत-मलाया  नौवहन  सेवा

 1*७०४.
 श्री  एम०  एस०  गुरूपादस्वासी  :

 कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  भारत  शौर  मलाया  के  बीच  चलने  वाले  जहाज़ों  में  यात्रा  की  स्थितियों  कौर  टिकटों

 की  बिक्री  में  कथित  चोर  बाज़ारी  का  सरकार को  ज्ञान

 यदि
 तो

 यात्रा
 की

 स्थितियों  में  सुधार  के  लिये  कौर  टिकटों
 की

 चोर  बाज़ारी
 को

 रोकने

 के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाहियां  की  हैं  कौर  करने  का  विचार  रखती  कौर

 क्या  इन  सभी  जहाजों  में  डैक  दर्जा  समाप्त  करने  के  लिये  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के

 मूल  अंग्रेजी  में



 दप्  लिखत  उत्  ने  र्  १४  १६५६

 तथा  परिवहन  मंत्री
 के

 सभासचिव  शाहनवाज़  at)  भारत-मलाया  सेवा

 के  सम्बन्ध  में  जहाज़ों  में  भोजन  व्यवस्था  ae  टिकटों
 की  बिक्री  में

 चोर
 के  बारे

 में  कुछ

 शिकायतें प्राप्त  हुई  हैं  ।

 )  इस  मार्ग  पर  चलने  वाले  एक  जहाज़  में  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  शुरू  की  गई  शशि  उसका

 परिणाम  देखा  जा  रहा  है  ।  चोर  बाज़ारी  को  रोकने  के  लिये  मनी  भ्रामक  के  द्वारा  पहले  से  सीट  बुक  करने

 की  व्यवस्था  शुरू
 की

 गई  जोर  इंस  सम्बन्ध  में  अग्रेतर  कार्यवाहियां  सोची  जा  रही  हैं
 |

 शअ्राजकल  इस  मार्ग  पर  चलने  वाले  जहाज़ों  में  २५  प्रतिशत  की  व्यवस्था  है  |  सरकार

 का  यह  विचार  है  कि  यथा  समय  इस  ु  पर  चलने  वाले  जहाज़ों  में  १००  प्रतिशत  रखे  जानें  की

 व्यवस्था हो

 मीन-क्षेत्र

 शी  राजा
 1१७०४.

 श्री  सिद्धनंजप्पा :

 क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मीन-क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  भारत  को  नावें  द्वारा  दी  जाने  वाली  सहायता  के
 विस्तार

 के  सम्बन्ध  में  नावें-भारत  प्रतिष्ठानों
 )

 के  बीच  कोई  करार  हुसना

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  किन  ग्रसित  अच्छी  सुविधाओं  के  प्रदान  करने  का  विचार

 att

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  कितनी  रकम  खर्च  करने  का  विचार  है
 ?

 कृषि  मंत्री
 पी०  एस०  एक  औपचारिक  अनुपूरक  करार  को  अन्तिम

 रूप  दिया  जाना  है  ।

 निर्यात  ate  देश  की  मंडियों  के  लिये  मछली  उद्योग  की  स्थापना  की  सम्भावना  के  समन् वेषण

 के  लिये  तथा  बन्दरगाह  में  मछली  पकड़ने  की  नौकाओं  सम्बन्धी  सुविधाओं  के  विकास  के  लिये

 योजना  क्षेत्र  में  पहले  से  जो  मत्स्य  ग्रहण-कार्यवाहियां  की  जा  रही  हैं  उनका  भ्रग्नेतर  विस्तार  करने  का

 विचार है  ।

 इस  अ्रवस्था पर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  किये  जाने  वालें  व्यय  का  यथार्थता  प्राक्कलन  बताना

 सम्भव  नहीं  है  ।

 वैम्बे  बन्दरगाह

 1*७०६.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :
 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे
 कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  कैम्प  को  एक  छोटे  बन्दरगाह  का  रूप  देनें  के  लिये  पुनर्निर्माण  का  कार्य

 किया  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  शाहनवाज  :
 तथा  कम्ब

 पहले  ही  एक  छोटे  बन्दरगाह  के  रूप  में  कार्य  कर  रहा  है  ।  राज्य  सरकार
 का  कद

 उ  विकास  को

 पूरा  करने  का  विचार  है  जिन  में  से  एक  योजना  वर्तमान  भ्रवतरणी  की  क्रियान्वित  की

 जा  रही  है
 ।

 sat  में



 १४  2eXe  लिखित  उत्तर  द्

 अ्रभिरुचि  केन्द्र

 1*७१०.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विद्यार्थियों  में  हस्त-श्रम  का  गौरव  बढ़ाने  के  लिये  भारत  में  अभिरुचि  केन्द्र

 कार्य कर  रहे

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कया

 (7)  चालू वर्ष
 में  उनकी  संख्या  में  वृद्धि  करनें  के  लिये  कया  कोई  कार्यवाहियां  की  जा  रही

 टीम  उपमंत्री  :

 एक  इलाहाबाद में  है  ।

 नहीं ।  परन्तु  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 की

 अवधि
 में  इनकी  संख्या  बढ़ाने

 के  लिये

 उपबन्ध किया  गया  है  ।

 ७, झाक्कर क भाव के  भाव

 *
 ३८०.

 ठाकुर  युगल
 किशोर  fag:  क्या  खाद्य झर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 weet  से  चीनी  बनाने  की  विभिन्न  ऋषियों  पर  अ्रलग-श्रलग  कितनी  लागत  ग्राम

 यह  अलग-प्रति लागत  कैसे  निश्चित  की

 शक्कर  के  विक्रय  ak  क्रय  के  लिये  क्या  भाव  निश्चित किया  गया  तौर

 बिहार में  १६५४  शर  9eyy a faa-faa में  किन-किन  कारखानों  में  ate  कितनी-कितनी  मात्रा  में

 wept  से  चीनी  बनाई  गई  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०
 :  ७१  रुपये  ८

 खाने  शौर  ee  रुपये
 ८  a  की

 कुल  लागत  का
 जो

 उत्तर  के  बंगाल  कौर  बिहार  के  कारखानों  कौर  समस्त  दक्षिण
 के

 कारखानों
 से

 लिया  गया  निम्न  प्रकार  है  :

 बंगाल att  दक्षिण
 भारत

 क

 क  कारखाने  कारखान

 AT.

 का  प्रति  का  प्रति

 १.  निर्माण  पैकिंग  को

 लित  करते  हुए  १-१४-०  २-१०-७०

 २.  शझ्रवमूल्यन  ब्याज  कौर  बीमा  o~{—o  0०-६-०

 ३.  area  क्रिया  में  संभावित व्यय  o-f—o  0-६-०
 हिलाਂ

 ७-0
 गए

 ३--  q—o

 अ्रथवा  ७१-८-०  प्रति  टन  अथवा  १-८-०  प्रति  टन

 चीनी  के  कारखानों  द्वारा  प्रदान  की  गई  सरकार
 के  पास  उपलब्ध  सूचना  के

 WTA पर

 शक्कर  के  विक्रय  अथवा  क्रय  के  लिये  कोई  मूल्य  निश्चित  नहीं  किया  गया  परन्तु  सम्बन्धित

 कारखानों  से  अत्यघिक
 उचित

 मूल्य  पर  शक्कर  खरीदने  के  लिये  कहा  गया  है
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 RAG  लिखित  उत्तर

 संलग्न  विवरण  में  भ्रावइ्यक  जानकारी  दी  गई  |  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अ्नबन्ध

 २४]

 1३८१.  ठाकर युगल  किशोर  क्या  खाद्य  ate  कमी  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विवेकानन्द  रिसर्च  इन्स्टीट्यूट द्वारा  उद्धिद-व्यापारिकी  फीजियोलॉजी  )  कौशिकी

 )  प्र संकर  मकका  उद्भिद-प्रफेशन  पर
 किये

 गये  गवेषणा  कार्य  की  विस्तृत  बातें  कया  कौर

 गवेषणा  के  परिणामों  का  जनता  के  लाभ  के  लिये  किस  प्रकार  उपयोग  किया  जा  रहा

 मंत्री  पी०  एस०  भारतीय  कृषि  परिषद्
 द्वारा  मंजूर

 की  गई  गवेषणा  योजनाओं  के  विवेकानन्द  रिसने  इन्स्टीट्यूट  अलमोड़ा  में  निम्नलिखित  कार्य

 किया जा  रहा  है  :

 (&)  उद्दिनी  ब्यापारिकी  site  कौशिकी  )
 :

 पराग  कणों  पर  कार्य  ।

 (२)  हॉइब्रिड

 अग्रिम  स्तर  पर  प्रसंकर  मकका  मेज  )  के  बीजों  का
 उत्पादन

 |

 (३)  प्लांट  इंट्रोडक्शन

 बाहर  के  देशों  से  पौदों  का  लाया  उनकी  देश  के  विभिन्न  भागों  में

 अनुकूलन  के  परीक्षण  प्रौढ़  स्थानीय  किस्मों  के  साथ  प्र संकरण  में  प्रयोग  ।

 (@)  ये  समस्त  योजनायें  चल  रही  हैं  ae  गवेषणा  के  fers  परिणामों  की  प्रतीक्षा  है  ।

 सहकारिता  सप्ताह

 1३८२.  ठाकर  युगल  किशोर  सिंह
 :

 क्या  खाद्य  अ  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 सरकार  द्वारा  geuy  में  सहकारिता  सप्ताह  मनाने  के  सम्बन्ध  में  कितना  व्यय  किया  गया  था
 ?

 थ  मंत्री  पी०  एस०  :  भारत  सरकार  ने  @eyy A agate में  सहकारिता

 सप्ताह  मनाने  के  सम्बन्ध  में  लगभग  ७,२००  रुपये  व्यय  किये  |

 ३८३.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह
 :

 क्या  खाद्य  ate  aha  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सहकारी  द्वारा  रक्षित  बैंक  से  रियायती दर  पर  उधार  लिये  गये  धन  का  अघिक

 लाभांश  कौर  wafer  संस्थापन  व्यय  के  लिये  दुरुपयोग  किये
 जाने  से  रोकने  के  लिये  किस

 व्यावहारिक  प्रतिबन्ध का  प्रयोग  किया  जाता  श्र

 क्या  सहकारी  संगठनों के  पथ  प्रदर्शन  के  लिये  ऐसे  लाभांश  प्रौढ़  व्यय  का  कोई  मापदण्ड

 निश्चित  किया  गया

 मंत्री  पी०  एस०  जब  राज्य  तथा  केन्द्रीय  सहकारी  बैंक  भारत  के

 रक्षित  बैंक
 सें  ऋण  सीमाओं  के  लिये  प्रार्थना  करते  हैं  तो  उनसे  उनके  कार्यकरण  सम्बन्धी  विस्तृत  ७५

 विहित  रूप  में  लाभ  कौर  हानि  के  विवरण  कौर  पिछलें तीन  वर्षो  के
 लिये  घोषित  लाभांश

 की
 दरों  को

 सम्मिलित करते  हुये  प्रस्तुत  करने  के  लिये  कहा  जाता  है
 ।

 इन  प्रार्थना  पत्रों  की  जांच  के  दौरान  में  रक्षित

 बैंक  हारा  इस  पहलू
 ,

 अर्थात  धन  का  उचित  प्रयोग  कौर  व्यय  की  पर  भी  ध्यान  रखा  जाता
 है  ।

 अंग्रेजी  में



 बुधवार  १४
 मान  लिखित  उत्तर  49.0 PENS

 रक्षित  बैंक  धन  का  भ्रमित  प्रयोग  रोकने  के  लिये  राज्य  झर  केन्द्रीय  बैंकों  का  स्वेच्छापूर्वक  निरीक्षण

 कार्य  भी  करता  है  विशेषकर  उन  बैंकों  का  जो  रियायती  ऋण  का  लाभ  उठाते  है ं।

 सहकारी  संस्थायें  सम्बन्धित  राज्यों  के  सहकारी  समितियों  के  रजिस्ट्रार  के  संविहित  नियंत्रण

 के  अन्तर्गत  हैं  उनका  प्रशासन  सहकारी  समिति  शझ्रधिनियम  कौर  उसके  भ्रन्तर्गत  निर्मित  नियमों  के

 द्वारा  होता  है  ।  लाभांश  की  अधिकतम दर  सम्बन्धी  प्रतिबन्ध  प्रत्येक  राज्य  के  afar

 और  नियमों  में  दिये  हुये  इसी  तरह  व्यय  पर  नियंत्रण  विभागीय  हिदायतों
 र

 सहकारी

 विभाग  के  कर्मचारियों  द्वारा  सामयिक  लेखा  परीक्षण  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 नलकूप (७

 1३८४.  श्री  कामत  :  कया  खाद्य  कौर  ate  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मध्य  प्रदेश  की  होशंगाबाद  तहसील  में  शरई  के  प्रयोगात्मक  नलकूप  के  बारे  में  कितनी

 प्रगति
 हुई  है

 क्या  सरकार  का  विचार  परियोजना  को  रखने  का

 यदि  तो  इसके  पूरा  करने  के  लिये  अंतिम  तिथि  क्या

 ह  मंत्री  पी०  एस०  :  अरई  नलकूप  परियोजना का  खोज  कार्य

 पूरा  हो  गया  परिणाम  सन्तोषजनक  रहा  है  कौर  एक  ww  जो  ३६,२४०  गैलन  प्रति  घंटा  पानी  निकाल

 सकता  है  कौर  २१  फुट  की  गहराई  से  पानी  खींच  सकता  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।  पम्प  लगाया  जा

 चुका  है  ।  इंजिन  के  लग  जाने  के पद चात  जोकि  आजकल  लगाया  जा  रहा  यह  राज्य  सरकार को  दे

 दिया  जायेगा  ।

 हां  ।

 मध्य  प्रदेश  की  नर्मदा  घाटी  के
 कार्य

 के  १४५  १६५६  तक  समाप्त हो  जाने  की

 art है

 बेकारी

 ८५.
 कर्णों  सिंहजी  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 )  बीकानेर  खंड  (  में  Pedy  के  दौरान  में  काम  fears  दफ्तर  में  कितने  व्यक्तियों

 का  पंजीयन किया  कौर

 उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  को  काम  दिलाया  गया

 उपमंत्री  आबिद  तथा  मांगी  गई  जानकारी दिखाने  वाला

 विवरण
 लोक-सभा

 पटल  पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  24]

 रेलवे  स्टेशनों का  सुधार

 डिच  श्री  कामत  :  क्या  रेलवे  मंत्री  २२  2EUY HY TS, को  पूछे  गये  अतारांकित प्रश्न

 सख्या  १०७८
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रशन  के  उत्तर  में  उल्लिखित  स्टेशनों  सम्बन्धी  ह  सुधारों  के  बारे  में  निर्णय  हो

 गया  है

 यदि  तो  उनकी  मुख्य-मुख्य बातें  क्या

 वे  सुधार  कब  किये
 तान

 ast
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 रेलवे
 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  :  कौर  इस  समय  कोई

 कौर  सुधारों

 का  विचार नहीं  है  ।

 PEYO-NS  शौर  उसके  बाद  के  वर्षों  में  किये  जाने  वाले  सुधारों  का  कार्यक्रम  उपभोक्ता

 सुविधा  समिति  द्वारा  at  निश्चित  किया  जाता  है
 ।

 रेलवे  carat  पर  टेलीफोन

 1३८७.  श्री  कामत  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इटरासी-जबलपुर खंड  के  रेलवे  स्टेशनों  पर  सार्वजनि  कटेलीफोनं

 लगाने  के  बारे  में  क्या  कोई  निर्णय  किया  गया

 यदि  तो  किन-किन  स्टेशनों  पर  कौर  टेलीफोन  कब  लगाये  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन )
 :

 पथरिया  ait  मदन महल  रेलवे  स्टेशनों  पर  सार्वजनिक  टेलीफोन  लगाने  का  विचार

 जिसके  लिये  डाक  तथा  ताई  विभाग  से  Q-2-2EXG FBT AMT Tl TES F | को  मांग  की  गई  है  ।  इस  प्रकार  के

 टेलीफोन  लगाने  में  लगभग  तीन  मास  लग  जाते  हैं  ।

 यह  set  नहीं  उठता  |

 इटारसी  पर  विभागीय  भोजन-व्यवस्था

 1३८८.  श्री  कामत  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  इटारसी  जकंशन  प्रदेश  )  पर  विभागीय भोजन-व्यवस्था  करने  का

 निश्चय  किया  कौर

 यदि  तो  किस  तिथि

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशान  )  :
 नहीं

 ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 तेज  वाली  मालगाड़ियां

 1३८६.  श्री  जोशी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  का  विचार  भारतीय  रेलों
 में

 तेज़  चलने  वाली  अतिरिक्त

 मालगाड़ियाँ
 चलाने

 का  भ्र

 यदि  तो  ये  गाड़ियाँ  कब  से  चलने  लगेंगी  ?

 हां
 ।

 तथा  परिवहन  उपमंत्री

 केन्द्रीय  रेलवे  पर  सिकन्दरा बाद  से  बाड़ी  होकर  बम्बई  तक  एक  साप्ताहिक  अथवा

 साप्ताहिक  तेज  चलने  वाली  कौर  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  कानपुर  से  मुजफ्फरपुर  तक  एक  तेज़

 मालगाड़ी  चलाने  की  संभांवना  विचाराधीन  है  ।  यह  मामला
 अभी

 तक  अंतिम  रूप  से  तै  नहीं  हुमा  है
 ।

 यायावरों  )  का  पुनर्वास

 2&o  श्री
 भवत  दर्शन

 :
 खाद्य  कौर  कुकी  मंत्री  १४  geXy  को  पूछे  गये  तारांकित

 प्रदान  संख्या  १७६१  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बीतने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 यायावरों  के  पुनर्वास  के  लिये  जिस  योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा  था  उस  पर  कया  कोई

 अन्तिम निचय  हो  गया  झर
 re
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 यदि  हां  तो  क्या  योजना  की  एक  प्रति  लोक-सभा  के  टेबल  पर  रखी  जायगी ?

 जी  अभी  नहीं  ।  कुछ  राज्यों  से  योजनायें  मिली मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )  :

 हैं  पौर  उन  पर  उनके  कार्यक्षेत्र  तथा  वित्तीय  सहायता  के  प्राकार  के  सबन्ध  में  वित्त  मंत्रालय  तथा  योजना

 कमीशन  से  सलाह  कर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 जो  योजनायें  अन्तिम  रूप  से  स्वीकृत  तथा  मंजर  की  जायेंगी  एक  विवरण  यथासमय  सभा

 की  टेबल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 रेलों  पर  कोयले  की  चोरी

 1३९१.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  २५  नवम्बर  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  २०६  के  अनुपूरक  प्ररूपों  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५४-५५  के  दौरान  में  पकड़े  गये  कोयले  की  चोरी  के  १९२२  मामलों में  से  कितनों  की

 पुलिस  द्वारा  जांच  की  गई  है  कौर  सुनवाई  के  लिये  उन्हें  भेज  दिया  गया  है

 कितने  रेलवे  कर्मचारियों  पर  सन्देह  किया  गया  है  अ्रनुत्तेजन  तथा  सहयोग  के  देने  के

 लिये  पकड़ा गया  सनौर

 इस  प्रकार  कू  कितने  रेलवे  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  विभागीय  कार्यवाही की  गई

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन )  १०२४  |

 RoR

 (7)  yo  |

 सार्वजनिक  टेलीफोन

 दि८२  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  सरकार  को  सारन  जिले  के  दीघवाड़ा  महाराजगंज  उपडाकघरों  में  सार्वजनिक

 टेलीफोन  खोलने  के  बारे  में  कोई  भ्र भ्या वेदन  मिला  है

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई

 गत  दो  वर्षों  में  बिहार  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कितने  टेलीफोन  कार्यालय  खोले  गये

 मंत्रालय  में  मंत्री  राज  बहादुर  )  हाँ

 दीघवाड़ा  के  सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय  के  लिये  स्वीकृति  मिल  गई  है  ।  महाराजगंज

 के  प्रस्ताव  की  जांच  हो  रही  यदि  इसमें  कोई  हानि  नहीं  हुई  तो  इसकी  भी  स्वीकृति  मिल  जायेगी  |

 (7)
 ४०  ।

 सडक  दुर्घटनाएँ

 डी०  alo  Tat:  क्या  परिवहन  मंत्री  १  १९५५  को  पूछे  गये  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  २११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 १६  geyuy & Hcaey से
 RENE

 के
 तक

 दिल्ली  में  कितनी  सड़क  दुर्घटनायें

 ग्रोवर

 कितने  व्यक्तियों की  मृत्यु

 tea  तथा  परिवहन  उपमंत्री  35¥  |

 241
 ees  विक

 मल  म्रंग्रेंजी  में
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 स्वास्थ्य  मंत्रालय

 1३९४.  श्री  डी०
 सी०

 फार्मा
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगी

 कि  :

 मंत्रालय  तथा  इसके  सम्बद्ध  और  अधीनस्थ  कार्यालयों  में  प्रातःकाल  कितने  पदाधिकारी

 श्रतिवयस्कता की  उम्र  से  भ्रमित  हैं  ;  श्र

 १९५५-५६  के  दौरान  में  कितने  पदाधिकारियों को  ५५  वर्ष  की  अ्रवस्था  से  पूर्व  ही  अनिवार्य

 रूप  से  प्रवक्ता  ग्रहण  करना

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी ८  :  २१  ।

 एक  भी  नहीं  ।

 बेकारी -

 1३९४५. श्री  जी०
 पो०

 कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  2eyy F faarx में  बिहार

 के  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  कितने  बेकार  व्यक्तियों का  पंजीयन  किया  गया

 tara  उपमंत्री  आबिद  BAA AVY  |

 कोयला  खानों  में  दुर्घटनाएं

 1३९६.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी
 :

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ce  पौर  we  की  अपेक्षा  १६५५ में  भारत  की  कोयला  खानों  में  कुल  कितनी

 दुर्घटनायें  हुई  भर

 इन  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष  कुल  कितने  व्यक्ति  मारे  गये  कौर  घायल

 श्रम  उपमंत्री  श्राबिद

 ay
 दुर्घटनाश्रों

 की  कुल  गम्भीर  दुर्घटनायें

 सख्या  की  संख्या

 2euy  २१३  २७७६

 १९४४  २२१  २७४२

 २४७  RIV
 ६१

 मरने  वालों  की  घायलों  की
 सख्या  सख्या

 geUY  Roy  २८७२

 FEY  ३२६  २८६४

 PEYR  RRo  RSVR

 प्राचीन  रेलवे  पर  पूछताछ  ज

 1३६७.  श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 पश्चिम  रेलवे  पर  पूछताछ  कौर  सीट  सुरक्षित  करने  के  पलकों  की  संख्या  क्या

 इन  क्लर्कों  को  गाड़ियों  के  कंडक्टरों  के  पदों  पर  पदोन्नति  न  करने  के  कया  कारण  कौर

 क्या  अन्य  रेलों पर  इसी  प्रकार  सजावटें
 हैं  !
 te
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 tera  तथा  परिवहन  उपमंत्री  झ्लगेहान  )
 :  पु  सीट  सुरक्षित करने  वाले

 १८,  पुछताछ  २७  ;

 झर  सभी  रेलों  पर  टिकट  चेकरों  को  पदोन्नति  देकर  कंडक्टर  बनाया  जाता

 भ्रमण  प्रकार  के  कर्मचारियों  को  पदोन्नति  देकर  कन्डक्टर  नहीं  बनाया  जाता  |

 ट  में  बे

 1* ३९६८.  डा०  राम  सुभग  क्या
 श्रम  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  के  युवकों  की  पिछले  तीन  वर्षों  से  बेकारी  अधिकाधिक  बढ़

 यदि  तो  (१)  कौर  (२)  बिहार  के  अशिक्षित  युवकों  में  बेकारी  की  वर्तमान

 स्थिति  क्या  ak

 क्या  उपयुक्त  राज्य  में  बेकारी  जाने  के  कोई  विशेष  कारण  हैं
 ?'

 श्रम  उपमंत्री
 (att  आबिद

 :  site
 आयु  के  वर्गों  के  हिसाब  से

 कोई

 प्रति  5.0  नहीं  रखे  जाते  हैं  ।  एक  विवरण  जिसमें  शिक्षित  ae  अन्य  ardent  जिनका  पिछले  तीन

 वर्षों  में  पंजीयन  किया  गया  कौर  उन्हें  स्थान  दिया  गया  तथा  उन  लोगों  की  संख्या  बताने  वाला  जो

 प्रति  वर्ष  के  प्रीत  में  सहायता चाहते  लोक-सभा पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्धक

 संख्या  २६]

 बेकारी  बढ़  जाने  का  कारण  समुचित  विकास  की  कमी  है  ।

 लोक  स्वास्थ्य  इंजीनियर

 1*  ३९६.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  लोक  स्वास्थ्य  में  प्रशिक्षण  लेने  के  लिये  विदेशों
 को

 भेजें
 गयेਂ  इंजीनियर

 वापस

 आगये

 यदि  तो  उन्होंने  जो  प्रशिक्षण  प्राप्त  की  उसका  ब्योरा  कौर  प्रशिक्षाथियों  के  नाम  एवं

 जिन  देशों  में  वे  भेजे  गये  उनके  नाम  क्या

 उनकी  सेवायों  का  किस  प्रकार  उपयोग  किया  जा  रहा  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  राजकुमारी अमृत  कौर  :  विदेशों को  भेजे  गये  लोक  स्वास्थ्य  इंजीनियरों

 में  से  एक  को  छोड़कर  भ्र ौर  सभी  वापस  झरा  गये  हैं  ।

 ~  य  उ

 प्राप्त  प्रशिक्षण  का  ब्योरा  ate  जिन  देशों  को  वे  भेजे  गये  इस  प्रकार  हैं  :

 उम्मीदवार का  नाम  द्
 ~

 लोक  स्वास्थ्य  इंजीनियरिंग  ब्रिटेन  कौर

 २.  वी०  राजगोपालन  लोक
 स्वास्थ्य

 इंजीनियरिंग
 कौर  आधुनिक

 टेक्नीक

 एवं  तरीके

 ३.  महेश  चन्द्र  लोक  स्वास्थ्य  इंजीनियरिंग  कौर  प्रा धुनिक  टेक्नीक

 एवं  तरीके

 ४.  श्री  एन०  alo ०  मोदक  स्वच्छता  इंजीनियरिंग

 डी०  Vo  नायर  मलमूत्र  का  उपयोग  करना  मकानों  में  लगाये  जाने

 वापस  नहीं तसर
 वाले  मलमूत्र  संयमों  का  रूपांकन  कौर  निर्माण  करना

 Bs  अ

 मूल  अंग्रेजी  में



 द्६२  लिखित  उत्तर  १४  gaye

 विदेश  में  उम्मीदवारों  द्वारा  प्राप्त  प्रशिक्षण  के  ज्ञान  कौर  अनुभव  उनके  वापस  खाने

 पर  जिन  पदों  पर  उन्हें  नियुक्त  किया  उपयोग किया  जायेगा  ।

 श्रन्तर्राष्ट्रीय श्रम संगठन श्रम  संगठन

 Yoo,  श्री  सिह  डामर
 :

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५१ से  १९५५

 तक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  को  प्रति  वर्ष  कितने  प्रतिनिधि-मंडल  भेजे  गये
 ?

 टीम  उपमंत्री  आबिद  :

 वर्ष  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडलों  की  संख्या

 १९४५१  20

 FEAR  १०

 FEYR  20

 Pau  १

 ७ geyy

 चीनी
 का

 कारखाना  ( मसूर / [क

 1४०१.  श्री  लक्ष्मीना
 :

 क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मैसूर  राज्य  में  कोलार  जिले  के  गोरीविदनूर  में  एक  चीनी  का  कारखाना खोलने  के

 लियें  लगभग  एक  वर्ष  पहले  लाइसेंस  दिया  गया

 यदि  तो  क्या  उक्त  स्थान  पर  कारखाना  खोला  गया  कौर

 यदि  तो  विलंब  का  क्या  कारण  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  हां  ।

 अभी नहीं  ।

 मैस  कार  वी
 ०

 लछमन दास  एण्ड  को  गोरीविदनूर  में  ६००  टन  क्षमता

 का  चीनी  का  कारखाना लगाने  के  २७  Fey,  को  इस  शर्ते  पर  लाइसेंस  दिया  गया  था

 कि  वे  छः  महीने  के  भ्रन्दर  परियोजना  पूर्ण  करने  के  लिये  करेंगे ae  दस  महीने

 के  २६  १९  ५५, तक
 कारखाना  स्थापित  कर

 लेंगे
 ।

 वे  नियत  तिथि  तक  प्रभावकारी

 कार्रवाई  करने  में  अ्रसमथे  उन्होंने  यह  कारण  बताया
 कि

 उनका  यह  अनुमान  था  कि  देश  में  बेकार  पड़े

 हुए  एक  संयंत्र  को  उपयोग  में  लाकर  जिसके  लिये  वे  बातचीत  कर  रहे  फैक्टरी  स्थापित  करने  में
 ४

 ०लाख

 रुपये  का  व्यय  इसलिये  वे
 ४०

 लाख  रुपया  जुटाने  का  प्रबंध  कर  रहे  थे  ।  उनको  लाइसेंस  मिलने  के

 संयंत्र  के  मालिक  ने  प्रदीप  मूल्य  मांगना  आरंभ  कर  दिया  यह  सौदा  पुरा
 न

 हो  सका
 ।  इसलिये

 नवीन  संयंत्र  खरीदने  के  लिये  अधिक  पूंजी  का  प्रबन्ध  करना  था  ।  इस  के  लिये  उन्होंने  दूसरे  छः  महीनों

 तक  २७  १९४५६  तक  प्रभावकारी  कारवाई  करने  के  लिये  समय  बढ़ाने  की  प्रार्थना  की  ।

 उन्हें  २६  Pex,  तक  प्रभावकारी कारवाई  करने  २६  PELE  तक  फैक्टरी

 स्थापित  करने  के  समय  बढ़ा  दिया  गया  ।  वे  बढ़ाये  गये  समय  के  भ्रमर  भी  प्रभावकारी

 वाई  करने  में  ग्र समर्थ  इसलिये  लाइसेंस  रह  करने  के  लिये  कारवाई  की  जा  रही  हैं  गोरीबिदनूर  में

 चीनी  फैक्टरी  स्थापित  करने  के  बारे  में  बंगलौर  की  एक  फर्म से  प्रार्थना पत्र  है  कार  बी
 ०

 शार  एड
 गई

 हे

 दिय
 ग ताइर

 थो
 ३

 हो
 जायें

 के
 दात  दह  भर

 निसार
 हया

 जाए  ॥
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 FAT  स्टीवन

 1४०९२.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 PEYY-4S  में  परब  तक  किन-किन  स्थानों  पर  नवीन  फ्लैग  स्टेशन  बनाए  गए

 नवीन  फ्लैग  स्टेशनों  की  स्थापना  के  लिये  कितनी  प्रार्थनाएं विलंबित  पड़ी

 रेलवे  ने  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  प्रिक  फ्लैग  स्टेशन  बनाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  हैं

 तथा  परिवहन  उपमंत्री श्रलगेशन  )  ज़न  स्थानों  के  नाम  दर्शाने  वाला

 जहां  CEUY-UE  में  (३१-१-५६  नवीन  फ्लैग  स्टेशन  या  जो  क्रासिंग  स्टेशनों  से

 भिन्न  बनाये  गये  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ४,  प्रन॒बस्ध चक  संख्या  २७]

 १९६  |

 नवीन  फ्लैग  स्टेशन  या  साधारणतया  निम्नलिखित  दशाओं  में  बनाये  जाते  हूं

 (१)  यदि  वित्तीय  दृष्टि  से  उनका  बनाना  उचित  हो  ।

 (२)  जब  वित्तीय दृष्टि  से  पूर्ण  उचित न  किन्तु  पर्याप्त  रूप  में  उचित
 तब  खण्ड

 रेलवे  प्रयोक्ता  सलाहकार  समितियों  के  परामर्श  से  पर्याप्त  संख्या  में
 यात्रियों  को

 सुविधा देने  के  लिये  ।

 टिड्डी  रोकथाम  केन्द्र

 1४०३८  सरदार  इकबाल  fag:  कया  खाद्य  ak  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५५-५६  में  टिड्डी  नाशक  केन्द्रों  पर  कुल  कितना  व्यय  हुआ  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  १९५५-५६ में  हुए  व्यय के  इस  समय  वास्तविक

 झांकने  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।
 केन्द्रीय  टिड्डी  सूचना  संगठन  कौर  टिड्डी  नाशक  सम्बन्धित  योजनाओं

 के  लिये  PEYY-NE FQ, में  8G,  रूपये  की  राशि  मंजूर  हुई  जिसमें  से  यह  अनुमान  लगाया

 जाता  है  कि  चाल  वर्ष  में  लगभग  १९  लाख  रूपये  खर्चे  किये

 वध  अधिनियम

 1४०४
 श्रीमती  जयश्री  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  क्या  सरकार  को

 विदित
 है

 कि
 श्रेषऋ  अधिनियम  के  पारित  होने  के  पश्चात  कितने  प्रतियों  चलाये  गये  हैं

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 ६  भ्रपेक्षित  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  अ्रौर

 यथा  समय  लोक-सभा-पटल पर  रखी  जायेगी  1

 काम  दिलाई  दफ्तर

 1४०४.  श्री  हेमराज  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पैप्सू  कौर  हिमाचल  प्रदेश  में  ENY  में  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  नौकरी  चाहने  वाले

 कितने  शरभ्यधियों  ने  अपने  नाम  दर्ज  करवाये  ak

 उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  को  नौकरी  मिली  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री  प्राचीन  तथा  (  )  विवरण  टपक-सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है
 ।

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  २८]

 रेलवे  की  प्राविधिक  प्रशिक्षण  संस्थाएं

 1४०६.  श्री  वाघमारे  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  | कपा  करेंगे कि  रेलवे  के  मशीनरी  सम्बन्धी

 विभागों  के  गाड़ी  परीक्षक  कर्मचारियों  को  प्रारंभिक  प्रशिक्षण  देने  कौर  या स्मरण  पाठ्यक्रम  के  लिये

 MI19LSD
 में
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 सवारी  कौर  माल  डिब्बों  की  avant  में  रूप  से  विभिन्न  रेलवे  खंडों  में में  कुल  कितनी

 प्रविधिक  संस्थायें  विद्यमान

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री  श्रलगेदान  )  रेलवे  के  गाड़ी  परीक्षक  कर्मचारियों  को

 प्रारंभिक  भ्र  प्रत्या स्मरण  पाठयक्रम  का  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  कोई  पाक  प्रविधिक  संस्थाएं  नहीं हैं  ।

 प्रशिक्षण  स्कूलों  श्र  ऐसी  संस्थाओं  की  संख्या  दर्शाने  वाला  विवरण  संलग्न  जहां  गाड़ी  परीक्षक

 कर्मचारियों  को  प्रारम्भिक  श्र  प्रत्या स्मरण  पाठ्यक्रमों  का  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।  दिखाये

 परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध  संख्या  28]

 चावल धान

 1४०७.  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  व्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जिन  क्षेत्रों  में  चावल  att  धान  के  भाव  उचित  स्तर  से  नीचे  गिर  रहे  उचित  दामों

 पर  चावल  कौर  धान  खरीदने  के  लिये  क्या  कार्यवाई  की  गई

 यदि  तो  किन  दामों  पर  प्लोर  किन  क्षेत्रों  में
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )  चावल  धान  के  मूल्यों  को  नीचे
 न

 गिरने  देने  की  योजना  पहले  से  लागू  है  ।  इस  योजना  के
 जो

 चालू  खरीफ  ऋतु
 के  आरम्भ  में  शुरू

 की  गई  सरकार  सीधे  कृषकों  से  रेलवे  वाले  स्थानों  पर  मोटा  प्रति मन  ११  रुपये  की  दर  से

 खरीदने को  तैयार  रहती  यदि  मूल्य इन  स्तरों  से  नीचे  गिर  जाते  हैं  ।  यह  योजना  मनीपुर  भ्र ौर  त्रिपुरा  के

 अ्रतिरिक्त  सभी  राज्यों  पर  लाग  होती  है  ।  क्योंकि  चावल  प्रौढ़  धान  के  मलय  सरकार  द्वारा  दिये  जाने

 वाले  पल्लों  से  कहीं  प्रदीप  इसलिये  इस  योजना  के  aes  wa  तक  किसी  भी  राज्य  में  धान

 चावल  नहीं  खरीदा  गया  ।

 संतरागाची  प्रौर  विष्णु  के  बीच  रेलवे  लाइन

 1४०८.
 श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  २४  RayY  को  पूछे  गये  अ्रतारांकित

 प्रदान  संख्या  ५६७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  संतरागाची  wie  विष्णुपुर  के  बीच

 नवीन  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  सम्बन्धी  प्रस्थापना  के  बारें  में  सरकार  ने  क्या  कोई  निर्णय  कर  लिया  है
 ?

 रेलवे
 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेकषन  अभी  तक  कोई  fora  नहीं  किया  गया  है  ।

 अंग्रेजी में
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 Q2-  भ्र ति रिक्त
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 लोक-समा

 १४  LANE

 लोक-सभा  दस  बजे  समवेत  हुई

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन हुए

 प्रश्नोत्तर

 भाग  १]

 VP.RE  स०  पृ०

 aul
 सा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 सभा  की  बेठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति  की  चौदह  बैठकों  की

 कार्यवाहियों  के  विवरण

 श्री  श्राल्तेकर  सतारा  मैं  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी

 समिति  की  तक  हुई  चौदह  बैठकों  की  कार्यवाहियों  के  विवरण  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 विनियोग  लेखे
 तथा

 १९५३-५४  ्र  लेखा-परिक्षा  प्रतिवेदन  १९५५

 मंत्री  सी०  डी०  देशमुख )  :  मैं  संविधान  के  अनुच्छेद  १५१  (१)  के  अधीन  विनियोग

 लेखे  व  PEYI—-UV  भ्र  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  2euy  की  एक  प्रति  सभा  पर

 रखता हूं
 ।  [  पुस्तकालय में  रखी  गई

 ।  देखिये  संख्या  एस०--८०/५६  |

 समवाय  सरकार  साधारण  नियम  ate  प्रपत्र

 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :  मैं  समवाय  १९४५६  की  धारा  ६४२

 की
 उपधारा  (३)  के  अधीन  वित्त  मंत्रालय

 की
 संख्या  एस०  को  ४३२  तारीख

 १८  2EXS  में  प्रकाशित  कम्पनी  सरकार के  )  नियम  कौर  प्रपत्र  की  एक  प्रति  पटल
 पर

 रखता हूं
 ।  [  पुस्तकालय  में  रखी  गई  |  देखिये  संख्या  एस०--८२/५६  ]

 ह

 मल  अ्रंग्रेंजी  च्

 PORN
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 राज्य-सभा से  सन्देश

 मझ  सभा  को  देनी  है  कि  द्वारा  as  १९४५६ को  पारित

 बिक्रीकर  विधियां  मान्यीकरण  2EUG  को  राज्य  सभा  ने  १२  EUS  की  अ्रपनी  बैठक

 में  बिना  किसी  संशोधन  के  स्वीकार कर  लिया हैं  ।

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधायकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 प्रतिवेदन

 में  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  घेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी TA  झाल्तेकर

 समिति  का  छियालीसवां  प्रतिवेदन  ' उपस्थापित  करता  हूं  ।

 प्रविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  ्र  ध्यान  दिलाना

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  aa  हुए  दारणाधियों  का  त्रिपुरा  में  पुनर्वास

 श्री  बीरेन  दत्त  परिचित  ):
 नियम  २१६  के  प्रधान  मैं  पुनर्वास  मंत्री  का  निम्न

 लम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  पर  ध्यान  दिलाता  हूं
 ।

 कौर  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  इस  विषय

 वक्तव्य दें

 पाकिस्तान  से  art  हुए  शरणार्थियों  का  त्रिपुरा  में  पुनर्वास

 पुनर्वास  मंत्री  हरचन्द  :  त्रिपुरा  में  पूर्वी  पाकिस्तान  से  ars  हुए  शरणार्थियों

 के  पुनर्वास  सम्बन्धी  विषय  पर  नियम  २१६  के  प्रधान  श्री बीरेन  दत्त  ara  दी  गई  एक  सूचना  लोक-सभा

 सचिवालय  से  ४५  १९४५६  को  प्राप्त  हुई  थी  ।  यह  fra  राज्य  में  पूर्वी  पाकिस्तान से  बडी
 संख्या

 में
 प्रेरकों

 के  कराने  विस्थापित  व्यक्तियों  की  कुछ  प्राय  व्यथाओं  से  सम्बन्धित थी  |  सूचना

 में  भूक  हड़ताल  की  कोई  चर्चा  नहीं  थी  |

 ६  मान  LENS  को  मेरे  साथी  श्री  चन्द्र  गह  ने  मझे  एक  तार  दिया  था  जो  उन्हें  प्र गर तल्ला

 की  अखिल  त्रिपुरा  शरणार्थी  संघ  के  मुख्य  सचिव  से  प्राप्त  न्  था  |  इस  तार  के  भ्  लगभग  एक

 सौ  दारणाधियों ने  २  मारे  से  भूक  हड़ताल  आरम्भ  की  थी
 ।

 उसी  दिन  मुझे  श्री  बीरेन  दत्त से  भी  इस

 सम्बन्ध
 म  एक  पत्र  प्राप्त  न्  था  |  क्योंकि  हमें  कथित  भूक  हड़ताल  के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी

 ayn  ON
 प्राप्त  नहीं  हुई  थी

 इसलिये  त्रिपुरा  सरकार  से  तथ्यों  की  सूचना  देने  के  लिये  कहा  गया  |

 पिछले  वर्ष  के  दौरान  में  त्रिपुरा  में  औसतन
 १,४००

 व्यक्ति  प्रतिमास  ard  रहे  हैं  कौर
 इस  वर्ष

 जनवरी  कौर  फरवरी  १९४६  में  2,  ३९७  ५,३४२  नये  प्रव् रजक  त्रिपुरा  में  |  अ्रगरतलला

 चौकी  से  भाने  वाले  प्रेरकों  के  लिये  सीमा  पर  एक  प्रवेशन  केन्द्र  खोल  दिया  गया  है  ।

 बे लोनिया  ae  साब रूम  से  खाने  वाले  व्यक्तियों  को  नकद  श्रकर्माधिदेय

 देनें
 के  लिये  प्रबन्ध  किये  गये  हैं  ।

 जहां  तक  पुराने  प्रेरकों  का  सम्बन्ध  उन  में  से  अधिकतर  प्रिये  मित्रों  शौर  सम्बन्धियों  के  साथ

 रह  रहे  हैं  कुछ  दीवारों  में  हैं  शौर  अ्रकर्माधिदेय  )  प्राप्त  कर  रहे  ६,६००  परिवारों  ने

 ऋणों  के  लिये  प्रार्थनापत्र  दिये  हैं  ौर  उनके  प्रार्थनापत्रों  की  जांच  की  जा  रही  है
 ।  25,2  भ्र २० २०

 जनवरी  PENG  को  मैं  स्वयं  त्रिपुरा  गया  था  शर  मैंने  स्वयं  विस्थापित  व्यक्तियों  की  परिस्थितियों

 विभिन्न  पुनर्वास  योजनाओं  की  प्रगति  को  देखा  था  ।  मैंने  विस्थापित  व्यक्तियों
 से  WI  उनका

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रतिनिधान  करने  वाली  संस्थानों  से  मेंट  की  थी  उनकी  कठिनाइयों  पर
 बातचीत

 की  थी  ।
 मेरी

 बातचीत से  जो  विभिन्न  सुझाव  उत्पन्न  हुए  उन  पर  उचित  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ।

 केन्द्रीय  ट्रैक्टर

 संगठन  ने  सर्वेक्षण  कार्य  किया  है  सर्मा  वादी  में  भूमि  के  बहुंत  बड़े  क्षेत्र  को  कृषि  योग्य  बनाने  का

 प्रस्ताव  हैं  |  यह  प्रस्ताव  विचाराधीन  हैं  ।  कुटीर  तथा  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  की  स्थापना के  लिये  कुछ

 योजनायें  भी  विचाराधीन  हैं  ।

 २  मार्चे  को  निहाल  चन्द्र  नगर  के  कुछ  एक  विस्थापित
 व्यक्तियों

 ने  पुनर्वास  निदेशालय  के  द्वार

 के  सामने  धरना  दिया  शर  कई  मांगें  प्रस्तुत  कीं  ।  वहां  पर  विस्थापित  व्यक्तियों  की  संख्या

 धीरे  बढ़ते  हुए  लगभग  एक  सौ  तक  जा  पहुंची  ।  ६  तारीख  को  उन्होंने  एक  भयंकर  रूप  धारण  कर

 उन्होंने  मुख्य  द्वार  से  कार्यालय  जाने  वाले  कर्मचारियों  को  रोकना  प्रारम्भ  कर  दिया
 |
 उन्हें  धरना  समाप्त

 कर  देने  के  लिये  राजी  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  |  मुख्य  भ्रायुक्त  ने  इस  स्थिति  पर  weal  प्रकार  विचार

 किया  उन  विस्थापित लोगों  को  सम्रूुझाया कि  धरना  देना  कौर  सरकारी
 कर्मचारियों

 को
 रोकना

 कदापि  सहन  न  किया  जायेगा  ।'  उन्होंने  उन्हें यह  भी  बताया कि  उनकी  मांगों  पर  अच्छी  प्रकार  से

 विचार  जायेगा  ।  तब  कहीं  ७  मार्च  को  २-३०  बजे  को  उन्होंने  धरना  खत्म  किया  झपने-ग्रसने

 घर  चले गये  ।

 उन  मांगों  में  से  दो  तो  महत्वपूर्ण  प्रथम  तो  व्यक्ति  की  परिभाषा  के  सम्बन्ध  में  हू

 श्र  दूसरी  उन्हें  भी  पश्चिमी  बंगाल  दरों  के  अनुसार  ही  ऋण  देने  के  सम्बन्ध  में  है  |  व्यक्ति

 की  परिभाषा  में  प्रभी  हाल  ही  में  पूर्वी  राज्यों  के  पुनर्वास  मंत्रियों  के  परामर्श  सें  परिवर्तन  किया  गया  है  ।

 हम  इसे  श्र  अधिक  नरम  नहीं  बनाना  चाहते  |  ऋण  देने  के  सम्बन्ध  यद्यपि  एक  उपरि  सीमा  निर्धारित

 की
 गयी  तो

 भी
 दिये  जानें  वाले  ऋण

 की
 राशि  विस्थापित  लोगों  की  ग्रावश्यकताग्ं  के  अनुसार  ही  दी

 जाती  है  ।  ये  ऋण  राशि  में  पुनर्वास  आवश्यकताओं  के  अ्रनुसार  ही  होती  हैं  ।  सार्वजनिक  धन  को  व्यर्थ

 जाने  से  रोकने  के  लिये  यह  भ्रत्यावश्यक  है  ।

 od  में  मैं  सभा  को  देना  चाहता  हूं  कि  cat  पाकिस्तान  से  at  वाले  विस्थापित

 व्यक्तियों  की  पुनर्वास  तथा  कल्याण  सम्बन्धी  हर  प्रकार  की  सुविधायें  देने  का  पूरा  प्रयत्न  किया  जा

 रहा  है
 ।

 फिर  भी  पूर्वी  पाकिस्तान  से  प्रतिजन  करने  वाले  लोगों  की  बढ़ती  हुई  संख्या  के  कारण  यह  समस्या

 mit  प्रतीक  कठिन  हो  रही  है  कौर  उलझती  जा  रही  है  ।

 विनियोग  संख्या  २  विधेयक

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री )  मैं
 प्रस्ताव

 *  करता हूं  :

 वित्तीय वर्ष  PEYY—UE  में  रेलवे  सम्बन्धी  व्यय  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से

 कुछ  रादियों  का  भुगतान  कौर  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  पी

 श्रच्य क्ष
 महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  गया  ike  स्वीकृत  न  ।

 १
 से  ३  श्रनसूची  अधिनियमन  सूत्र  तथा  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 शी
 एल०  बी०  areal

 :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 ~~
 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ह

 Waa ~ +  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  गया  स्वीकृत  हुआ
 ।

 मूल  watt  में

 *राष्ट्रपति  की
 सिफारिश  से  प्रस्तुत  ।
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 सामान्य  श्राय-व्ययक--सामान्य

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  सामान्य  राय-व्यस्क  पर  सामान्य  चर्चा  फिर  से  प्रारम्भ  होती  हैं  |

 कुल  २४
 घण्टे  निर्धारित  किये  गये  उन  में  से  ५  घण्टे  तथा  ५४  मिनट  लिये  जा  चके  हैं  ।  १४  घण्टे

 तथा ६  मिनट  बचते  हैं  ।

 सेठ  गोविन्द दास  जबलपुर  :  अध्यक्ष  सबसे  पहलें  मैं  वित्त  मंत्री जी

 को  उनके  इतने  सुन्दर  बजट  पर  बधाई  देना  चाहता  हूं  ।  यह  बजट  यथार्थ  में  एक  विशेषज्ञ  का  बजट  हैं

 प्रौढ़  थोड़े  ही  समय  में  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  प्रमाण  भी  मिलें  हैं  ।  यह  बजट  भारतवर्ष  की  मजबूत  प्राचीन

 का  द्योतक  है  ।  कर  वृद्धि  के  सम्बन्ध  में  इस  प्रकार  की  कर  वृद्धि  नहीं  हुई  है  जिससे  सामान्य

 जनता  का  बोझ  बढ़ा  हो  इन  थोड़े  दिनों  में  देश  के  बाजारों  की  जो  स्थिति  रही  वह  इसे  प्रमाणित

 करता  है  कि  समूचे  देश  में  इस  बजट  का  किस  प्रकार  का  प्रभाव  पड़ा  है  ।

 स्वतन्त्र  देश  के  सभी  बजट  महत्वपूर्ण  होते  हैं  ।  हमारी  स्वतन्त्रता  के  परखाएं  जितने  बजट  इस  सदन

 में  जाये  उन  सब  का  डरपना-डरपना  महत्व  था  ।  परन्तु  इस  बजट  का  विशेष  इसलिये  है  कि  हमारी

 जो  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  होने  वाली  है  उस  योजना  यह  पहला  बजट  है  ।  स्वतन्त्र होने  के

 परचात् हम उन्नति हम  उन्नति  के  पथ  पर  ठीक
 तरह  से  प्र ग्न सर  हो  रहें  हैं

 ।
 हम  ने  अनेक  राजनैतिक  महत्व के  कार्य

 कर
 डाले

 |
 स्वतन्त्र  होने  पदचात्  सब  से  पहले  स्वर्गीय  सरदार  वल्लभ  भाई  पटेल  ने  ६००  रियासतों

 के  को  हल  कर  हमारे  देश  में  राजनैतिक  एकता  की  स्थापना  की  ।  उसके  बाद  हमने  संविधान

 श्राम  चुनाव  हुए  बालिग  मताधिकार  संसार  के  अब  तक  के  इतिहास में  हम  सबसे  बड़े

 प्रजातन्त्र का  प्रयोग  कर  रहे  हैं  ।  इस  प्रकार  की  राजनीतिक  महत्व  की  बातों  को  करने  के  उपरान्त  हम

 आधिक  क्षेत्र  मार्ग  बढ़  रहे  इस  विषय  में  हमारा  स्पष्ट  लक्ष्य  है  समाजवादी  सामाजिक  रचना

 यदि  हम  उन  देशों  को  भी  देखें जो  कि  साम्यवादी  सिद्धान्त  के  अनसार चलते  हैं  तो  भी  हमें  मालम

 होना  चाहिये  कि  देशों  की  साम्यवादी  रचना उन  देशों  की  परिस्थिति के  aaa  भिन्न

 भिन्न

 eee हैं  जो  समाजवादी  हमारी
 हमारे

 इतिहास  ate  हमारी  वर्तमान  परिस्थितियों के

 अनुसार हो  |

 पहली  योजना  में  हमने  योजना  बनाकर  कार्य  करना  श्रारम्भ  किया  था  |  उस  समय  हमें  न  तो  योजना

 बना  कर  काम  करने  का  नतूभव भज  थां  न  हमने  उसके  पहले  कोई  समाजवादी  योजना  की  घोषणा  की

 थी
 ।  हमारी  पहली  पंचवर्षीय  योजना  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  बहुत  बड़ा  भ्रातृ  है  ।  पहला

 अन्तर
 तो

 यह  है
 कि

 यह  दूसरी  योजना  समाजवादी  समाज  की  रचना  को  ध्यान  में  रख  कर  बनी  है  |
 दूसरे

 यह  पहली  योजना  की  उपेक्षा  बहुत  बड़ी  है  कौर  तीसरा  यह  हैं  कि  यह  योजना  एक  लचीली  योजना

 है  |  हम  हर  वर्ष  प्यार  कार्य  का  ग्रीवा  प्राप्त  करते  जायेंगे  प्रौढ़  जैसी-जैसी  परिस्थितियां  उत्पन्न  होंगी

 उनके  भ्रनुसार  द्वितीय  योजना  पंचवर्षीय  होते  हुए  भी  हर  वर्ष  उसमें  परिवर्तन  भी  होते  जायेंगे  ।  इस  सम्बन्ध

 में  जो  कल  श्री  अ्रद्योक  मेहता  ने  एक  बात  कही  थी  उसको  मैं  इस  देश  के  लिये  एक  मानता  ।

 उन्होंने  कहा  था  कि  योजनाबद्ध  कार्य  करने  के  लिये  हम  को  कन्ट्रोल  )  की  आवश्यकता होगी  |

 मैंने  wat  ace  निवेदन  किया  कि  योजनाबद्ध  भी  हर  देश  की  परिस्थितियों  के  होते हैं  ।

 हमारे  देश  की  जो  परिस्थितियां  हैं  कन्ट्रोल  का  हम  को  जो  ठ  हैं  उसके  आधार  पर  मैं

 वित्त  मंत्री  जी  से  जोर  देकर  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  अभिशाप  को  वें  फिर  से  इसके  पर  लागू
 न

 करें  ।

 कीमतों  का  कन्ट्रोल  मेरी  समझ  में  भ्राता  है  लेकिन  वस्तु भ्र ों  के  कन्ट्रोल  का  जो  नतीजा  इस  देश  में  निकला

 जिस
 प्रकार  का  भ्रष्टाचार  इस  देश  में

 फैला  उन  सब  बातों  को  देखते  हुए  चाहे  केन्द्र
 पट्रोल

 स
 साम्यवादी rn  ee

 कबूल  wast  में
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 at  समाज वा हरी  सिद्धान्तों के  अनसार  भी  क्यों  न  उनको  लाग  करना  मैं  उचित  नहीं  मानता

 सिद्धान्त मानवों  के  लिये  होते  देश  के  लिये  होते  मानव देश  सिद्धान्तों के  लिये  नहीं  होते  ।

 इसलिये  जितना  भी  मुझ  में  बल  उस  सार  बल  के  साथ  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  श्री  warty  मेहता  की

 कन्ट्रोल  की  बात  को  हमारे  देश  की  परिस्थिति  के  ware  फिर  से  कभी  भी  कार्यरूप में  परिणत  न  किया

 |

 उसी  के  साथ  कल  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ने  एक  बात  कही  मिक्स्ड  इकोनोमी  wa

 व्यवस्था  )  के  विषय  में  ।  उन्होंने  यहां  तक  कह  डाला  कि  यह  बजट  कुछ  राजनीतिक  बातों  को

 ध्यान  में  रख  कर  अगले  चनावों  को  ध्यान  में  रखकर  बनाया  गया  हें  ।  उनके  इस  कथन  पर  म  तो

 एक  कहावत  याद  जाती  है  कि  सावन  के  को  सदा  हरा  हीं  हरा  सुझा  करता  हैं  ।  इस  प्रकार का  बजट

 क  पर भी  यदि  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  को  उसमें  राजनीतिक की  गंध  भराती  है  और  मिक्स्ड  इकोनोमी

 भ्रर्थ-ग्रव्यवस्था  )
 के  सम्बन्ध  में  वे  इस  प्रकार

 की
 भावना  को  व्यक्त  करते  हैं

 जो  उन्होंने की  हैं

 तो  मैं  यही  कहूंगा  कि  वे  सावन  के  अन्धे हैं  ।  मैंने  प्रभी  आपसे  निवेदन  किया  कि  हर  देश  की  सपनि-अपनी

 परिस्थिति होती  हैं  ।  साम्यवादी  समाजवादी  देशों  की  रचना  को  भी  हम  देखें  तो  हमें  मालूम होगा

 कि  वे  भी  उन  देशों  की  परिस्थितियों  के  अनसार  हैं  ।  श्री  र्थ  एन०  मुकर्जी  साम्यवादी  साम्यवादी

 दल  के  उपनेता  हैं  |  क्या  वे  कभी  जो  आधिक  व्यवस्था  रूस  में  उसको  देखते  चीन  में  हे  उसको  देखते

 चीन  में  मैं  स्वयं  गया  हं  कौर  मैने  चीन  के  साम्यवादी  ढांचे को  देखा  हैं  उस  देश  के  एक  साम्य

 वादी  देश  होते  हुए  भी  उसी  प्रकार  की  मिक्स्ड  इकोनोमी  भ्रम-व्यवस्था )  है  जिस  तरह  की  हमारे

 देश  में  है  ।

 इन  योजनाओं  के  मोटे  रूप  से  दो  लक्ष्य  होते  एक  बौद्धिक  निर्माण  ate  दूसरे  श्राथिक  निर्माण  ।

 इन  दोनों  निर्माणों  की  are  हमारा  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  यदि  हम  इन  दोनों  निर्माणों की  कौर  मोटे  रूप

 से  देखें  तो  बौद्धिक  निर्माण  में  हिन्दी  सबसे  पहले  करा  जाती  कौर  श्रमिक  निर्माण में  गाय  सबसे  पहले

 झा  जाती  हैं  ।  श्राप  कहेंगे  कि  में  फिर  वही  बातें  कह  रहा  हूं  जो  में  सदा  से  कहता  रहा  हूं  ।  कहना

 चाहता  हुं  कि  जो  बात  महत्व  की  होती  है  वह  सदा  एक  सी  होती  है
 ।

 इन
 दोनों  निर्माणों के  क्षेत्र  में  हम

 at  बढ़  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  |  परन्तु  जिस  तेजी  से  हम  को  बढ़ना  चाहिये  उस  तेजी  से  हम  नहीं

 बढ़  रहे  जहां  तक  हिन्दी  का  सम्बन्ध  है  शिक्षा  मंत्रालय  की  यह  रिपोर्ट  मेरे  सामने  है  ।  इस  रिपोर्ट में

 लिखा  हैं  कि  हिन्दी  प्रसार  ate  विकास  के  लिये  केन्द्र  ने  गैर-सरकारी  संघटनों  को  पर्याप्त  मात्रा  में  भ्रनुदान

 दिये  |  अब  वह  पर्याप्त  मात्रा  कितनी  वह  जरा  देखिये  |  इसके  लिये  ४,८  & Gye  रुपये  के  अनुदान

 दिये  गये  हैं  ।  जिन  क्षेत्रों  की  मातृभाषा  हिन्दी  नहीं  उन  क्षेत्रों  में  क्या  चार  या  पांच  लाख  प्रति  वर्ष  का

 भ्रनुदान  हिन्दी  प्रचार  के  लिये  यथेष्ट  माना  जाता  है
 ?

 श्री  कामत  )  बहुत कम  है

 सेठ  गोबिन्द दास  :  यदि  इस  गति  से  हिन्दी  का  भ्र हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  में  प्रसार ear  तो

 १०  वर्षों में  हम  हिन्दी  को  उसका  उचित  स्थान  कंदापि नहीं  दिला  सकेंगे  ।

 जहा  तक  हिन्दी  की  पारिभाषिक  दाब्दावलि  का  सम्बन्ध  एक  बात  मौलाना  आजाद  साहब  ने

 मर  भाषण  पर  सदन  में  यह  कही  थी  कि  पारिभाषिक  शब्दावली  wast  की  वह  इन्टरनेशनल नहीं

 अन्तर्राष्ट्रीय  नहीं  इसका  मेरे  पास  क्या  प्रमाण  है  ।  उस  समय  तो  मेरे  पास  कोई  लिखित  प्रमाण  नहीं

 था  पर  उसकी  बाद  मैं  दिल्ली  के  भिन्न-भिन्न  देशों  के  दूतावासों में  उनसे  परामर्श  किया  श्र

 मर  पास  इस  बात  का  प्रमाण  है  कि  यदि  हम  इंग्लैंड  अमेरिका  को  तथा  इंग्लैंड  के  चार  उपनिवेशों

 को  यानी  कनाडा  प्रौढ़  न्यूजीलैंड  को  छोड़  दें  तो  शेष  स्थानों  में  wast की

 पारिभाषिक  शब्दावलि  नहीं  है  भ्रंग्रेजी  पारिभाषिक  शब्दावली  को  अन्तर्राष्ट्रीय  पारिभाषिक
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 [  सेठ  गोविन्द  दास  |]

 शब्दावली  नहीं  कहा  जा  सकता
 |
 आपको  यह  बात  सुन  कर

 छह
 होगा  कि  हमारे  पड़ौसी  स्याम  देश  में  तो

 पारिभाषिक  शब्दावली संस्कृत  से  ली  गई  है  ।  पारिभाषिक  शब्दावली  के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  दिक्षा

 मंत्रालय  नें  किया  है  वह  सन्तोषजनक  नहीं  हैं  ।

 wa  तीसरी  बात  मझे  साहित्य  निर्माण  के  विषय  में  कहनी  है  ।  गत  वर्ष  के  अपने  भाषण  मं  यह

 कहा  था  कि  जहां  श्राप  नहरों  के  उद्योग  धंधों  के  ऊपर  करोड़ों प्रश्नों  रुपया  खर्चे कर  रहे

 वहां  साहित्य  निर्माण के  लिये  आपको  कम  सें  कम  पांच  करोड़  रुपया  अवश्य  खच  करना  चाहिये  ।

 यदि  इस  देश  का  श्राप  बौद्धिक  निर्माण  करना  चाहतें  हैं  तो  बिना  इतनी  धनराशि  के  हम  हिन्दी  में  साहित्य

 को
 तैयार  नहीं  कर  सकेंगे

 ।  और
 हिन्दी  की  जो  अन्तिम  बात  मुझे  कहनी  है  वह  सरकारी  क्षेत्रों  में

 हिन्दी  के  चलने  के  सम्बन्ध  में  है  ।  यह  काम  भी  बहुत  धीमी  गति से  हो  रहा है  ।  मैं  यह  नहीं  कहता कि

 दिक्षा  मंत्रालय  हिन्दी  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कुर  रहा  देश  में  इस  विषय  में  एक  मत  है  कि  दिक्षा

 मंत्रालय  हिन्दी  के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  कर  रहा  हूं  वह  असंतोषजनक  हैं  ।

 दूसरी  बात  मैंने  से  गाय  के  सम्बन्ध  में  कही  ।  गाय  के  ऊपर  इस  देश  का  सारा  प्राथमिक  भविष्य

 निर्भर है  ।  हमारे  यहां  पर  भूमि  का  जिस  प्रकार  का  वितरण  है  भूदान  यज्ञ  के  कारण  तथा  जमीन  का

 सीलिंग  होने  के  जिस  प्रकार  का  भूमि  का  वितरण  हो  जायेगा  उसमें हम  ट्रैक्टरों

 से  काम  नहीं  कर  सकेंगे  ।  हमें  बैलों  की  जरूरत  होगी  बैल  हमको  गायों  से  ही  प्राप्त  हो  सकतें हैं  ।

 फिर  यह  देश  निरामिष भोजी  हे  ।  का  सिद्धान्त  हमने  स्वीकार  किया  है  ।  ऐसी

 अ्रवस्था में  इस  इतने  बड़े  निरामिष  भोजी  देश  में  यदि  फिर  से  मछली  खाने  का  प्रचार  किया  जायें  था  मार्ग

 खानें  का  प्रचार  किया  या  कौर  इस  प्रकार  के  प्रचार  किये  श्र  वह  भी  हमारी  स्वतन्त्र

 भारत की  सरकार  तो  मझे  इस  प्रकार  के  प्रचार  हार्दिक  द:ख  होता  |  हम  निरामिष

 नियों को  दूध  के  घी  के  लिये  भी  गायों  की  आवश्यकता है  ।

 जहां  तक  गोवध  बन्दी
 का

 हम  बराबर  मांगे  बढ़  रहे  हैं
 ।

 मेरा  विधेयक  इस  सदन  ने  तो

 स्वीकार  नहीं  किया  पर  उसके  बाद  उत्तर  प्रदेश  बिहार में  गोवध  निषेध  के  विधेयक  पास  हुए ि

 पंजाब  में  भी  वह  होने  वाला  है  ।  हमारे  मध्य  प्रदेश  में  सब  से  पहले  वह  विधेयक  पास  हुमा  थीँ  लेकिन

 उसमें  बैलों  का  व्य  शामिल  नहीं  था  ।  वह  भी  किया  जाने  वाला  है  ।

 लेकिन  गोवध  के  अ्रतिरिक्त जहां  तक  गोसंवधेन  का  सम्बन्ध  हैं  हम  नहीं  बढ़  रहे  सरकार

 ने  निश्चय  किया  था  कि  वह  १६०  गोसदन  स्थापित  लेकिन  १६०  गोसदनों  के  स्थान पर  केवल

 २०  गोसदन  स्थापित किये  ta  हूं  ।  सरकार  ने  निश्चय  किया  था  कि  Rs  सांड  तयार  करनें  के  लिये

 वह  फार्मों  की  व्यवस्था करेगी  ।  सांडों  के  तैयार  करने  के  लिये  १२५  के  स्थान  पर  एक  फार्म
 की  भी

 स्थापना

 नहीं  की  गयी  ।

 इसके  अतिरिक्त  चारे  की  रक्षा  प्रौढ़  उत्पादन  ये  दोनों  अत्यन्त  प्रावश्यक  चीजें  हं  ।  श्राप  रेल  से

 भारत के  पूर्व  से  पश्चिम  या  उत्तर  से  दक्षिण  कहीं  भी  चले
 आपको

 रेल  के  दोनों  तरफ
 जंगलों

 में  चारे  की  इफरात  जो
 या  तो  गरमी

 की
 गरम  हवा  में  जल  जाता  या  बरसात  में

 गल
 जाता

 यां  शीत  ऋतु  में  भस्म  हो  जाता  भ्रमर उस  चारे  की  हम
 रक्षा

 कर  कौर साथ  ही  हम  चारे

 का  उत्पादन  कर  सकें  तो
 इस  me  के  हल  करने  में  हमें  बहुत  बड़ी  सहायता  मिलेगी

 |  लोग  बड़ी  भूल  करते

 हैं  जब  वे  यह  कहते  हैं  कि  इस  देश  में  आदमियों  के  लिये  तो  खाना
 नहीं  है  कौर  हम  गोवध  बन्द  करने

 की

 बात  कहते  हैं  ।  यह  बहुत  बड़ी  गलतफहमी  है  ।  जो  कुछ  गायें  खाती  हैं  श्रादमी  वह  नहीं  खाते
 |

 आदमियों

 का  भोजन  कौर  गायों  का  भोजन  ये  दोनों  अलग-अलग  हैं  |  इसलिये
 गर

 हम
 इस

 इफरात
 चारे

 की  रक्षा

 कर  सकें  aie  चारे  का  उत्पादन  as  Ld eed Tl Gah  गो  संवर्धन  में  बहुत  बड़ी  सहायता  मिल  सकती
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 श्री  रामानन्द  दास
 4

 ी
 '

 कौर  ६.
 ''

 प्रतिबन्ध के  सम्बन्ध  में  मझे

 शब्दों  पर  है  ।

 सेठ  गोबिन्द  दास  अन्त  में  में  श्राप  से  कहना  चाहता  हुं  कि  जहां  तक  योजनाओं  का  सम्बन्ध

 उन  योजनाओं  को  कार्य  रूप  में  परिणत  करने  के  लिये  जहां  तक  हमारे  राष्ट्रीय  बजट  का  सम्बन्ध हैं

 हमको  कुछ  बातें  सिद्धान्त  के  बतौर  अपने  सामने  रखनी  होंगी  ।  मेरी  दृष्टि  से  इन  पंचवर्षीय

 योजनाओं का  भ्र  इन  बजटों  का  एक  ही  लक्ष्य  हो  सकता  है
 प्रयोग

 वह  है  बौद्धिक  योजना  कौर
 आधिक

 योजना  ।  जैसा  कभी  मेंने  ड्राप से  हम  राजनीतिक  कायें में  बहुत  चरागे  बढ़  चुके  हैं  |  लेकिन

 जहां  तक  बौद्धिक  site  श्रमिक  उत्कर्ष  है  वहां  तक  इन  दोनों  प्रश्नों  से  हिन्दी  कौर  गाय  का  बहुत  बड़ा

 सम्बन्ध  है  ।  में  ३३  वर्ष  से  इस  सदन  में  हूं  शायद  भी  में  इस  सदन  में  रहूं  ।  जब  तक  ये  प्रदान

 हल  नहीं  होंगे  में  बराबर  इनको  सरकार  के  सामने  रखता  रहूंगा ।

 श्रीमती  मणिबेन  पटेल  अध्यक्ष  में
 वित्त  मंत्री  के  बजट  के

 दोनों  भाषण  लोक-सभा  का  भाषण  प्रौर  राज्य  सभा  का  गौर  से  पढ़  गयी  ।  ठीक  हे  कि  प्रथम  पंच

 वर्षीय  योजना  में  कई  बातों  में  हमें  काफी  सफलता  मिली  है  ।  अरब  हमें  उस  से  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  में  लाभ  उठाना  है  ।  हम  देख  रहे  हें  कि  प्रंथम  पंचवर्षीय  योजना  में  रेलवे  में  ठीक  से  नहीं  सोचा

 गया  था  जिस  से  हमारे  सामने  काफी  मुश्किलात areal  ।  तब  भी  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  में  रेलवे  के

 विकास  में  जो  काट-छांट  की  गयी  हैँ  उसमें  बड़ी  गलती हुई  है  ऐसा  मुझे  कभी भी  लगता  हें  ।  मेरी  विनती

 क ५  न ४५
 कि  इसको  फिर  से  सोचा  चाहे  कौर  कहीं  काट-छांट  की  जायें  पैर  रेलवे  के  विकास  के  लिये  पूरे

 पस  दन  चाहिये ।  स्टील  का  बिठाने  की  सोच  रहें  हें  ।  उसके  लिये

 रेलवे  लाइन  ले  जाने के  लिये  ग्रा पने  प्रबन्ध  किया  हैं  ।  परन्तु  जो  माल  बनेगा  उस  माल  को  ठा  नर  जहां

 जरूरत  हो  वहां  नहीं  ले  जा  सकेंगे  तो  स्टील  प्लांट  के  बिठाने से  क्या  फायदा
 होगा

 |
 इस  तरह  से

 जहां-जहां  भ्रापने  नई  योजनायें  की  बात  सोची  नये  कारखाने  बिठानें  की  बात  सोची  वहां

 से  की  कमी  के  कारण  सफलता  मिलेगी  ।  सरकार  के  जितने  नये  कारखाने  होंगे  और  जितनी  यातनायें

 होंगी  उनको  तो प्राय रिटी  )  मिलेंगी  ।  उसके  लियें  रेलवे  में  प्रबन्ध  किया  जायेंगी  ae  जो

 प्राइवेट  सेक्टर  है  उसको  कोई  कच्चा  माल  नहीं  उसके  लिये  वेगास नहीं

 मिलेंगी  और  जो  बना  उदा  माल  ह  उसको  उठानें  के  लिये  भी  वेगास  नहीं  मिलेंगी  ।  कौर  पीछे  प्राइवेट

 सेक्टर को  हम  दोष  देंगे  कि  उन्होंने अपना  )  ठीक  से  पूरा  नहीं  किया  ।  तो  यह  भी  ठीक

 नहीं  होगा  |

 में  देखती  हूं  कि  फेडेरेशन  के  मकान  के  लिये  जमीन  दी  गयी  है  ।  लेकिन  उस  पर  काम

 नहीं  हो  रहा  है  क्योंकि  उसको  सीमेंट  नहीं  मिली  |  उसको  सीमेंट  देने  का  प्रबन्ध  करने  के  अलावा  कहते

 बया  हैं  कि  मकान  नहीं  बनाते  हैं  तो  हमको  जमीन  वापस  दे  दो  ।  झ्र गर  इस  तरह  से  होगा  तो

 हमको  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  सफलता  मिलने  में  काफी  कठिनाइयां  होंगी  ae  सफलता  भी

 मिलेगी  |  इसलिये  मेरी
 भी

 सरकार  से  बिनती  है  कि  इस  पर  फिर  से  सोचना  चाहिये  प्रौढ़  रेलवे

 के  विकास  के  लिये  पूरा  पैसा  देना  चाहिये  ।

 एक
 भी

 माग  हूं
 ।

 ब. ल  सुना  है  कि  हमें  स्टील  (  )  मिल  सकती  है  सनौर  उसको

 हम  दस  पन्द्रह  साल  या
 बीस

 साल  बाद  वापस  दे  सकते  हैं  ।  गर  प्रक्रिया  रूस  या  प्रौर कोई देवा कोई  देवा

 हमको  इस  प्रकार  स्टील  दे  सके
 श्राप

 ऐसा  करने  में  हमको  व कोई  नुक्सान  न  हो  तो  इस  चीज  पर  भी  हमें

 सोचना  चाहिये

 wat
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 [  श्रीमती  मणिबेन  पटेल

 वित्त  मंत्री  ने  हम  को  अपने  भाषण  में  बताया  है  कि  जहां  तक  हो  सके  वहां  तक  इकानमी

 करने  के  लिये  भी  उन्होंने  प्रबन्ध  किया  हैं  ।  हमको  स्वतन्त्रता  मिलने  के  पहले  साल  सेक्रेटरी

 थे  ।  चार  हजार  तनख्वाह पाते  थे  ।  यह  ठीक  है  कि  हमारा  काम  बढ़  रहा  है  इसलिये

 हमको  ज्यादा  आदमियों  की  जरू  रत  है  कौर  हमको  ज्यादा  आदमी  रखने  होंगे  |  बनाई  सी
 ०  एस०  वालों

 को  हम  ने  चार  हजार  रुपया  देने  की  गारंटी  दी  है  ।  लेकिन  श्राज  मैं  देखती हूं  कि  सात  के  स्थान पर

 चालीस  से  अधिक श्रौर ५० के ae  ५०  के  नजदीक  सेक्रेटेरियों  की  संख्या  पहुंच गयी  है  कौर उन  में  सब  तो

 भाई  सी०  एस०  नहीं  हैं  ।  लेकिन  इनमें  भी  कई  आदमी  हैं  जिनको  चार  हजार  दिये
 जातें

 कितने  ऐसे  कमंचारी हें  जिनको  कुछ  साल  पहले  तीन  सौ  या  चार  सौ  रुपये  मिलते  थे  पर  जिनको

 राज  तीन  हजार  तक  सिल  रहे  हैं  ह - क र  कछ  तो  तीन  हजार  से  भी झ्रागे  गये  हैं  कौर  a  जानें  वाले

 ।  कया  इस  में  कमी  करने  की  बात  सोची  गयी हैं  या  एक  पर  दूसरे  का  दबाव  पड़  रहा  है  इसलिये

 तनख्वाह  बढ़ायी  जाती  हे  कौर  भ्रांतियों  को  रखा  जाता  है  |

 ऐसा  भी  में  ने  सुना  है  कि  जिन  अफसरों  को  काफी  जांच  पड़ताल  करने  के  बाद  हटाया  गया

 जिनके  कि  बारे  में  कमेटी  बैठी  र  उसके  बाद  उनको  उनकी  जगहों  से  हटाया  गया  उनको  कोई  भी

 कारण  सें  पब्लिक  सर्विस  कमीशन  सेवा  तक  न  भी  गये  हों  या  गये  भी  इस  कारण

 उन  झ्रादमियों  को  डिसमिस  नहीं  किया  ।  अरब  ग्राम  श्राप  यह  जो  नये  कारपोरेशन  कौर  कारखानें

 इरादी  स्थापित  कर  रहे  हैं  उन  में  रखेंगे  तो  हमें  इन  नये  कामों  में  सफलता  कैसे  मिल  सकेगी |  यह  भी

 सुना  जा  रहा  है  कि  इस  बारे  में  उन  को  लिये  जानें  के  लिये  काफी  प्रयत्न  हो  रहा  है  दबाव

 पड़  रहा  है  लेकिन  में  सरकार  से  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  उसको  इस  विषय  में  काफी  सावधान  रहना

 चाहिये
 शर

 नगर  हमने  जरा  भी  इस  विषय  में  सावधानी  बर्ती  तो  सफलता  के  अतिरिक्त  हमें  काफी
 बदनामी  भी  उठानी  पड़  सकती  है  ।

 वित्त  मंत्री  महोदय
 ने

 राज्य  सभा  में  ग्राम  बजट  पर  हुई  बहस  का  जवाब  देते  हुए  यह
 भी

 कहा  कि

 महीन  कपड़े  पर  हम  डयूटी  इसलिये नहीं  डालते  हैं  क्योंकि  महीन  कपड़े  पर्  डयूटी  डालने से  जो  महीन

 कपड़ा  बनने  वाल  वे  उसके  विरुद्ध  बहुत  ज्यादा  शोर  बचायेंगे  जब  कि  मोटे  कपड़े  पर  उत्पादन कर

 लगाने  का  मध्यम  वर्ग  के  लोगों  पर  पड़ेगा  कौर  जिनके  लिये  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय नें  यह

 कहा कि  वे  यह  करभार  देश  के  श्राम  हित  को  देखते  हुए  बर्दाश्त  कर  लेंगे  ।  मगर  मंत्री  महोदय ने  यह

 चीज  मजाक  में  कही  हो  तब  तो  यह  ठीक  है  परन्तु  उनका  यह  कहना कि  हमने  महीन  कपड़े  पर

 उत्पादन कर  लगाया  तो  धनी  लोग  उसके  खिलाफ  ज्यादा  शोर  मचायेंगे  और  उस  शोर  के  डर  से  दब

 कर  कपड़े  पर  उत्पादन  कर  में  वृद्धि  न  करना  मेरी  समझ  में  यह  उचित  कार्य  नहीं  है

 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  मेंने  राज्य-सभा  में  ऐसा  नहीं  कहा  ।

 श्री सतो  मणिबेन  पटेल  :  मैं  प्रभी  श्राप के  वहां  पर  दिये  हुए  भाषण  में  से  उस  वाक्य  को  पढ़

 कर  सुनाये  देती हूं

 माननीय  सदस्यों  ने  जो  यह  कहा  था  कि  योजना  को  गौर  बढ़ाने  के  लिये  कुछ  कौर

 करारोपण सहन  करने  के  लिये  तैयार  है  इससे  निश्चय ही  यह  प्रगट  होता  है  कि  जो  यहां

 जनसाधारण  के  हितों  के  पोषक
 जनसाधारण  उनसे  कम  ७  प्रकट  करेगा

 इसका  मतलब  तो  यही  होता है  कि  जो  सामान्य  आ्रादमी  सबे साधारण  श्रादमी  वे
 ज्यादा

 टैक्स  acted  करने  के  लियें  तैयार  हैं  परन्तु  मेरा  तो  यह  कहना  है  कि
 जो

 महीन  कपड़ा  पहनना  चाहते

 हैं  वे  उसको  थोड़े  ज्यादा  पैसे  देकर
 उन  में  देने  की  सामर्थ्य  है  कौर  थोड़ा  उत्पादन  करं  में  यदि  वृद्धि

 कर  दी  जाय  तो  वें  अ्रासानी  से  दे  सकेंगे ।



 १४  ATA,  १९५६  सामान्य  झ्ाय-व्ययक--सामान्य  चर्चा  १०७३

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  मेत्ते तो तो  fam  इतना  ही  कहा  था  कि  वे  लोग  ज्यादा  शिकायत करतें  हें  ।

 श्रीमती  मणिबेन  पटेल  :  ठीक है  शिकायत  ज्यादा करते  हें  इसलिये  amy  उनको

 देते  हैं  कौर  जिन  लोगों  की  शिकायत  श्राप  के  कानों  तक  नहीं  पहुंच  सकती  जिनके  पास  अख़बार  नहीं

 date  जिनके  पास  अखबार  वाले  नहीं  जाते  उनका  न  सोचना  कौर  उनका  ध्यान  न  रखना  कौर

 जिनकी  कि  शिकायत  गवरमेंट  तक  पहुंच  सकती  उनका  ख्याल
 महीन  कपड़े  पर  उत्पादन

 कर  में  विधि  न  यह  ठीक  बात  नहीं  ऐसी  मेरी  मान्यता  है  ।  में  प्र  भी  कहती  हूं  कि  सुपर

 फाइन  कपड़े  पर  यदि  are  कुछ  अतिरिक्त  कर  भार  डालें  तो  कोई  हज  नहीं  है  लेकिन  मौटे  कपड़े  पर

 उत्पादन  कर  में  विधि  नहीं  करनी  यह  मेरी  विनती  है  कौर  यह  मेरी  मान्यता |

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  मेंने  ऐसा  तो  नहीं  कहा  जैसा  कि  श्राप  समझ  रही  हं  |

 श्रीमती  मणिबेन  पटेल  :  ठीक  हैं  शायद  wm  जितनी  waist  तो  में  नहीं  समझ  पाती हूं

 लेकिन  मेरी  तुच्छ  समझ  में  मतलब  तो  उसका  वही  होता है  जो  मेंने  कहा  ।  आपने  इंश्योरेंस  )

 को  तेदनलाइज  ( राष्ट्रीयकरण )  ठीक  ने  राष्ट्रीयकरण  परन्तु
 एक

 बात  का

 ख्याल  रखना  पड़ेगा  कि  राष्टीय करण  से  पहले  प्रौढ़  ८. प्रापक  द्वारा  उसको  हाथ  में  लने  बाद  उनक

 काम  में  किसी  तरह  की  प्रगति  हुई  है  या  नहीं  उनका  काम  बढ़ा  है  कि  इस  कसौटी

 आपको  जांचना  होगा  |  मेंने  तो  सना  है  कि  एक  जगह  पर  आगे  और  काम  करता  था  राज वह  शझ्रादमी

 दिन भर  में  कल  तीस  चैकों  पर  दस्तखत  करता  हैं  मेरा  कहना  है  कि  इसी  तरह  से  राष्ट्रीयकरण

 का  कार्य  चला  तो  राष्ट्रीयकरण से  पहले  जैसी  बीमा  कम्पनियों  की  हालत  उससे  हम  कुछ  भ्रमणी

 नहीं  कर  पायेंगे  प्रौढ़  उनके  काम  को  हम  बढ़ा  नहीं  सकेंगे  और  इसलिये  इसके  ऊपर  भी  आपको

 काफी  सावधानी  रखनी  होगी  कौर  काफी  जांच  करनी  होगी  ।

 एक  बात  मद्रास  से  कहना  चाहती  हुं  कौर  वह  शायद  आपको  पसन्द  भी  न  आव ॥  ।

 फाइनेंस  बिल  विधेयक  में  मेंने  देखा  कि  ay  उसमें  इस  axe  की  चीज  डाल  दी  हू  जिसके

 द्वारा  आपने  इनकमटैक्स श्राफिसर  को  १५  साल  पहले  की  बातों  के  सम्बन्ध  में  लोगों  से  पूछने  कौर  उनकी

 छानबीन  करने  का  झ्र धि कार  प्रदान  किया  है  जो  कि  मुझे  ठीक  नहीं  लगता  है  ।  ऐसी  बातें  लानी  हों  तो

 उसके  लिये  एक  अलग  बिल  लाना  चाहिये  ताकि  सेलेक्ट  कमेटी  उसको  ले  जाकर

 उस  पर  भ्रमणी  तरह  से  सोच  विचार  किया  जा  सकता  है  |  हालत  तो  यह  हैं  कि  नगर  हम  सरकार

 से  पूछते  हूं  कि  हमने  साल  भर  हुए  श्राप  को  एक  चिट्ठी  लिखी  उसका  जवाब  हमें  अभी  तक  नहीं

 मिला  है  ak  हमें  बतलाया  जाय  कि  उसके  बारे  में  कया  हुमा  तो  को  कहा  जाता  हैं  कि  श्राप  अपनी

 उस  चिटठी  की  नकल  भेजिये  तब  उस  पर  आगे  कार्यवाही  की  जायेगी  ।  राज  जब  सरकारी दफ्तरों  में

 साल  पहले  की  चिट्ठी  मिलना  भी  मुश्किल हो  जाता  तो  श्राप  लोगों  के  पास से  साल के
 पुराने

 हिसाब  किताब  के  कागजात  मांगना  चाहते  हैं  ।  एक  लाख  रुपये  के  बारे  में  जिस  पर  श्राप  को  शक  हो

 उस  शभ्रादमी से  १५  साल  का  हिसाब  मांगा  तो  सम्भव  है  कि  उसके  लिये  लाख  रुपये  देना  तब  सम्भव

 रहा  हो  लेकिन  राज  उसके  पास  न  हो  श्र  उसमें  से  कितने  ही  आदमी  wa  तक  मर  भी  गये  तो

 इस  तरह  से  कितने  दिनों  तक  श्राप  यह  रगड़ने  की  चीज  चलायेंगे
 ?  स्वतन्त्रता  प्राप्ति के  पूर्व  जब  यहां

 पर  हमारी  श्रीराम  सरकार थी  शर  उसमें  मुस्लिम  लीग के  मिस्टर  लियाकत  अरली
 खां  वित्त  मंत्री

 तो  वे  यह  इनवेस्टिगेशन  कमीशन  लाये  थे  शौर  उसके  कारण  कैबिनेट  में  भी  काफी

 हल्ला  द्वि  था  कौर  पार्टी  में  भी  काफी  हल्ला  हुआ  था  प्रौर  तब  उसके  लिये  एक  प्रविधि  निर्धारित  की  गई

 थी  कि
 इतने  साल  के  लिये  ag  कमिशन  रखा  जायगा  कौर  लोगों  ने  सोचा  था  कि  चलो  कुछ  दिन  बाद

 यह  कमीशन  हट  जायेगा  लेकिन  हम  ने  देखा  कि  उस  इनवेस्टिगेशन  कमिशन  की  अवधि  बढ़ती  चली  गई

 wt  हमने  देखा  कि  आखिर  में  जब  सुप्रीम  कोर्ट  में  उसको  ना  ठहराया  गया  प्रौर  उसको  गलत
 बतलाया



 १०७४  सामान्य  झ्राब-न्ययक---सामान्य  चर्चा  १४  १९४६

 [  श्रीमती af  णिबेन  पटेल  |

 गया  त तो  उसके
 तत्व

 को
 फाइनेंस  बिल  में  इस  तरह  से  डाला  जाना  ठीक

 और
 उचित  नहीं

 है  ।
 श्राप

 इस

 तरह  की  चीज  फाइनेंस  बिल  मुं  डाल  कर  कितने  ही  लोगों  को  तकलीफ  देंगे  उनको  परेशान  करेंगे
 ।

 में  इस  चीज  को  अ्रस्वीकार  नहीं  करती  कि  श्राप  ने  काफी  ऐसे  श्रफसराने  को  पनीर  भी  किया

 जिन्होंने  कि  इनकमटैक्स  सम्बन्धी  कत्तव्य  को  ठीक  तरह  नहीं  निभाया  लेकिन  श्राप  को  यह  भी  समझना

 चाहिये  कि काफी  लोगों  को  उससे  तकलीफ  होती  हैं  क्या  इनकमटैक्स  आफिसर  सब  साहुकार कौर  जिसके

 यहां  इनकमटैक्स  के  लिये  जाता  है  वे  सब  चोर  में  समझती  हूं  कि  इस  निगाह  ने  देखना  ठीक  नहीं  हैं  ।  यह

 भी  देखने  में  प्राया  हैं  कि  लोग  किसी  प्राइवेट  रंज  की  वजह  से  बिना  बात  के  बेनामी  चिट्ठी

 किसी  शख्स  के  खिलाफ  इनकमटैक्स  के  विभाग  में  डाल  देते  हैं  लेकिन  बाद  में  जांच  करने  पर  मालम  होता

 है  कि  उस  चिट्ठी  में  कोई  सच्चाई  नहीं  है  तो  मैं  जानना  चाहती  हूं  कि  ऐसे  कितने  झ्रादमियों को
 आपने

 म्रासिक्यूट  किया  जिन्होंने  कि  श्राप  को  गलत  खबरें  दीं
 ?

 मेरे  पास  कितने ही

 लोग  जाते  हैं  प्रौर  बतलाते  हैं  कि  वे  किस  तरह  से  परेशान  किये  जाते  हैं  शर  मैं  उनसे  यह  कह  देती  हूं

 कि  में  किसी  व्यक्तिगत  केस  को  लेकर  किसी  मिनिस्टर  के  पास  नहीं  जाती  हूं  परन्तु  में  arg  को  बतलाना

 चाहती  हूं  कि  इसके  बारे  में  काफी  लोगों  को  तकलीफ होती  में  बड़े-बड़े  झ्रादमियों  की  बात  नहीं

 छोटे-छोटे  भारतीयों  को  इसके  कारण  कितनी  तकलीफ  पहुंचती  है  वह  शायद  आपको  मालूम

 नहीं  हैं  ।  बाप  तक  उनकी  पहुंच  नहीं  हो  पाती  हैं  ।

 एक  बात  की  झोर  में  प्रा पका  ध्यान  विशेष  रूप  सें  दिलाना  चाहती  हू  शर  वह  यह  है  कि  हमारे

 देश  में  जो  विदेशी  प्रात  हैं  प्रौढ़  काफी  तादाद  में  कराते  हैं  प्रौढ़  रहे  उन  सब  को  हमारे  पहाड़ों  पर  चढ़ने

 का  एक  शौक  सा  हो  गया  है  प्राग  तो  इस  तरह  हमार  पहाड़ों  पर  हमने  के  लिये  नहीं  थे  तो  यह  सब  लोग

 पहाड़ों  पर  चढ़ने  प्रौढ़  घूमने  के  शौकीन  हैं  गौर  इसी  कारण  वे  पहाड़ों  पर  जाते  हैं  या  उसके  पीछे

 कोई  कौर  कारण  है  प्रौढ़  हमें  इस  विषय  में  सावधानी  aaa  है  प्रौढ़  यह  देखना  है  कि  क्या  वह  घूमने  के

 बहाने  हमारे  पहाड़ों  की  तस्वीरें  नहीं  नके  नहीं  बना  कौर  विदेशों  में  तो  नहीं  ले  जाते  प्रौढ़

 कहीं  ऐसा  न  हो  कि  पन्द्रह  वर्ष  बाद  हमारे  सामने  कोई  ग्राइचर्यजनक  घटना  घट  मेरा  सरकार  से

 mare हैं  कि  4  इस  विषय  में  सावधान  रहें  ।

 हम  यहां  बहुत  जल्दी-जल्दी कानून  बनाते  हैं  ।  उनके बारे  में  कोई  होई  कोर्ट  जाता  कोई

 सुप्रीम  कोटे  जाता  हैं  ।  उनमें  गल्तियां  निकलती  हैं  कौर  बार-बार  संसद्  को  बुला  कर  हमें  उन
 में

 सुधार  करना  पड़ता  है  ।  यह  बात  अच्छी  नहीं  है  ।  जब  भी  बिल  को  संसद  में  लाना हो  तो  उस  पर

 पहलें  से  विचार  हो  जाना  चाहिये  कौर  खूब  सोच  समझ  कर  तब  फिर  उसको  यहां  पर  लाना  चाहिये  ।

 arpa  यह  होता है  कि  संसद  के  बुलाने  के  बाद  जल्दी-जल्दी में  बिल  बनायें  जाते  हैं  जिसके  कारण

 उनमें  बहुत  गल्तियां  रह  जाती  हैं  कौर  फिर  बार-बार  उनमें  सुधार कें  लिये  जाना  पड़ता  है  ।

 इसके  बाद  मैं  श्रापका  ध्यान  इस  कौर  दिलाना  चाहती हूं  कि  जो  पुराने  रूल्स  )  हैं  उनकी

 कौर भी  आपको  देखना  चाहिये  कौर  जिन-जिन  रूल्स  को  तब्दील  करने  की  जरूरत  उनको  तब्दील

 करना  चाहिये  |  एक  प्रजी ब  सा  रूल  है  जिसके  ऊपर  मैं  का  ध्यान  खींचना  चाहती हं  ।  वह  यह है

 कि
 अगर  किसी

 भी
 झाई०

 सी०  एस०  अफसर
 की  छुट्टी छः  महीने से  अधिक  जमा  हो  गई  हो  कौर  वह

 छः  महीने  से  alan देश  में  रहता  है  तो  उसको  बाकी  छ
 छुट्टी के  समय  में  केवल  gXo  रुपये  मासिक  सिल

 सकते  परन्तु  जरगर  वहू  परदेश  यहां  से  विलायत  तो  पूरी  तनख्वाह  मिलेगी  ।  जब  यहां  पर

 पुरानी सरकार  थी  भ्रंग्रेजों  की  तब  तो  उनके  लिये  यह  ठीक  हो  सकता
 क्योंकि

 उनका  उद्देश्य यह  था
 fa  वह  लोग  अपने  देश  को  खूब  रुपये ले  कर  यहां  पड़े  रह  कर

 मौज  न  करें  ।  लेकिन
 ae  जब

 fa
 हम  स्वतन्त्र  दौर  देश  के  कामों  के  लिये  पाई-पाई  बचाना  चाहतें  एक-एक  पाई

 ई  की  हम  को
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 जरूरत
 तो  इस

 प्रकार  के  कानून  का  रखना  मेरी  राय  में  ठीक  नहीं  है
 ।

 इस  प्रकार  के  जितने  कानून

 उनको  देख  परिवर्तन  करना  चाहिये  ।  जितने  भी  इस  तरह  के  रूल्स  हों  उन  में  योग्य  तब्दीली  कर

 देनी  चाहिये  ।

 निष्णात के  नाम  एक्सपर्ट  )  के  नाम  हमारे  यहां  जो  लोग  बाहर  से  भराते  हैं  उन

 के  बारे में  भी  मैं  कहना  चाहती हं  ।  जिनको  यहाँ  निष्णात  कहा  जाता  है  वह  अपने  देश  में  कभी-कभी  कोई

 बहुत  अधिक महत्व  नहीं  रखते हैं  ।  मैं  पूछना  चाहती  कि  क्या  हमारे  देश  में  ऐसे  लोग  नहीं  हैं
 ?  जिन

 AN  | च
 c

 ~

 देशों  से  वे  लोग  जिन  देशों  से  हम  मदद  लेते  वे  लोग  अपने  देश  का  प्रीतम  प्लायमट  (  बेरोजगारी )

 कुछ  साल्व  करने  के  लिये  हमारे  यहां  भेजते  हैं  ।  मुझे  इस  तरह  के  दो  तीन  प्रसंग  मालूम  हैं  जिनमें

 इसी  तरह  से  जो  निष्णात  नहीं  थे  कराये  हो  सकता  है  अपना  खत्म  करके  श्री  वह  चले

 गये  लेकिन  जो  इस  प्रकार  के  लोग  उनमें  कोई  खास  बात  नहीं  थी  |  यहां  पड़े-पड़े  खाते

 मौज  प्रौढ़  श्रीराम करते  थे  ।  उनकी  तरह  के  आदमी  हमारे  यहा  नहीं  मिल  सकते
 ?  लेकिन हम  उन

 को  नहीं  लेते  हैं  ।  क्या  हमारे  यहां  डाक्टर  नहीं  हैं  जो  काम  चला  सकें
 ?  लेकिन हम  डाक्टर वहां  से  मंगाते

 हैं
 ।

 यह  ठीक  नहीं  है
 ।

 मैंने  यह  केवल  एक  उदाहरण  दिया  है
 ।

 लेकिन  हम  को  सोचना  चाहिये  कि  क्या

 हमारे  यहां  इस  तरह  के  लोग  नहीं  मिल  सकते  हैं  ।  जब  हम  स्वतन्त्र  नहीं  थे  उस  जितनी  संख्या  ऐसे

 लोगों  की  हमारे  यहां  हमें  सोचना  चाहिये  कि  at  उस  से  बढ़ी  है  या  कम  हुई  है  ।  हम  लोगों  को  श्राप

 लोगों  को  बताना  चाहिये  कि  क्या  स्थिति  राज  उनकी  संख्या  बढ़ी  हैं  तो  कितनी  बढ़ी है  ?

 मैं  इस  बात  की  ओर  भी  आपका  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहती  हुं  कि  गरीबों  के  पास

 साधारण  के  पास  जो  देश  का  प्रेमी  उस  के  पास  से  श्राप  स्माल  सेविग्स  में  पैसा  लेना

 चाहते  हैं  ताकि  किसी  न  किसी  सरकारी  काम  में  उस  पैसे  को  लगा  सकें  |  क्या  आपको  मालूम

 है  या  क्या  कभी  आपने  इस  बात  पर  गौर  किया  है  कि  जितने  सरकारी  कर्मचारी  जितने  मिनिस्ट्रियों

 के  चन्दे  उनमें  से  कितनों  के  हिस्से  कौर  बीमे  फारेन  कम्पनियों  के  फारेन  बैंक  में  रखे

 मैंने  एक  जगह  पूछा  कि  फारेन  बैंक  में  रुपया  क्यों  रखा  गया
 तो

 जवाब  मिला
 कि  फॉरेन  बैंक  में

 इन्टरेस्ट  ज्यादा  मिलता  हैं  ।  तो  क्या  देश  के  लोगों  को  इन्टरेस्ट  ज्यादा नहीं  चाहिये  ?  जब लोगों

 को  श्राप कहतें  हैं  कि  प्रा मिसरी  नोट  में  या  स्माल  सेविंग्स  में  पैसा  लगाया  जाय  तो  उनको

 ज्यादा
 ब्याज  नहीं  चाहिये  ?  सरकार  को  इस  बात  को  सोचना  कौर  सब  डिपार्टमेंट्स  )  के  कर्म

 चोरियों को  इस  बात  की  सूचना  देनी  चाहियें  कि  वह  परदेशी  बैंकों  या  बीमा  कम्पनियों  में  अपना  पैसा

 न
 लगायें

 |
 चन्दे

 की  रकम  न  रखी  जाय  |

 मैं  एक  बात  जानना  चाहती  हूं  मैनेजर  सिस्टम की  बात  चली  थी  ।  उस  का  क्या  gat
 ?

 कोई  भी  नया  विभाग  खुलती  कोई  भी  नया  मिनिस्टर  बनता  है  तो  पहली  बात  यह  होती  है  कि

 चपरासी  चाहिये  |  यहां  पर  एक  अजीब  तरीका  है  किसी  भी  चपरासी  से  कोई  बात  कहो  तो  वह

 चक हता हू है
 कि

 यह  मेरा काम  नहीं  यहां तो  जो  चपरासी  हैं  उनको  मालूम है  कि  ५००  आदमियों

 का  काम  करना  है  लेकिन  ऑ्रामतौर से  यही  बात  उनके  सम्बन्ध में  है  |  इस  तरह  से  तो  होते-होते हमारी

 आधी  दिल्ली  चपरासियों  से  ही  भर  जायेगी  ।  जितने  भी  कर्मचारी
 जितनी  श्राप

 ज्वायेंट  सेक्रेटरियों  कौर  डिप्टी  सेक्रेटरियों  की  संख्या  बढ़ायेंगे  उतना  काम  में  विलम्ब  होगा  क्योंकि
 अफ़सर  के  टेबल  पर  कम  से  कम  एक-एक  दिन  तो  फाइल  पड़ी  ही  रहेगी  |  इसलिये  हमारा

 कहना  यह  है  कि  श्राप  ara  भलें  ही  कम  लेकिन  अच्छे  लीजियें  र  उनसे  पूरा  काम  लीजिये

 शौर
 उनको  पूरी  तनख्वाह  दीजिये  ।  नगर  श्राप  ज्यादा  आदमी  रखेंगे  तो  पैसा  भी  ज्यादा  खर्च  होगा

 ait  काम  में  विलम्ब  भी  होगा  |

 जो  दफ्तरों  चाय  दौर  काफी  मिलने  का  तरीका  है  वह  बिल्कुल  बन्द
 होना

 चाहिये  |  जब  कभी

 किसी  दफ्तर  में  जायें  तो  देखते  हैं  कि  कहीं
 चाय  चल  रही  है  कौर  कहीं  काफी  चल

 रही  है  ।  मगर  सारा



 209k  सामान्य  झ्राय-व्ययक--सामान्य  चर्चा  १४  ATA,  १६५६

 [  श्रीमती  मणिबेन  पटेल

 दिन  इसी  तरह  से  चलता  रहे  तो  सरकार  का  काम  किस  तरह  हो  ।  मेरी  विनती  हूँ  कि  जिस  तरह  से

 बिजनेस  सीन्स  में  काम  होता  है  उसी  तरह  से  दफ्तरों  में  भी  होना

 यह  काफी  का  मिलना दफ्तर  में  बिल्कुल  बन्द  कर  देना  चाहिये
 |

 मेरी  एक  यह  भी  विनती  है  wa  मंत्रियों  की  संख्या  काफी  बढ़  गई  लेकिन  उसके  बाद
 भी

 यहां एक  दो  घण्टे  के  बाद  हाउस  के  ग्रन्थ  एक  दो  मिनिस्टर  से  अधिक  नहीं  दिखाई  पड़ते  हूं
 ।  जब  यहां

 पर  मिनिस्टर्स  इस  प्रकार  से  करें  तो  हमारे  दिल  में  भी  भ्राता  है  कि  हम  भी  यहां  क्यों  बैठें  ।  पहले  तो

 ऐसा  कभी  नहीं  होता  था  कि  इस  तरह  से  गवर्नमेंट  ४५»  खाली  दिखाई  पड़ें  ।  इस  सम्बन्ध  में  भी

 राज  लोगों  को  सोच  कर  कुछ  ट्रैडिशन्स  )  बनानें  चाहिये
 |

 कम  से  कम  दस  पन्द्रह  की
 संख्या

 में  जैसा  भी  श्राप  मनासिब  समझें  मंत्रियों  को  यहां  पर  रहना  ही  चाहिये  |

 aga  मझे  बोलने  का  मौका  दिया  इस  के  लिये  धन्यवाद  |

 श्री  रामचन्द्र  रेडडी  सर्वप्रथम  में  लोक-सभा  सचिवालय  ere  किये  गये  महान

 तथा  सुन्दर  कार्य  की  प्रशंसा  करना  चाहता  हूं
 ।

 हमने  देखा  है
 कि  यह  सचिवालय  पिछले  चार  वर्षों

 से  कितनी  सुन्दर  प्रकार  से  काय  कर  रहा  है  तथा  संसद्
 सदस्यों

 के  प्रति  उदारता
 दिखा  रहा  है  ।

 इस  राय-व्यस्क  में  लोक-सभा  सचिवालय  का  विस्तार  करनें  के  लिये  एक  विशेष  उपबन्ध  रखा

 गया  इसीलिये  इस  सचिवालय  के  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  एक  बातों  का  उल्लेख  करना  चाहता हूं
 जिनकी

 mre  विशेष  ध्यान  देना  अ्रत्यावस्यक है  ।

 में  अनुभव  करता  हुं  कि  पुस्तकालय
 के  प्रबन्ध

 में
 कुछ  कमी  है

 ।
 उसमें  प्रतीक  प्रवीण  कर्मचारियों

 तथा  अ्रधिक  सन् दर  पुस्तकों  की  झ्ावद्यकता  है  |

 इसके  अतिरिक्त बहुत  से  संसद  सदस्यों  की
 यह  शिकायत  है

 कि
 अधिकतर  प्रश्नों

 को  या  तो

 गृहीत  कर  दिया  जाता  है  अथवा  उन्हें  तोड़-मोड़  दिया  जाता है  ।  इसके  सम्बन्ध  में  हमें  प्रगति

 प्रकार  से  सोच  विचार  करना  होगा  तथा  प्रश्नों  को  गृहीत  करने  तथा  उनके  उत्तर  देने  के  बारे
 में  कोई

 नियमित  उपाय  अ्रपनाना  ही  होगा  ।

 जहां  तक  सरकार  की  अधिक  से  अधिक  मंत्री  नियुक्त  करने  की  नीति  का  सम्बन्ध  मैं  कुछ  बातों

 की  जोर सभा  का  ध्यान  झ्राकर्षित करना  चाहता  हुं  ।  हाल  ही  में  समाचारपत्रों में  यह  समाचार  निकला

 है  कि  शिक्षा  मंत्रालय  के  एक  सचिव  को  मंत्री  बना  देने  के  उद्देश्य  से  सचिव  के  पद  से  त्यागपत्र देने  के  लिये

 कहा  गया  है
 ।

 मैं  प्राचार्य  चकित  हूं  कि  सरकार  इतने  प्रवीण  सचिवों  को  मंत्री  बनाने  का
 क्यों

 दे

 रही  इससे  तो  सभी  सचिवालयों  के  सचिवों  में  पारस्परिक  होड़ सी  लग  जायेगी  |  इस  प्रकार

 की  प्रणाली  को  एक  दम  समाप्त  कर  दिया  जाना  चाहिये  |

 प्रति  ay  दो  पदक-पाक  राय-व्यस्क  प्रस्तुत  किये  जाते  हैं  ।  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  पृथक-पृथक

 रूप से  दो  प्राय-व्ययन  प्रस्तुत  करने  की  क्या  आवश्यकता  हैं  |  रेलवे  राय-व्यस्क  पाक  प्रस्तुत  होने  के

 कारण  प्राय  विभागों  में  काम  करने  वाले  लोगों  के  मन  में  यह  विचार  उत्पन्न  हो  रहे  हैं  कि  रेलवे  मंत्रालय
 के

 साथ  पक्षपात  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  रेलवे के  लिये  एक  पृथक  राय-व्यस्क तैयार  किया  जा  सकता  हैं

 तो  aa  मंत्रालयों के  लिये  क्यों  न  किया  जायें
 ?

 अन्य  मंत्रालय भी  उतने  ही  आवश्यक तथा  महत्वपूर्ण

 है  जितना कि  रेलवे  मंत्रालय  ।
 इसी  लिये  मेरी  प्रार्थना  है  कि  इस  समस्या  पर  अच्छी  प्रकार  से

 विचार

 किया  जाये  |  भ्रंग्रेजों  के शासन  काल  में  तो  रेलवे  के  लिये  प्रलय-पलंग  राय-व्यस्क  इसलिये  तैयार  किया

 जाता  था  कि  उस  समय  रेलें
 पृथक्  सेवायों  द्वारा  चलायी  जाती  परन्तु  जब  तो  रेलें  पूर्णरूपेण

 सरकार  के  नियन्त्रण में  हैं  ।  कोई  कारण  कि  इसके  प्राय-व्यस्क  को  राज  भी  पृथक्  रूप
 गट |  किया  जाये  |

 मूल  अ्रंग्रेजी ५  में
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 इस  प्राय-व्ययन  में  बहुत  से  कर  लगाये  जाने  के  सुझाव  दिये  गये  हैं  ।  इनमें  से  विशेष  कर  डीजिल

 तेल  पर  लगाये  जानें  वाले  कर  के  सम्बन्ध  में  मैं  यही  कहना  चाहता  हुं  कि  इससे  कृषकों  को  भयंकर  कठिनाइयों

 का  सामना  करना  पड़ेगा  जिससे  इस  दिशा  में  प्रगति  रुक  तथा  उत्पादन  बहुत कम  हो  जायेगा ।

 इंसलिये  वित्त  मंत्री  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  वह  इस  पर  एक  बार  फिर  विचार  करें  ।

 निर्बाध  तेलों  पर  लगाये  जाने  वाले  करों  के  सम्बन्ध  में  भी  मेरा  यही  कथन  है  कि  इस  कर  का  उत्पादन

 पर  बरा  प्रभाव  इससे  लगभग  १,२००  कारखानों कौर  उन  में  काम  करने  वाले  लगभग  VY,
 000

 लोगों  को  हानि  उठानी  पांडे  |  इस  कर  से  उत्पादन  लागत  जिस  से  वस्त्रों  की  कीमत  बढ़

 शर  उससे  उन  वस्तुभ्नों की  बिक्री  कम  हो  जिससे  वनस्पति  तेल  का  उद्योग  बन्द  हो  जायेगा  |

 दक्षिण  भारत  में  वनस्पति  तेल  के  बहुत  से  समवाय  पहले  ही  घाटे  में  चल  रहें  हैं  क्योंकि  उत्पादन-लागत

 बहुत  ज्यादा  है  ।  अब  इन  तेलों  पर  कौर  अधिक  कर  बढ़ा  देने  से  तो  वे  बिल्कुल  ही  बन्द  हो  जायेंगे  ।

 यदि  सरकार  यह  चाहती  है  कि  ये  समवाय  सुचारु  रूप  से  काम  करते  रहें  तो  उन  पर  कौर  अधिक कर

 लादने ठीक  नहीं  हैं  ।  यदि  उन  समवायों  को  अधिक से  अधिक  करों के  बोझ  से  लाद  दिया  गया  तो

 सभी  समवाय  area  ही  बन्द  हो  जायेंगे  ।

 मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  कराती  कि  सरकार  ने  नमक  पर  प्रख्यात  तथा  उत्पादन शुल्क  लगाने

 का  art  तक  निर्णय  क्यों  नहीं  किया  हैं  ।  मैं  बार-बार  यह  कह  चुका  हूं  कि  नमक  पर  कर  लगाने  से  देश  को

 महान  श्रमिक  लाभ  होगा |  हाल  ही  में  संसद  द्वारा  पारित  किये  गये  एक  अ्रधिनियम  के  द्वारा  एक  उपकर

 लगाया  गया  था  परन्तु  उसे  sat  तक  लागू  नहीं  किया  गया  हू  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  (  दरभंगा-मध्य )  कर  जांच  ने  इस  उपकर  की  सिफारिश

 नहीं की  है  ।

 श्री  राम  चन्द्र  रेडडी  :  हम  हमेशा  किसी  न  किसी  आयोग  की  are  लेकर  निर्णयों  को  रह

 कर  देते  हैं  ।  हम  जानते  हैं  कि  एक  पिछड़े  वर्गों  के  सम्बन्ध  में  आयोग  नियत  किया  गया  था  उसका

 प्रतिवेदन  मैं  समझता  एक  वर्ष  हो  गया  हैं  ।  परन्तु  तक  उस  प्रतिवेदन  को  प्रकाशित  नहीं

 कराया गया  है  ।  मैं  गृह-मंत्री  से  पूछना  चाहता  हुं  कि  इसे  प्रकाशित  कराने  में  इतना  विलम्ब  क्यों  किया

 ज़ा  रहा हैं  ?  मेरा  अनुमान  है  कि  उस  प्रतिवेदन  में  पिछड़े  हुए  वर्गों  को  शिक्षा  नौकरी  सम्बन्धी

 तथा  अन्य  प्रकार  की  सुविधाओं  देने  के  बारे  में  सिफ़ारिशों  की  गयी  उस  प्रतिवेदन  के  अभाव में

 हम  नहीं  समझ  सकतें
 कि

 पिछड़े  हुए  वर्गों  की  कया  स्थिति  gale  सरकार  उनके  सम्बन्ध  मेंਂ  क्या  सोच

 डी

 हम  अन्य  देशों  से  तो  ऋण  प्राप्त  कर  रहे  परन्तु  हमने  स्वयं  जो  धन  अन्य  देशों  को  ऋण  के  रूप

 में  दिया  था  वह  कभी  तक  प्राप्त  नहीं  कर  सके  ह  पाकिस्तान से  हमें  ३००  करोड़  रुपया  लेना  है  ।  उस

 रुपयें  को  वापिस  लेने  के  लिये  हमारी  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?  बर्मा से  धन  वापस  लेनें के

 लिये  गत  वर्ष  यह  प्रबन्ध  किया  कि  धन  के  बदलें  वहां  से  चावल  ले  लिया  जायें  ।  गत  वर्ष  बर्मा  से  कछ

 चावल  लिया  भी  गया  था  ।  परन्तु  वहू  चावल  शायद  ठीक  नहीं  था  झर  इसके  अलावा  वह  ey  रुपये  प्रति

 टन  के  हिसाब  से  खरीदा  गया  था  जब  कि  हमारा  ही  देश  विदेशों  को  ३०  रुपये  प्रति  टन  के  हिसाब

 a  चावल  निर्यात  कर  था  ।  तो  इस  प्रकार  से  एक  बड़ा ही  अदालत  सा  व्यापार किया  गया  था  ॥

 मुझे  aren  हैं  कि  सरकार  भविष्य  में  इस  प्रकार  का  कोई  व्यापार  न  करेगी  |

 लघु-बचत  योजना  के  सम्बन्ध  में  एक  प्राप्त  आकर्षक  चित्र  खींचा  गंया  हैं  ।  इसके  सम्बन्ध  में  बड़ा

 जोर  दोर  से  प्रचार  किया  जा  रहा  है  शर  बैंकों  तथा  बीमा  समवायों  पर  इस  बात  का  बल  दिया  जा

 है
 कि  वे

 इस  निधि  में  पूरा  योग  दें  ।  इस  प्रकार  से  ये  लघु-बचत  राशियां
 वास्तव  में  बड़े-बड़े  बैंकों

 था

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 राम  चन्द्र  रेडडी |

 बीमा  सेवायों  से  ही  at  रही  है
 न

 कि  छोटे  लोगों  से
 ।

 बड़े-बड़े  धनवान  तो  इस  में  बहुत  कम  योग
 दे

 रहे

 हैं  क्योंकि  वे  तो  इनमें  से  किसी  भी  समवाय  को  केवल  व्याज  की  प्रत्याभूत  दे  देते  हैं  ।  यदि  इस  प्रकार से

 लघु-बचत  निधि  एकत्रित  की  जानी है  तब  तो  वित्त  मंत्री  से  मेरी  यही  प्रार्थना  है  कि  वह  इस  मामले पर  एक

 बार  फिर  विचार  करें  कौर  स्थानीय  लोगों  पर  पदाधिकारियों  द्वारा  डाले  जा  रहें  इस  जोर  को  रोका  जायें  ।

 मद्य-निषेध  के  सम्बन्ध  में  सभी  राज्यों  से  कहा  जा  रहा  है  कि  वे  इसके  सम्बन्ध  में  शीष्प्रातिशीष्यर

 एक  कठोर  नीति
 को

 लागू  करें
 ।

 परन्तु  उसके  लिये  कुछ  एक  राज्य  प्रति  तैयार  नहीं  है  ?
 क्यों

 कि  उत्पादन  शुल्क  के  बिना  उनके  लिये  पपर  राय-व्यस्क  को  पूरा  करना  बड़ा  कठिन  है  ।  राज्य  सरकारें

 पहले  सी  केंद्रीय  सरकार  के  सामने  घाटे  की  बर्थ-व्यवस्था कर  रही  हैं  ।  यदि  केंद्र  की  तथा  राज्यों  की

 श्रार्धिक-भ्रवस्था इस  प्रकार  की  हैं  तो  मैं  वित्त  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  हुं  कि  वह  मन्त्रिमण्डल पर  इस  बात

 पर  जोर  दें  कि  इस  मद्य-निषेध  की  नीति  पर  फिर  से  विचार  किया  जाये  कौर  उसके  लिये  राज्यों  को  बाध्य

 न  किया  जाये  !

 अन्त  में  मैं  वित्त  मंत्री  से  पुनः  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  पाकिस्तान  द्वारा  लिये  ऋण  का  पूरा  चित्र

 हमारे  सम्मुख  प्रस्तुत  करें  ।  मैं  समझता  हूं  कि  पाकिस्तान  जान  बुझ  कर  शरारत  कर  रहा  ह... ए

 इसका  कारण  केवल  यह  हैं  कि  हमने  शांति  तथा  रहिसा  की  नीति  को  अपनाया है  ।

 श्री  मुहोउद्दोन  :  वार्षिक  बजट  हमें  देश  की  श्रमिक  स्थिति पर  विचार  करने

 तथा  यह  देखने  के  लिये  कि  देश  ने  कितनी  उन्नति  की  है  बड़ा  महत्वपूर्ण  अवसर  प्रदान  करता  है
 |

 किन्तु यह  शिकायत  की  गई है  कि  हमें  इस  सम्बन्ध  में  पर्याप्त  सामग्री  नहीं  दी  गई  है  ।  मैँ  भी  इस  बात

 से  सहमत हूं  ।  यहां  तक  कि  सामूहिक  परियोजनाओं तथा  पंचवर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध  में  जो  सामग्री

 दी  गई  है  वह  भी  एक  वर्ष  पुरानी  है  ।  सरकार  को  हमें  अ्रधिक  तथा  व्यापक  सामग्री देनी  चाहिये  |  इस

 सम्बन्ध  में  एक  att  सुझाव  भी  दिया  गया  है  कि  वित्तीय  बजट  के  साथ-साथ  देश  का  एक  आधिक  बजट

 भी  पेश  किया  जाना  चाहिये
 ।  यद्यपि  इस  में  कई  कठिनाइयां  फिर  भी  मुझे  आशा  हैं  देश  की

 सांख्यकी  संस्थानों  की  सहायता  से  सरकार  एक  ऐसा  व्यापक  बजट भी  पेश  करने  का  प्रयत्न  किया  करेगी

 जिस  में  देश  के  विभिन्न  भागों  की  श्रमिक  प्रगति  का  विस्तृत  विवरण  रहा  करेगा  ।  प्रभो  हमें  बताया

 गया  हैं  कि  राष्ट्रीय ara  में  १८  प्रतिशत  वृद्धि  हो  गई  है  ।  किन्तु  यह  तो  कुल  देश  के  सम्बन्ध  में  है  ।  हमें

 यह  कसे  पता  लगे
 कि  विभिन्न  भागों

 में  कितनी  उन्नति हुई  है  ।  सरत  इस  प्रकार का  बजट  कौर भी

 आवश्यक हो  जाता  हैं  ।  हमें  चाहिये  कि  देश  को  उपयुक्त  प्राथमिक  भागों  में  बांट  लें  और  प्रति  वर्ष
 उन

 भागों  की  प्रगति  का  स्पष्ट  ब्यौरा
 भी

 इस  बजट  के  साथ  संसद्  में  रखा  जाय  |

 वित्त  मंत्री  ने  कई  श्र  कर  लगाये  हैं  ।  मैं  उनका  स्वागत  करता  हूं  ।  इन  भ्र ति रिक्त करों  की  ३५

 करोड़  रुपये  की  राशि  में  से  केवल  १०  करोड़  रुपया  ही  सीधे  करों  द्वारा  प्राप्त  किया  जायेगा  ।  तब  भी

 कुछ  लोग  उनकी  भ्रालोचना  कर रहे  जो  ६ प्रतिश्त  से  उपर  वाले  लाभांशों  के  लिये कर  लगाया

 गया  है  उसके  सम्बन्ध  में  लोगों  ने  एक  अजीब  धारणा  बना  ली  है  ।  वे  समझ  रहे  हैं  कि  सरकार  ने  यह  कर

 इसलिये  लगाया  है  कि  art  जब  कभी  वह  उद्योगों  शादी  का  राष्ट्रीयकरण करेगी  तो  उसे  प्रति कर  के

 रूप  में  श्रमिक  रुपया
 न

 देना  पड़े  ।  मेरे  विचार  में  सरकार  का  ऐसा  इरादा  नहीं  ।  किन्तु फिर  भी

 म  भ्रनुरोध करता  हूं  कि  सरकार  कोशिश  ही  अपनी  उद्योग
 नीति  को  स्पष्ट कर

 देना  चाहिय े।

 aa  मैं  वित्त  मंत्री  का  व्यान  क़षि  पदार्थों  की  शीघ्रता  से  बदलती  हुई  कीमतों  की  कौर  दिलाना  चाहता

 हम  यह  नहीं  चाहते  कि  सामाजिक  जीवन  को  कुछ  कठोर  सामानों  में  बांध  दिया  जाय  परन्तु
 फिर

 भी

 कृषि  वस्तुश्नों  की  कीमतें  इतनी  शीघ्रता  से  नहीं  बदलनी  चाहियें
 ।

 इससे  कृषकों  का  श्रात्मविदवास डिग

 जाता  हैं  ।  सरकार  को  इनकी  कीमतों  में  लाने  के  लिये  एक  व्यापक  नीति  अपनानी  q  Tf
 $$  हिय

 ।

 मूल  wast  में
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 जिस  प्रकार  का  आधिक  चित्र  राज  हमारे  सामने  वित्त  मंत्री  ने  रेखा  है  इस  में  कई  से  दबाव

 पड़
 सकते  हैं  इस  प्रकार  मुद्रास्फीति  का  भय  हो  सकता

 वित्त  मंत्री  ने  इस  दिशा  में
 सके

 रहने के

 लिये  aaa  कई  weal
 का

 वर्णन  किया  है
 ।

 मुझे  sem  है  वह  उसे  काबू
 में

 रखने  में  ae  ही
 सफल  होंगे  |

 कई  लोगों ने  घाटे  की  अर्थ-व्यवस्था  की  बड़ी  आलोचना  की  है  ।  मैं  उनसे  सहमत  नहीं  हूं  ।  यह  व्यवस्था

 तभी  श्राप्रत्यक्ष  करों  का  रूप  ग्रहण  कर  सकती  है  जब  कीमतें  से  बाहर  हो  जायें  ।  किन्तु  श्र  जसा

 कि  हमें  रिजर्व  बैंक  आफ  इंडिया  के  समय-समय  पर  निकलने वाले  करेन्सी  के  विवरणों  से  पता  चलता  है

 मुद्रा  स्फीति  निरन्तर  बढ़ती  जा  रही  हे  कौर  इधर  कीमतें  भी  लगातार  बढ़ती  ही  जा  रही
 हैं  ।

 वित्त  मंत्री  को  इस  are  विशेष  ध्यान  रखना  चाहिये  |  क्योंकि  जब  सामान्य  जनता  यह  करती  हो

 कि  कीमतें  बढ़ने  वाली  हैं  तो  वे  बढ़  ही  जाती  हैं  ।  उधर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  भी  ८००  करोड़

 रुपये  की  पूति  का  प्रशन  उत्पन्न  होगा  ।  कहीं  ऐसा  न  हो
 कि

 इन  दो  बातों  से  हमारी  ०५  प्रतिफलित

 श्री  मैं  सरकार  द्वारा  विभिन्न
 राज्यों  में  बनाये  जा  रहे  उद्योगों  की  ae  हू

 ।  कई  ऐसे
 ant

 राज्य  हैं  जहां  पर  कोई  भी  उद्योग  नहीं  है  जैसे  हैदराबाद  |  प्रभी-प्रभी देश  में  एक  कारखाना

 कौर  एक  बिजली  के  उपकरणों  का  कारखाना  खोलने  की  बात  चली  थी
 ।

 उर्वरक  का  तो  नहीं  किन्तु

 बिजली-उपकरणों  का  कारखाना  हैदराबाद  में  खोला  जा  सकता  हैँ
 ।

 वहां  पर  कारखाना  बनाने  के  लिये
 बिजली  भी  उपलब्ध  हो  सकती  है  ।

 ज्ञापन के  पष्ठ  २४७  पर  विभिन्न  राज्यों  को  दिये  गये  ऋणों  का  उल्लेख किया

 मुझे  बड़ी  है  कि  राज्यों  को  विकास  कार्यों  के  लिये  बड़े-बड़े  ऋण  दिये  गये  हैं  ।  किन्तु  हमें  इस  बात

 का  कोई  ज्ञान  नहीं  हे  कि  इन  ऋणों  का  उद्देश्य  कहां  तक  पूरा  हम्ना  विभिन्न  राज्य  इन  से  कहां  तक

 उत्पादन  क्षमता  बढ़ा  पाये  हैं  शादी  ।  वित्त  मंत्री  ने  इन  के  व्यय  के  सम्बन्ध  में  जांच  करने  के  लिये  एक

 समिति  frat  करने  का  सुझाव  रखा  है  |  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  समिति  को  यह  जांच  करनी  चाहिये

 कि  इन  ऋणों  से  विभिन्न  राज्यों  का  राजस्व  कहां  तक  बढ़ा हैं  ्र वे  इसे  ब्याज  सहित  केन्द्र  को

 लौटाने  के  कहां  तक  समर्थ  हो  गये  हैं  ।

 fait  ato  डी०  पांडे  नैनीताल  व  जिला  seer  afer  पश्चिम  व  जिला  बरेली

 मैं  वित्त  मंत्री  की  हमारी  वित्तीय  स्थिति  को  दूर  बनाने के  लिये  प्रशंसा  करता  हुं  तौर  विशेषकर

 जब  कि  उन्होंने ४४०  करोड़  रुपये  की  घाटे  की  श्री-व्यवस्था  करके  यह  सब  कार्य  किया  है  ।  किन्तु फिर  भी

 वर्तमान  बजट  में  उनकी  इस  कविता  की  कोई  छाप  नहीं  पड़ी  दीखती  है  |  पिछले वर्ष  उन्हों  ने  १७  करोड़

 का  घाटा  दिखाया  था  किन्तु  बाद  में  अब  वह  १२  करोड़  रुपये  के  आधिक्य  में  बदल  गया  हैं  ।  इसका  प्रथ

 है  २६  करोड़  रुपये  का
 !

 यह  बजट  बनाने  का  कोई  चतुर  ढंग  नहीं  है  ।  इस  प्रकार  का  बजट  तो

 हर  कोई  बना  सकता  है  |  बजट  का  उद्देश्य  होता  कि  हम  सामने  खाने  वाली  सदस्यों  को  देर

 तथा
 उनके  निदान  का  हल  सोचें  ।  गाज  हमारे  सामने  सब से  बड़ी  समस्या  बेकारी  की  है  ।  पढ़े

 लिखे  लोग  दर-दर  ठोकरें  खाते  फिर  रहे  हैं  ।  लोक  कल्याण  राज्य  में  यह  बात  कहां  तक  है  !  हमने

 इस  समस्या  को  जसा  तक  नहीं  है  ।

 फिर  हमने  निर्बाध  तेलों  शादी  पर  नये  कर  लगा  दिये  हैं  ।  अधिकतर  गरीब  इन्हीं  पर  पलते  हैं  +

 इससे  राज्य  को  कोई  विशेष  लाभ  नहीं  हो  सकता  है  किन्तु  उनकी  कठिनाई  बढ़  गयी  है  ।  इस  वर्ष

 भी  बजट  में  घाटा  दिखाया  है
 ।

 पिछले  वर्ष  की  भांति  यह  भी  तरन्त  में  प्रावीण्य  में  बदल  जायेगा
 ।

 फिर
 ये

 नये
 टैक्स  लगाने  की  क्या  आवश्यकता  थी

 ।
 हमारी  श्रेय-व्यवस्था  पहले  ही  इस  सीमा  तक  पहुंच  चुकी

 कि
 उस  पर  जब  कोई  कौर  कर  नहीं  लगाये  जा  सकते  हैं  ।

 पिछले  वर्ष  प्राय  यही  कहा  था
 |

 परन्तु  इस

 कण ay
 फिर

 कौर  कर  लगा  दिये  हैं  ।  उधर  रेलवे  ने  कोई  ११
 करोड़  रुपये  के  कर  बढ़ा  दिये  हैं

 फिर
 राज्य

 मूल  wait  में
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 सी०  डी०  पांड े|

 सरकारें  भी  कुछ  न  कुछ  कर  लगाती  रहती  हैं  ।  इस  प्रकार  सब  मिला  कर  हमारे  लोगों पर  प्रति  वर्ष  २००

 करोड़  रुपये  का  टैक्स  बढ़ता  रहता  है  ।  भला  लोग  इसे  कहां  तक  बर्दाश्त  कर  सकते  हैं  |

 इसके  इलावा  हमारी  सरकार  ने  मकानों  की  समस्या  का  भी  कोई  हल  नहीं  किया  है  ।  विशेषकर

 दिल्ली  में  जो  व्यक्ति  १२०  रुपये  की  नौकरी  करता  है  उसे
 ४०

 रुपये  श्रथवा  उससे  भी  अधिक  मकान  के

 किराये  के  लिये  देने  पड़ते  हैं  ।  इससे  श्राप  के  दफ्तरों  में  काम  करने  वाले  लोगों  में  बड़ा  रोष  छाया

 फिर  यह  करों  की  मात्रा  इतनी  दु  नहीं  जितनी  कि  area  कर  लगाने  की  विधि  द:खदायी

 है  |  वित्त  विधेयक  केवल  नये  करों  तथा  करों
 की

 राशियों  से  ही  सम्बन्धित  होता हैं  किन्तु  आपने  उसके

 द्वारा  सम्पर्ण  प्राय  कर  Bala  का  ढांचा  ही  बदल  दिया  है  ।  किसी  विधि  को  बदलने का  यह  बड़ा

 श्रप्रजातान्त्रिक ढंग  है  |  वित्त  विधेयक  के  द्वारा  श्राप  किसी  विधेयक  में  साबित  परिवर्तन  नहीं कर  सकते

 आपने  राय
 कर

 अधिकारियों  को  घरों
 की

 तलाशी  लेने  का  अधिकार  दे  दिया  है  ताकि  वे  यह
 देख

 सकें  कि  घर  के  किसी  कोने  में  कोई  आभूषण  अथवा  हिसाब  की  किताब  arte  तो  नहीं  छिपा  रखी  है  ।  इससे

 अधिकारियों  को  लोगों  की  इज्ज़त  पर  हाथ  डालने  का  aaa  मिल  जायेगा  ।  इस  कार्य  के  लिये  भ्रापको

 कोई  अन्य  शिष्ट  ढंग  निकालना  चाहिये  ।

 फिर  आपने  पुराने लेखों  को  दुबारा  खलवानें की  बात  कही  है  ।  इस  में  कोई  समय  सीमा  नहीं

 निर्धारित  की  गई  है  कि  कितने  वर्षों  तक  के  पुराने  लेखे  खुलवाये  जा  सकते  हैं  ।  लोग  सैंकड़ों ay  तक

 तो  ऐसा  नहीं  कर  सकते  कि  वह  पुराने  लेखे  रखते  रहें  |  सामान्यता  पद्  के  दिनों  में  यह  सीमा  झ्राठ  तक

 की  थी  ।  सरकार  को  कर्ब  यह  सीमा  चार  वर्ष  तक  की  निश्चित  कर  देनी  चाहिये i  यदि  इसमें

 कोई  अपवाद  की  आवश्यकता  पड़े  तो  सरकार  ऐसे  रख  सकती है  ।

 जब  यह  कहा  गया  कि  ऐसे  लेखे  केवल  उन  लोगों  को  रखने  होंगे  जिनकी  ara  १  लाख  रुपये  से

 श्रमिको हो  तो  मने
 यह  समझा  कि  यह  केवल  चन्द

 ही
 लोगों  पर  लागू  होगा

 ।
 किन्तु  वित्त  विधेयक

 सें यह

 लिखा  gat  है  कि  के  पचास की  झूठ  वर्ष  की  सारी  अवधि  में  कुल  मिला  कर
 “।

 इसका  यह

 at  हुमा  कि  नौ  वर्ष  तक
 ।  शब

 यदि  किसी  व्यक्ति  की  ११,०००  रुपये  प्रति  वर्ष  हुई  तो  उसे  भी  यह

 लेखा  रखना  पड़ेगा  ।  यदि  ऐसी  बात है  तो  बड़ी  अ्रन्धाधन्धी  मच  सकती हैं  क्योंकि इस  प्रकार के  हम

 श्राप  जैसे  हजारों लोग  हो  सकते  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  प्रकार  से  कर  लगाने  के  ढंग  में

 ही  संशोधन करें  ।

 श्री  गिडवानी  )  हमारी  योजना पर  ४,०००  करोड़  रुपये  की  वृहत  राशि  खर्चे  होने

 जा
 रही

 है  प्रौर
 इसलिये  यह  अत्यावश्यक  है

 कि
 हम

 जो
 रुपया  खर्चे  करें  उसके  बारे  में  बहुत

 सतर्क  रहें  ।

 कर  जांच
 समिति

 '
 ने

 कहा  है  कि  भारत  में  लोकहित  के  कामों  पर  अधिकाधिक  खर्चा हो  रहा

 किन्तु  नहीं  कहा
 जा

 सकता
 कि

 मितव्ययता  तथा  कार्यकुशलता  में
 भी

 वृद्धि  हुई  है
 |

 हमारा  देश  गरीब  है  कौर  हमें  देखना  है  कि  हमारी  एक  पाई
 भी  बर्बाद न  हो

 ।
 इस

 सम्बन्ध
 में  मैं

 गत  कुछ  वर्षों  के  लोक  लेखा  समिति  के  प्रतिवेदनों  से  उदाहरण  दूंगा
 ।

 समिति  के  सन्
 9euy h Gfaaaqy

 के
 प्रतिवेदन

 से  पता  चलता  हैं  कि  एक  मामले  में  सैनिक  मोटर  गाड़ियां  ख़रीदने  में  हमने
 ७

 करोड़  रुपये  खर्चे
 किये

 ate  बाद
 में

 पाया  गया  कि  ये  गाड़ियां  फालतू  थी  ।  एक  दूसरे  मामलों
 २५

 लाख  रुपये  का  बेकार  माल

 खरीदा  ।  सन्  १९४४
 के  प्रतिवेदन  से  प्रतीत  होता  है  कि  एक  टैंकर

 को
 खरीदने  में

 २५,०००  डालर  अ्रघिक

 fet  गये
 ।

 सन्
 १९४१  के  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि  जापानी  कपड़े

 के  आयात  तथा  विक्रय में  सरकार

 को  ४५४५  लाख  रुपये  का  नुकसान  हुआ  ।  पन्द्रहवें  प्रतिवेदन से  पता  चलता  है  कि
 लन्दन

 में
 हमारे

 उच्चायुक्त

 ने  कार्यालय  के  लिये  शभ्रतिरिक्त  स्थान  बनवाने  के  लियें  १७,०००  जो  जमीन
 के  मूल्य  १०

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रतिशत पेशगी  दिया  जो  बाद  में  जब्त  हो  गया  क्योंकि  सोलीसिटर  द्वारा  ठेका  समय  पर  पूरा  नहीं

 किया जा  सका  ।  नवें  प्रतिवेदन  में  बतलाया  गया  है  कि  इंग्लैंड  में  जीपों  के  एक  ठेके तथा  सैनिक  सामान

 के  अन्य दो  ठेकों  में  सरकार  ने  बिना
 न्यायोचित  कारण

 के
 दलालों  को

 नियुक्त  किया  जिस के  फलस्वरूप

 सरकार को  बड़ी  हानि  हुई
 ।

 सन्  १९५१  के  भ्र सैनिक
 लेखा  प्रतिवेदन में  बताया  गया  है  कि  फालतू

 अमरीकी  ट्यूब  कौर  टायरों  लिये  कलकत्ते  के  मैसेज  विजय  कारपोरेशन के  साथ  किये  गये  ठेके  की

 शर्तों  को  पूरा  न  करने  के  कारण  सरकार  को  १७,६४,३३५  रु०  की  हानि  हुई  |

 कल  मैँ  ‘fafaa’  के  नवीनतम  अंक  में  पढ़  रहा  था  कि  दामोदर  घाटी  निगम  के  अध्यक्ष  श्री  पी  ०  एस०  राव

 को  निगम  पर  खर्चे  में  मितव्ययता  लाने  के  लिये  नियुक्त  किया  गया  |  वह

 मैसूर  कौर  मद्रास  घूमे  कौर एक  ज  का  उनका  यात्रा  भत्ता  EG,oo0  पाया  |  एक  श्र  प्राय

 कारी  का  एक  का  यात्रा  भत्ता  GG,000  रु०  था  |

 ये  केवल  थोड़ ेसे  उदाहरण हैं  कि  रुपया  किस  प्रकार  बर्बाद  किया  जा  रहा  हैं  ।  हम  गरीबों पर

 इसलिये  कर  नहीं  लगाते  कि  वह  रुपया  बर्बाद  किया  जाय  |  वित्त  मंत्रालय  को  सब  जगह  पूरी  निगरानी

 रखने  की  आवश्यकता है  ।  इसमें  सन्देह  नहीं  है  कि  खर्चे  में  खर्चे  की  मितव्ययता  तथा  कार्य  कुशलता में

 कोई
 सुधार  नहीं  हुमा  है

 |
 यह  बहुत  आवश्यक  है  कि  हम  सावधान  रहें  कि  हमारा  रुपया  बर्बाद न  हो  कौर

 इसके  लिये  उत्तरदायी  पदाधिकारियों  को
 उचित  दण्ड

 दिया  जाय
 ।

 एक-एक  पाई का
 उपयोग  जनता

 के  कल्याण
 के  लिये  होना  चाहिय े|

 कल  श्री  एस०  के०  पाटिल  ने  सुझाव  दिया  कि  छोटी  बचत  योजना  के  सम्बन्ध  में  एक  नये  मंत्री

 की  नियुक्ति
 की

 जाये  |  मैँ  इस  सुझाव  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  केवल  मंत्रियों  की  संख्या  बढ़ाये  जाने  से  कोई

 लाभ  नहीं  होता  |  जिन  मंत्रियो ंके  पास  काम  अपेक्षाकृत कम  है  उनमे ंसे  किसी को  यह  कार्य  सौंपा  जा

 सकता है  ।

 आजकल  हम  लोगों  में  पहाड़ों  पर  सम्मेलनों  की  बैठकें  करने  की  आदत  पड़  गयी  हैं  ।  जब  प्रकरण

 यहां  पर  थे  तो  हम  इस  बारे  में  उनकी  He  आलोचना  किया  करते  थे  ।  लेकिन  अरब  हम  सम्मेलनों  की  बैठकों

 में  बड़ा  रुपया  खर्च  कर  रहे  इसलिये सरकार  से  मेरा  निवेदन  है  कि  रुपया  खरच  करने  के  मामले  में  बहुत

 सावधानी  से  काम  ले  |  जब  दिल्ली  में  वायु-ग्रनुकूलन का  प्रबन्ध  है  तब  ये  सब  सम्मेलन  यहां  ही  किये  जा

 सकते  हैं

 लगभग  एक  वर्ष
 हुये  मैंने  राष्ट्रपति  को  भेंट  किये  गये  हाथी  के  लिये  अस्तबल  बनाने  के  सम्बन्ध  में

 चर्चा  की  थी  ।  प्रधान  मंत्री  जी  ने  मुझ  से  कहा  कि  समाजवादी  देशों  में  भी  ठाठ-बाट  श्र  शान-शौकत

 होती  है
 ।

 लेकिन  वें  समाजवादी  देश  गांधी  जी  का  निराश  नहीं  करते  ।  वे  चरखे  में  विश्वास  नहीं  करते  |

 वे  खादी  में  विश्वास  नहीं  करते  |  उनके  आदा  हमारे  भ्रादंदों  से  स्वधा  भिन्न  हैं  ।  हमें  ्  देश  की  गरीबी

 की  भी  देखना  चाहिये  |

 मैं  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  यदि  हम  प्रभी  प्रत्येक  नागरिक  के  लिये  मकान  श्र  चिकित्सा

 का  प्रबन्ध  नहीं  कर  तो  हमें  कम  से  कम  भारत  के  प्रत्येक  नागरिक  के  लिये  पीने  के  शुद्ध  जल
 का

 प्रबन्ध  अवश्य  करना  चाहिये  |  इस  काम  के  लिये  सरकार  को  एक  समिति  नियुक्त  करनी  चाहिये

 जो  समस्त  देश  में  इस  बारे  में  सर्वेक्षण  करे  एक  योजना  प्रस्तुत  करे  जिस  के  ै" प्रन्तगत  प्रत्येक  गांव  को

 कम  से  कम  न्  मील  के  फासले  के  या  तालाब  के  द्वारा  पीने  का  शुद्ध  पानी  उपलब्ध  हो  सके
 |

 इसमें कुछ  व्यय  किन्तु  यह  बहुत  बड़ी  आवश्यकता है  ।  जानते  हैं  कि  भारत  में  ऐसे  अनेक  स्थान

 हैं  विशेषकर  गर्मी  केवल  गंदा  पानी  ही  उपलब्ध होता  है  पौर  वह  भी  गांव  से  कुछ  मील  दूर
 पर  ।

 मेरा  सरकार  से  निवेदन  है  कि  उस  सुझाव  पर  विचार  करे  दौर  देखे  कि  यह  क्रियान्वित किया  जा

 M9I5LSD—  2
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 श्री  बंसल  )  :
 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  बजट  का  इस  वर्ष  का  व्याख्यात्मक  ज्ञापन

 गत  वर्ष  के  भ्रपेक्षा  अधिक  व्यौरेवार  है  क्योंकि  बजट  के  मदों  को  समझने  में  इससे  बहुत  सहायता  मिलती

 <a  |  किन्तु  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  एक  सुझाव  हैं  ।  मैं  देखता  हूं  कि  ज्ञापन  में  ऐसी  बहुत  सी
 सारणियां  हैं

 जिनमें  गत  वर्ष  का  वास्तविक  व्यय  नहीं  दिया  गया  है  ।  इसलिये  वित्त  मंत्री  जी  से  मेरा  निवेदन  है  कि

 आगामी  वर्ष  से  ज्ञापन  में  पहले  के  वर्ष  के  सभी  मदों  के  वास्तविक  व्यय  के  प्रांगण  भी  दिये  जायें  जिससे

 कि  इस  बात  का  अधिक  स्पष्ट  ज्ञान  हो  सके  कि  जो  राशि  बजट  में  उपबन्धित  थी  वह  खर्च  की  गयी  है  या

 नहीं  ।  पूंजी  सं वितरण  की  जो  लम्बी  सारिणी  ज्ञापन  में  दी  गयी  है  उसके  साथ  पूर्वे  वर्ष  का  वास्तविक  व्यय

 भी  दिया  गया  है  किन्तु  पृष्ठ
 ७७

 पर  औद्योगिक  परियोजनाओं  के  संवितरण  की  एक  सारिणी है  जिसमें

 पूर्व  वर्ष  के  वास्तविक  व्यय  नहीं  दिये गये  हैं  ।  मेरा  सुझाव हूँ  वहां  यह  चीज  वर्णित  होनी  चाहिये  |  इससे

 बजट  का  समझना  अधिक  आसान  हो  जायेगा

 पृष्ठ  ७३  पर  सं वितरण  शीर्षक  के  एक  मद  है  में  नई  राजधानी  में  इस  मद

 का  जानना  चाहता  हूं  विशेष  कर  जब  कि  दिल्ली  में  पहले  ही  कई  वर्षों  से  राजधानी  विद्यमान  है  ।

 ‘rents  परियोजनायेंਂ  शीर्षक  के  सम्बन्ध  में  कल  श्री  सोमानी  ने  कहा  था  कि  इस  क्षेत्र  में
 ५...  a.  क»

 सरकार ने  आयोजित राशि  का  केवल  ६०  प्रतिशत  खच  किया  है  ।  ग्राहकों  से  मैँ  देखता  हूं  कि  प्रथम

 पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  परियोजनाओं  में  उससे
 भी

 कम  व्यय  किया  गया  हैं  ।  हिन्दुस्तान  स्टील

 में  ५  करोड़  रुपये  हिन्दुस्तान  शिष्यों  में  २०  लाख  रुपये  नेपाल  इन्स्ट्रमेंद  फैक्टरी  में  १८

 लाख  रुपया  हिन्दुस्तान  केबीसी  में
 ४

 लाख  रुपये  कम  कौर  बिजली  का  भारी  सामान  बनाने  सम्बन्धी

 परियोजना  में  १३  लाख  रुपये  कम  खच  हुए  हैं  ।  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  होती  यदि  उपरोक्त  कम  व्यय

 व्यक्ति के  कारण  होता  |  परन्तु  तथ्य  यह  है  कि  जितनी  राशियों का  बजट  उपबन्ध  किया  गया  था

 सरकार  उतना  उपयोग  नहीं  कर  सकी  है  ।  यह  कहा  जा  सकता  हैं  कि  सरकार  उद्योग  के  क्षेत्र  में  नई-नई

 भाई  इसलिये  अनुभव  की  कमी  के  कारण  सम्पूर्ण  राशि  खर्च  नहीं
 की

 जा  सकी
 ।

 यदि  ऐसा  होता  तो
 भी

 मुझे  अ्रधिक  शिकायत  नहीं  होती  |  किन्तु  जब  मैं  राजस्व  लेखे  में  देखता  हूं  तो  पाता  हुं
 कि

 एक  के  बाद  एक

 मद  पर  बजट  में  उपबन्धित  राशि  से  कम  खर्चा  टीमों  ।  कौर  इसके  कारण  भी  ऐसे  दिये  जाते  हैं  जो  हमारी

 पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  सहायक  नहीं  प्रतीत  होते  |

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  लिये  कारण  दिया  गया  है  कि  कुछ  स्थानों  के  रिक्त  रहने  के  कारण  यह  राशि

 बच  गयी
 ।

 शिक्षा  मंत्रालय  पूरी  राशि  इसलिये  नहीं  खर्च  हुई
 कि  युनेस्को सहयोग  कार्यालय की  स्थापना

 नहीं हो  सकी  ।  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  में  कमी  का  मुख्य  कारण  है  गैर-विश्वविद्यालय संस्थाओं  को

 निक  तथा  टेक्निकल  गवेषणा ओं  के  लिये
 ४०

 लाख  रुपये  कम  प्रदान  का  दिया  जाना  ।  arian  जाति

 क्षेत्रों  के  बचत  का  मुख्य  कारण  alan  विकास  कार्यक्रमों  पर  रुपया  कम  खर्च  किया  जाना  है
 |

 इसी  प्रकार  बुनियादी  माध्यमिक  तथा  सामाजिक  शिक्षा  पर॑  अपेक्षा  से  कम  राशि  व्यय  की  गयी  है  ।  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्रालय
 की

 बचत  मीन  क्षेत्र  पदाधिकारियों  के  कुछ  स्थानों  के  रिक्त  रहने  के  कारण  है
 ।

 मैं

 इसी  प्रकार  के  रोक  उदाहरण  देकर  सदन  को  थकाना  नहीं  चाहता  ।  श्री  पांडे  ने  बेकारी  की  समस्या  काਂ

 जिक्र  किया
 ।

 यहां  ऐसे  मामले  हैं  कि  संसद  ने  रुपया  मंजूर  किया  किन्तु  उसे  खर्च  स्थानों  को  भरने  के

 खर्चे  नहीं  किया  गया  ।

 ज्ञापन  में  केवल  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  अन्तर्गत  मैंने  एक  छोटा  सा  मद  देखा  जहां  यह  दिखाया

 गया  है
 कि  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  में  वृद्धि  का  कारण  safes  वित्तीय  क्रियन्त्रण  स्कीम  के  लागू  करने

 से

 काम  बढ़ने  के  कारण  सचिवालय में  वृद्धि  होना है  ।  यहां एक  बड़ी  अजीब  परिस्थिति है  ।  हम  विभिन्न

 मंत्रालयों  में  mate  वित्तीय  नियन्त्रण  चाहते  हैं  जिससे  कि  संसद  द्वारा
 स्वीकृत  राशि  को  व्यवहृत

 मूल  ait  में
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 करने  में  कोई  बाध  उपस्थित  न  हो  तथा  योजनायें  तेजी  से  चरागे  बढ़ें  ।  किन्तु  यदि  यह  सिफारिश  क्रियान्वित

 की  जाती  है  तो  खर्चा  बढ़  जाता  है  ।  मेरा  ख्याल  था  कि  भ्रांत  रिक  वित्तीय  नियन्त्रण  प्रणाली  से  न  केवल

 काम  की  प्रगति में  तेजी  जायेगी  तथा कार्यकुशलता  बढ़ेगी  अ्रपित ह  कुछ  मितव्ययता भी  होगी  कम  से  कम

 वित्तीय  मंत्रालय के  खर्चे  में  तो  बराबर  की  कमी  होनी  चाहिये  जब  कि  प्रांत  रिक  वित्तीय  स्कीम  में  वहां

 के  कुछ  पदाधिकारी  दूसरे  मंत्रालय  में  चले  जाते  हैं  ।

 मैं  इन्दौर  में  लघु  उद्योग  बोर्डे  की  एक  बैठक  में  शामिल  था
 |

 राज्य  तथा  केन्द्र  सरकारों  ने  लघु

 उद्योगों  को  उधार  देने  के  लिये  तीन  करोड़  रुपये  की  स्वीकृति  दी  थी  ।
 किन्तु  उस  बैठक  में  मालूम  gar  कि

 इस  में  से  केवल
 ८८

 लाख  रुपये  दिये  गये  ३०  प्रतिशत  से
 भी

 कम  !  इसी  प्रकार  उद्योगों  के

 एक  संस्था  की  स्थापना  के  लिये  स्वीकृत  राशि  में  से  केवल
 ८

 प्रतिशत  व्यय  हुआ ॥  हमारी  प्रशासन

 व्यवस्था इस  प्रकार की  है  ।  यदि  हमने  इसे  नहीं  सुधारा  तो  मैँ  नहीं  समझता  कि  आगामी  पंचवर्षीय

 योजना  में  हम  क्या  कर  सकते  हैं  ।  मैं  इस  बात  पर  इस  लिये  इतना  जोर  दे  रहा  हुं  कि  एक  तरफ

 हम  संसद में  बैठ  कर  करदाताओं  को  अ्रधिक  भार  सहन  करने  को  कहते  दूसरी  झोर  उन  मदों

 पर  रुपया  धवन  नहीं  होता  जो  सबसे  लाभदायक  न्गा  जो  अवश्य  कार्यान्वित  किये  जाने  चाहिये  |

 देश  में  इस  समय  इस्पात  की  कमी  है  ।  इसकी  अ्रावेश्यकता  जो  तक  २०  लाख टन  बढ़

 कर  ३६  लाख  टन  हो  गयी  है  ।  कौर  योजना  काल  के  ग्रस्त  तक  ५०  लाख  हो  जायेगी  ।  यही  चीज  सीमेंट

 के  बारे  में  है  ।  सरकार  इनका  उत्पादन  बढ़ाने  का  पूरा  प्रयत्न  कर  रही  किन्तु  यह  काम  रातोंरात

 नहीं  किया  जा  सकता  |

 किन्तु  इससे  अधिक  चिनता  है  मुझे  लघु  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  तथा  उपभोक्ता  उद्योगों के

 सम्बन्ध  में  जिन  का  उत्पादन  हम  बहुत  शीघ्र  बढ़ा  सकते  हैं  ।  यदि  इन  कमियों  का  उपाय  हमने  से

 नहीं  सोचा  तो  निकट  भविष्य  में  ही  हमें  मुद्रास्फीति  की  स्थिति  का  सामना  करना  पड़  जायगा
 |

 यदि  मुद्रास्फीति  की  परिस्थिति  उत्पन्न  हुई  तो  यह  तीन  चीजों  में  होगी  कपड़ा  तथा

 इमारती  सामान  ।  खाद्यान्नों  के  सम्बन्ध  में  यथा  सम्भव  सब  कुछ  किया  जा  रहा  है
 ।

 किन्तु  कपड़े  के  लिये

 हम  क्या  कर  रहें  मैं  अ्रम्बर  चर्खा  के  विरुद्ध  नहीं  हूं
 ।

 मैं  तो  कहता  हूं  कि  अम्बर  चर्खा
 से

 ag  सारा  सूत

 पैदा  करें  |  किन्तु  साथ  साथ  यह  भी  देखने  की  आवश्यकता  है  कि  यह  सूत  उचित  मुख्य
 पर

 बिके  ।  मुझे

 are  है  कि  सदन  इसके  लिये  पर्याप्त  राशि  का  सामान्य  स्वीकृत  कर  लेगा  ।  लेकिन  महज  इसलिये कि  हमारे

 पास  भ्रमर  चर्खा  हमें  उस  क्षेत्र  में  तो  उत्पादन  नहीं  बन्द  कर  देना  चाहिये  जहां  कि  उत्पादन किया  जा

 सकता  है  ।  इससे  मुद्रास्फीति  के  रोकने  में  सहायता  ही  मिलेगी
 ।

 एक  चीज  जो  हमारे  गांवों  के  लिये  भ्रावश्यक  है  पौर  जिस  पर  वे  लोग  कपड़े  के  बाद  खच  करते

 हैं  वह  हैं  इमारती  सामान  ।  जब  भी  वे  लोग  पैसा  बचा  पाते  हैं  वे  उसे  छोटा  सा  मकान  बनाने  में  व्यय

 करना  चाहते  हैं  ।  हमें  प्रिये  सीमेंट  उद्योग में  वृद्धि  करनी  किन्तु  इमारती  सामान  के

 मामलें  में  एक  रुकावट  है  भ्रौर  वह  है  निम्न  कोटि  के  कोयले  को  ईंट  के  भुट्टों  के  लिये  भेज  देना  ।  मैं

 समझता हूं  कि  सर्वोच्च  प्राथमिकता  कोयला  खदानों से  कोयला  निकालने
 में  दी  जानी  जिससे

 कि  जब  भी  हमारे  ग्रामीणजन  कुछ  रुपया  बचा  पायें  तो  वह  उसे  छोटे  मकानों  के  निर्माण  में  लगा  सकें
 ।

 श्री  zea  देव  मैं  केवल  भाग  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  ।

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  झपने  राय-व्यस्क  प्रस्तावों  में  भाग  राज्यों  की  धनराशि  बढ़ा  दी  है  ।  मनीपुर

 की  धनराशि में  लगभग  ४०  प्रतिशत वृद्धि  कर  दी  गई  है
 ।

 त्रिपुरा  की  धनराशि  में  लगभग  ४८
 प्रतिशत

 वृद्धि  कर  दी  गई  है  ।  मुझे  इसकी  प्रसन्नता  है  परन्तु  साथ  ही  साथ
 मैं  यह  स्पष्ट

 कर  देना  चाहता हूं  कि

 केवल  धन  बढ़ाने  से  ही  राज्य  की  जनता  का  कोई  लाभ  नहीं  होगा  |  हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि

 किस  प्रकार  से  व्यय  किया  जायेगा  |

 न् (मल द  at  में
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 दसरथ  देव |

 त्रिपरा  में  अरब  तक  कोई  प्रशासनिक  सुधार  नहीं  किया  गया  हैं  ।  जनता  के  लोकतन्त्र  के  इच्छा

 होने पर  भी  मृख्यायक्त  का  प्रयास ही  वहां पर  है  ।  दोनों  राज्यो ंमें  कोई भी  व्यक्ति इस  प्रशासनिक

 पद्धति  को  नहीं  चाहता  है  ।  सरकार  समाजवादी  ढंग  का  समाज  बनाने  जा  रही  है  कौर इससे  सुधार

 अवश्य  होगा  ।  परन्तु  प्रशासन  में  जनता  के  भाग  लिये  बिना  सुधार  नहीं  किया  जा  सकता  हैं  |

 इसलिये  मेरी  वित्त  मंत्री  से  प्रार्थना  है  कि  वह  घन  के  झा वण् टन  के  साथ  मंत्रि  मंडल  में  प्रशासन के

 परिवर्तन  को  रखें  जिस  से  धन  का  सहयोग  हो  सके  |

 विकास  कार्यक्रमों  में  वहां  की  जनता  ने  सौदा  सरकार  की  सहायता  का  प्रयत्न  किया  परन्तु  वहाँ

 की  सरकार जनता  के  सुझावों  को  एक  दम  मानने  को  तैयार  नहीं  हैं  ।

 त्रिपुरा  के  प्राय  कर  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  बड़ी  शिकायतें  हं  तथा  भ्रष्टाचार शादी  की  शिकायतें

 प्राय-कर  अमरीकी  श्री  वी  ०  एन०  हन  मंत्री  महोदय  से  की  गई  थी  परन्तु  कोई  सुनवाई  नहीं  हुई  ।

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में  कोई  प्रशासनिक  सुधार  नहीं  किया  गया  है  |

 कोई  कमी  सुधार  भी  नहीं  किया  गया  हैं  ।  महाराजा  के  समय  का  काश्तकारी  अ्रधिनियम  भी  नहीं

 दला  गया  ।  शभ्रगरताला की  नगरपालिका  का  काय  भी  सरकार  ने  प्यार  हाथ  में  ले  लिया  ।  यह

 जनता  ध उष धकारों  पर  नियन्त्रण है  ।  सभा  को  यह  सुनकर  श्राइचय  होगा  कि  दंडाधिकारी की  पूर्वानुमति

 के  बिना  लाउडस्पीकर  का  प्रयोग  नहीं  किया  जा  सकता  हैं  |  परिवहन  झ्रासान  WIAA  बन

 जाने  से  श्रव्य  कुछ  सुधार  है  परन्तु  इतना  धन  व्यय  होने  पर भी  यह  सड़क  सभी  wal  के

 काम  नहीं  सकती  ह  ।

 त्रिपुरा  के  निवासी  भ्र धि कतर  कृषक  हूं  परन्तु  इनकी  दशा  दो  तीन  से  कृषि  उत्पाद  के  मूल्य

 कम  हो  जाने  से  बड़ी  खराब  हो  गई  है  ।  त्रिपुरा  के  निवासी  नियमित  रूप  से  यह  मांग  कर  रहे  हैं  कि  सिचाई

 का  समुचित  प्रबन्ध  होना  चाहियें  ।  सर्वेक्षण  के  लिये  कुछ  धन  स्वीकार  किया  गया  था  परन्तु  तक  कुछ

 नहीं  किया  गयाह  |  सरकार  कई  बार  श्राइवासन  दे  चुकी  हैं  कि  हरीजला  में  जमीनों

 को  नाबाद  किया  जायेगा  परन्तु  यह  कार्य  भी  अभी  प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  है  ।  बाढ़  के  कारण  प्रत्येक

 वर्ष  जनता  को  कठिनाई  होती  है  परन्तु  बांध  नहीं  बनाये  गये  हैं  ।

 सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्रों  में  गत
 दो

 वर्ष  से  कुछ  नहीं  किया  गया  हैं
 |  प्रारम्भ में  कुछ  नल  कप

 लगायें  स्कूल  खोले  गये  परन्तु  उनमें  से  अधिकतर  बेकार  पड़े  हैं  ।  परियोजना  क्षेत्रों  में  सरकार  जनता

 की  सहायता नहीं  लेती  हैं  ।  ठेकेदारों  से  सड़कें  बनवाई  जाती  हैं  सहकारी  समितियों को  यह  कार्य  नहीं

 दिया  जाता  ।  जिससे  बहुत  ही  खराब  काम  है  क्योंकि  ठेकेदार  काम  में  उतना  ध्यान  नहीं  देते  जितना

 पदाधिकारियों  को  प्रसन्न  करने  की  कौर  देते  हैं  ।  यह  भ्रष्टाचार  दूर  होना  चाहिये  भ्रत्यथा  जो  धन  दिया

 जाता  हैं  ।  उससे  जनता  का  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इनको  पुनर्वासित  नहीं  किया  गया

 है
 ।

 भ्रष्टाचार  के  कई  मामले  हैं  जो  कि  प्रभी  न्यायालयों  के  समक्ष  लम्बित पड़े  हैं  ।

 wa  में  झ्रादिम  जाति  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बताता  हूं
 ।

 इनको  सरकारी  सहायता  नहीं  मिलती है  ।

 इनकी  भूमि  आदि  की  सदस्यों  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  ।  गत  इनके  पुनर्वास के  लिये

 लगभग  ७
 लाख  रुपया  स्वीकार  किया  था  जिसकी  व्यय  नहीं  किया  गया  ।  त्रिपुरा  सरकार

 को  हजारों  याचिकायें  भेजी  गईं  परन्तु  केवल  तीन  अथवा  चार  परिवारों  को  पुनर्वासित किया

 इसके  एक  प्रौढ़  कठिनाई  यह  है  कि  याचिका  लेनें  का  कार्यालय  एक  श्रगरतलला  में  ही  है

 श्र  झुनिया  पुनर्वास
 की

 याचिकायें  देने  प्रगरतलला  जाना  बड़ा  कठिन  हैं
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  सरकार  के

 विभिन्न  स्थानों  पर  ये  कार्यालय  खोले  जायें  |
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 मैं  त्रिपुरा  के  वर्तमान  प्रशासन  की  धांधली  एक  कौर  उदाहरण  देता  हूँ
 ।

 केन्द्र  में  आवास
 ऋण

 की  व्यवस्था  थी  श्र  मैंने  इस  सम्बन्ध  में  कई  पढ़ें  जिनका  उत्तर  माननीय  मंत्री  ने  दिया कि
 a

 सरकार  नें  कोई  योजना  ही  इस  सम्बन्ध  में  नहीं  भेजी  मेरा  सुझाव  है  कि  त्रिपुरा

 परिसर  राज्यों  में  लोकतंत्रीय  प्रशासन  शीघ्रातिशीघ्र  स्थापित  होना  चाहिये  ।  दूसरे  मुख्यायुवत तथा

 उनकेश्परामदषंदाताश्रों का  शासन  समाप्त  क्र  देना  चाहिये  ।  तीसरे  तथा  मनी पर  के  अलग-प्लग

 राज्य  रखने  चाहिये  ।  चौथे  श्रगरताला  नगरपालिका  का  प्रबन्ध  निर्वाचित  संस्था  को  सौंप  देना  चाहिये  |

 पांचवें  त्रिपुरा  में  निर्वाचित  पंचायतों  की  व्यवस्था  कर  देनी  चाहिये  ।  एक  अलग  झ्रादिम  जाति

 कल्याण  विभाग  की  स्थापना  होनी  चाहिये  |  सातवें  एक  परामर्शदात्री समिति  बननी  चाहिये  जिससे

 समदायिक  परियोजना  तथा  राष्टीय  विस्तार  ब्लाक  के  कार्य  में  गीघध्यता  की  जा  सके  |  कृषि  के  सम्बन्ध में

 एक  ग्राम्य  ऋण  बैंक  की  शाखा  त्रिपुरा  में  स्थापित  होनी  चाहिये  तथा  कृषकों  को  कम  सूद  पर  उधार

 मिलना  चाहिये  ।  दूसरे  प्रत्येक  मौजे  में  एक-एक  गोदाम  बनायें  जाने  चाहिये  ।  तीसरे  बहु-प्रयोजनीय

 सहकारी  समिति  बननी  चाहिये  ।  चौथे  त्रिपुरा  का  पूराना  काश्तकारी  अ्रधिनियम  संशोधित  होना

 चाहिये  ।  तथा  पांचवें  जंगलात  भ्र धि नियम  में  सुधार  होना  चाहिये  |

 श्रादिम  जाति  के  पुनर्वास  के  लिये  भूमि  का  रक्षण  हो  जाना  चाहिये  |  पन वो र्स

 के  लिये  प्रति
 परिवार  ५००  रुपयें  देना  बहुत  कम  हैं

 ।
 तीसरे  सरकारी  सेवाओं

 आ्रादिम
 जाति  के  लिये

 स्थान  रक्षण  होना  चाहिये  ।  ख़ादिम  जाति  को  हथियार  रखने  की  अनुज्ञप्ति  दी  जानी  चाहिये  जिससे

 ae वन  से  अपनी  ,  रक्षा  कर  सकें  ।  प्राचीन  जाति  की  सदस्यों  को  अनन्तिम  रूप  देने  से

 पूर्वे  विभिन्न  झ्रादिम  जाति  वर्गों  का  परामर्श  लेना  चाहिये  |

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  सझाव  देना  चाहता  हं  कि  जो  ऋण  दिये  जातें

 हैं  वह  पश्चिमी  बंगाल  में  दिये  जाने  वाले  ऋणों  के  बराबर  हों  ।  जोतने  के  समय  यह  ऋण  मिलना  चाहिये  |

 प्रत्येक  परिवार  को  भूमि  का  अ्रावण्टन  उचित  रूप  से  होना  चाहिये  |  विवाद  ग्रस्त  भूमि  पर  पुनर्वासित

 नहीं  करना  चाहिये  |  पुनर्वास  के  काम  में  सरकार  को  शरणार्थी  संस्थापकों  की  सहायता  लेनी  चाहिये  ।
 मैं

 सरकार  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  मेरे  सुझावों  का  विचार  करे  |

 श्र  बीमा  उद्योग  का श्री  रामानन्द  दास :  मैं  बड़ा  प्रसन्न हूं  कि  सरकार  ने  इम्पीरियल बैंक

 राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  है  ।  किन्तु  इतना  ही  पर्याप्त  नहीं  है  ।  हमें  देश  की  सभी  मूल  कौर  ग्रा धार  उद्योगों
 का  राष्ट्रीयकरण कर  देना  चाहिये  |

 मझे  बड़ा  दख  है  कि  चित्त  मंत्री  ने  साबन  कौर  वनस्पति  तेल  इरादी  पर  कुछ  नये  कर  लगा

 द्य  ससे  गरीबों
 को

 बड़ी  कठिनाई  हो  जायेगी  |  मैं  सरकार  से  अरपिल  करता  हूं  कि  वह  इन  करों  को

 हटा  दें  प्रौढ़  इनके  स्थान  पर  दश  के  तक  प्रयोग  में  न  लाये  गये  संसाधनों  को  SSA  का  प्रयास  करें  ।

 देवा के  लगभग  Yo  प्रतिदिन  व्यापारी  राय-कर  बचा  जाते  कलकत्ता सें  १,०००  से  अधिक  चीनी

 यापारी  हैं  जिनका  बड़ा  ग्रचच्छा  व्यापार  हैं  ।  वे  बिल्कुल  कर  नहीं  देते हैं  ।  इसी  प्रकार  पाकिस्तान  के

 ।  वे  लोग छ  मुसलमान चमड़े  खालों  का  बड़ा  व्यापार  कर  रहे  हैं  ।  वें  भी  कर  नहीं

 अरपना  हिसाब  चीनी  भाषा  प्रौढ़  उर्द  में  रखते  हैं  ।  उनको  कोई  नहीं  पढ़  सकता  है  वे  कर रहे

 बच  जाते  हैं  |  इसी  प्रकार  मारवाडी  भी  भाषा  में  लेखा  रख  कर  शिरास-कर  का  अपवचन कर  रहे

 हैं  ।  यदि  श्राप  ठीक  ढंग  से  कर  वसूल  करें  तो  श्राप  को  ऐसे  ही  स्रोतों  से  २००  करोड़  रुपया  प्राप्त  हो  सकता

 है  कौर
 फिर

 झ्रापको  इन  चीजों  पर  प्रौढ़  कर  लगाने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  रहेगी  ।.

 सरकार  ने  बेकारी  की  समस्या
 को

 हल  करने  के  लिये  कुछ
 भी

 नहीं  किया  है
 |  अनेक  विभागों  में

 करोड़ों  रुपया  व्यय  किया
 जा  रहा  हैं  फिर  भी  दिन  प्रति  दिन  बेकारी  बढ़ती  ही  जा  रही

 है
 ।  आबादी  बढ़ती

 जा  रही  हित  बेकारी  भी  बढ़ती  जा  रही है  ।  झ्रापकी  परिवार  नियोजन
 की  अपील  भी

 भी  स्वस्थ्य  मंत्रालय
 ह  ना  ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 [  श्री  रामानन्द  दास  |

 की  झ्राक्षमता के  कारण  रही  |  जब  तक  श्राप  कुटीर  उद्योगों  का  पुनरोद्धार नहीं  करते  हैं  तब  तक

 बेकारी  की  समस्या  हल  नहीं  की  जा  सकती  है  ।  सरकार  ने  केवल  खादी  हथ  करघा  उद्योगों  को  संरक्षण

 प्रदान  करके  उसका  कुछ  किया  है  किन्तु  भ्रमण  उद्योगों  के  लिये  उसने  कुछ  नहीं  किया  है  ।  इन  ग्राम

 उद्योगों  को  दी  गई  रानियां  वैसे  ही  व्ययगत  हो  गई  हैं  ।  मैं  सरकार  से  अरपिल  करता  हूं  कि  वह  शीघ्र  ही

 इनको  श्रमिक  सहायता  तथा  विपणन  सुविधायें  देकर  इनका  उद्धार  करने  का  प्रयत्न  करें  ।

 हमने  जिमींदारी  तो  समाप्त  कर  दी  है  किन्तु  प्रभी  तक  भूमि  जोतने  वाले  को  नहीं  मिली  हैं  वह

 केवल  बड़े-बड़े  कृषकों  को  ही  मिली  है  ।  भमिहीन  श्रमिक  लगभग  उनके  दास  से  बन  गये  हैं  ।  में  सरकार

 को  अरपिल  करता  हुं  कि  वह  भूमि  का  राष्ट्रीकरण  कर  दे  उन्हें  निर्धन  खेतिहरों  में  बांट  दे  ।  जब  तक ०५०७५,
 यह  नहीं  करेंगे  तब  तक  गांव  उजड़ते  रहेंगे  बेकारी  बढ़ती  रहेगी  |

 हमारे  देश  में  गांवों  मैं  मकानों  की  अवस्था  भी  बड़ी  खराब  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  कार्य  के  लिये

 राज्य  सरकारों  को  बड़ी-बड़ी  रकमें  दी  हैं  किन्तु  उन्होंने  इसका  कुछ  भी  उपयोग  नहीं  किया  है  ।  राजधानी

 के  खास-पास  के  गांवों
 की

 ही  भ्र वस् था  देखिये
 |

 दिल्ली  में
 ४

 लाख  मजदूरों  के  पास  रहने  की  कोई  जगह

 नहीं  है  ।  वे  लोग  पटरियों  पर  सोते  रहते  हैं  ।  सरकार  को  उनके  लिये  एक  कमरे  वाले  Yo,ooc  मकान

 बनवाने  चाहियें  are  ग्रामीण  झा वासों  की  दशा  को  सुधारने  का  प्रयत्न  करना  ?

 अब  भी  हमारे  देश  में  वेतनों  में  बड़ा  भ्रन्तर  है  ।  स्वतन्त्रता से  पहले  मंत्री को  ६,६००  रुपये  मासिक

 वेतन  मिलता  था  किन्तु  अरब  उसमें  से  ४,०००  रुपये  घटा  दिये  गये  प्रौर  उसे  केवल  २,२५०  रुपये  मासिक

 वेतन  मिलता  है  ।  किन्तु  उनके  साथ  कार्य  करने  वाले  सचिवों  को  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  हैं  ।  कई  सचिव

 तथा  पदाधिकारी  8,000  रुपये  े  ५,०००  रुपये  तक  वेतन  पाते  हैं  ।  वे  मन्त्रियों  की  तनिकं.भी  परवाह

 हीं  करते हैं  ।

 वेदिक  कार्य  उपमंत्री  (att  श्लील
 के०  :  माननीय  सदस्य  ने  यह  सूचना  कहां  से  प्राप्त

 की  है  ?

 श्री  रामानन्द  दास  यह  बिल्कुल  सही  सूचना  है  ।  प्रा पका  सचिव  are  अधिक  वेतन  लेता

 है  वह  आपकी  आज्ञा का  पूरी  तरह  पालन  करता है

 श्री  भ्रमित क०  चन्दा  :  निस्संदेह  |  यह  सही  बात  हे  |

 पति  रामानन्द  दास  :  aa  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  ate  भ्राता  हूं  ।  उनको  ६०

 से  ८०  रुपये  मासिक  तक  मिलते  हैं  ।  भला  बताइये  यह  समाजवादी  ढंग  का  समाज  देश  में

 किसी  व्यक्ति को  १००  रुपये  से  कम  २,०००  रुपये  से  अ्रधिक  वेतन  नहीं  मिलना  चाहिये  |  कम  से

 कम  किसी  व्यक्ति  को  मंत्री  से  अ्रधिक  वेतन  नहीं  मिलना  चाहिये  ।  फिरे एक  बी०  To  पास  को  १२०

 रुपये  मासिक  वेतन  मिलता  है  एक  श्रन्डरग्रेजुएट  को  १,५००  अथवा  2,000  रुपये |  फलत

 ये  कलक  दिल  लगा  कर  काम  नहीं  करते  सरकार को  इस  बात  पर  भी
 ध्यान  देना  चाहिये  ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  भी  यही  विकृत  भेद-भाव  है  ।  मैं  भ्रमित  करता  हूं  कि  सरकार  एक  वेतन  आयोग  नियुक्त

 जो  दोनों  क्षेत्रों  के  अधिकारियों  का  वेतन  निश्चित  करें  ।
 अन्यथा  दंश

 में  सदा  हड़तालें  होती  रहेंगी

 झर  [...  रहेगा  |

 विभाजन  के  बाद  पूर्वी  पाकिस्तान  से  पश्चिमी  बंगाल  में  लगभग  ३०  लाख  शरणार्थी  चुके हैं  ।

 किन्तु  उनमें  से  केवल  ५०  प्रतिशत  लोगों  को.ही  बसाया  जा  सका  हैं
 ।

 बाकी  '  अभी  तक  कलकत्ता के

 बाजारों शर  उसके  पास  गांवों  में  वैसे  ही  भ्रापदाश्ों  का  शिकार  होकर  मारे  मारे  फिर  रहे  हैं  ।  सरकार

 को  बसाने  &  लिये  कौर  अधिक  प्रयत्न करना  चाहिये  तथा  रुपया  देना  चाहिये  क्योंकि

 wait
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 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  की  बर्थ-व्यवस्था  पर  पहले  ही  काफी  दबाव  पड़  रहा  है  ।  प्रति  दिन  शरणार्थियों

 की  संख्या  बढ़ती  ही  जा  रही  है  किन्तु  फिर  भी  हमारी  सरकार  पाकिस्तान  सरकार  की  तक  पूजा  ही

 कर  रही  है  ।  वे  प्रति  दिन  हम  पर  हमले  करते  जा  रहे  हैं  ।  हम  फिर  भी  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  नहीं

 कर  रहे  हैं  ।  मैं  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  इन  ३०  लाख  लोगों  को  बसाने  के  लिये  पाकिस्तान

 से  सीमान्त  के  ६  जिलों  की  मांग  करे  |  भ्रमर  वह  न  दें  तो  सरकार  मामले  को  सयुक्त चडा  राष्ट्र  तक  ले  जाये

 और  यदि  यह  भी  सम्भव  न  हो  तो  हमें  पाकिस्तान  से  सब  सम्बन्ध  विच्छेद  कर  लेने  चाहियें  alt  उन  से

 सभी  प्रकार  का  रायात  निर्यात  बन्द  कर  देना  चाहिये  |

 पाकिस्तान  से  हम  को  प्रभी  तक  ३००  करोड़  रुपये  वसूल  करने  हैं  ।  उन्हें  प्राप्त  करने  के  लिये  कुछ

 भी  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  हमें  उनके  विरुद्ध  सख्त  कार्यवाही  करनी  चाहिये  अ्रथवा  वहां  रह  रहे  ८०

 लाख  at  भी  एक  न  एक  दिन  हिन्दुस्तान  कराना  होगा  कौर  तब  हमारी  सरकार  कौर  मुश्किल

 में  पड़  जायेगी  |  विभाजन  के  समय  हमें  यह  स्वप्न  में  भी  ख्याल  न  था  कि  ये  ३०  लाख  लोग  इधर  ग्रा

 जायेगे  अब  उसी  तपाते  में  उनसे  कमी  मांगता  सरकार  का  सबसे  मुख्य  कत्तव्य  ह

 अरब  मैं  भ्रष्टाचार  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहूंगा  |  सभी  जगह  भ्रष्टाचार  हैं  किन्तु  पुलिस  में  खास
 तौर

 से  ।  सामान्य  थानों  में  भी  जब  तक  कुछ  भेंट  नहीं  चढ़ा दी  पुलिस  भ्रमणकारी  कोई  शिकायत

 ग्राही  नहीं  दर्ज  करते  सरकार  इस  जोर  ध्यान  दे  ताकि  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  भ्रन्थेरगर्दी  न  नवल

 सके  |  दो  वर्ष  पहले  मैंने  कलकत्ता  के  भारत  सरकार  के  एक  प्राधिकार  श्री  To  जो  कि प्रादेशिक

 श्रम  आयुक्त  की  शिकायत  की  थी  |  उन्होंन  कई  पाकिस्तानियों  को  कलकत्ता  में  बुलाकर  नौकरी  दी

 थेमोर  wets  तरीके से  बहुत  सा  रुपया  इकट्ठा  कर  लिया  था ।  मैंने  यह  शिकायत  गह-काय  मंत्री से

 को  थी  किन्तु  उन्होंने  बताया  क्योंकि  ag  अधिकारी  श्रम  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  है  अतः  उनके  कहें  बिना

 वह  उसमें  कुछ  नहीं  कर  सकते  हैं  |  मैंने  यह  शिकायत  पहलें  श्रम  मंत्री  श्री  वी  ०  वी ०  गिरि  तथा  वर्तमान श्रम

 मंत्री  श्री  खांड्भाई  देसाई  के  पास  भेजी  ।  किन्तु  wal  तक  अधिकारी  के  विरुद्ध  कोई  कारवाही  नहीं  की

 गई  है  |  उल्टे  उस  अधिकारी  ने  एक  व्यक्ति  को  बहुत  सा  रुपया  देकर  मेरे  खिलाफ  झूठा  मुकदमा  दायर

 करवा  दिया  जिसमें  सौभाग्य  से  मेरे  उपर  कोई  ata  न  Cc Ale  |  क्योंकि  वह  अधिकारी  एक  बड़ा  मुसलमान

 हैं  वह  झ्र  भी  वहीं  बता  हैं  ।  हमारी  सरकार  को  अरब  भी  समेत  होना  चाहिये  |

 हमारे  देश  में  अनुसूचित  जातियों  और  भ्रादिम  जाति  लोगों  की  प्  करोड़  से  अधिक  संख्या  हैं  ।

 संविधान  के  अनुसार  भारत  सरकार  उनकी  दशा  सुधारने  की  जिम्मेवार  है  ।  में  सरकार  से  करूंगा

 कि  उनके  कल्याण  के  लिये  एक  प  थक  मंत्रालय  बनाया  जायें  श्र  उनके  प्राचीन  तथा  सामाजिक  विकास

 के  लियें  ५०  करोड़  रुपया  दिया  जायें  ।  इसके  बिना  उनकी  उन्नति  सम्भव  नहीं  हो  सकती  है  |

 अन्त  में  मैं  करता  हूं  सरकार  इन  लोगों  के  लिये  श्रवर्य ही ही  कुछ  न  कुछ  ठोस  कार्य  करेगी
 |

 श्री  दोष गिरि  राव  यह  बजट  बहुत  महत्वपूर्ण हैं  क्योंकि  यह  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना की  समाप्ति  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  में  बनाया  जा  रहा  है  ।  हमें  बताया  गया

 हैं  कि  देश  की  आधिक  अवस्था  में  पर्याप्त  सुधार  र्था  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  राष्ट्रीय  प्राय  में  १८  प्रतिशत

 की  वृद्धि  और  प्रति  व्यक्ति  राष्ट्रीय  राय  में  १०  प्रतिशत  की  हुई  है  ।  राष्ट्रपति  ने  ०५

 में  भी  इसकी  are  निदेश  किया  है  ।

 एक  महत्वपूर्ण  बात  जिस  पर  मैं  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  यह  कि  विभिन्न
 राज्यों  भिन्न-भिन्न  क्षेत्रों  में  व्यय  करने  के  लिये  जो  रुपया  दिया  जाता  है  उस  पर  समुचित  निगरानी

 रखी  जाये  ।  वित्त  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  यह  कहा  है  कि  केन्द्र  मितव्ययता  दल  है  aa एक

 उच्चाधिकार  प्राप्त  समिति  को  नियुक्त करने  वाले  हैं  ।  लेकिन इस
 मितव्ययता  दल  तथा  समिति  को

 राज्यों  के  सम्बन्ध  में  पर्याप्त
 जानकारी  नहीं  मिल  किन्तु यदि  ऐसे  दल  स्थानीय  क्षेत्रों  गांव

 मूल  waist  में
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 दोष गिरि  राव

 के  स्तर  से  प्रारम्भ  इत्यादि  ऊंचे  स्तरों  पर  शर  उनसे
 योजनाओं

 के
 सम्बन्ध

 में  जानकारी  देते  रहने  को  कहा  जाय  तो  अधिक  sean  होगा  ।  धन  जनता  के  लिये  व्यय  किया  जाता  है

 अतः  जनता  को  यह  अधिकार  होना  चाहिये  कि  वह  इस  बात  की  शिकायत  कर  सके  कि  धन
 का  उचित

 उपयोग  हो  रहा  है  या  नहीं  |

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  हमें  यह  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  पिछड़े  जिनको  विकास

 एवं  झाधथिक  सहायता  की  है  उनका  समुचित  विकास  किया  जाये  |

 हमारे  गांवों  में  ५  करोड़
 ४०

 लाख  मकान  हैं  ।  उनमें  से  अधिकांश  मकानों  की  मरम्मत

 पुर्ननिर्माण की  शझ्रावश्यकता  किन्तु  केवल  ५  करोड़  रुपये  दिये  गये  हैं  ।  यह  ula  इस  मामले  में

 नितांत  अनुपयुक्त  है  ।  इस  राशि  में  विधि  करनी  चाहिये  |

 wa मैं  देहात में  ऋण  सम्बन्धी  सर्वेक्षण  समिति  का  प्रदान  लेता  हूं  ।  भारत  का  राज्य  बैंक  विधेयक

 पर  चर्चा  करते  समय  भी  हमने  कहा  था  कि  सहकांरी  विभाग  में  काम  करने  वाले  व्यक्ति  प्रशिक्षित  नहीं

 हैं  ।  यह  सारी  प्रणाली  पर  चल  रही  है  ।  कौर  ये  बड़े  भ्रामक  होते  हैं  ।  हमें  इन  से  भ्रमित

 नहीं  होना  चाहिये  ।  इस  विभाग  में  प्रशिक्षित  व्यक्ति  होने  चाहियें  जो  कि  विभाग  को  कृुद्दालता  पूर्वक

 चला सक

 जहां  तक  बेकारी  यह  बहुत  दुःखद  पहलू  है  इसका  कोई  हल  नहीं  मिला  है  ।  वित्त

 मंत्री  अपने  भाषण  में  भी  इस  प्रश्न  की  गम्भीरता  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कह  सके  ।  निःसंदेह  यह  एक  दुःखद

 बात  है  कि  art  भारत  के  काम-दिलाई  दफ्तरों  में  ६्€  लाख  व्यक्तियों  के  नाम  दर्ज  भर  प्रतिशत

 विद्यालयों  से  छात्र  निकलते  जाते  हैं  कौर  नौकरी  की  तलाश  करते  रहते  हैं  ।  दिक्षा  को  as  प्रणाली  ही

 दोषपूर्ण  है  जो  कि  व्यक्ति  को  केवल  पराश्रित  बनाती  हैं  ।  यदि  यही  स्थिति  जारी  रही  तो  न  जाने  क्या

 हमें  इस  समस्या  को  यथाशीघ्र  हल  करना  हैं  ।  क्योंकि  जब  तक  देश  के  नवयुवक  बेकार  हैं  तब  तक  देश

 की  तरक्की  नहीं हो  इसलिये  नवयुवकों  के  लिये  उपयुक्त  दिक्षा  की  व्यवस्था  की  जाये  जिससे

 कि  सरकारी  अथवा  गेर-सरकारी क्षेत्र  में  उचित  कार्य  मिल  सके  ।

 शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  इस  समय  गांवों  में  केवल  १२१  प्रतिशत  व्यक्ति  शिक्षित

 शिक्षा  के  प्रचार  एवं  प्रसार  की  alee  आवश्यकता  है  जिस  के  लिये  अधिक  धन  की  व्यवस्था

 की  जायें  |

 यद्यपि  लोक  स्वास्थ्य की  मद  में  १४  करोड़  रुपये  की  भ्र ति रिक्त  राशि  मंजूर  की  गई  है  तथापि

 Waa  यूनानी  चिकित्सा  प्रणाली  की  उन्नति  के  लिये  केवल  १४  लाख  रुपये  रखे  गये  हैं  ।  मैं  ननिया

 वित्त  मंत्री  से  यह  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में
 aly

 राशि  की  व्यवस्था  करें  ।

 प्रथम  दो  तीन  वर्षों  के  बजट  में  पिछड़े  राज्यों  का  जित  किया  जाता  लेकिन इस  बजट  में

 रायलासीमा  *के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।  मैं  निवेदन  करता  हूं  कि  यदि  are  किसी  शारी

 उद्योग  की  स्थापना  करें  तो  उसे  रायलासीमा  में  स्थापित  करें  जिस  से  वहां  की  जनता  लाभान्वित  हो  सके

 श्री  रिशाँग  किशि  मणिपुर-रक्षित  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियां )  जब  में  पहली

 बार  संसद  में  प्राया  था  तो  लोक  कल्याण  राज्य  की  दुहाई  दी  जाती  किन्तु  geuy 7 से  समाजवादी

 राज्य  का  नारा  शुरू  हो  गया  है  ।  राष्ट्रपति  ने  झपने  अभिभाषण  में  भी  समाजवादी  नारे  को  दुहराया

 लेकिन  देश  में  कहां  तक  समाजवाद  कायम  हो  रहा  यह
 तो

 देश  के  विभिन्न  भागों में  रहने  वाली

 सूचित  जातियों  शौर  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  तथा  दरिद्र  देशवासियों  की  ददा  से
 ज्ञात

 हो  जायेगा  ।

 कठिन  निर्वाचन-क्षेत्र  से  यहां  आने  पर  मुझे  १,६००  मील  की  यात्ना  करनी  पड़ती  '  है  कौर  इस

 दौरान
 मैं  जो

 कुछ  भो  देखता  हूं  उससे  जनता
 की  प्रवस्था सपमवमधणन्ननण  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  मालूम

 हो
 पाता

 ।
 att

 WATT  में
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 इसलिये  सर्वाधिक  झ्रावश्यकता  इस  समय  भूमि  सुधार  की  है  ।  कृषकों  को  भूमि  का  स्वामी  बनाना  चाहिये  ।

 भूमि  सुधारों  के  न  होने  से  सबसे  अधिक  हानि  अनुसूचित  जातियों  भ्रनुसूचित  area  जातियों

 को  हुई  हैं  ।  इस  समय  केवल  ४५  प्रतिशत
 व्यक्तियों

 के  पास  सारी  भूमि  का  ३३ प्रतिशत है  ।  इस  आधार

 पर  सरकार  ने  नब्बे  लाख  परिवारों  को  भूमि  देनी  है  ।  लेकिन  सरकार  ने  कया  किया  है
 ?

 पर्वतीय  क्षेत्रों

 में  जिन  जातियों  के  लोगों  के  पास  कुछ  भूमि  उसे  भारतीय  वन  म्रधिनियम के  भ्र घिन  ले

 लिया है  ।  मनी पर  इत्यादि  के  क्षेत्रों  में  लोगों  के  भूखों  मरने  की  नौबत  झरा  गई  है  ।

 श्र  जब  इन  लोगों  ने  हवाई  से  खाना  गिराने  को  कहा  तो  श्राप  कहते  हैं  कि  ara  लोगों  को

 यह  तरकीब  किसने  बताई  है  ।  क्या  सरकार  जो  कि  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  करना  चाहती

 यह  कर्तव्य  नहीं  है  कि  वह  इन  लोगों  की  सहायता  करे
 ?

 [  श्रीमती  सुषमा  सेन  पीठासीन

 कारखानों  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  की  दशा  में  कोई  परिवर्तन नहीं  हुश्न  ।  उन्हें उन्हें न  तो  लाभ

 में  कोई  अंद  मिलता है  भ्रौर  न  में  ही  उनका  हाथ  रहता  है  |  इसकी  Greve  बत  मिलता  ह

 सरकार  कहती  है  कि  उसने  बड़ी-बड़ी  यथा  नदी  घाटी  सामुदायिक

 इत्यादि  बनाई  लेकिन  इन  योजनाओं  को  गलत  ढंग  से  क्रियान्वित  करने  का  परिणाम  यह  gar  हैं  कि

 कुछ  लोग  धनी  हो  गये  हैं  ।  गांव  के  दरिद्र  लोगों  को  यह  ज्ञात  ही  नहीं  हुमा  हे  कि  सरकार  उनके  लिये

 कुछ  करना  चाहती  है  |  जब  तक  श्राप  गांव  के  लोगों  में  विश्वास  नहीं  पैदा  तथा  ग्राम

 जिला  परिषदों  का  कि  नहीं  तब  तक  सरकर  सफलता  प्राप्त  नहीं  कर  सकेगी  ।  शाराइको  चाहिये

 कि  श्राप  पंचायतों  तथा  जिला  परिषदों  को  ये  योजनायें  क्रियान्वित  करने  के  लिये  दें  प्रौर  सरकारी

 चोरियों  के  हाथों  से  ये  alee  ले  लें  उन्हें  निर्वाचित  ग्राम  पंचायतों  तथा  जिला  परिषदों को  दें  ।

 वे  ही  इन्हें  क्रियान्वित करें  ।  अंग्रेजी  राज्य  के  समय  भी  इन  सस्थाओं  का  किया  जाता  था  प्रौढ़  उन्हें

 मुकदमों के  फैसले  इत्यादि  करने  का  अधिकार  प्राप्त  था  ।  लेकिन  राज  जिला  मजिस्ट्रेट  प्रिया ~  स. ५
 विभागीय  पदाधिकारी  अपने  कार्यालयों में  बैठे-बैठे  सारा  कार्य  कर  लेते  हैं

 ।

 ma  ARN
 मैं  सुझाव  दूंगा  कि  पदाधिकारियों  तथा  श्रमिकों  के  वेतन  में  १  कौर  १०  का  झ्रनुपात  होना  चाहिय े।

 इस  समय  यह  अनुपात  १  प्रौढ़  १००  कौर  १  श्र  १५०  का  हैं  |  क्या  एक  समाजवादी  सरकार  में  इसे

 श्रीसंघ  नहीं  माना  जायेगा  ?

 सरकार ने  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  में  wifes  जातियों  के  क्षेत्रों के  लियें  ३€  करोड़  रुपया  मंजर

 किया  |  लेकिन  इस  धन  का  दुरुपयोग  किया  गया  |  मनी पर  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  प्रदेश है  |  वहां  के

 घिकारी  अपने  कार्यालयों  में  बैठ  बैठे  वहां  की  योजनायें को  क्रियान्वित  किया  करते  हैं  ।  उन्हें  जनता की

 श्रावव्यकताश्रों का  पता  नहीं  रहता  |  उन्हें  आ्रादिवासियों  का  विस्वास भी  प्राप्त  नहीं  ।  जब  तक  अपनी

 समस्त  योजनाश्रों  को  पंचायतों  तथा  निर्वाचित  जनता  की  संस्थाओं  द्वारा  क्रियान्वित  नहीं  करेंगे  तब  तक

 श्राप  सफलता  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  |

 सरकार
 मनीपुर  के  युद्ध पीड़ित  लोगो ंके  लिये  ६०  लाख  रुपया  मंजूर  किया  था  ।  इसका  दुरुपयोग

 किया  गया  है  ।  जिन  परिवारों  को  कोई  क्षति  नहीं  हुई वे  लोग  ५००  रुपये  प्रति  व्यक्ति के  हिसाब  से से  ले

 रहें हैं  कौर  जिन्हें  वास्तव  में  क्षति  हुई  है  उन्हें  केवल  १००  रूपया  मिला  है  |  मैं  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा

 कि
 वे  इस  बात

 को
 जांच  करवायें ae  जो  पदाधिकारी  इसके  लिये  जिम्मेदार हो  उसे  दंड  दें  ।

 युद्ध  दौरान
 हवाई  पड्डा  बनाने  के  लिये  कई  खेत  ले  लिये  गये  थे  ।  उन्हें  राज

 तक  प्रति कर

 नहीं  दिया  गया
 ।  भारतीय  वन  अ्रधिनियम  भी  वहां  लाग  कर  दिया  जिस  से  कई  लोगों  की  भूमि

 लेली
 गई  मैं  ने  इस  सम्बन्ध  में  मंत्री  जी  को  पत्र  लिखा  था  उन्होंने  जांच  कराई  कौर

 राज्य

 सरकार  द्वारा  प्राप्त  उत्तर  क  आधार  पर  उन्होंने  इस  कार्य  को  न्यायोचित  कहा  |
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 {  रिशांग  किलिंग  ]

 माप  का  ध्यान  इस  बात  की  आकर्षित  करूंगा  कि  मनीपर  में  सीमेंट  के  एक  बोरे  का  मूल्य

 १४  रुपये  र  एक  बादल  नालीदार  चादर  का  मूल्य  CY  रुपये  है  ।  भला  वहां  के  आदिवासी  इस  मूल्य  पर

 किस  प्रकार  मकानों  पर  छतें  लगवा  सकते  हैं  ।  सरकार  को  इन  बातों  पर  ध्यान  देना  चाहिये

 आ्रादिवासियों  को  ये  वस्तुयें  सस्ते  ate  रियायती  मूल्यों  पर  उपलब्ध  करानी  चाहिये  ।

 मनीपुर  बर्मा  के  निकट  है  ।  इस  लिये  वहां  बर्मी  मुद्रा  प्राप्त  होती  रहती  हैं  लेकिन  वहां  बर्मी  मुद्रा
 को  भारतीय  मुद्रा  में  बदलने  का  कोई  कार्यालय  नहीं  ।  वित्त  मंत्री  को  इम्फाल  में  एक  ऐसा  कार्यालय

 खोलना  जहां  बर्मी  मुद्रा  भारतीय  च्  से  बदली  जा  सके  ।

 अब  में  नागा  समस्या  को  लेता  हुं  ।  उन्होंने  कुछ  ऐसी  मांगें  रखी  हैं  जिन्हें  उचित  नहीं  कहा  जा

 सकता  |  कोई  व्यक्ति  भी  उनकी  पूर्ण  स्वतन्त्रता  की  मांग  का  सेन  नहीं  करेगा  ।  नागा लोग  सरकार

 से  सन्धि  वार्ता  करने  को  तैयार  हैं  ।  लेकिन  भारत  सरकार  उन  लोगों  से  वार्ता  नहीं  करना  चाहती  क्योंकि

 सरकार  फिजो  को  नहीं  चाहती  ।  यह  ठीक  नहीं  कि  जब  तक  फिजो  नागा  परिषद  का  अध्यक्ष  सरकार

 उनसे  समझौता  न  करे  ।  इससे  नागा  लोगों  को  बड़ी  कठिनाइयां  हो  रही  हैं  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  वह

 नागा  परिषद  से  तत्काल  वार्ता  कर  ले  शर  उनकी  मांग  की  अ्रसम्भावना  बतला  कर  जो  उचित  मांगे  हं

 उन्हें  परा  कर  इस  प्रकार  नागाओं  को  उनकी  परेशानियों  से  मौत  करे  ।

 श्री  श्रीनारायण दास  :  सभानेत्री  सबसे  पहले  मैं  वित्त  मंत्री  जी  ने  wast  भाषण  की  अस्त

 में  जो  उन्होंने  हम  लोगों  से  अ्रनुरोध  किया  है  उसके  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  कि  वह  चव्य
 मुझे  तो

 स्वीकार्य  है  ही  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  इस  सदन  के  सभी  सदस्यों  को  भी  स्वीकार्य  होगा  ।  वह  भ्रनुरोध है
 कि  जनता  के  प्रतिनिधियों  के  रूप  में  हम  जनता  को  सर्वोत्तम  परामर्श  उसका  सच्चा  पथ  प्रदर्शन  करें  कौर

 बुद्धिमानी  के  साथ  उसका  नेतृत्व  करें  ।

 ~  क  ३
 जब॑  हम  यहां  इस  सदन  म॑  हैं  तो  हमारे  ऊपर  दोहरी  जवाब  देही  होती  है

 ।  एक  जवाबदेही  तो

 इस  रूप  में  होती  है  कि  हम  हिन्दुस्तान  की  प्रा  स्थिति  का  ठीक-ठीक  अंदाज़  लगावें  शौर  हमारी  सरकार

 क्या-क्या काम  करने  जा  रही  उसको  पुरा  करने  के
 लिये  उसको  कितनी  रकम  को  श्रावद्यक्ता

 इसकी  जानकारी  हासिल  कर  जो  बोझ  कर  रूप  में  सरकार  जनता  के  ऊपर  जारी  करना  चाहती

 उसकी  समीक्षा करें  शर  देखें  कि  दरअसल में  वह  न्यायसंगत है  या  नहीं  ।  दूसरी  जवाबदेही  हमारे

 ऊपर  यह  होती  है  कि  हम  जनता  के  प्रतिनिधि  are  प्रतिनिधि  होने  क॑  नाते  यह  देखना  भी  हमारा  कत्तव्य

 है  कि  जनता  की  श्रवस्था_को  मद्देनज़र  रखते  हुये  हम  यंह  देखे ंकि  जनता  उस  बोझ  को
 सम्भालने

 क

 लायक है  या  नहीं  ।  इन  दोनों  चीज़ों  को  जब  हम  सामने  रखते  हैं  तो  हमारा  ध्यान  संविधान  की  उस  धारा

 की  कौर  जाता  है  जिस  में  यह  कहा  गया  है  कि  हम  अपने  देश  के  इन्दर
 सामाजिक

 झ्रार्थिक  न्याय  की  स्थापना  करेंगे  |  डायरेक्टिव  प्रिंसिपल  श्राफ  स्टेट  पालिसी  (  राज्य  नीति  के  निदानात्मक

 में  कहे  गये  इन  सिद्धान्तों  को  देखते  हुये  हमें  यह  जानकर  भी प्रसन्नता होती  है  कि  वित्त  मंत्री

 जी  ने  भी  भ्र पने  भाषण  में  इस  बात  को  स्वीकार  किया  है  te  उन्होंने  हमेशा  इस  बाल्को  अपने  सामने  रखने

 का  श्रीनिवासन  दिया  है  कौर  इस  आदर्श  तक  पहुंचने  का  प्रयत्न
 भी

 वहू  कर  रहे  हैं
 |

 वित्त
 मंत्री  जी

 के  ही  शब्दों  को  दोहराना  चाहता  हूं  जो  कि  उन्होंने  ि  बजट  भाषण  में  कहे  हैं
 ।  उन्होंने  कहा  है  कि

 प्रत्येक  प्राधा च्च्  सरकार  का  सर्वप्रथम  कौर  अनिवार्य  कत्तव्य  यह  है  कि  वह  जनता  के  जीवन-यापन  के

 स्तरों  को  ऊंचा  उठाये  कौर  इस  प्रकार  प्रगतिशील  ate  न्यायपूर्ण  श्रमिक  झर  सामाजिक  व्यवस्था

 की  स्थापना  करे  प्रौढ़  यही  उद्देश्य  हमने  सामने रखा  है
 ।  इस  उद्देश्य  को  हमें  लोकतन्त्रीय साधनों

 से  प्राप्त  करना  योजना  के  पीछे  शासन-दावती  जन-शक्ति है  ।  यह  वाक्य  यह  स्पष्ट
 बतलाता

 है  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  जब  बजट  का  निर्माण  करने  लगते हैं  तो
 संविधान

 में  दिये  हुये ये
 निदेशक
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 सिद्धान्त  हैं  att  संविधान  के  आरम्भ  में  जो  हम  ने  संकल्प  किया  है  किं  हम  न्याय  की  स्थापना

 मलक में  उनको वे  भ्रपने  सामने  रखते  हैं  ।

 देश  की  भ्रामक  अवस्था  का  जो  विवरण  उन्होंने  हमारे  सामने  प्रस्तुत  किया  है  वह  ही

 अब  है  ।  वह  बताते  हैं  कि  धीरे-धीरे  ही  सही  लेकिन  हम  देश  की  श्रमिक  अवस्था  को  ८  करने  की  दिशा  में

 हो  रहे  हैं  ।  विभिन्न  क्षेत्रों  में  उत्पादन  बढ़  रहा  इसमें  से  भी  एक  की  झलक  नज़र  है  |

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  हम  बहुत  बड़ी  राशि  खर्चे  करने  जा  रहे  यहं  भी  एक  बात

 है
 ।

 लेकिन  सभानेत्री  मैं  यह  बतलाना  चाहता  हुं  कि  मैंने  पिछले  साल  भी  वित्त  मंत्री  जी  का  ध्यान

 इस  तरफ  खींचा  था  श्राज  फिर  खींचता  हूं  ।  कि  देंश  की  वर्तमान  आधिक  व्यवस्था  बतलाने  के  साथ

 ही  साथ  उन्हें  यह  भी  बतलाना  चाहिये  था  कि  इस  देश  के  भ्रन्दर  जिस  प्रकार  से  उत्पादन  में  विधि  हुई  है

 वह  समाज  के  किस  aa  में  किस  रूप  में  उपभोग  की  गई  है  ।  अराज  की  सब  से  बड़ी  समस्यायें

 जो  हल  करने  को  बाकी  हैं  वह  हैं  गरीबी  बेकारी का  खत्म  होना  ये  दोनों  बीमारियां हममें  समाज

 के  अन्दर  | केसर  की  बीमारी  की  तरह  से  हैं  |  जैसे  कि  आजतक  डाक्टर  यह  नहीं  सोच  पाये  हैं  कि  केसर  की

 बीमारी  के  लिये  कौन  सी  दवाई  उपयुक्त  उसी  तरह  से  मुझे  यह  कहना  पड़ता  है  कि  वित्त  मंत्री  जी  एक

 विशेषज्ञ होते  हुये  बड़े  ज्ञानी  होते  हुये  श्रमिक  अवस्था  की  समीक्षा  बहुत  भ्रच्छे  ढंग  से  करते  हुये

 इस  बीमारी  की  जो  ae  दवाई  वह  दवाई  हमें  बतलाने  में  शप् रस मथ  रहे  इसका  कोई  प्रभाव

 कारी  इलाज  उन्होंने  बताया  हो  ऐसा  हमें  नज़र  नहीं  भ्राता  है  ।  बेकारी  की  समस्या  को  वह  महसूस  करते

 हैं  लेकिन  जैसे-जैसे  हमारी  योजना  का  काम  जागें  बढ़ता  जाता  है  वैसे-वैसे  यह  कहा  जाता  है  कि  सवाल

 करने  से  यह  पता  लगता  है  कि  बेकारी  का  सवाल  हल  नहीं  बेकारी कुछ  बढ़  ही  गई  है  |  इस  बेकारी

 का  इलाज  हमारे  प्रधान  मंत्री  भी  तक  नहीं  निकाल  सके  हैं  कौर  जो  गरीबी  का  सवाल  है  वह  भी  इससे

 जुड़ा  नगा  ही  सवाल  वह  भी  हमारे  सामने  है  ही  ।  इसलिये  मैं  वित्त  मंत्री  जी  से  यह  प्रार्थना  करूंगा

 कि  जब  वह  इस  सदन  को  देश  की  aria  स्थिति  का  ज्ञान  कराते  हैं  तो  उनको  इस  बात  को  भी  बतलाना

 चाहिये
 कि

 समाज  के  किस  रंग  में  site  किस  रूप  देवा  में  जो  उत्पादन बढ़ा  उसका  उपभोग  किया

 गया  है  ।  यह  WT  हमको  बता  दिया  जाया  करे  तो  हमको  कुछ  तो  पता  चल  सकता  है  कि  जो  गरीब

 जो  भूखे  हैं  उनके  पेट  में  कितना  भ्रमण  पहुंचा  जो  बेकार  हैं  उनको  कहां  तक  काम  मिला  है  कौर  ऐसा  करने

 से  उन्होंने  जो  प्रांत  सामने  रखा  है  उसमें  उनको  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  यह  जानने  की  सुविधा

 भी  उनको  हो  जायेगी  |  उनको  यह  भी  मालम  हो  सकता  है  कि  जिस  श्राद्ध  की  ale  वह  बढ़  रहे  हैं

 ग्रस्त  में  उसमें  गति  है  या  भ्र ौर  sere  गति  कुछ  धीमी  है  तो  उस  धीमी  गति  को  कसे  तीब्र  किया  जा

 सकती  है  ।  इसलिये  में  कहूंगा  कि  देश  में  जो  उत्पादन  बढ़  गया  खेती  की  फसल  बढ़े  गयी  कारखानों

 में  बनने  वाली  चीजों  में  भी  वृद्धि  हो  गयी  है  कौर  देश  की  राष्ट्रीय  राय  में  भी  १८  प्रतिशत की  वृद्धि  हो

 गयी  इस  वृद्धि  का  उपभोग  किस  ae  तक  जनता  के  किस  वर्ग  ने  किया  है  ।  मैं  चाहुंगा  कि  वित्त  मंत्री  जी

 देखें
 कि

 समाज  का  जो  उपेक्षित  कौर  रोगग्रस्त  रंग  है  उसमें  जो  यह  नया  रुधिर  पैदा  है  वह  पहुंचा  है

 या  नहीं  ।  क्योंकि  यदि
 उस  ग्रेग

 में  यह  रुधिर  नहीं  पहुंचता  है  तो  वह  उपेक्षित  समाज  का  दुखद ~n  चय ५

 भ्र वस् था  में  ही  रह  जाता  है  इसलिये  मैं  उनसे  कहना  चाहूंगा  कि  वे  देखें  कि  यह  जो  धन  का  उत्पादन हनना

 है  वह  किस हद  तक  किस  at  में  गया  है  ।

 दूसरी बात  यह  कही  गई  हे  कि  विकास  शील  समाज  में  यह  आवश्यक  है  कि  नागरिक  त्याग  करें  ।

 में  भी  इस  बात  को  बहुत  भ्रमणी  तरह  से  महसूस  करता  हूं  पौर  हमारे  देश  की  जनता  भी  इसको  अच्छी  तरह

 से  महसूस  करती  है  कि  बिना  कठिनाई  उठाये  पूंजी  नहीं  होती  कौर  बिना  पूंजी  के  विकास  नहीं  हो  सकता
 गर

 घन
 नहीं  बढ़  सकता

 ।
 यह  बात  तो  हमारे  यहां  गांव  का  एक  एक  झ्रादमी-जानता  है  ।  वह  जानता है

 कि  बासमती  के  चावल  को  बचाकर  यदि  रोटी  खाई  जायगी  तो  धन  इकट्ठा  हो  सकेगा
 |

 इसलिये  देश
 की ५१५  ON

 aaa  श्रधिक से से  अधिक टेक्स
 देने  के  लिये  तैयार  है  लकिन  साथ  ही  सरकार  को  यह  समझना  चाहिये  कि
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 यह  विषमता का  देश  है  जिसमें  विभिन्न  वर्ग  हैं  ्र  विन  श्रेणियां हैं  ।  मैं  समझता  हुं  कि  यदि  इन  सब

 श्रेणियों  को  बराबर  त्याग  करने  के  लिये  कहा  जायेगा  तो  यह  उचित  नहीं  होगा  ।  जो  ज्यादा  त्याग  करने

 की  अवस्था  में  है  उसको  ज्यादा  त्याग  करने  को  कहा  जाय  कौर  जो  कम  त्याग  करने  की  में  है

 उससे  कम  त्याग  करने  की  अपेक्षा  की  जाय  तो  मैं  समझता  हुं  कि  श्रमिक  युक्तियुक्त  होगा  |

 इस  शभ्रवस्था  में  जो  कर  लगाया  गया  है  मैं  उसका  समर्थन  तो  करता  हूं  किन्तु  मैं  यह  बताना  चाहता  हू

 कि  कर  लगाने  में  वित्त  मंत्री  ने  ग्रोवर  किशन  से  अधिक  से  काम  लिया  है

 ज्यादातर  पूंजी  पतियों  के  हैं  ।  उनमें  यह  लिखा  जाता  है  कि  भ्रमर  यह  कर  लगायेंगे  तो  कैपिटल

 फारमेद्न नहीं होगा नहीं  वह  कर  लगायेंगें  तो  जिन  के  पास  पंजी  है  उन  में  रुपया  लगाने  का  इंसेंटिव

 (  )  नहीं  रहेगा  ।  वे  ऐसा  कह  कर  सरकार  को  डराना  चाहते  |  उसका  परिणाम  यह  हुमा  है  कि

 वित्त  मंत्री  जी  ने  उन  सिफारिशों  की  तरफ  इशारा  तक  नहीं  किया  है  जो  कि  टैक्सेशन  इन्क्वायरी  कमीशन

 जांच  झ्रायोग  ने  की  हैं  ।  मैं  बताना  चाहता  हूं  वित्त  मंत्री  को  इस  प्रश्न  पर  गम्भी  रता  से  विचार  करना

 चाहिये  कि  कर  देने  के  बाद  लोगों  के  पास  कितनी  रहनी  चाहिये  ।  उसकी  उच्चतम  सीमा  तय  होनी

 चाहिये  ।  यह  चीज़  जल्दी  से  जल्दी  निर्धारित  होजानी  चाहिये  ।  ऐसा  करने  से  देश  में  एक  मनोवैज्ञानिक

 वातावरण  प्यार  हो  जायेगा  भ्र ौर  लोग  योजना  के  यज्ञ  में  अपने  हिस्से  की  कराहती  देने  के  लिये  तैयार

 हो  जायेंगे  |  लेकिन  भ्रमर  श्राप  ara  की  सीमा  निर्धारित  नहीं  करेंगे  तो  यह  वातावरण पैदा  नहीं  होगा  1

 ट्रैक्सेशन  इन्क्वायरी  कमीशन  जांच  आयोग  )  ने  कहा  है  कि  साल  साल  में  धन  पर  टैक्स  लगाया  जाये

 जो  एस्टेट  ड्यू  टी  है  उसको  ज्यादा  किया  जाये  |  नगर  हम  ऐसा  नहीं  करते  तो  देश  में  नकल  मनोवैज्ञानिक

 वातावरण पैदा  नहीं  हो  सकता  ।  इसलिये  मैं  कहुंगा  कि  जागें  के  लिये  इस  बात  का  ध्यान  रखें  कि

 जिन  बातों  की  तरफ  टैक्सेशन  इन्क्वायरी  कमीशन  जांच  आयोग  ने  इशारा  किया  है  उन्  पर  ध्यान

 दिया  जाये  1.0  कर  निर्धारण  में  प्राचीन  विषमता  दूर  करने  के  उद्देश्य  को  हमेशा  सामने  रखा  जाये
 |

 हमने  समाजवादी  समाज  रचना  करने  की  एक  बहुत  बड़ी  जिम्मेदारी  sad  ऊपर  ली  है
 ।

 हमारा  ख्याल  है  कि  जो  उत्पादन  के  साधन  हैं  वे  व्यक्ति  विशेष  के  हाथ  में  न  रहकर  समाज  के  हाथ में  प्रा  जाय  ॥

 लेकिन  उस  जिम्मेदारी को  लेने  में  कुछ  हिचक  होती  यह  मैँ  वांछनीय  समझता  हुं  कि  हम  सारे  मुख्य  निजि

 व्यवसाय को  झपने  हाथ  में  ले  लें  लेकिन  यदि  हम  उसको  ठीक  से  चला  नहीं  सके  तो  इससे  देश  को  हानि

 ही  होगी  ।  यद्यपि  इस  विषय  में  वित्त  मंत्री  ने  स्प  भाषण  में  कुछ  नहीं  कहा  पर  मैं  यह  कहना  चाहूंगा

 कि  वें  इस  बात  को  भी  जांच  पड़ताल  करें  कि  जो  सरकारी  कर्मचारी  गण  इस  प्रकार  के  कामों  में  लगायें  जाते

 हैं  उनमें  से  किन  किन  को
 इस

 तरह  के  उद्योग  धन्धों  को  चलाने  की  क्षमता  है  ।  अंग्रेज़ों  के  जमाने  में  जो

 विसेज़
 का

 ढांचा  बनाया  गया  था  वह  तो
 पुलिस  राज्य  चलाने  के  लिये

 बनाया
 गया  था

 ।
 हमारा

 कल्याणकारी  राज्य  है  ।  इसलिये  जब  हम  इन  सब  कामों  को  ५  हाथ  में  लेना  चाहते  हैं  तो  हमको

 यह  छान  बीन  करनी  चाहिये  कि  इन  सरकारी  कर्मचारियों  में  जिनको  यह  काम  सौंपा  जाता  है  किताबी

 योग्यता  के  अतिरिक्त  उत्पादन  बढ़ाने  की
 प्रो

 जनता  के  हदय  को  जानने  की  है  या  नहीं
 ।

 मैं  चाहता

 हूं  कि  wa  जो  सरकारी  कर्मचारी  नियुक्त  किये  जायें  उनको  यह  दो  प्रकार
 की

 शिक्षा  अवश्य
 दी

 जानी
 जा  उनको  यह  दिक्षा  दी  जानी  चाहिये  कि  वे  जनता  सेवक  हैं  भ्र ौर  उनको  जनता  के  ara

 तादात्म्य स्थापित  करना  जनता  के  हृदय
 को  समझने  की

 चेष्टा  करनी  चाहिये  ।  राज  सरकारी

 अफसरों  में  यह  भावना  नहीं  है  ।  राज  अफ़सर  ग्रोवर  जनता  का  मेल  नहीं  खाता  ।  जनता  समझती  है  कि

 अफसर  जनता  को  दबाने  के  लिये  है  ।  जनता  सोचती  है  कि  अगर  हम  उनके  पास  जा  कर  बात  कहेंगे

 तो न  जाने  वे  हमारी  बात  सुनेंगे  या  नहीं  ।  जनता  की  श्रांत  हिम्मत  नहीं  होती  कि  सरकारी  भ्र फसरों  के

 सामने  दिल  खोल  कर  अपनी  बात  रख  सकें  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री नें  भी  इस  बात  को  कहा  है  ।  लेकिन

 श्रफसीस  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  जो  हमारे  सरकारी  कर्मचारीगण  हैं  वे  इस  बात  को  महसूस  नहीं  करदे
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 कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  किस  तरफ  इशारा  करते  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  हाल  में  कहा था  क्रि

 हमारे  त्रफस रार  जब  देहात  में  जाते  हैं  तो  वे  जनता  के  साथ  बैठ  नहीं  सकतें  |  जो  जनता  के  साथ

 नहीं  बैठ  सकते  वे  कैसे  जनता  के  हृदय  की  बात  को  समझ  सकेंगे  और  कैसे  देश  की  जनता  की  भलाई  कर

 सकेंगे  |  इस  ख्याल  से  मैं  कहना  कि  जो  एडमिनिस्ट्रेटिव  अ्रफसर  हों  उनको  दो  चार  महीने

 विनोबा  जी  के  प्रसन्न  में  रख  कर  टैनिंग  दी  जाये  ।  उनकी  दिक्षा  के  लिये  दिल्ली  में  जो  सकल  खोला  गया

 है  उसमें  उनके  हृदय  में  वह  भावना  पैदा  नहीं  हो  सकती
 ।

 मैं  यह  नहीं  कहता  कि  जो  सरकारी  कर्मचारी  हैं

 वे  देशभक्त  नहीं  हैं  ।  वे  देशभक्त  हैं  यह  मैं  मानता  लेकिन  जिस  वातावरण  में  वे  पले  हैं  उसने  उनके  मन  में

 यह  भावना  पैदा  कर  दी  है  कि  वे  जनता  के  मालिक  हैं  श्र  उनका  काम  जनता  पर  शासन  करना है  ।  यह

 भावना  wat  उनके  दिल  से  हटी  नहीं  है  ।  इसलिये  मैं  चाहूंगा  कि  सरकारी  कर्मचारीगण  कुछ  समय

 के  लिये  विनोबा  जी  के  साथ  देहातों  का  भ्रमण  करें  उनके  भाषण  सुनें  ताकि  उनके  हृदय  में  जनता के

 भर्ती  कतेव्य  की  सच्ची  भावना  पेदा  हो  |

 तो  मैंने  थोड़े  से  समय  में  ये  बातें  सदन  के  सामने  रखी  हैं  ।  धन  पर  टैक्स  लगाया  आमदनी

 की  उच्चतम  सीमा  तय  कर  दी  एस्टेट इयान  में  विधि  की  कैपिटल  टैक्स  लगाया जाये

 श्र  तम्बाक  के  उत्पादन की  मोनोपली  सरकार  अपने  हाथ  में  लें  ।  में समझता हं  कि  इस

 मानोपली  से  भी  हमको  कुछ  हो  सकती  है  |

 अन्त  में  में  यह  कहना  चाहुंगा  कि  खेती  लिये  कर्ज  देने  की  जो  व्यवस्था  की  गयी  है  उसके

 रेटिव  डिपार्टमेंट  के  arise  डिपार्टमेंट  (  लेखा-परीक्षा  कंट्रोलर  एंड

 आडीटर  जनरल  तथा  महा-लेखापरीक्षक )  के  मातहत  रखा  जाये  ताकि  जो  रुपया  हो

 दुरुपयोग न  हो

 मैँ  एक  बात  की  तरफ  कौर  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  इस  बात  की  परीक्षा  की  जाये  कि  देहात

 में  खेती  की  उपज  का  बीमा  करनें  का  प्रबन्ध  करना  कहां  तक  सम्भव  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यह  आसान

 काम  नहीं  है  लेकिन इस  बात  की  जांच  होना  जरूरी  है  कि  इस  काम  को  हम  कहां  तक  कर  सकते  हैं  ।

 औद्योगिक  क्षेत्र  में  मजदूरों  के  लिये  सामाजिक  सुरक्षा  का  बहुत  सा  प्रबन्ध  हो  रहा  है  और  होने

 बाला  है  ।  लेकिन  जो  देहात  में  खेतिहर  मजदूर  काम  करते  हैं  उनके  लिये  किसी  तरह  की  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  उनके  लिये  सामाजिक  सुरक्षा  की  कुछ  व्यवस्था  होनी  चाहिये  जैसा  कि  बुढ़ापे
 की

 पेंशन  दवा  का  इन्तिज़ाम  या  दिक्षा  aria  का  प्रबन्ध  होना  चाहिये  |

 अन्त  में  मैं  यह  कहूंगा  कि  जो  लोग  उपाधि  करने  लोग  हैं  उनके  लिये  fart  बीमा

 योजना  होनी  चाहिये  ।  इससे  हमारे  खजाने  में  भी  कुछ  रुपया  जावेगा  जो  उत्पादन  करने  वाले  लोग  हैं

 उनके  पास  भी  वर्षा  के  दिनों  के  लिये  कुछ  रकम  हो  जायेगी  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  में  इस  बजट  का  स्वागत  करता  हूं  शर  मुझे  खुशी  है  कि  चाहे  धीरे  धीरे  ही  सही

 हम  झाददों  की  बढ़  रहे  हैं  ।  मैं  करता  हं  कि  जो  आदर्श  हमारे  वित्तमंत्री  जी  ने  अपने  सामने

 रखा  है  वे  उस  पर  बार  बार  गौर  करेंगे  कौर  हिन्दुस्तान  के  गांवों  में  रहने  वाली  गरीब

 बेरोजगार  जनता  की  विशेष  रूप  से  ध्यान  देंगे  ।  यदि  वे  ऐसा  करेंगे  तो  देश  की  समद्धि  बढ़ेगी  |

 केवल  राष्ट्रीय  झाय  बढ़  जाने  से  यह  सारा  काम  चलने  वाला  नहीं  है  ।

 श्री  बेलायुधन  व  मावेलिक्करा--रक्षित--श्रनुसूचित  जातिया ं)  मझे  वित्त  मंत्री

 के  राय-व्यस्क  भाषण  को  पढ़  कर  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  विशेषकर  जब  कि  यह  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर

 आधारित  था
 ।
 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  से  ज्ञात  होता  है  कि  सरकार  हृदय  में  भय  समाया  gare

 शाव  ्  भाषण  पढ़ने  पर  यह  बात  स्पष्ट
 हो

 जाता  है  कि  सरकार  जनता  से  जितना  संभव  है  उतना
 मूल  wait  में
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 वेलायुद्ध |

 धन  ले  लेने  को  उत्सुक  ह्  इसी  भ्राता  पर  हमें  प्राय-व्यस्क  पर  विचार  करना  चाहिये  |  में  राय-व्यस्क

 के  सामान्य  सिद्धान्तों  की  निदेश  करता  हूँ  ।

 स्वतंत्रता  काठ  वर्ष  व्यतीत  हो  चुके  हैं  परन्तु  प्रधान  मंत्री  तथा  कांग्रेस  दल  के  प्राय  नेताओं  के

 भाषणों  से  यह  जानकारी होती  देश  की  समस्यायें सुलझने  के  स्थान  उलझ  गई  हैं  ।  देश  की

 क्या  स्थिति  है  ।  रामलीला  मदान  में  राष्ट्रपिता  की  बरसी  पर  भाषण  देते  समय  प्रधान  मंत्री  ने  बताया  था

 कि  में  एकजुटता  नहीं  पाई  है  तथा  इस  प्रकार  की  लड़ाइयों  से  हम  सैनिक  प्रशासन  का

 कर
 रह  है

 SN  Sy
 ।  ये  बड़े  महत्वपूर्ण  हैं  |  परन्तु  सैनिक  प्रशासन  के  लिये  जिम्मेदार  कौन  है  जनता

 जिम्मेदार  नहीं  ।  हम  इसे  रविवार  नहीं  कर  सकते  ।  बम्बई  की  गड़बड़ी  के  लिये  जिम्मेदार  कौन है  ?

 एक  माननीय  सदस्य  :  श्राप

 श्री  बेला यु धन  :  मैं  इसका  उत्तर  नहीं  देता  क्योंकि  जिस  सदस्य  ने  इसका  उच्चारण किया  है

 वह  राजनीति  जानते  ही  नहीं  हैं  ।  देश  में  कौन  विरोधी  है  ।  मैं  संसद्  प्रिया  राज्य  विधान  मंडलों  में  कांग्रेस

 के  विरोधियों  के  सम्बन्ध  में  नहीं  कह  रहा  हूँ  ।  में  सम्पूर्ण  देश  के  सम्बन्ध  में  कह  रहा  हूँ  कि  विरोधी  दल  के

 सदस्य  बहुत  कम  हैं  ।  कहा  जाता  है  कि  देश  प्रधानमंत्री  के  पीछे  है  ।  मैं  मानता  हूँ  तथा  हमें  इस  सम्बन्ध  में

 विवाद  भी  नहीं  करना  है  ।  परन्तु  हमें  पुरानी  पद्धति  का  विरोध  अ्रवश्य  करना  चाहिये  कौर  इस  के  लिये

 कांग्रेस  नहीं  बढ  रही  है  इसीलिये  यह  सब  गड़बड़ी  है  ।

 यह  कहना  कि  गह  युद्ध  रहा  ठीक  नहीं है  ।  में  संसार में  घमा  हूँ  तथा  मैंने  राष्ट्रों  कों  बनते

 देखा  है  तथा  मैं  गये  से  कह  सकता  हूँ  कि  भारत  की  जनता  अपना  जीवन  बनाने  में  संसार  में  सब  से

 अधिक  विवेकशील  है  |

 मैं  MAPA  नहीं  कर  रहा  हूँ  परन्तु  कांग्रेस  दल  के  लोग  प्रतिक्रियावादी  हैं  ।  वे  बढ़ना  नहीं

 चाहते  हैं  ।  चार  वर्ष  से  समाजवाद  के  सम्बन्ध  में  कहा  जा  रहा  है  ।  परन्तु  उस  पर  चलता  कौन  है
 ?  समाज

 वाद  ऊपर  से  नहीं  बनाया  जा  यह  तो  निम्न  स्तर  के  व्यक्तियों  से  प्रारंभ  होता  है  ।  कुछ

 करणों  अथवा  उद्योगों  के  राष्ट्रीकरण  से  समाजवाद  की  स्थापना  नहीं  हो  सकती  है  ।  मैं  राष्ट्रीयकरण

 के  विरुद्ध  नहीं  हूँ  परन्तु  मैं  ऐसा  राष्ट्रीयकरण  नहीं  चाहता  जिसका  area  राजनीतिक  तानाशाही  में  हो
 1

 यह  कठिनाइयां कयों  शाई
 ?  मेरी  राय  में  यह  इसलिये  are  fe  संसदीय  लोकभारत के  लिये

 नहीं है  यह  सफल  रहेगा  कौर  समाजवादी  ढंग  के  समाज  के  लिये  हमें  इस  पद्धति को  छोड़

 देना  होगा  ।  यह  मेरी  राय  है  ।

 मैं  कुछ  दाऊद  त्रावणकोर  कोचीन  राज्य  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूँ  |  है  कि  वहाँ

 पति  का  प्रशासन  होगा  |  ऐसी  स्थिति  वहाँ  क्यों  इस  स्थिति  के  लिये  विरोधी  अथवा  जनता

 जिम्मेदार  नहीं  हैं  ।  इसके  लिये  कांग्रेस  दल  जिम्मेदार  है  ।  क्या  आपने  विरोधी  दल  को  जो  कि  बहुमत

 वाला दल  सरकार  बनाने  का  निमंत्रण  दिया
 ?

 कभी  नहीं
 ।

 श्री  मित्तल  )  :  दूसरा  बहुमत  वाला  कौन  सा  दल  है
 ?

 बेलायुधन
 :

 श्राप  त्रावणकोर  के  सम्बन्ध  में  क्या  कुछ  नहीं  जानते  हैं
 ।  मैं  बता  देना

 ५  कि  श्रावनकोर  की  जनता  समाजवादी  ढंग  के  समाज  के  श्रमिक  उपयुक्त  है
 ।

 उन्हें  तो  अवसर  ही  नहीं  दिया

 गया  |  यही  कठिनाई  है  ।

 मैं  रेजों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूँ
 ।

 मैं  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  देहातों  के  हरिजनों

 की  श्रंवस्था  बड़ी  ही  दयनीय  है  |  यदि  श्राप  समाजवाद  लाना  चाहते  हैं  आपको  जातिभेद-तथा

 छूत  को  हटा  पड़ेगा
 ।

 भारत  के  लिये  wa  यही  दल  है  कि  समावाद  लाने
 के  निम्न  स्तर  से

 निर्माण किये  जाये  ।  वर्तमान  आधिक  नीति  से  समाजवाद  की  स्थापना  नहीं  होगी  प्रत्युत  राजनीतिक

 बेनवा श्रा्धिक
 साम्राज्यवाद  की

 स्थापना
 होगी  |

 ~
 मूल  में
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 श्रीमती  दिव राज वती  नेहरू  लखनऊ--मध्य  सभानेत्री  इस  वर्ष  का  बजट

 जो  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  सदन  के  सामने  रक्खा  बड़ा  ही  है  ।  ७ उसम  उन्होंने  देश  के  हर  क्षेत्र

 की  उन्नति  का  चित्र  हमारे  सामने  रक्खा  है  जिस  को  देख  कर  मुझे  बड़ा  ह्  हो  रहा  है  श्रौर*गवे  भी  ।  ह्य

 इस  faa  कि  अब  हम  सोशलिस्ट  पैटनें  ST)  का  समाज  बनाने  की  कौर  तेजी  से  कदम  बढ़ा

 रहे  हैं  ।  राज  से  छः  त्री  पुरे  जब  हमारे  देना  में  प्रजातंत्र  राज्य  स्थापित  था  उस  समय  हमारी  सरकार

 ने  अपना  लक्ष्य  अपने  देश  की  जनता  की  आधिक  औद्योगिक उन्नति  के  जल्द  से  जल्द  पूरा

 करने  का  रक्खा  था  |  मुझे  यह  कहते  हुये  होता  है  कि  इन  |:  वर्षों  के  अल्प  काल  में  हमारे  देश  में

 विद्युत  स्वास्थ्य  ak

 दूसरे  सभी  क्षेत्रों  में  जितनी  उन्नति  हुई  है  उसकी  तुलना  किसी  भी  उन्नतिशील  देश  से  की  जा  सकती  है  ।

 हमारी  पिछली  पंच  वर्षीय  योजना  सफल  कौर  वास्तव  में  जो  कुछ  हमने  अरपना  ध्येय  या  लक्ष्य  रक्खा  था

 कई  बातों  में  हम  उस  से  भी  बढ़  गये  ।  हमारी  पिछली  पंचवर्षीय  योजना  का  ध्येय  था  अपने  देश  की

 अनाज  की  कमी  को  पुरा  इस  वास्ते कि  हमारे  देश  की  जनता  को  अपना  पेट  भरने  के  लिये  दूसरे

 देशों  का  मूंह  न  ताकना  पड़े  |  मुझे  यह  कहते  हुये  हर्ष  होता  है  कि  हमारी  सरकार  की  विशाल

 योजनायें  के  कारण  हमारा  देश  राज  अनाज  के  सम्बन्ध  में  सेल्फ  सफिदिएंट  हो  गया

 बावजूद  सैलाबों  (  )  की  इतनी  बरबादी  के  भी  हमारे  देश  में  पहले  से  २०  प्रतिशत

 अ्रघिक  उत्पन्न  हो  रहा  है  ।

 परन्तु इस  सम्बन्ध  में  में  यह  पूछना  चाहती  हूँ  कि
 जब

 हमारे  देश  में  नाज  की  कमी  नहीं

 तो  क्या  कारण  है
 कि

 देश  में  अनाज  सस्ता  नहीं  हो  रहा  है
 ?

 मैँ  यह  जानती हूँ  कि  are भी  बजारों  में
 एक  रुपये  का  दो  सेर  प्रौढ़  दो  सेर  गेहूं  मिलता  है  जब  कि  कंट्रोल  प्रौढ़  कमी  के  समय  में  पौने  ती  न  सेर

 कौर  तीन  सेर  तक  वह  हमें  मिला  है  ।  मेरी  सरकार  से  प्राथेना  है  कि  वह  बाजार  में  सस्ते  प्रनाज  बेचने  की

 दुकानें  खोले  ate  बनियों  पर  वह  नियंत्रण  लगाये
 कि

 वह  मंहगा  अनाज
 न

 बेचें
 |  क्योंकि यह  तो दुनियां

 की  कहावत है  कि

 बाम्हन  तब  पति याय

 यदि  अनाज  सस्ता  होगा  तो  जनता  कं  ऊपर  भी  इसका  अधिक  प्रभाव  पड़ेगा  कौर  तभी  वास्तव  में

 देश  की  जनता  सुखी  संतुष्ट  होगी  ।

 फिर  केवल  अनाज प्रौढ़  कृषि  से  ही  देश  की  सारी  समस्यायें  हल  होने  वाली  नहीं  हैं  ।  राज  सब

 से  बड़ी  समस्या  हमारे  देश  की  बेरोजगारी  है  ।  इसको  मिटाने  के  लिये  हमारी  सरकार बड़े-बड़े  कल

 कारखानें  खोलने  जा  रही  है  प्रौद्योगिक  विकास  करने  जा  रही  है  जिसमें  लगभग  oo  करोड़  रुप

 व्यय  होगा  भर  ३५०  करोड़  रुपया  लगा  कर  राज  समस्त  देश  में  स्माल  स्केल  प्रौर  विलेज

 इन्डस्ट्रीज  )  छोटे  कुटीर  प्रौर  ग्राम  उद्योग  चालू  करने  जा  रही  है
 ।

 इतने  भारी  प्रयत्न  के  बाद  भी

 पांच  वर्षों  में  केवल  ?  करोड़  मनष्यों  को  रोजगार  मिलेगा  |  भ्र पने  देश  की  बढ़ती  हई  आबादी  को  देखते

 हुये
 प्रौढ़

 बेरोजगारी  की  झ्र विक ता  को  देखते  हुये  मुझे  यह  संख्या  बहुत  कम  मालूम  होती  है  ।  फिर  इसमें  यह

 नहीं  बताया  गया  है  कि  जो  यह  बेरोजगारी  की  संख्या  है
 उस

 में  स्त्रियों  का  कितना  भाग  है
 ।

 राज  सरकार
 को

 यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  हमारे  देश  में  स्त्रियों  में  भी  बहुत  अधिक  बेरोजगारी है  भी

 स्वयं कमा  करके  बहुत  ahs  संख्या  में  अरपना  जीवन  निर्वाह  कर  रही  हैं
 ।

 इसलिये  सरकार  का  कर्त्तव्य  है
 कि

 ae  स्त्रियों  को  भी  इस  प्रकार  का  सं  रक्षण  दे  प्रौढ़  हर  प्रकार  के  कार्य  सिखलाये  तथा  उनको  रोजगार  दे  ।

 सरकार  अपनी  पंचवर्षीय योजना  को  चलाने  के  अपनी  महान  योजनाओं को  पूर्ण  करने  के
 लिये  जो  धन  की  केमी है  उसके  लिये  राज  नये  कर  देश  में  लगाने जा  रही  है  ठीक

 है
 ।

 अपने  देवा  की

 aes
 उसकी  और  उत्थान  के  लिये  सबको

 मह
 भार  उठाना

 ही  परन्तु जब  यह  कहा
 जाता

 मूल  wast  में
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 [  श्रीमती  शिवराजवती  नेहरू  |]
 माननीय

 वित्त  मंत्री  ने  भाषण
 में

 कहा  कि  इस  बजट  में  देश  के  गरीब  शौर  मध्य  श्रेणी  के  लोगों

 पर  कर
 का  कोई  कौर  भार  नहीं  डाला  गया  तो  मुझे  यह  बात  ठीक  नहीं  लगती  है  क्योंकि

 जब  चश्मे

 के  फ्रेम  के  सूती  रेशमी  कपड़े  के  साबुन  के  प्रौढ़  तरल  सोने  इत्यादि  के  ऊपर

 कर  कौर  यह  कर  तो  केन्द्रीय  सरकार  लगा  रही  है  राज्य  सरकारों  ने  कर  अलग  लगाये  हैं

 तो  उन  का  पूरा-पूरा  भार  मिडल  क्लास  के  लोगों  के  ऊपर  भरकर  गरीब  लोगों  के  ऊपर  ही

 पड़ेगा  |  भ्रमित  आदमियों  के  ऊपर  तो  उस  के  भार  का  श्रीवास  भी  नहीं  होगा  ।  मैं  इस  बात  को  मानती  हूं

 कि  आज  समाजवादी  ढांचे  के  उठाने  के  लिये  हर  एक  व्यक्ति  को  उचित  रूप  में  देश के  लिये  त्याग  कौर

 परिश्रम  करना  होगा  ।  परन्तु  सभानेत्री  यह  जो  मिडिल  क्लास  के  लोग  हैं  इन  पर

 पहले  से  ही  करों  का  बहुत  ज्यादा  बोझ  पड़ा  हुआ  है  ।  यदि  कर  लगाये  जाने  हैं  तो  मैँ  चाहती  हूं
 कि

 ऐसे  लोगों  पर  लगाये  जायें  तो  इनको  करने  की  क्षमता  रखते  हों  ।  अगर  आपको टैक्स  लगाने  ही हैं

 तो  उन  लोगों  पर  लगाइये  जो  बड़ी  बड़ी  तनख्वाहें पाते  बड़े-बड़े  व्यापारी  मिल  मालिक  हैं  ।  इनका

 भार  मिडिल क्लास  के  लोगों  गरीब  जनता पर  नहीं  डाला  जाना  चाहिये था  ।  ड्राप  राज  देना  में

 सभी  चीज़ों  पर  सीलिंग  लग  रहे  बड़ी  बड़ी  श्राय  पर  सीलिंग  लगा  रहे  जमीन  पर  सीलिंग  लगा  रहे

 दूसरी
 graafaat

 पर  सीलिंग लगा  रहे  परन्तु  मैं  तो  यह  कहती  हूँ
 कि

 आपको  पहले  फ्लोर

 को  देखना  चाहिये  |  यदि  फ्लोर  हमारा ठीक  नहीं  हमा  तो  सीलिंग  कहां  जायेगी  ।  इस  वास्ते

 पहले  फ्लोर  को  श्राप  मजबूत  करें  मैं  इस  बात  को  मानती  हूँ  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  लिये
 और

 देश  में  समाजवादी  समाज  की  रचना  करने  के  लिये  सरकार  को  पैसे  की  जरूरत  है  ।  मैं  यह  भी  मानती

 हूं  कि  सरकार  की  जो  भ्रावश्यक  सेवा  हैं  उन  पर  खर्चे  बढ़  रहा  है  ।  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  कोई  पत्ति

 नहीं  है  ।  परन्त ुमें  माननीय वित्त  मंत्री  जी  से  यह प्रार्थना करती  हुं  कि  राज  देश  की  जनता  को  इस

 बात  की  बड़ी  शिकायत  है
 कि  धन

 का  बहुत  ज्यादा  अपव्यय  हो  रहा  है  कौर  इसको  खर्च  करने  में  कोई

 देखभाल  नहीं
 की

 जा  रही  है
 ।

 एक  तरह  से
 धन

 को  लुटाया  जाता  है  ।  इस  वास्ते  मेरी  सरकार
 कौर

 वित्त  मंत्री  जी  से  यह  प्रार्थना  है  कि  वह  ऐसे  ऐसे  तरीके  निकालें  जिस से  कि  आगे से

 चार  की  सम्भावना  न  रहे  प्रौढ़  धन  का  सदुपयोग  हो  यदि  ऐसा  हुसना  तो  मैं  झ्राइवासन  देती  हूं  कि  देवा की

 जनता  खुशी  खुशी  शान्ति  से  करों
 को

 करदा  करेगी  प्रौढ़  इन  का  भार  उठायेगी और
 जितना  धन

 सरकार  मांगेगी  देगी  |

 शिक्षा  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  हमारी  सरकार  इस  बात  का  विचार  तो  करती है

 कि
 समस्त  देवा  के  अन्दर  १४  बरस  तक  के  बालकों  को  दिक्षा  भ्रनिवायें  निःशुल्क

 दी
 जाये  यानी

 एजुकेशन  को  फ्री  कौर  कम्पलसरी  प्र  भ्र नि वाये  )  कर  दिया  जाये  ।  परन्तु  अभी  तो

 यह  कहती  है  कि  इसमें  १२  बरस  लग  जायेंगे  |  स्वतंत्रता  से  पुर्व  हम  इस  बात  का  स्वप्न  देखा  करते  थे  कि

 जब  हमारा  राज  होगा  तो  सारे  देश  में  शिक्षा  मुफ्त  कौर  Afar  कर  दी  जायेगी  |  परन्तु  मुझे  यह  कहते

 हुये  दुःख  होता  है  कि  बजाय  ऐसा  करने  के  राज  शिक्षा  इस  कदर  ज्यादा  मंहगी  हो  गई  है
 कि

 जो  बेचारा

 मिडिल  क्लास  का  झ्रादमी  है  या  जो  गरीब  या  जो  थोड़ी  तनख्वाह  पाने  वाला  आदमी  है  ।

 उसके  लिये  ret  बच्चों  को  शिक्षित  बनाना  भी  कठिन  हो  रहा  यही  हालत  दवा  व  इलाज  की  है  किसी

 बीमारी  का  यदि  इलाज  करवाना  हो  तो  वह  भी  एक  बहुत  मंहगा  पड़ता  है  ।  मेरी  सरकार  से  प्रार्थना  है  कि

 बाप  अगली  पंचवर्षीय  योजना  में  ३००  करोड़  रुपया  दिक्षा  विभाग  पर  खर्चे  करने  जा  रहे  हैं  लेकिन  देश

 की  झावदयकताश्रों  को  देखते  हुये  यह  रकम  बहुत  थोड़ी  है  are  मेरा  सरकार  से  यह  निवेदन  है  कि  शिक्षा

 के  क्षेत्र  में  वह  ज्यादा  धन  की  व्यवस्था  करे  |  कोई  ऐसा  प्रबन्ध  करना  चाहियें  जिस  से  कि  पांच  वर्षों

 के
 भ्रन्दर  समस्त  देश  में  फ्री  शर  कम्पलसरी  ऐजुकेशन  कौर  श्रनिवायं  )  लागू  हो  जाये

 |

 अब  मुझे  केन्द्रीय  समाज  सेवा  संघ  यानी  सैंट्रल  सोशल  वेलफेयर  बोर्ड  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  है  ।

 इसकी  जितनी  भी  प्रशंसा  की  जाये  वह  कम  है  ।  यह  हमारे  देश  की  हमारी  समाज  की  अकथनीय  सेवा
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 कर  रहा  है  ।  इसंके  द्वारा  चिल्ड्रंस  पंगों  शौर  अपाहिजों  के  लिये  इंस्टीट्यूशन्स  ग्रामीण  स्त्रियों  के

 लिये  शिक्षा  केन्द्र  इत्यादि  भ्रनेकों  सेवा  कार्य  हो  रहें  यह  समस्त  देश  की  सेवा  में  संलग्न  है  ।  जो

 गम  यह  बोर्ड  कर  रहा  है  वह  बहुत  ही प्रशंसनीय हैं  ।  लेकिन एक  कमी  है  की
 आर  में

 झ्रापका

 ध्यान  दिलाना  चाहती  हूं  ।  अभी  तक  इसने  कोई  art  होम  नहीं  खोला  है
 ।

 हमारे

 देश में  भिखमंगों  की  बहुत  भारी  संख्या  है  ।
 सरकार  इस  बोर्ड

 को
 करोड़ों  रुपया  दे  रही  है

 |
 मैं  चाहती

 हूं  कि  सरकार  कौर  यह  घोडे
 दो

 चार
 बाजू  होम्स  खोलने  का  यत्न  करे  जिससे

 कि  गरीब

 मोहताजों  को  रोटी  कपड़ा  मिलने  के  साथ  ही  साथ  उनको  कोई  धंधा  करने  की  भी  शिक्षा
 दी

 जाये
 ।  यदि

 ऐसा  किया  गया  तो  वे  लोग  कार्य भी  करेंगे  और  रोटी  कपड़ा  भी  आ्रासानी  से  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।  यदि

 ऐसा  किया  गया  तो  देश  की  एक  बहुत  बड़ी  समस्या  हल  हो  जायेगी  t

 खिरी  बात  जो  मझे  कहनी  है  वह  यह  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  को  जो

 धन  उसके  विकास  के  लिये  देना  स्वीकार  किया  है  वह  उसकी  श्रावस्यकताओओं  से  बहुत  कम  है  ।  हमारा

 जो  प्रदेश  है  वह  इंडस्ट्रियालाइजेशन  )  के  फील्ड  )  में  एक  पिछड़ा  हुमा  प्रदेश  है  ।

 उसका  क्षेत्र  बहुत  बड़ा  है  कौर  उसकी  आबादी
 भी

 बहुत  ज्यादा  है
 ।

 इसलिये  उसको  अपना  औद्योगिक

 विकास  करने  में  बहुत  ज्यादा  धन  की  आवश्यकता  होगी  |  इस  लिये  मेरी  वित्त  मंत्री
 जी

 से  प्रार्थना है

 कि  उत्तर  प्रदेश  की  जो  ्रावइ्यकतायें  हैं  उनकी  वह  उदारता  से  करें  प्रौढ़  उसके  लिये  सहायक  बनें  |

 इन  चन्द  शब्दों  के  साथ  में  इस  बजट  का  समर्थन  करती  हूं  |

 श्री  art  चन्द  )  समाचारपत्रों  की  are  सभा  कक्ष  तथा  पत्रिकाओं

 की  टिप्पणियों  से  ज्ञात  होता  है  कि  प्रस्तुत  राय-व्यस्क  को  सामान्य  स्वीकृति  प्राप्त  हुई  इसलिये  मेरा

 विचार  है  कि  मुझे  शेष  जनता  के  साथ  एक  स्वर  हो  कर  वित्त  मंत्री  को  बधाई  देनी  चाहिये  ।  मेरा  विचार

 है  कि  यह  प्राय-व्ययन  एक  निर्वाचन  वर्ष  का  राय-व्यस्क  है
 ।

 राजस्व  प्राक्कलन  ५२७  करोड़  रुपये  रखा  गया  है  तथा  व्यय  ५४५  करोड़  रुपये  रखा  गया  है  ।  इस

 प्रकार से  यह  करोड़  रुपये  के  घाटे  का  राय-व्यस्क  है  ।  पूजी  व्यय  की  कुल  व्यय  ७०३  करोड़

 रुपये  है  तथा  इसमें  केन्द्र  का  ३१६  करोड़  रुपया  तथा  राज्यों का  ३८६  करोड़  रुपया  है  ।  इसकी  प्राय से

 तलना  करने  पर  यह  जानकारी  होती  है  कि  ३३८  करोड़  रूपये  का  घाटा  है  क्योंकि  प्राय  ३६५  करोड़

 रुपये  है  ।  दूसरे  शब्दों  में  यह  घाटे
 की

 श्रथेव्यवस्था  है  ।

 जहाँ  तक  में  जानता  हू  विमान  वष  में  घाटे  की  पन्थ  व्यवस्था  २४०  करोड़  रुपये  रखी  गई  थी  तथा

 PEXS  में  यह  ३६०  करोड़  रुपये  कर  दिये  गये  हैं  ।  परन्तु  योजना  में  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना की  चर्चा  के  घाटे की  अर्थव्यवस्था  अधिकतम  १,२००  करोड़  रुपये  की  सिफारिश की  गई

 थी  प्रौढ़  प्रथम  वर्ष  में  ३६०  करोड़  रुपये  रखा  गया  है  ।  इसका  हम  देख  रहे  हैं  कि  खाद्यान्नों के  भाव

 कछ  राज्यों में  बढ़  रहे  हैं
 प्रौढ़

 केन्द्र  को  अ्रनाज उन  राज्यों  को  शीघ्रता  से  भेजना  पड़  रहा  है  |

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के
 प्रथम

 वर्ष  में
 ७००

 करोड़  रुपये  के  व्यय  की  व्यवस्था  है  तथा  मेरा  विचार

 है  कि  राय-व्यस्क में  ६५०  करोड़  रुपये  रखे  गये  हैं  कौर  यह  उचित  भी  है  ।

 में  कर  राजस्व  के  सम्बन्ध  मे  कुछ  कहना  चाहता  हूँ
 ।

 कर  राजस्व
 ४२५

 करोड़  रुपये  दिखाया  गया
 है

 तथा  सीमा  दशक  का
 राजस्व

 १५०  करोड़  रुपये  ars  उत्पादन  शुल्क  १४४५  करोड़  आयकर

 १२७  करोड़  रुपये  तथा  प्राय  साधनों  से  ३  करोड़  रुपये  राजस्व  होगा
 ।  यह  बड़ी  ही श्रजीब बात  है

 कि

 PEN L-NS  में  तथा  सीमा  शुल्क  से  ३६७  करोड़  रुपया  प्राप्त  था  जब  कि  REXEL  में

 इन  स्रोतों  से  केवल
 २७७

 करोड़  रुपये  है
 ।

 केन्द्र  उत्पादन  शुल्क  REY g-  में  ८  4°9  करोड़  रुपये

 घट
 कर  PEAG-A

 में
 ६०

 करोड़  रुपये
 हो

 गया  है
 |

 tae  ast  में

 M95LSD--3
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 श्री  झा नन्द चन्द  |

 इससे  मैं  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  हम  केन्द्र  उत्पादन  शुल्क  बढ़ा  कर  जनता  को  कष्ट  दे  रहे  हैं
 ।

 माननीय  वित्त  मंत्री  का  यह  कथन  कि  नये  शुल्कों  का  जनता  पर  प्रभाव  नहीं  सही  हो  सकता  है  परन्तु

 साबुन  तेल  शादी  पर  शुल्क  बढ़  जाने
 से

 में  जनता  को  ही  पिसना  पड़ेगा  यह  भी
 सत्य  है

 ।
 इसलिये  मेरा

 विचार  है  कि  माननीय  मंत्री  इस  पर  विचार  करें  कि  जब  राजस्व  के  प्राय  साधन  भी  हूँ  तो  उत्पादन

 शुल्क  ही  हम  पर  क्यों  लादा
 जा  रहा है

 इसके  Tea  में  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  हमारा  प्रतिरक्षा  व्यय  लगभग  हर  वर्ष  २००  करोड़  रुपये

 हो  रहा  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  विंमान  अन्तर्राष्ट्रीय  तनातनी  के  कारण  हमें  अपने  प्रतिरक्षा व्यय  की  प्रो

 थी  श्रमिक  ध्यान  देना  चाहिये  प्रौढ़  देखना  चाहिये  कि  हमारी  शस्त्रास्त्र  सेनायें  वर्तमान  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 तनातनी  के  पर्याप्त  हैं  भ्रमणा  नहीं  ।

 इसके  में  ध्यान  केन्द्र  के  सैनिक  प्रशासन  की  प्रोर  दिलाना  चाहता  हूँ  ।  यह  १३९

 करोड़  रुपये है  जबकि  PEYL-NVA UY HUS में  ५४  करोड़  रुपये  था  |  जहाँ  तक  सामान्य  प्रशासन  तथा  केन्द्रीय  सरकार

 के  काम  कै  विस्तार  का  प्रश्न  यह  व्यय  ठीक  है  परन्तु  मुझे  ज्ञात  हुमा  है  कि  सरकार  केन्द्रीय  सचिवालय

 तथा  अन्य  स्थानों पर  अपेक्षित  कर्मचारियों  के  प्रश्न  की  जाँच  के  लिये  समितियाँ  नियुक्त  कर  रही  है

 तथा  इस  कार्य के  लिये  विदेशी  विशेषज्ञ  भी  बुलाये  गये  हैं  ।  इसलिये  लोक-सभा  यह  जानना  चाहेगी  कि

 इन  समितियों  के  प्रतिवेदनों  का  क्या  हुमा  ।

 इसके  में  दो  बातें  कहना  चाहता  हूँ  ।  प्रथमतः  भाग  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  जिनको  केन्द्र

 से  सहायता  मिलती  है
 ।

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  सरकार  ने  भाग  राज्यों  को  समाप्त  करने  का  निर्णय  कर

 लिया  है  ।  परन्तु  गत  पांच  वर्षों  में  उनकी  संचित  निधि  अलग  रही  है  केन्द्र  ने  इनको  बहुत  धनराशि

 सहायक  अनुदान  के  रूप  में  दी  है  ।  हिमाचल  प्रदेश  को  ले  लीजिये  उसको  १८८  लाख  रुपये  की  सहायता

 दी  गई  है  ।  विगत  वर्ष  शायद  १७३  लाख  रुपये  की  सहायता  दी  गई  थी  ।

 प्रथम  पंचवर्षीय योजना  में  इस  राज्य  को  सात  करोड़  रुपया  दिया  गया
 ।

 इसमें  साढ़े  तीन  करोड़

 की  ae  राशि
 भी

 जोड़ना  चाहिये
 जो

 कि  उन्होंने  यथार्थ  में  खचे  की  है  ।  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  कोई  aft

 नहीं  हैं  किन्तु  हिमाचल-विधान  सभा  में  जो  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  gor  है उसमें  लाखों  रुपयों

 की  गड़बड़ी  दिखाई गई  है  ।

 जब  केन्द्रीय  सरकार  इस  राशि  को  मंजूर  करती  है  तो  उसे  यह  अधिकार भी  है  कि  वह  व्यय  की

 यथा थे  स्थिति  की  जानकारी  प्राप्त  करे  ।  में  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  करूँगा  कि  वह  इस  मसले  पर  गौर  करें

 श्र  यदि  सम्भव  हो  तो  इन  राज्यों  के  व्यय  की  जाँच  कराये  |  यदि  ये  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  किन्हीं  विशेष

 स्थानों  तक  ही  सीमित  रहेंगे  तो  उक्त  राशियाँ  गायब  हो  जायेंगी  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  भाखड़ा  बाँध  बनाया  जा  रहा  है  ।  यहाँ  के  सत्रह  हज़ार  व्यक्तियों  की  भूमि  ली  गई

 अब  उनके  पुनर्वास  की  दुहरी  समस्या  है  ।  पहला  तो  उनकी  भूमि  के  बदले  में  उन्हें  भूमि  देनी

 केन्द्रीय  सरकार  के  सिंचाई  गौर  विद्युत  मंत्रालय  की  सहायता  से  उनकी  भूमि  की  समस्या लगभग  हल  हो

 गई  उन्हें  हिसार  में  भूमि  दे  दी  गई  है  ।  लेकिन  वे  लोग  सारी  भूमि  एक  खंड  में  ही  चाहते  हैं  arg

 उन्हें  खंडों  में  भूमि  दे  रहे  हैं  FHS  समस्या  मकानों  के  स्थान  पर  मकान देने  की  है  ।

 भाखड़ा  बस्ती  में  इस  समय  लगभग  छः  हज़ार  व्यवित  रहते  हैं  ।  बाँध  बनने  पर  वे  सारे  बेघर  हो  जायेंगे  |

 उन्हें
 जो

 प्रतिकर  दे  रहें  हैं  वे  पुरानी  प्रनुसुच  के  अनुसार  हैं  जिसके  अनुसार  अधिकांश  व्यक्तियों  को

 २००  रुपये  से  ३००  रुपये  तक  मिलेंगे  |  इतनी  कम  राशि  से  कोई  अपना  मकान  नहीं  बना  सकता

 हिमाचल  प्रदेश  की  सरकार
 भी

 इस  सम्बन्ध  में  बहुत  सहायता  नहीं  कर  सकती  में  वित्त  मंत्री  से  निवेदन

 करूँगा
 कि  वह  इस  मामले  में  इनकी  सहायता  करें  प्रौढ़  उन्हें  बद्री  सहायता  दिलवाने का  प्रयत्न  करें  |
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 श्री  कामत  संसद  में  पिछले  बजट  को  रखने  के  पश्चात  से  जन  साधारण  के  हित  में  तीन  विशेष

 बातें  हुई  ।  पहिले  तो  यह  कि  तरावड़ी  में  निश्चित  छह  रूपरेखा में  कटौती  कर  हमने  उसे

 समाजवाद  कर  दिया  ।

 दूसरे  यह  कि  श्राम  जनसाधारण  के  हितों
 को

 देखने  वाले  मंत्रियों  की  संख्या  में  वृद्धि  हो  गई  है
 ।

 पिछले

 वर्ष  ४८  मंत्री  थे  पौर  इस  वर्ष  ५०  मंत्री  जनसाधारण  को  तीसरा  लाभ  यह  gar  है  कि  राजनीतिज्ञों

 के  स्वागत  समारोह  में  भाग  ले  सकते  हैं  ।  प्राचीन  रोमन  साम्राज्य  में  भी  जनता  को  रोटियां  दी  जाती  थीं

 कौर  सरकस  का  खेल  दिखाया  जाता  था  ।  एक  लाभ  यह  भी  gar  है  कि  वित्त  मंत्री  हिन्दी  कवि  हो  गये  हैं  |

 उन्होंने  राज्य-सभा  में  एक  कवि  के  प्रत्युत्तर  में  हिन्दी  में  कविता  सुनाई  है  उन्होंने यह  भी  कहा

 प्रसविष्यध्वमेष  वोस्त्विष्टकामधक  लेकिन  वह  यह  भूल  गये  कि  उसी  अध्याय  में

 श्री  कृष्ण  ने  यह  भी  कहा  था  कि

 तैदत्तानप्रदायैभ्यो  यो  मड़क्त ष्ष्  wa  एव  |  कि  यदि  सरकार  बिना  गरीबों  को  खिलाये

 खाती  है  तो  वह  चोर  है  ।

 ये  सभी  बातें  जन  साधारण  के  लिये  किसी  काम  की  नहीं  हैं  ।  सरकार  तो  व्यथ  में  ही  इतना  धन  लगा

 रही  है  ।  फिर  भी  वित्त  मंत्री  एक  सुनहला  स्वप्न  देख  रहें  ।  वे  समझतें  हैं  कि  wa  हम  स्वयं  अपने  भाग्य

 विधाता  बन  गये  हैं  ।  उन्होंने  कल  अपत  श्राय-व्ययक-भाषण  में  बड़े  ही  काव्यात्मक  ढंग  से  एक  महान  भारत

 के
 काल्पनिक  रूप  का  चित्रण  करने  का  प्रयत्न  किया

 |
 परन्तु  में  उन्हें  सचेत  कर  देना  चाहता  हूँ  कि  ग़लत

 नीतियों  पर  आधारित  उनके  ये  सभी  सुनहले  स्वप्न  में  झूठे  सिद्ध  होंगे  ।  जब  तक  इन  नीतियों  में  परिवर्तन

 न  किया  जायेगा  ,. तब  तक  उस  स्वर्ग  की  करना  एक  भ्रम  है  भ्र  एक  धोखा  है  ।

 वित्त  मंत्री  की  राजकोषीय  नीति  के  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  वे  इस  राय-व्यस्क  के

 च्  तो  बहुत  सा  रुपया  कर  रहे  परन्तु  उन्होंने  ग्सि-राधा  को  बढ़ाया  नहीं  है  ।  बिना  इस

 अध  को  बढ़ाये  श्रत्याधघिक  रुपया  खच  करना  किसी  भी  काम  नहीं  ।  यदि  वित्त  मंत्री  यह  स्वीकार

 करें  तो  में  इसके  सम्बन्ध  में  उनसे  चर्चा  करने  के  लिये  तयार  हूरो  उन्हें  इसके  बारे  में  प्रख्यात  लाभकारी

 सुझाव दे  सकता  हु  |

 जहाँ  तक  हमारी  घरेलू  नीति  का  सम्बन्ध  है  में  यह  समझता  हुँ  कि  सरकार  इस  प्रकार  की  नीति

 बना  रही  है  जिससे  देश
 की

 समस्त  शक्ति  उसके  अ्रपने  हाथ  में  केन्द्रित  हो  जाये
 ।

 दिन  प्रतिदिन  यह  सरकार

 एक  पार्टी  की  सरकार  बनी  जा  रही  है  ।  व्यक्तिगत  स्वातंत्र्य  को  परिसीमित  किया  जा  रहा  है  कौर  राज्य

 के  लोकतंत्रात्मक  आधारों  पर  कुठाराघात  किया  जा  रहा  है  ।  स्वतंत्र  गैर-सरकारी  कार्मिक  संघों  के  साथ

 भेदभाव बर्ता  जाता  राजनीतिक  विपक्ष  को  कुचला  जा  रहा  है  ।  प्रेस  तथा  रेडियों  जैसे  सार्वजनिक

 माध्यमों  को  सरकारी  सफलताओं  का  प्रचार  करने  के  लिये  उपयोग  में  लाया  जा  रहा  है  ।

 मुझे  तो  यह  प्रतीत  होता  है  कि  सरकार  जनता  की  राय  तथा  की  राय  की  उपेक्षा  करने  में

 ही  गौरव  का  अनुभव  करती  है
 ।

 गोशा  समस्या  के  बारे  में  सरकार  ने  सिद्ध  कर  दिया  है  कि  वह  प्रशासक

 पार्टी  के  अतिरिक्त  अरन्य  किसी  भी  पार्टी  की  परवाह  नहीं  करती  ।

 feat  art  देश  में  बहुत  से  लोगों  में  प्रसन् तोष  तथा  बेचैनी  सी  है  ।  देश  की  उत्तरी  सीमा  तथा

 दक्षिणी  सीमा  दोनों  में  ही  राज  भयंकर  समस्यायें  उत्पन्न हो  रही  दक्षिण में  त्रावणकोर-कोचीन

 की  समस्या  के  सम्बन्ध  में  मेरा  यही  सुझाव  है  कि  सरकार  वहाँ  के  राज प्रमुख  को  पूर्ण  स्वतंत्रता  प्रदान  करे

 कौर  स्वतंत्र  राज्य  सरकार  बनाने  के  बारे  में  उसकी  बातों  में  कोई  हस्तक्षेप  न  करे  |

 काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  मं  कंवल  यही  कहना  चाहता  हूँ  कि  इस  बात  से  तो  बड़ा  aw  हो  रहा  है  कि  हमारी

 सरकार  की  उतनी  भारी  ग्रामीण  सहायता  कर  रही  परन्तु  हमें  इस  बात  को  a  ध्यान  में

 taper  await  में
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 [
 श्री  कामत

 |

 रखना  चाहियें  कि  काश्मीर  कभी  तक  पुरी  तरह  से  भारत  में  मिला  नहीं  है  ।  जब  तक  भारत  का  संविधान

 पुरी  तरह  से  जम्मू  तथा  काश्मीर  पर  लागू  नहीं  होता  तब  तक  काश्मीर  का  भारत  से  एकीकरण कैसे  हो

 सकता है  ।

 उड़ीसा  तथा  बंगाल  में  होने  वाली  भ्रान्ति  का  वास्तविक  कारण  राज्य  पुनर्गठन  के  बारे

 में  सरकार  की  ग़लत  नीति  है  ।  सरकार  की  इस  नीति  में  प्रथम  दिवस  से  लेकर  राज  तक  कोई  भी  एकरूपता

 नहीं रही  है  ।

 वैदेशिक  नीति  के  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  कथन  है  कि  जेनेवा  उच्च  स्तरीय  सम्मेलन  की  सभी  श्राशायें

 मिट्टी  में  मिल  गयी  हैं  कौर  ae  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  जगत  में  नये  नये  भ्रामक  फैल  रहे  हैं  ।  संसार  के  विकसित

 देश  राज  महत्त्वाकांक्षी  देशों  के  हाथों  में  कठपुतलियों  के  समान  जा  रहे  हैं  ।  वार्सा  तथा  बरा दाद

 समझौतों
 पर

 हस्ताक्षर  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 इस  प्रकार  से  पश्चिमी  एशिया  तथा  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  में  एक

 ait युद्ध  सा  चल  रहा  है  जो  कि  विषव  शान्ति  के  लिये  खतरनाक  है  ।

 geal  एशिया  में  हमने  प्रभी  तक  इजराइल  से  राजनयिक  सम्बन्ध  स्थापित  नहीं  किये  हैं  ।  पहले

 तो  हम॑  उसे  भ्र भि स्वी  कार  करने  में  ही  तीन  वर्ष  तक  टालमटोल  करते  रहें  सनौर  अरब  हम  उससे  राजनयिक

 सम्बन्ध  स्थापित  करने  में  ही  संकोच  कर  रहें  हैं  ।  यह  एक  ग़लत  नीति  इससे  शीत  युद्ध  के  बढ़  जाने
 का

 भय  है  ।

 हम  कहते  हैं  कि  हमारे  देश  में  लोकतंत्रात्मक  राज्य
 परन्तु  पिछले  दिनों  जब  थू  रचेल  यहाँ  भराये

 थे  तो  उन्होंने  एक  सार्वजनिक  मंच  से  संसार  को  रूस  में  किये  गये  सब  से  बड़े  उद्जन  बम  के  विस्फोट  के

 सम्बन्ध  में  सूचना  दी  ae  जानते  हुये  भी  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  इन  विस्फोटों  के  विरोधी  हैं
 ।

 सिंचाई  कार्यो ंसे  सम्बन्ध  रखने  वाली  श्राजनीति के  बारे  में  मैं  यही  कहना  चाहता  हूँ  कि  जहाँ

 बड़ी-बड़ी  परियोजनाओं  के  लिये  इतना  झ्र धिक  रुपया  लगाया  जा  रहा  वहाँ  इन  छोटे-छोटों  सिचाई

 कार्यो ंके  लिये जो  थोड़ा-सा  निर्धारित  किया  गया  है  वह  भी  ः  तक  लगाया  नहीं गया  है  ।

 बगलें वर्ष  १८४५७  की  areal  को  मनाने  के  लिये  बिना  सोचे  समझे  ही  रुपया  खर्चे  किया  जा  रहा

 है  ।  इसके  सम्बन्ध  में  मेरी  यही  प्रार्थना  है  कि  इस  धन  को  सोच  विचार  कर  खर्चें  किया  जाये  ।  इसके  बारे

 में  मेरा  प्रथम  सुझाव  यह  है  कि  भारतीय  स्वतंत्रता  के  युद्ध  में  सेव  न्योछावर  करने  वाले  प्रासाद

 हिन्द  सेना  के  जिन  वीर  सैनिकों  के  सिंगापुर  के  स्मारकों  को  pewy  में  लाड  माउंटबेटन  ने  तोड़  दिया

 था  उन्हें  फिर  से  वहाँ  पर  बनवाया  कौर एक  दिल्ली  के  लाल  कीलें  में  स्थापित

 किया  जायें  ।

 दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  भारतीय  स्वातंत्र्य  युद्ध  को  प्रारम्भ  करने  वाले  बहादुरशाह  की  क़ब्र  के

 ब  रंगून  में  पड़े  हुये  |  उन्हें  भा  रत  में  लाया  जाय  कौर  बहादुरशाह  के  प्रति  सच्ची
 श्रद्धांजलि

 भेंट की  जाये  ।  पिछले  दिनों  भारत  के  स्वतंत्रता  आन्दोलन  का  इतिहास  लिखने के  लिये एक  समिति

 नियुक्त  की  गई  परन्तु  मैं  कह  नहीं  सकता  कि  वह  समिति  क्या  कर  रही  है  ।
 जब  तक  हम  इन

 बातों  की  भ्रांत  ध्यान  नहीं  ये  सभी  दिखावे  के  आडम्बर  होते  और  निराधार  होंगे  |

 पंडित  सी०  एन०  म/लदीय  )  सभानेत्री  कामत  साहब  से  मैं  उम्मीद

 करता  था
 कि

 वह  बजट  के  कुछ  बहुत  बारीक  नुक्ते
 बतलायेंगे  लेकिन  मुझे इस  चीज़  को  उनसे

 न

 सुन  कर  ना-उम्मीदी  हुई  ।  उन्होंने  काश्मीर  सवाल  कौर  कुछ  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सवाल  यहां  पर  उठाये  ।

 उनके  भाषण  से  तो  कभी  कभी  ऐसा  मालूम  होता  था
 कि

 वह  सिर्फ  भ्र पने  नारे  ही  लगा  रहे  हों
 ।  उन्हों ने

 जनता  की  जो  हालत  है  उस  पर  हमदर्दी  का  इज़हार  किया  लेकिन  सरकार  ने  जनता
 के

 लिये  क्या

 नहीं  किया  यह  नहीं  बताया  ।  उन्होंने  यह  भी  नहीं  बतलाया  कि  जैसी  परिस्थितियां  हैं  उनको  देखते

 हुये  जो
 बजट  बनाया

 गया  है  वह  किस  तरह  का  है  कौर  उसमें  क्या  कमियां  रह  गई  हैं  इसके  बारे
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 में  उन्होंने  जो  बात  कही  है  उसको  दलीलें  देकर  साबित  करने  की  कोठी  नहीं  की  ।  काश्मीर के  सवाल

 पर उन्होंने जो  दृष्टिकोण  अपनाया शायद  वह  भी  वही  दृष्टिकोण था  जोकि  श्रमरीका के  सेक्रेटरी  श्राफ

 स्टेट  श्री  प्लेस  साहब  ने  अ्रपनाया  है  कौर  पाकिस्तान का  भी  यही  दृष्टिकोण है  ।  वह  भी  यही  कहता

 है  कि  काश्मीर  हिन्दुस्तान  का  हिस्सा  नहीं  लेकिन  हमारी
 सरकार

 ने  इस  बारे  में  जो  तक मय

 ग्रा घार रखे  हैं  कौर  जो  रुख  श्रस्तियार  किया है  उसको  श्रांत  दुनिया  में  किसी ने  भी  चैलेंज

 किया है  ।  ait  काश्मीर की  जनता  यह  कहती है  कि  हम  हिन्दुस्तान  के  साथ  हैं  ग्रोवर  हमको  कोई

 उससे  जुदा  नहीं  कर  सकता  ।  जब  कामत  साहब  बोल  रहे  थे  तो  ऐसा  मालूम  होता  था  कि  या  तो  वह

 पाकिस्तान  का  समथेन  कर  रहे  हैं  या  अमरीका  का  समर्थन  कर  रहे  हैं
 |

 महाराजा  बिलासपुर  तौर  जो  दूसरे  साहिबान  हैं  जिन्होंने  कि  इस  बजट  को  इलेंकशन  बजट  बताया

 मैं  उनसे  भी  मुत्तफ़िक़ नहीं  हूँ  ।  एक  सब  से  बड़ी  वजह  जो  इस  सम्बन्ध  में  बताई  गई  है  वह  यह  है
 कि

 श्रषनी  पंचवर्षीय  योजना  में  १२००  करोड़  रुपये  का  डिफिसिट  फाइनेंसिंग  की  व्यवस्था )

 हम  रहे  इसलिये  हमें  चाहिये था  कि  हम  पहले  साल  में  २०० या  २५०  करोड़  रुपये  का

 डिफिसिट  फाइनेंसिंग  करते
 ।  चूंकि  हम  इतने  का  डिफिसिट  फाइनेंसिंग  न  करके  ३३८  करोड़  का

 डीजीसीए  फाइनेंसिंग  कर  रहे  इसलिये उनकी  दलील  जोकि  नोट  करने  के  काबिल  कि  यह  इलेक्शन

 बजट  एक  होशियार  मेम्बर  की  तरह  से  उनको  यह  देखना  चाहिये था  कि
 प्रथम

 पंचवर्षीय  योजना

 को  समाप्त  करने  के  बाद
 जो

 योजना  हम  बनाने  वालें  हैं  उसमें  हमें  किन-किन  चीज़ों  की  जरूरत  है  ।

 झगर  वह  इन  चीज़ों  को  देखते  भर  इनका  नक्शा  सामने  रखते  तो  शायद  वह  ऐसी  दलील  न देते  ।

 इस  विकेट  हमें  सब  से  ज्यादा  जिस  चीज  की  जरूरत  है  वह  इस  बात  की  है  कि  हम  अपने  मुल्क  को

 लाइज  )  करें ।  हमें  art  कैपिटल asa  वस्तुएँ  )  चाहियें  ।  हमें  स्टील  की

 दिखता  हमें  सीमेंट  की  आवश्यकता  है  कौर  इनके  लिये  हमें  कारखाने  खोलने  हैं प्रौर इन इन  तथा  दूसरी

 चीज़ों  के  बारे  में  get  देश  को  आत्मनिर्भर  बनाना  है  ।  इन  चीज़ों  के  लिये  राज  हमें  मजबूर  होकर

 बाहर  के  मुल्कों  पर  डिपेंड  करना  पड़  रहा  है
 ।

 हम  चाहतें  हैं  कि  दूसरी  योजना  के  दौरान  में  हम  इन  चीज़ों

 को  यहीं  बनायें  प्रौढ़  कदम  मजबूत  करें  कौर  कदम-ब-कदम  बड़े  चले  जायें  ताकि  हमारा
 जो

 फारेन  एक्सचेंज  है  वहं बच  सके  ।  ३३८  करोड़  रुपये का  डीजीसीए  फाइनेंसिंग  करने

 की  इसी  वास्ते  आवश्यकता पड़ी  है  न  कि  इस  वास्ते  कि  इलेक्शन  रहें  है  कौर  हमको  जीतना  है
 ।

 हमने  पिछले  इतिहास  से  प्रौर  पंचवर्षीय  योजना  की  सफलता  से  यह  साबित  कर  दिया  है  कि  भारत

 की  जनता  के  दिल  में  हमारे  लिये  कितना  चादर  है  प्रौर  हमने  उसके  दिल  में  हमारे  लिये  कितना  स्थान  प्राप्त

 किया  है  ।  अगले  चुनावों  में  भी  जनता  आपको  यह  दिखा  देगी  कि  ae  किस  पार्टी  को  पसन्द  करती  है  |

 प्राइवेट  सैक्टर  सरकारी  के  सम्बन्ध  में  भी  बहुत  सी  बातें  कही  गई  हैं  ।  कुछ  दलीलें

 दी  गई  हैं  कि  जो  टैक्स  लगाये  गये  हैं  वह  बहुत  लगायें  गये  कौर  जितनी  भी  दलीलें  दी  गई  हैं  उन  सब
 का  यही  मतलब  निकलता है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  बोनस  पाया  पर  जो  टैक्स  लगाया  गया  है  वह  ज्यादा

 लगाया  गया  है  ।  ६  परसेंट  का  जो  डिविडेंड  )  है  उससे  ज्यादा  पर  टैक्स  लगाया  गया  है  कौर  यह

 ठीक  नहीं  है  ।  हमारे  पांडे  साहब  ने  बजट  के  आंकड़े  पेश  करके  यह  कहा  कि  पहलें  बजट

 बनाया  गया  था  उसमें  तो  डिफिसिट  )  दिखाया  गया  था  लेकिन  बाद  में  वह  सरप्लस  में  वह  तबदील

 हो  गया  ।  इस  झ्राधार  पर  उन्होंने  यह  कि  जो  आपके  भ्रंदाजें थे  वह  गलत  निकले  ।  इसी  को  लेकर

 उन्होंने कहा  कि  ६  परसेंट  डिविडेंड के  उपर  जो  टैक्स  लगाया गया  है  वह  नहीं  लगाया  जाना  चाहिये
 था  |  aa  वह  डिफिसिट  फाइनेंसिंग  के  शास्त्री  हैं  तो  क्या  वह  इस  बात  से  इन्कार  करेंगे कि  वह  कदम  जो

 कि  डिफिसिट  फाइनेंसिंग  करने  के  बाद  इन्सुलेशन  को  रोकने के
 लिये  ज़रूरी  होता  है  वह

 कदम  भी  इसके  साथ  उठाना  चाहिये  था  या  नहीं  इसलिये ६  परसेंट  के  ऊपर  टैक्स  लगता  है  तो  मैं

 समझता  हूँ  कि  यह  कोई  गलत  बात  नहीं  है  ।



 ११०२  सामान्य  झ्राय-व्ययक---सामान्य  चर्चा  १४  १९५६

 [  पंडित  alo  एन०  मालवीय |

 इसी  तरह  से  प्राइवेट  सैक्टर  के  सिलसिले  में  कुछ  गलत  फहमी  है  ।  इस  गलत  फहमी  को  मैँ  साफ  करना

 चाहता  हूँ  ।  मुझे  प्रकासो  है  कि  इस  सिलसिले  में जब  कभी भी  मैं  कहता हूँ  तो  हमारे  बहुत  से  दोस्त
 जो

 प्राइवेट सैक्टर  के  हामी  हैँ  वह  उस  पर  कुछ  गुस्से  श्र  नाराज़  हो  जाते  प्राइवेट सैक्टर  की  जरूरत

 को  मैं  महसूस  करता  हूँ  ।  मैं  चाहता  हूँ  कि  प्राइवेट  सैक्टर  का  इस्तेमाल  किया  जाये  ।  लेकिन यह  जो  बजट

 लीकेज करने  वाले  हैं  यह  कौन  लोग  यह  जो  टैक्स  को  ५  करने  वाले  न  देने  वाले  )  हैं  यह

 कौन  लोग  हैं  ?  यह  कहा  जाता  है  कि  प्राइवेट  सैक्टर  के  लोग  ऐसा  नहीं  करते  ऐसी  बात  है

 तो  कया  प्राइवेट  सैक्टर  के  लोगों  का  यह  फर्ज  नहीं  है  कि  वह  इन  चीज़ों  को  कंडेम  करें  ।  बजट  लीकेज  के

 बारे में  जरगर  मैं  यह  कहूँ  कि  इस  के  लिये खुद  नफा  कमाने  वाले  लोग  रिसपोंसिबल  )

 यह  उनकी  रची  हुई  एक  साज़िश  तो  इसमें  कोई  अतिशयोक्ति  नहीं  होगी  ।  हमने  पहलें  इम्पीरियल

 बैंक  को  नेशन ला इज  (  राष्ट्रीयकृत  )  किया  |  इसके  बाद  हमने  इंश्योरेंस  को  नेशनलाइज  किया |  यह  हम

 इसलिये कर  रहे  हैं  कि  देश  में  समाजवादी ढंग  की  समाज  कायम  हो  प्रौढ़  इसकी  हम  धीरे-धीरे

 बढ़  रहे  हैं  ।  उन  लोगों  की  साज़िश  यह  थी  कि  किसी  तरह  से  फाइनेंस  मिनिस्टर  का  इस्तीफा  दिलवाया

 जाये  ।  पहले तो  वह  यह  समझते हैं  कि  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  उनके  हक  में  हैं  ।  वह  यह  समझने

 लग  गये  कि  यह  कैसे  फाइनेंस  मिनिस्टर साहब  हैं  कि  इन्होंने  हमारा  समर्थन  करना  बन्द  कर  दिया  है
 ।

 एक ट्रेडिशन  चली  भराती  है  कि  नगर  बजट  लीक  हो  जाये  तो  फाइनेंस  मिनिस्टर जो  होता  है

 वह  इस्तीफा  देखता  है  गौर  उनका  ख्याल  था  कि  इस  लीकेज  से  जो  वर्तमान  फाइनेंस  मिनिस्टर  हैं  वह
 भी

 इस्तीफा दे  देंगे  ।
 मैं  अपने  नेताओं  को  उनकी  दूरदर्शिता  के  लिये  धन्यवाद  देता  हुँ  कि  उन्होंने  इस  मौके  पर

 कोई  गलत  कदम  नहीं  उठाया  प्रौढ़  कौमी  नुकसान होने  से  हमें  मैं  समझता  हूँ  कि  यह  बहुत  शभ्रच्छा

 gar
 कि

 इस  ट्रेडीशन को  फोलो  नहीं  किया  गया  ।  मैं  चाहता  हूँ  कि  जांच  करके  उन  लोगों
 को

 meg  तरीके  से  सजा  देनी  चाहिये  जिन्होंने इस  लीकेज  में  हिस्सा  लिया  है  कौर  इससे  फायदा  उठाया

 है  ।  इससे  फायदा  उठाने  वालों  को  वही  सजा  मिलनी  चाहिये  जो  कि  रिश्वत  लेने  वालों  को  मिलती

 a  ey
 हमको  बजट  के  रि सारी सल  मड  फिसिट  फाइनेंसिंग की  जरूरत  हुई  इस  पर  यह  ऐतराज

 किया  जाता  है  कि  इससे  इन्फ्लेशन  होगा  |  लेकिन  इसके  लिये  हमारा  पिछले  पांच  साल  का  तजर्बा  है  ।  मैं

 ने  तो  इस  बजट
 को

 खास  तौर  से  इस  दृष्टि  से  देखा  है  कि  इन  वर्षों  में  हमारी  जनता  की  पर चेजिंग  पावर

 बढ़ी  है  या  नहीं  |  उनका  cess  ग्राफ  लिविंग  बढ़ा  है  या  नहीं ।  जब  से

 हमें  ५  मिली  है  श्राज  तक  हमें  वह  तजर्बा  नहीं  बावजूद  इसके  कि  साइक्लोन  बावजूद  इसके
 कि  ज्यादा  बारिश

 की  वजह से  नुकसान  हुआ, कि कि  बंगाल की  तरह  ३०  या
 ४०  लाख  आदमी  भूखों

 मर
 जाते  जब

 कि
 गल्ले  के  ढेर  लगे  हुये  जैसा  कि  बूटी  शासन  के  समय  में  था  ।  राज  तक  हमको

 कोई  ऐसी  रिपोर्ट  नहीं  मिली
 कि

 लोग  भूख  के  मारे  मर  गये  हों
 ।

 हमने  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट्स  के  जरिये

 नेशनल  एक्सटेंशन सरविसेज  के  ज़रिये  फर्टीलाइज़र बांट  अच्छा  सीड  )  बांट  ट्रैक्टरों

 द्वारा  जमीन  को  प्रा बाद  करके  देहात  वालों  को  मदद  करने  की  पूरी  कोशिश  की  है  ।  मैँ  मानता  हूँ
 कि

 sit

 बेरोजगारी  का  ग्रसते  नहीं  हो  गया  है  ।  मैं  मानता  हूँ  कि  इस  दिशा  में  हम  उतनी  सफलता  हासिल  नहीं  कर

 सके  जितनी  कि  करनी  चाहिये  थी  ।  एक  पुरुषार्थी  के  लिये  संतोष  होना  बुरी  बात  नहीं  हमको  इस

 बात  पर  भ्र संतोष है  कि  हमने  जो  कुछ  किया  है  वह  पूरा  नहीं  है  ।  यह  एक  बात  है  ।  लेकिन यह  दूसरी

 बात  है  कि  यह  कहा  जाये  कि  हमने  कुछ  भी  नहीं  किया  है  ।  जो  लोग  ऐसा  कहते  हैं  कि  हमने  कुछ  नहीं  किया

 बे  अपने दिल  पर  हाथ  रख  कर  देखें  शर  देहातों  में  जाकर  देखें  कि  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट्स के  जरिये  कितना

 काम  हुआ  कितनी  जमीन  ट्रैक्टरों से  तोड़  कर  खेती के
 योग्य  बनायी गयी  कितने  स्कूल  झ्र ौर

 अ्रस्पताल  खोले  गये  हैं  ।  यह  ठीक  है  कि  ये  चीजें  श्रभी  हम  सब  गावों  में  नहीं  कर  सके  हैं
 ।  तो

 मे
 रे

 कहने

 का  मतलब यह  कि  है  जनता  की  पर चेजिंग  पावर  बढ़ी  है  कौर  उसका
 स्टेंड

 ड
 लिविंग  ऊंचा  हुआ  है  |
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 जो  हमारी  सेकंड  फाइव  दगर  प्लान  है  उसमें  हम  इंडस्ट्रियलाइजेशन  पर

 जोर  देना  चाहते  इंडस्ट्रियलाइजेशन  के  साथ  साथ  हम  एम्पलायमेंट  को  भी  काफी  बढ़ाना  चाहते

 हैं  ।  इस  बारे  में  पिछले  पांच वर्षों  में  हम  पूरी  तरह  से  निश्चित  नहीं  थे  ।  लेकिन  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 का  जो  ड्राफ्ट  प्रकाशित  किया  गया  है  उसके  २३वें  सफे  पर  श्राप  देखेंगे  कि  oe  मिलियन  लोगों  को  पूरी

 तरह  से  रोजगार  देनें  की  हमारी  स्कीम  इस  तरीके  से  जो  एम्पलायमेंट  हम  देना  चाहते  हैं  वह  भी  हमारी

 स्कीम में  है  प्रो  साथ  ही  साथ  हम  श्रनएम्पलायमेंट के  फिगर्स  के  भी  इकट्ठे कर  रहे

 @  यहां  मुझे  यह  बात  दुःख  के  साथ  कहनी  पड़  रही  है  कि  हमने  पहले  भी  कहा  था  कि  हम  बेरोजगारी

 के  भ्रांकड़े  तैयार  कर  रहे  हैं  लेकिन  हम  तक  उस  काम  को  पूरा  नहीं  कर  पाये  हैं  ।  मैं  मानता  हूं  कि

 यह  बहुत  उलझी  हुई  बात  है  लेकिन  फिर  भी  हमको  इसे  पुरा  करने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  ताकि  हम

 इस  समस्या  को  पूरे  तरीके  से  प्यार  हाथ  में  ले  सकें  |

 डेफिसिट  फाइनेंन्सिंग  का  मैं  पुरे  तरीके  से  सेन  करता  हूं  ।  पहली  पंचवर्षीय  योजना  का  जो  बड़ा

 वाल्यूम है  उसके  सफे  XE,  ६०  ६१  पर  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  के  सिलसिले  में  जो  पालिसी  निर्धारित

 की  गयी  है  गवर्नमेंट  ने  पालिसी का  हफ  व  हफ  पालन  किया  है  ।  सरकार  निश्चिन्त  होकर  नहीं

 जहां  भी  उसे  इनफ्लेशन  मालूम  वहां  ही  उसने  उसको  रोकने  की  कोशिश  की  ।  फाइनेंस  मिनिस्टर  ने

 होलसेल  प्राइस  कौर  रिटेल  प्राइस  कैपिटल  एक्सपेंडीचर  को  जिस  तरीके  से  बतलाया

 है  उससे  यह  साबित  होता  है  कि  इनफ्लेशन  को  हमने  रोका  है  बढ़ने  नहीं  दिया  साथ  ही  साथ  एक

 अन्दाज़ा  लगाया  है  ।  यह  जरूरी  नहीं  है  कि  हम  ३३८  करोड़  का  डेफिसिट  फाइनेंन्सिंग  |  लेकिन  एक

 दूरदर्शी  आदमी  का  यह  काम  है  कि  वह  जब  भी  कोई  योजना  बनावे  तो  उसमें  इस  बात  की  गुंजाइश

 रखे  कि  ere  किसी  किसी  तरह  की  गड़बड़  हो  तो  वह  उसका  सामना  कर  सके  |  हो  सकता  है  कि

 रेवेन्यू  )  में  तरक्की  हो  जाये  या  खर्चों  में  कमी  हो  जाये  कौर  इस  वजह  से  जितना  डेफिसिट

 फाइनेंसिंग करना  चाहते  हैं  उतना  न  करना  पड़े  ।  लेकिन  हम  उन्नति  के  कामों  में  पूरे  तरीके

 से  चरागे  बढ़ना  चाहते  इसलिये  हम  अपने  पास  पुरी  गुंजाइश  रखना  चाहते  हमारे  गांधी  साहब

 ने  कहा  कि  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  एक  तरह  का  टैक्स  लेकिन  मैं  इसको  टैक्स  नहीं  मानता  ।

 यह  तो  कुछ  ऐसा  है  कि  we  मुझे  टैक्स  देना  है  पर  मेरे  पास  रुपया  नहीं  है  तो  मेरा  मित्र  वह  टैक्स  मेरी

 *
 तरफ  से  दे  देता  है  ।  यह  तो  कौम  का  क्रेडिट  है  ।  उसके  पीछे  हमारा  बैकिंग  है  ।  उसके  पीछे  जो  हमारा

 ७३१  करोड़  का  स्टरलिंग बैलेंस  )  है  उसका  बैकिंग  है  ।  इसमें  हमको  कोई  कमजोरी  नहीं

 होने  वाली  है  ।  इनफ्लेशन को
 रोकने

 के  लिये  यह  जरूरी  है  कि  जो  हमारा  रुपया  फिजूल  जाता  है  उसको

 रोकें  ।  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  ने  अपनी  स्पीच  में  यह  भी  साफ  कर  दिया  है  कि  हम  इस  नीति  का  भी

 अनुसरण कर  रहे  ह
 ।

 हम  यह  नहीं  चाहते
 कि

 ५  इकट्ठे  करके  जनता  को  जाल  में  फंस  कर  यह  साबित

 कर  दे ंकि  हमनें  जनता  का  जीवनस्तर  बढ़ा  दिया  है  बल्कि  हम  हकीकत  में  चाहते  हैं  कि  जनता  के

 स्तर  को  ऊंचा  उठायें
 |

 मैं  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  के  इस  प्रस्ताव
 का

 समर्थन  करता  हूं  कि  इनकमटैक्स  के  मामलों
 को

 चाहे  जब  खोला  जा  सकता  है
 |

 इसके  लिये  बहुत  बहाये  गये  हैं  ।  लेकिन  मुझे  टैक्स  इवेडर्स  से  किसी

 तरह  की  भी  हमदर्दी  नहीं  है  ।  फाइनेंस  मिनिस्टर  ने  जो  as  साल  की  मियाद  को  हटाकर  यह  प्राचीन

 रखा  है  कि
 इनकम  टैक्स  के  मामलों  को  खोलने  की  कोई  मुद्दत  न  हो  मैं  इसका  पुरी  तरह  से

 समर्थन  करता  हूं
 और

 मैं  उनको  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  इस  मामले  में  जनता  पुरी  तरह  से  उनके  पीछे  है
 ।

 ऐसे  चोरों  के  साथ  कोई  हमदर्दी  नहीं  होनी  चाहियें  ।

 एक  बात  मैं
 और

 कह  देना  चाहता  हूं  और  वह  यह  है  कि  हमको  फारिन  एड  (  विदेशी  सहायता  )

 मिली  है  ।  उसके  सिलसिले  में  इकानमिक  डिपार्टमेंट  ने  रिपोर्ट  दी  है  जिससे  मालूम  होता  है  कि  उसका

 जैसा  यूटी  लोशन  )  होना  चाहिये  था  tar  नहींहो  पाया  ।  wale  किसी  हृद  तक  यह  मामला
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 [  पंडित  सी०  एन०  मालवीय  |

 दूसरों  के  हाथ  में  है  लेकिन  हमको  कोशिश  करना  चाहिये  कि  इस  प्रकार  का  भेद  न  पड़े  |  हमको

 यहां भी  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  इस  प्रकार  का  भेद  न  होने  पावे  ।  कभी-कभी ऐसा  होता  है

 किं  जो  रकम  दी  जाने  वाली  है  वह  इतनी  देर  से  दी  जाती  है  कि  ठीक  पर  इस्तेमाल  नहीं  हो  सकती  ।

 dias  फाइव  इर  प्लान  में  हमें  चाहिये  कि  हम  इस  चीज़  का  ध्यान  रखें  ।

 afar  में  मैं  एग्रीकल्चरल  क्रेडिट  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  झ्राजकल  यह  होता  है
 कि

 जब  किसान  गल्ला  बेचता  है  तो  उसको  कम  दाम  मिलते  दौर  उसी  गल्ले  को  मिडिल  मैन

 ड्योढ़े  दूने  दाम  पर  बेचता  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  हमको  कोई  ऐसा  कदम  नहीं  उठाना  चाहिये  कि  यह

 जो  मिडिल  मैन  को  नफा  होता  है  उसका  कुछ  हिस्सा  किसान  को  भी  मिलना  चाहिये  ।  नगर  कौर  कोई  तरीका

 नहों  तो  गवर्नमेंट  इस  काम  को  अपने  हाथ  में  ले  ले  ताकि  श्रगर  उसके  पास  इस  काम  के  सिलसिले  में  कुछ

 रकम  बचे  तो  उसे  हम  कौम  के  फायदे  के  लिये  इस्तेमाल  कर  सकें
 ।

 श्री  नन्दलाल  दार्मा

 नमोस्तु  रामाय  सलक्ष्मणाय

 दैव्य  च  ae  जनकात्मजायै ।

 नमोस्तु  रुद्रेन्द्र  यमानिलेभ्यो

 नमोस्तु

 माननीय  सभानेत्री

 स्रवत्यनोड्कारपूर्व॑पुरस्ताच्चविशीर्यति

 मनु  महाराज  नें  लिखा  है  कि  जिस  कार्य  के  पहले  नहीं  भगवद्  नाम  नहीं  होता

 वह  जरूर  इरादी  कौर  अन्त  दोनों  में  लीक  कर  जाता है  ।  हमारे श्री  देशमुख  महाराज  पहले  ही  से  लीक  कर

 गये  ।  कौर  वह  लीक  करने  का  कारण  भी  यह  है  कि  वे  देश  के  मुख  हैं  कौर  देशमुख  की  समस्त  इन्द्रियाँ  हैं  |

 परांचिखानि  व्यतृणत्स्वयम्भू

 तस्मात्परं पद्धति  नान्तरात्मा

 उनकी  दृष्टि  लगी  हुई  है  बाहर  के  देशों  पर  ।  अमरीका

 इंगलैंड

 पर  दूसरी  कौर  रूस  पर  उनकी

 दृष्टि  लगी  हुई  है
 ।

 उनकी  अन्तर्मुख  वृत्ति  नहीं  होती
 ।  घर

 में  जो  वस्तु  है  वह  भी  लीक  करती  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  ये  बातें  उन  नास्तिकों से  कहिये  ।

 att  नंदलाल  फार्मा  :  नास्तिक  तो  वैसे  ही  गये  बीते  हैं  ।

 यह  एक  श्राबजेक्दन  )  है  कौर  देशमुख  साहब  को  इस  बात  को  नोट  कर  लेना  चाहिये  |

 यह  सन्तोष  का  विषय  है  कि  नास्तिकों  के  हाथ  पाजी  हमारे  देश  के  शासन  की  बागडोर  नहीं  है

 वान  न  करें  कि  ददा  की  बागडोर  जिनके  हाथों  में  वे  कहीं  अपने  पथ  से  विचलित  हो  गये  प्रो  बिगड़

 गये  तो  जरूर  देश  को  मिटा  देंगे  ।  नास्तिक  मरेगा  तो  स्वयं  श्राप  ही  मरेगा  a  किसी  को  तो  नहीं  मारेगा

 लेकिन  यह  अगर  बिगड़  गये  तो  देश  ही  मटियामेट  हो  जायगा
 |

 हम  इस  बात  को  देख  रहे  हैं
 कि

 देश  में

 चारों  ait  पंचवर्षीय  योजना  के  गुण  गायें  जा  रहे  हैं  पौर  जनता  में  सर्वत्र  प्रचार  किया  जा  रहा  है
 कि

 द्रमुक  श्रमिक  बड़ी  बड़ी  योजनायें  उनके  लाभ  के  लिये  बनाई  जा  रही  हैं  शौर  जनता  बड़ी  सुखी  है
 ।

 स्वयं

 देशमुख  इस  बात  को  स्वीकार  करते  हैं  कौर  अपनी  बजट  स्पीच  के  अन्त  में  वे  इस  प्रकार  कहते  हैं  :

 परिश्रम  करना  पड़ता  है  कौर  तत्काल  फल  की  इच्छा
 को  त्यागना  पड़ता  अतः  एक

 योजना  एक  प्रकार  का  यज्ञ  है  भ्रनेन  प्रसविष्यध्वमेष  वोस्त्विष्टकामधुक्
 स्वयं  उन्होंने  स्वीकार  किया

 है  कि  यह  एक  प्रकार  का  एलडी  रेपो  क्षितिज  है  जो  कहीं  मिलने  वाला  नहीं  है
 ।

 फाइव  इयर  प्लान  की

 कामयाबी  को  सेकेंड  इयर  प्लान  में  देखना  चाहिये
 |  सेकेंड  फाइव  इयर  प्लान  के  दौरान  जनता  को
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 हाड  TH  करना  है  कौर  उसको  फल  की  खाद्य  नहीं  करनी  है  ।  स माफलपष  कदाचनਂ  ।  फल  की  कभी

 ग्रा न  रक्खो  |  मुझे इस  बात  की  भी  चिन्ता  नहीं  श्रगर  जनता  के  कल्याण  के  लिये  एक  व्यक्ति या

 R,%,  १०,  २०  या  ५०  व्यक्तियों  का  भी  बलिदान  हो  जाय  परन्तु  उसके  साथ  ही  जनता  का  भी  बलिदान

 हो  राष्ट्र  का  भी  बलिदान हो  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भाता  |  मुझे  तो  स्पष्ट  रूप  से  दिखाई

 देता  है  कि  अगर  इस  बजट  के  कर  प्रस्तावों  को  देखा  जाय  तो  उसमें  पूर्ण  रूप  से  स्टील

 श्र  ta  यह  चारों  अंश  दिखाई  देते  हैं  ।  पहले  aa  हमें  कहीं  से  भिक्षा  मिल  सके  तो  हमें  भिक्षा

 मांगें  |  जनता  से  हमने  कहा  है  कि  वह  cate  करे  कौर  बाहर  के  देशों  से  हमने

 कहा  है  कि  भाई  तुम  कुछ  हमारी  सहायता  करो  यह  समय  की  बलिहारी  है
 कि

 जो  व्यक्ति  हमारा

 मुंह  ताका  करते  हम  उनसे  २,  २ झ्र ४, ४ ४  लाख  रुपये  की  सहायता  की  भीख  मांग  रहे  हैं  AK

 उसपर  भी  हम  यह  दावा  करते  हैं  कि  हम  एक  स्वतंत्र  देश  हैं  ्र  अर्थात  wat को  एक  स्वाभिमानी

 देश  कहलाते हैं  ।  हमारे  बजट  के  कर  प्रस्तावों  में  चारों  चीजें  मौजूद  बैंग  भी  बोरो  भी  है

 स्टील  भी  है  ak  भी  है  प्रौढ़  हम  देख  रहे  हैं  कि  देश  की  जनता  को  एक्साइज  ड्यूटी

 में  वृद्धि  करके  चूसा  जा  रहा  है  कौर  मैं  समझता  हुं  कि  नगर  धनवान  लोगों  को  ही  चूसा  जाता

 भ्र ौर  राव  किया  जाता  तो  कोई  विशेष  बात  नहीं  थी  क्योंकि  धनवानों  के  पास  जिनके  पास  अतुल  सम्पत्ति

 थी
 जरगर  उनसे  इस  तरह  २०,  २०  या  ५०  करोड़  रुपया  छीन  भी  लिया  तो  क्या  उना ॥  यह

 विचार

 कर  देखें  कि  आपके  उत्पादन  शुल्क  की  वृद्धि  का  प्रभाव  किस  पर  पड़ेगा  |  यह  सारा  भार  जनता को  ही

 वहन  करना  पड़ेगा  क्योंकि  कोई  भी  ऐसा  व्यापारी  बच्चा  पैदा  नहीं  जो  #+  जेब  से  इस  कर  की
 me

 एक  कौड़ी  भी  दे  श्र  तरन्त  में  जाकर  उसको  जनता  के  मत्थे  ही  यह  अतिरिक्त  ड्यूटी  मढ़नी  है  ।

 जनता  कर  भार  से  पिसती  चली  जाती  है  कौर  कोई  उसकी  कौर  देखने  वाला  नहीं  है  ।  हमारे  देशमुख  साहब

 ने  स्वयं  इस  तथ्य  को  स्वीकार  किया  है  कि  एक  बार  यदि  इनफ्लेशन
 के  फ्लडगेट्स  खुल

 गये  तो  उसको  रोकना  असम्भव  हो  जायगा
 ।

 इस  बात  को  उन्होंने  स्वीकार  किया  है  कौर  उसके  बाद

 भी  ag  यह  कहते  हैं  :

 मैं  यह  स्पष्ट  रूप  से  कहना  चाहता  हूं
 कि

 यह  वह  दैवी  यज्ञ  नहीं  है  जो  श्रीमद्भागवत  गीता  का  कहा  है  ।

 TATA  SAH
 ः ब्य कम बन्धन

 ।  कांग्रेस  के  भाई  मुझे  इस  स्पष्टवादिता  के  लिये  क्षमा  करेंगे

 श्र  मुझे  दुःख  के  साथ  ग्रह  कहना  पड़ता  है  कि  कांग्रेस  एक  पार्टी  बन  चुकी  है  कौर  कांग्रेस  के  बाहर

 जितने  भी  aa  लोग  हैं  वे  सब  शेडयूल्ड  कास्ट  जातियों  )  के  योग्य  से  योग्य  व्यक्ति  भी  जो

 कांग्रेस  के  बाहर  वे  उनको  किसी  काम  के  नहीं  दिखाई  देते  रोक  उसका  परिणाम  हम  यह  देख  रहे  हैं  कि

 जो  काम  श्राप  हैं  वह  चौपट  हो  जाता  है

 [  भ्रध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुये  |

 एक  माननीय  सदस्य
 :  भी  शेड्यूल्ड  कास्ट हैं  ?

 श्री  नंदलाल  दार्मा
 :
 व्  लिये  मैं

 भी
 शेड्यूल्ड  कास्ट  हूं  ।  दूसरे  देशों  में  al  देखते  हैं  कि  हमारे

 वहां
 की

 मां  श्र  बहनें
 कलचरल

 शोज़  में  वहां  के  लोगों  के  सामने  नाचती  हैं  मैं  ate  श्राप  कलचर

 संसार  के  सामने  रख  रहे  हैं
 ।

 इससे  मेरा  सिर
 तो

 शर्म  के  मारे  झुक  जाता  है  कि  कलचर  के  नाम  पर

 किस  तरह  हम  अपनें  देश  के  गौरव  ate  प्रतिष्ठा  को  बट्टा  लगा  रहे  हैं

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 वह  तो  कला  के  पदर्शन  के  लिये

 संचार
 मंत्रालय

 में  मंत्री  राज  बहादुर  )
 :

 दूसरे  देशों  से  भी  यहां  बहनें  art  रही  हैं  कौर

 अपनी  कला  का  प्रदान  हम  लोगों  के  सामने  कर  रही  हैं



 ११०६  सामान्य  झ्राय-व्ययक--सामान्य  चर्चा  १४  EUS

 श्री  नंदलाल  शर्मा  :  यह  कला  का  प्रदर्शन  नहीं  है  ।  मैंने  यह  निवेदन  किया  है  कि  हमारी  सरकार

 ऐसे  विषयों  पर  रुपया  खर्च  करती  है  कौर  उसके  लिये  जनता  के  ऊपर  टैक्स  लगाती  है  और  उनसे
 कहती

 है  कि  प्रभी पैसा  चाहिये  का  किराम  प्यार  प्रान्तों  समुद्धरेन्निषक  age  तुल्य  ।  मैं  अपने  वित्त  मंत्री

 महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  आखिर  इस  प्रकार  की  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  (  घाटे को  श्रथेव्यवस्था )

 दीवालें  का  बजट  कब  तक  चलता  जायगा
 ?

 हम  यह  भी  देखते  हैं  कि  वर्ष  के  area  में  तो  डेफिसिट

 फाइनेंसिंग  होती  है  कौर  साल  के  ग्रस्त  में  कुछ  न  कुछ  सरप्लस  रह  जाता  है  ।  ताज्जुब  तो  यह  है  कि  जिसके

 लिये  ae  पुष्प॑  विचिन्नवीत  कहते  उन्हीं  देशमुख  साहब  ने  स्वयं  की  तरह

 जनता  को  चूसना  शुरू  कर  दिया  है  कौर  मैं  समझता  हूं  कि  इस  तरह  एक  दिन  जनता  की  कमर  टूट  जायगी

 शर  way  से  उनकी  कमर  टूटनी  आरम्भ  हो  गई  मेरे  पास  छोटे-छोटे  दुकानदारों  कौर  साधारण

 से  साधारण  व्यक्तियों  ने  जाकर  बतलाया  कि  चीजें  मंहगी  हो  गई  हैं  ae  उनके  पास  कोई  खरीदने

 को  नहीं  भ्राता  कौर  वे  लोग  दुकान  पर  मक्खी  मारते  रहते  हैं  ।  जब  इस  तरह  की  परिस्थिति इस  बजट  के

 आरम्भ  से  ही  होनी  शुरू  हो  गई  है  तो  श्राप  समझ  सकते  हैं  कि  ग्राम  चलकर  हमारी  कैसी  शोचनीय  स्थिति  हो

 जायगी
 |

 इसलिये  इस  शोर  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  शर  मैं  समझता  हूं  कि  आपको  जीवन  की

 वस्तुभ्नों  पर  जैसे  कि  वस्त्र  कौर  साबन  इत्यादि  पर  कौर  अघिक  उत्पादन  शल्क  नहीं  लगाना  चाहिये  था
 |

 श्राप  निरंतर  मद्य-निषेध  प्राहिब्शन  की  लगाते  हैं  लेकिन  श्राप  उसको  जहां  तक  सम्भव

 हो  सके  कम  करने  खत्म  करने  के  लिये  आवश्यक  क़दम  नहीं  उठाते  हैं  ।  श्राप  मद्य-पान  के  ऊपर  इतना

 ज्यादा  टेक्स  क्यों  नहीं  लगा  देते  कि  जिससे  साधारण  व्यक्ति  के  लिये  उसको  खरीदना  कौर  प्राप्त  करना

 दुलंभ  हो  जाय  भ्रमर  श्राप  इस  तरह  एक्साइज  डयूटी  को  बढ़ायें  तो  मझे  उसमें  कोई  आपत्ति

 नहीं  है  क्योंकि  रुपये  की  आमदनी  करने  के  अ्रलावा  श्राप  मद्य-निषेध  को  कामयाब  बनाने  के  लिये  भी  काम

 करेंगे  |  इसी  तरह  श्राप  तम्बाक  पर  भी  टैक्स  में  विधि  कर  सकते  थे  कौर  इस  तरह  इस  बरी  चीज़  को  किसी

 हृद  तक  कम  करने  की  दिदा  में  at  बढ़  सकते  थे  ।  श्राप  कॉस्मेटिक्स  पर  श्रंगार  ae  सामग्री  पर

 जिनकी  कि  कोई  विशेष  झ्रावश्यकता  जनता  को  नहीं  ऐसी  श्रनावक्यक  seg  पर  यदि  श्राप  धक ट्क्स

 लगाते  तो  हम  भी  समझते  कि  कुछ  उपयोगी  काम  कर  रहे  हैं  हम  उनका  उसके  लिये  स्वागत  करतें

 किन्तु  वह  सब
 न

 करके  गाने  जीवन  की  श्रावश्यक  वस्तु  पर  अतिरिक्त  टैक्स  लगाना  शुरू  कर  दिया  है

 शर  वह  कष्टप्रद  है  ।  इसके  साथ-साथ  में  एक  बार  फिर  यह  कहूंगा  कि  इस  बात को  अ्रच्छी तरह तरह

 से  समझ  लें  किं  ee 1R OTT HY  जो  यह  योजनायें  चल  रही  उन  योजनाओं  के  सहायतार्थ  जो  aot ical  विदेशों

 से  सहायता  मिलती  है  वह  रुपये  के  रूप  में  नहीं  मिलती  है  कौर  वह  सहायता  आपको  उन  देशों  के

 की  सेवा के  रूप  में  मिलती  है  ।  हम  यह  देख  रहे  हैं  कि  सोश्यल  वेलफेयर

 के  कार्यों  के  लिये  बाहर  के  देशों  से  बुला  रहे  हैं  ।

 श्राप  के  देश  के  प्रकार  डा  ०
 राधा  कृष्ण न  एक्सपर्ट  नहीं  रहे  समाज  कल्याण  हमारे  स्पीकर  महोदय

 एक्सपर्ट  नहीं  जि  टंडन  नहीं  रहे  शौर  कोई  महात्मा  नहीं  रहे  आपके  अपने  समाज
 को  सुधारने

 के  लिय े,  जो  कि  यहां  की  परिस्थिति को  जानते  हैं  ।  श्राप  स्वीडेन  और  दूसरे  देशों  से

 बुलाते  हैं
 प्रौढ़

 उनके  ऊपर  खर्च  करते  हैं
 ।  इस  का

 फल
 यह

 होता  है
 कि

 श्राप
 की

 गुप्त  से  गुप्त
 मैं  यह

 संकेत  बजट  की  कौर  नहीं  कर  रहा  परन्तु  गुप्त  से  गुप्त  बात  प्रपनी  युद्ध  विद्या
 के  सम्बन्ध  में

 विदेशियों के  हाथ  में  दे  देते  हैं  ।
 न १५  |

 उसकी  सारी  बातें  उन  को  पता  रहती  जिस  मकान  के  प्रकार  तिजोरी

 ह

 ने  बनाई  हो  उस  के  अन्दर  छिपाया  झा  धन  कैसे  सुरक्षित  रह  सकता
 इस  को  समझ

 पकते हैं  ।  सीएटो  श्र  नैटो  प्रापक  चारों  कौर  घूम  रहे  बोलान  आपके  चारों  ओर  घूम  रहा
 ara

 जानता  हैं  कि  उस  से  बचने  की  कितनी  शक्ति  ae  के  श्रीधर  है
 ।

 मन्त्री  योद्धा  संवतैरपि  |

 fat  न  दायरे  स्थित  परेभ्यो  भेदशंक्या
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 वह  तत्व  ही  यहां  पर  विद्यमान  नहीं  दिखाई  देता  ।  जरा  सी  कीमत  कई  लोग  आपके  प्रकार  पड़े  हुये

 हैं  जो  श्रमिक  कर्मचारियों  को  मोल  ले  कर  आपकी  सामग्री  लें  जा  सकते  हैं  ।  मगर  ऐसा  हो  जाय  तो

 arg  की  परिस्थिति  क्या  होगी
 ?

 मैं  कहता  हूं  कि  श्राप  इतने  भयंकर  वेग  ब्रेक  नेक  स्पीड  से  बढ़त  चले

 जा  रहे  हैं  जिस  का  कोई  ठिकाना  नहीं  है  ।  श्राप  ने  अ्रपनी  फाइव  इयर  प्लैन  को  भी  इसी  तरह  से  बनाया

 है  ।  मैं  यह  नहीं  चाहता  कि  देश  की  उन्नति  न  हो  परन्तु  श्राप  की  शक्ति  के  अन्दर  वह  उन्नति  होनी  चाहिये  ।

 झगर  घर  के  प्रकार  दाने  हैं  तो  श्राप  अपनी  बुढ़िया  मां  को  भुनानें  के  लिये  नग  नहीं  हैं  तो

 दूसरे  से  भीख  मांग  कर्जा  मांग  कर  प्रिया  जनता  को  दुखित  करके  ऐसा  न  करें  |  यह

 ध्वमेष  नहीं  है  ।  यह  है  मा  हसिष्यध्वं  मेवा  इस्तिस्त्वष्टकामधक्  |  इसके

 द्वारा  कहीं  ऐसा  न  हो  कि  आपका  सर्वनाश  हो  जाय  श्राप  की  समस्त  का मनायें  सदा  के  लिये  जल  जायें  ।

 इस  भावना  से  इस  भ  यज्ञ  को  केवल  कांग्रेसी  बहुमत  के  बल  पर  चलाना  बन्द  कर  दें  |  गाय  निश्चित

 रूप  से  जनता  को  जनता  समझिये  ।  ५  विरोधी  पक्ष  में  एक  भी  व्यक्ति  ऐसा  न  जब  तक  कि  उस

 का  जन्म  ही  विदेशी  आदर्शवाद  के  द्वारा
 न

 कम  से  कम  मुझे  प्रतीत  नहीं  होता  ,  जो  हमारे  राष्ट्र

 को  अथवा  हमारे  देश  को  किसी  प्रकार  से  हानि  पहुंचाना  चाहता  हो  अथवा  जो  यह  चाहता  हो  कि  यह

 सरकार उलट  |  हम  सब  समझते  हैं  कि  देश  चारों  ae  त्रद्मो च्  से  घिरा  ga  है  ।  किन्तु  हमें  श्राप  झपने

 विचार  व्यक्त  करने  देने  के  स्थान पर  बाबू  रामनारायण  सिह  जैसे  व्यक्तियों  को  eave  में  दंडित

 करना  चाहते  हैं  जिसको  हाई  मना  करता  निषिद्ध  करता  है  |  यहां  पर  प्रिविलिज

 का  प्रश्न  भी  उठाया  गया  परन्तु  अभी  तक  उन  का  मुख  बन्द  करने  की  चेष्टा  कर  रहे  हैं  ।  मैं  चाहता  हूं
 कि  श्राप  विरोधी  लोगों  को  रोकने  की  चेष्टा  न  करें  तथा  साथ  में  यदि  श्राप  समस्त  कार्यों  में  उन  की  सहायता

 लेंगे  तो  लाभ  होगा  |

 श्री  सामान
 :

 माननीय  वित्त  मंत्री  द्वारा  जो  यथार्थवादी  राय-व्यस्क  प्रस्तुत  किया  गया  मैं

 उसकी प्रशंसा करता  हूं  ।

 लोक-सभा के  प्रमुख  सदस्य  श्री  अशोक  मेहता  नें  कहा  था  कि  यह  एक  राजनीतिक  |  उनकी

 बात  सुन  कर  मुझे  श्राइचयें  कौर  दुख  था  ।  ऐसे  ही  शब्द  श्री  मुकर्जी  ने  भी  कहें  थे  ।  मैँने

 कई  सदस्यों  को  घाटे
 की  श्रेय-व्यवस्था

 के  सम्बन्ध  में  निन्दा  करते  हुये  या  चिन्ता  प्रकट  करते  हुये  सुना
 |

 हमारे  देश
 की

 बढ़ती  हुई  भ्रमों-व्यवस्था
 जब  कि

 हम  अरबों  रुपया  खर्च  कर  रहे  मैं  यह  अनुभव

 करता  हूं  कि  हमारी  योजनाओं  की  श्रावश्यकताश्रों  के  लिये  नोट  छाप  कर  वित्त  व्यवस्था न  की  गई

 तो  यह  माननीय  वित्त  मंत्री  का  दोष  होगा  ।  मैं  राय-व्यस्क के  व्योरे  में  नहीं  जा  रहा  परन्तु  कुछ

 विशिष्ट  बातें  जिनकी  मैं  चर्चा  करना  चाहता  हुं  ।

 मैं  विशेष  रूप  से  सिर-सरकारी  क्षेत्र  की  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  यह  सच  है  कि  हमने  सोच  विचार

 कर  एक  समाजवादी  प्रकार  के  समाज  को  अपनाया  है
 ।

 जैसा  कि  प्रधान  मंत्री  कई  बार  कह  चुके  इसका

 मुख्य  उद्देश्य  देश  अपनी  जनता  की  समृद्धि  के  लिये  कार्य  करना  है  ।  समाजवादी  ढांचे  में  मेरा

 विस्वास  है
 ।

 मैं  पं  जीती  नहीं  बनना  चाहता
 ।

 इसके  साथ  ही  मैं  एक  ऐसे  वातावरण  में  पला  हूं  जिसने  मुझे

 ५  विरोधियों  के  प्रति  भी  शिष्ट  होना  सिखाया  है  ।  श्रमशक्ति  टेलीफ़ोन

 जीवन  बीमा  जैसे  उत्पादन  के  ढंगों  के  सामाजिक  स्वामित्व  के  दर्शन  पर  हम  चल  रहे  हैं  ।

 यह  एक  काल्पनिक  दृष्टिकोण  नहीं  होना  चाहिये  ।  न  केवल  प्रधान  मंत्री  बल्कि  माननीय  वित्त

 मंत्री  र  कई  अन्य  मंत्रियों  ने  भी  कहा  है  कि  यह  एक  यथार्थवादी  दृष्टिकोण  होना  चाहिये  |  हमने  सोच

 समझ  कर  मिश्रित  झ्रथें-व्यवस्था  को  संघ  सरकार  की  नीति  के  रूप  में  स्वीकार  किया  है  ।  लोक-सभा  में

 भर  लोक-सभा  से  बाहर  दुर्भाग्यवश  मैं  पूंजीपतियों
 की

 निन्दा  सुनता  हूं  जैसे  कि  वे  प्रीत  गर
 ध्वंस  बाहर

 मूल  अंग्रेजी  में
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 [  श्री  मकान  |]

 निकाले  गये  व्यक्ति  हों  शर  मैँ  विदेशियों  की  निन्दा  भी  सुनता  चाहे  वे  विदेशी  कितने ही t  विशेषज्ञ

 क्यों  नहों  उनकी  अ्रनुभव  की  हमें  कितनी  ही  आवश्यकता  क्यों  न  हो  ।

 मैं  मानता  हूं  कि  बहुत  से  पूंजीपतियों  की  आलोचना  करने  का  श्रौचित्य  हो  सकता  है  परन्तु  कई

 ईमानदार  दिष्ट  व्यक्ति  भी  हैं  जिन्होंने  देश  की  श्रथेव्यवस्था  में  योग  दिया  है  ।  हमारी  प्रथम  योजना

 में  उन्होंने  ०५  उत्तरदायित्व  को  बहुत  अच्छी  तरह  से  निभाया  है  और  हमें  है  कि  वे  द्वितीय  योजना

 में  भी  ऐसा  ही  करेंगे  ।  तो  क्या  एक  वर्ग  के  रूप  में  उनकी  निन्दा  करना  हमारे  लिये  उचित  होगा
 ?

 कुछ

 समितियों  में  यदि  हम  ऐसे  किसी  पू  जीती  को  बुला  जो  हमें  उस  विषय  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बता  सकता

 जिसे  समिति  के  सदस्य  नहीं  जानते  तो  कई  सदस्यों  को  इस  पर  शभ्रापत्ति  होती  है  ।

 इसलिये  मैं  आपसे  wa  साथियों  न  केवल  नैतिक  आधार  पर  बल्कि  श्रमिक  rae

 भ्रमित  करता  हूं  कि  वे  पूंजीपतियों  से  घृणा  न  करें  ।  अराज  वे  समाजवादी  ढांचे से  भ्रत्यधिक  चिन्तित

 मेरे  विचार में  हाल  ही  के  दिनों  में  जीवन  बीमा  व्यापार  के  राष्टीय करण  से  वे  सबसे  प्रदीप  चिन्तित

 या  उत्तेजित  हुये  हैं  ।

 ए०  एम०  थामस  मेरे  विचार  में  पिछले
 वर्ष  राय-व्यस्क  सम्बन्धी  अपने

 भाषण  में  मेरे  माननीय  मित्र  ने  बीमे  के  राष्टीय करण  की  मांग  की  थी  ॥

 श्री  मित्तल  :  न  केवल  पिछले  वर्ष  बल्कि  पिछले  तीन  वर्षों  से  मैं  उसकी  मांग  करता  रहा  हूं

 श्र  अब
 भी

 मैं  उसकी  पुष्टि  करता  हूं
 ।

 मैं  कंवल  इतना  ही  कहना  चाहता  हुं  कि  उन्हें  एकाधिपति  बनाना

 औद्योगिक  हितों  में  होगा  ।  एक  बिष्ट  गैरसरकारी  क्षेत्र  भी  रहना  चाहिये  ताकि  स्पर्धा  रहे  |  जब  तक

 स्पर्धा  )  नहीं  होगी  तब  तक  कोई  भी  औद्योगिक  कार्य  विकसित  नहीं  हो  सकता  ।  हो  सकता

 है  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  के  जोश  के  कारण  दो  या  तीन  वर्ष  तक  प्रगति  होती  रहे  परन्तु  मुझे

 विश्वास  है  कि  पांच  वर्ष  परचा  श्राप  इसमें  भ्रातृ  पायेंगे  ।  मेरे  मित्र  श्री  तुलसीदास  ने  कहा  था  कि  जब

 तक  किसी  उद्योग  का  एकाधिपत्य न  सरकार  उसे  नहीं  चला  सकती  है  ।  माननीय  वित्त
 मंत्री

 को
 उनकी

 चुनौती  स्वीकार  कर  लेनी  चाहिये  कौर  यह  दिखा  देना  चाहिये  कि  वे  इस ेगैर-सरकारी  क्षेत्र  की  अपेक्षा

 कहीं  श्रच्छा  चला  सकते  हैं  ।  मुझे  विश्वास  है  fe  सरकारी  क्षेत्र  गैर-सरकारी  क्षेत्र  से  कहीं  अधिक

 दक्ष  रूप  से  इन  बातों  का  प्रबन्ध  कर  सकता  है  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  कदाचार  ऊपर  से  शरू  होते  हैं  ।  जब

 कि  सरकारी  क्षेत्र  में  ऊपर  के  लोग  कदाचारों  को  रोकने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।  वहां  पर  सब  से  नीचे  या

 तय  में  कदाचार  जन्म  लेते  यदि  कदाचार  न  होते  तो  मेरे  विचार  में  माननीय  वित्त  मंत्री  जीवन  बीमा

 व्यापार  के  राष्ट्रीयकरण के  सम्बन्ध  में  जल्दी  न  करते  ।  परन्तु  मेरी  केवल  यह  प्रार्थना है
 कि  कम-से-कम

 एक  दर्जन  समवायों  को  कायम  रहने  दीजिये  ।  श्राप  उन्हें  कम  स्वतंत्रता दे  arg  उनमें  से  पूंजीपतियों

 को  निकाल  दें  शर  उन्हें  पारस्परिक  समवाय  बना  लेकिन  वे  कड़े  नियन्त्रणों  वाली  स्वतंत्र  कम्पनियां

 होनी  चाहियें  ताकि  राष्ट्रीयकरण  की  योजना  फल-फूल  सके  कौर  जिस  प्रयोजन  से  उसे  पुरःस्थापित  किया

 गया  है  वह  पुरा  हो  सके  ।

 माननीय  संचार  मंत्री  के  सच्चे  प्रयत्नों  के  बावजूद  मुझे  विश्वास  है  कि  मेरे  जिन  मित्रों  ने  विमान  द्वारा

 यात्रा की  होगी  वे  मेरी इस  बात  की  पुष्ट  करेंगे  कि  इस  सेवा  का  स्तर  गिर  गया
 क्यों

 ?
 क्योंकि

 इसमें  प्रतिद्वन्द्विता  नहीं  है  ।  कारोबार  सरकार  के  हाथों  में  है  ।  यदि  प्रतियोगिता  के  लिये  एक  भी  खण्ड

 हो  तो  कार्यदक्षता बढ़  जायेगी  ।  मेरे  विचार  में  प्रवर  समिति  में  ऐसी  एक  मांग
 की  गई  थी

 ate
 यदि

 इस

 सुझाव
 को

 स्वीकार  कर  लिया  जाता  तो  बहुत  सुधार  हो
 जाता  कौर  हम  कहीं  भ्रच्छी  स्थिति

 में  होते  ।  सरकार  किसी  भी  उद्योग  को  aaa  हाथों में  चाहे  श्रघिकतम  नियन्त्रण  रखा  पर

 सरकारी  क्षेत्र  के  लिये
 भी

 कुल  रखा  जागे  ताकि  स्पर्धा  की  भावना  बनी  sy <a |

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 मंत्रालय  में  मंत्री  राज  मैं  स्पष्टीकरण के  लिये  सदस्य से  पुछना

 चाहता  हूं  कि  क्या  उन्होंने  विमान  सेवा  में  सुधार  के  लिये  त्रुटियों  या  कमियों  या  किसी  गिरावट  की  ग्रोवर

 संकेत  किया  था  या  अन्य  किसी  प्रकार  का  कोई  सुझाव
 कभी

 दिया  था
 ।  यदि

 वह  कोई  सुझाव
 दे

 सकें  तो

 मैं  कृतज्ञ  हूंगा  ।

 श्री  पत्तन  मैंने  विमानों  को  गन्दा
 शौर  कई  बार  प्लीज  देखा  है

 ।
 मैने  एक  झोर  को  सामान

 रखा  जाता  देखा है  जिससे  कि  कोई  व्यक्ति  ठीक  तरह  से  बेठ  नहीं  सकता  |

 tall  राज  बहादुर
 :

 मेरा  प्रश्न  यह  था  कि
 जब  आपने  ये  सब  बातें  देखीं  तो  क्या  कभी  उन्हें

 विमान

 निगम  अधिकारियों  को  या  हमें  बताया  ae  उनके  सम्बन्ध  में  हमें  लिखा  था  ?

 श्री  नम्बियार
 :

 वह  ऐसा  कर  रहे  हैं
 ।

 श्री  ara  :  मैं  अपने  अनुभव  की  बिना  पर  नहीं  बल्कि  मित्रों  की  रिपोर्ट  पर  ये  बातें  कह

 रहा  हूं
 ।

 मैं  आजकल  रेलगाड़ी  में  यात्रा  करता  हूं
 ।

 मैं  यह  कहना  चाहता  g  कि
 सं स्पर्धा

 की
 ख़ातिर  प्रत्येक

 क्षेत्र  में  एक  गैर-सरकारी  क्षेत्र  भी  रहने  देना  चाहिये  ।

 श्िध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  का  समय  समाप्त  हो  गया  है
 ।

 श्री  सामान
 :

 कुछ  समय  माननीय  मंत्री  ने  ले  लिया  था
 ।

 मैँ  शीघ्र  ही  भाषण  समाप्त करता  हूं
 ।

 इसी  प्रकार  सड़क  जहाज  निर्माण  में  कौर  मशीनी  श्रौज्ार  उद्योग  में  भी  किसी  के  लिये  भी

 घिपत्य  नहीं  होना  चाहिये  ।

 साननीय  सदस्य  :  रेलवे  ?

 श्री  सामान  मैं  रेलवे  तथा
 डाक  कौर  तार

 की  चर्चा नहीं  कर  रहा
 ।  वे  बहुत  बरच्छा  कोय कर कर

 रहे  हैं  ।  जब  मैं  इस  बात  से  सन्तुष्ट  हो  जाऊं  कि  सरकारी  क्षेत्र  अच्छा  कार्य  कर  रहा  है  तो  मैँ  उसका  कार्य

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  हाथों  में  सौंपने  पर  ज़ोर  नहीं  दूंगा  ।  परन्तु  सम्पूर्ण  जीवन  बीमा  का  राष्ट्रीयकरण

 एक  ज्यादती  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रौढ़  महत्वपूर्ण  पहलू  विदेशी  कारोबार  है  ।  यह  एक  ऐसा  महत्तवपूर्ण  स्रोत  है

 जिसकीਂ  अ्रत्याधिक  संभावनायें  हैं  ।  इसे  खो  देने  से  भारी  हानि  होगी  |

 भारत  एक  उपमहाद्वीप  है  ।  यदि  हमारे  उत्पादन  में  वृद्धि  होती  जैसी  कि  इसमें  होती  रही  है

 अर  हो  रही  तो  कोई  भी  देश  हमारी  प्रगति  को  रोक  नहीं  सकेगा  ।  श्राप  जानते  हैं  कि  अ्रमेरिका  में

 बनने  वाली  मोटर  गाड़ियों  के  €  ५  प्रतिशत  भाग  की  खपत  श्रमे  रिका  में  ही  होती  है  ।  यही  लाभ  हमें  हैं  ।

 यदि  कोई  भी  देना  हमें  वस्तुयें  न  भेजे  तो  भी  हम  अपना  विकास  स्वयं  कर  सकते  हैं  ।  इस  प्रकार प्रश्न

 व्यवस्था  का  विकास  करने  के  बाद  हम  अपने  पड़ोसी  देशों  जिनका  जीवन-स्तर  बहुत  नीचा  कट्टरपन

 ज्ञान  का  लाभ  पहुंचा  सकते  हैं  ।

 मैं  यह  चाहता  हू ंकि  सरकारी  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  नियम  कौर  विनियम  कौर  विधियां

 सरकारी  क्षेत्र  के  नियमानुकूल  बनाई  जायें  ताकि  न्यूनतम  अन्तर  दोनों  में  रह  जाये  दौर  लाभ  तथा

 प्रशासन कार्य  में  एक  ऐसा  समय  जाये  जब  एक  दुसरे  में  सं स्पर्धा  चाहे  हो  पर  प्रकार  प्रतीक  न  रहे  ।

 मैं  कुछ  शब्द  अपने  राज्य  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  वित्त  योजना  आयोग  कौर  प्रत्येक

 सरकारी  सदस्य  की  प्रवृत्ति  मेरे  राज्य  को  अन्य  किसी  भी  राज्य  की  भांति  समझने  की  रही  है  ।  मेरे  राज्य

 से  उसकी  शक्तियों  के  विशेष  व्यवहार  किया  जाना  चाहिये  ।  हम  सारे  भारत  में  सब  से  अधिक

 पढ़े  लिखे  हैं  श्र  सब  से  बड़ी  समस्या  बेरोजगारी  की  है  ।  हमारी  शिक्षित  स्त्रियां  तथा  पुरुष  भारत के

 विकास
 में  सहायता  कर  सकते  हैं  परन्तु  वे  राष्ट्रीय  एकता  श्र  भारत  की  अखण्डता  के  लिये  खतरा  भी

 fae  में
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 ard  |

 बन  सकते  हैं  ।  इसलिये  मेरे  राज्य  की  ate  उचित  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  हम  एक  स्थायी  कार्य  दक्ष

 कौर  ईमानदार  प्रशासन  चाहते  हैं  ।

 श्री  नम्बियार  क्या  मेरे  माननीय  मित्र  राष्ट्रपति  का  शासन  चाहते  हैं  ?

 महोदय  :  मैंने  श्री  बोगावत  का  नाम  पुकारा है  |

 श्री  बोगावत  वित्त  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  राय-व्यस्क  सम्बन्धी  प्रस्तावों

 का  मैं  स्वागत  करता  हूं  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  वर्ष  के  प्राय-व्ययन  में  पिछले  वर्षों

 के  परम्परागत ढंग  की  पैदा  थोड़ा  सा  प्रकार  भी  है  ।  धनी  व्यक्तियों  पर  कुछ  सीमा  तक  कर  लगाया

 गया  है  ।  झड़ी-कर  राय-कर  में  भी  वृद्धि  की  गई  है  ।  राय-व्यस्क  प्रस्तुत  किये  जाने  से

 पहले  हमें  श्रद्धा  थी  कि  धनी  तथा  निर्धन  व्यक्ति  में  खाई  को  पुरा  किया  कम-से-कम  निधन

 वर्गों  की  भांति  धनी  वर्ग  पर
 भी

 करारोपण  का  समान  प्रसूता  होना  चाहिये  परन्तु  ऐसा  नहीं  हुमा  है
 |

 करारोपण  प्रस्तावों  में  हमने  देखा  है  कि  डाक  तथा  तार  की  दरों  में  वृद्धि  की  गई  है  कौर  वनस्पति

 था  निगम  तेलों  पर  करारोपण  gar  है  ।  अ्रघिकतर  भार  जन-साधारण  पर  पड़ा  यदि  हम  धनी  वर्गों

 को देखें तो  पति-कर  निगम  कर  में  वृद्धि  के  बावजूद  कुछ  कौर  करों  की  सेवायों

 द्वारा  देय  निगम-कर  के  सम्बन्ध  में  वित्त  मंत्री  का  ७४,०००  रुपये  तक  नौ  पाई  प्रति  रुपया  Yo,000

 रुपये  तक  एक  जाना  प्रति  रुपया  करारोपण  का  प्रस्ताव  है  ।  मेरा  प्रस्ताव  यह  है  कि  एक  लाख  रुपये  तक

 एक  प्राना  प्रति  रुपया  कौर  एक  लाख  से  डेढ़  लाख  रुपये  की  रक़म  पर  डेढ़  प्रति  रुपया  कौर  डेढ़  लाख

 से  झ्रधघिक  की  राशियों  पर  कुछ  at  अधिक  कर  लगाये  जाने  चाहियें  ।  इसी  प्रकार  लाभांशों  पर  कर  के

 सम्बन्ध में  मेरा  यह  प्रस्ताव है  कि  इसे  रुपये  में  तीन  wat  तक  १०  प्रतिशत  के  बाद  चार  प्रात

 तक  बढ़ाया  जा  सकता  है  ।  ऐसे  ही  सम्पदा  शुल्क  पर  तथा  धनी  व्यक्तियों  के  बड़े-बड़े  खर्चों  पर  वह  कर  लगाने

 का  प्रस्ताव  कर  सकते  थे  ।  जब  तक  एसा  नहीं  होता  श्र  निर्धन  तथा  धनी  व्यक्ति  के  बीच  करारोपण

 संतुलित नहीं  होता  तब  मेरे  विचार  हम  समाजवादी  ढंग  के  समाज  की  रचना  के  लक्ष्य
 की

 शीलता  से  नहीं  बढ़  पायेंगे  |

 राय-कर  के  सम्बन्ध  में  मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  वित्त  मंत्री  कराने  लेखों  की  छानबीन  करने

 के  लिये  अधिकार  देंगे  ।  कारोबार  व्यक्तियों  की  श्रादत  होती  है  कि  वे  अपनी  आमदनी  को  छिपाते  हैं

 शर  लेखा  सम्बन्धी  भिन्न-भिन्न  हिसाब-किताब  रखते  हैं  ।  इसलिये  यह  बहुत  ही  अ्रावइ्यक  है  कि  कर

 देने  से  आनाकानी  करने  वालों  को  दण्ड  दिया  जाये  ।

 सबक  राष्ट्रीयकरण  की  बात  करना  चाहता  जिस  प्रकार  वित्त  मंत्री ने  बीमा  सेवायों का

 राष्ट्रीयकरण किया  उन्हें  अरन्य  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  भी  ऐसी  ही  कार्यवाही  करनी  चाहिये
 ।  परन्तु

 उन्हें सभी  उद्योगों  में  १५  लाख  या  २०  लाख  तक  के  उद्योग को  Be  देनी  चाहिये  ताकि  वह  उद्योग

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  शर  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  भली  भांति  कार्य  करता  कौर  कोई  ऐसा  सन्देह

 उनके  मन  में  उत्पन्न  न  हो  कि  बे  पूंजी  लगायें  या  न  लगाय  ।

 we  मैं  बेरोज़गारी  की  समस्या  पर  जाता  हूं  ।  हमारा  देश  बहुत  ही  निधन  देश  है
 ।

 पढ़े-लिखे  लोगों

 को  भी  रोजगार नहीं  मिलता  ।  इसलिये  वित्त  मंत्री  को  इस  समस्या  के  प्रति  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 नहीं  तो  और  अधिक  हानि  लोग  बेकार  बैठ  रहेंगे  कुछ
 साम्यवादी

 बन  जायेंगे  खिंचाव  पैदा

 हो  जायेगा  ।  इसलिये  यह  समस्या  का  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  इसका  ध्यानपूर्वक  समाधान  किया  जाना

 चाहिये  भ्र न्य था  हमारे  नौजवानों  का  पतन  हो  जायेगा  |

 मैं  प्रतिरक्षा  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  हमारे  पड़ोसी  देश  में
 जो

 कुछ  हो  रहा  है
 हम

 उसकी  कौर  से  ata  नहीं  मन्द  सकते  ।  हम  शान्ति  चाहतें  तटस्थ
 रहना  चाहते  हैं

 हैं  परन्तु  जो  उ

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 पड़ोस  में  हो  रहा  है  उसकी  कौर  से  हम  अपनी  कैसे  बन्द  कर  सकते  हैं
 ?  वहां पर  एक  सम्मेलन  हुआ

 काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  प्रशन  उठाया  गया  सैनिक  सहायता  दी  गई  ।  पड़ोसी  देश  में  प्राय-व्यस्क

 का  ६५४  प्रतिश्त  भाग  प्रतिरक्षा  व्यय  के  लिये  सुरक्षित  रखा  गया  है  ।  हम  अपना  प्रतिरक्षा  व्यय  किसी  भी

 प्रकार  नहीं  बढ़ा  रहें  हैं  ।  यदि  हमने  समा  लापरवाही बरतो  तो  हो  सकता  है  किसी  दिन  ये  व्यक्ति

 हमारी  स्थिति का  अनुचित  लाभ  उठाए  ।  समाचार पत्रों  से  मुझे  ज्ञात  ठन  है  कि  झ्रादिम  जाति
 के

 व्यक्तियों

 को  उकसाया जा  रहा  है  ।  वे  काश्मीर  में  प्रवेश  करना  चाहते  इसलिये  हमारे  देश  की  सुरक्षा  के

 लिये  यह  श्रावस्ती  है  कि  हमारी  प्रतिरक्षा  व्यवस्था  बहुत  ही  ठोस  शक्तिशाली  हो  ।  प्रतिरक्षा  पर

 कौर  देश  की  सुरक्षा  पर  कुछ
 भी

 क्यों
 न

 ख़र्चे  किया  मैँ  माननीय  प्रतिरक्षा
 मंत्री  को  बता  देना

 चाहता  हूं  कि  उस  पर  किसी  को  कुछ  भी  aia
 न

 होगी
 ।

 इसी  प्रकार  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  भी  ate  अधिक  राशि  सुरक्षित  रखी  जानी  चाहिये  थी  ।  हमारे

 संविधान  के  अनुसार  पन्द्रह  वर्ष  की  वधि  के  भीतर  चौदह  ्  तक  की  के  बच्चों  के  लिये  निःशुल्क

 तथा  अनिवार्य शिक्षा  का  प्रबन्ध  हो  जाना  चाहिये  ।  परन्तु  यदि  हम  ने  इस  सम्बन्ध  में  a  खर्चे  न  किया

 या  राज्यों  को  सहायता  न  दी  तो  freon  तथा  श्रनिवाय  शिक्षा  से  दी  जा  सकेगी
 ?

 यह  एक  बहुत ही

 महत्वपूर्ण  है  शर  इस  पर  विशेष  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।

 इन  बातों  के  बाद  मैं  काल-पीड़ित  क्षेत्रों  श्र  भ्र पने  निर्वाचन-क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना

 चाहता हूं  ।  जिस  प्रकार  हम  बाढ़-पीड़ित  क्षेत्र  की  ध्यान  देते  हैं  उसी  प्रकार  हमारे  देश  में  जब  कभी  कहीं

 अकाल  पड़े  हमें उस  क्षेत्र  की  कौर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  ।  यद्यपि  राममूर्ति  समिति  ने  कौर  अरन्य

 समितियों ने  इस  सम्बन्ध  में
 सिफारिशें  की  हैं  तथापि  उनकी

 कौर  अधिक  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 समिति  ने  कुकी  परियोजना के  लिये  १२  करोड़  रुपये  का  सुझाव  दिया  था  अभी  तक

 गोड़  परियोजना  के  लिये  डेढ़  लाख  रुपये  का  अ्रतुदान  देनें  के  अतिरिक्त  कौर  कुछ  नहीं  किया  गया  है

 यदि  sara  पीड़ित  क्षेत्रों  की  are  ध्यान  न  दिया  गया  तो  ऐसे  क्षेत्रों  में  सदैव  निर्धनता  रहेगी

 यह  मेरे  निर्वाचन-क्षेत्र  या  मेरे  ज़िले  का  ही  प्रदान  नहीं  बल्कि  मेरे  पड़ोसी  ज़िले  शोलापुर कौर  देश  के  अन्य

 भागों  का  भी  wet  है  ।,

 मुल्ला  परियोजना  है
 ।

 केन्द्रीय  सरकार  ने  इसके  लिये  छः  करोड़  रुपये  निर्धारित  किये  परन्तु

 राज्य  सरकार  ने  ८,३€  लाख  रुपयों  में  से  केवल  ३  करोड़  रुपये  की  स्वीकृति दी  है  ।

 मेरे  ज़िले  में  रान्ध्रव  बन्दर  दारा  परियोजना  जेसी  wear  कई  भ्रच्छी  परियोजनाएं हैं  जिनसे  जिले

 के  लिये  पर्याप्त  बिजली  मिल  सकेगी  ।  परन्तु  इन्हें  भी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 गया है  ।  इन  पिछड़े  हुये  कौर  भ्र विकसित  क्षेत्रों  की  कौर  जो  कि  aa  पीड़ित  क्षेत्र  wae  ही  ध्यान

 देना  चाहिये  ।

 मैं  स्वास्थ्य  के  सम्बन्ध  में  कुछ  चाहता  हूं  ।  जहां  तक  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  व्यय  का  सम्बन्ध

 मेरे  विचार  में  हमें  इसके  लिये  कौर  अ्रधिक  रक़म  देनी  चाहियें  थी  ।  बहुत  से  व्यक्ति  क्षय  कुष्ठ  रोग
 श्र

 कितने  ही  रोगों  से  पीड़ित  हैं  ।  क्षय  रोग  से  पीड़ित  व्यक्तियों  की  अधिक  सहायता  नहीं  की  जाती  है  ।

 लोगों  की  सहायता  करना  सरकार  का  कर्त्तव्य  है  ।  यदि  समय  पर  इनकी  सहायता  न  की  जाये  तब  ये  बेचारे

 लोग  रोग  का  शिकार  बन  जाते  हैं
 ।

 क्षय  रोग  इतना  बढ़  रहा  है  कि  हज़ारों  लोगों  की  मृत्यु  इस  रोग  के

 कारण हो  जाती  है  ।  इसलिये  जहां  तक  क्षय  रोग  तथा  कुष्ठ  रोग  का  सम्बन्ध  है  इनकी  जोर  विशेष  ध्यान

 देना  चाहिये  ।

 अन्त  में  मैं  सरकार  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  भविष्य  में  शिक्षा  तथा  स्वास्थ्य  के  लिये  प्रौढ़  af  रकम

 सुरक्षित  की  जानी  चाहियें  ।

 इसके  पश्चात्  लोक-सभा  १४५  PaUG  के  साढ़े  दस  बजे तक  के  लिये  स्थगित हुई  ।



 दैनिक  संक्षेपिका

 [  १४  2ENE  ]
 पृष्ठ

 सभा-पटल  पर  रख  गय  १०६५

 निम्न  TA  सभा-पटल  पर  WG

 (१)  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  भ्रनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति  की  aa  तक

 हुई  चौदह  बैठकों  की  कार्येवाह्दी  के  विवरण  |

 )  संविधान के  अनुच्छेद  १५१  (१)  के  mete  विनियोग लेखे  तथा

 )  १९४३-५४  शर  १९५५  के  लेखा-परीक्षा प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।

 (3)  समवाय  १९५६  की
 घारा  ६४२  की  उपधारा  (३)  के  अधीन

 वित्त  मंत्रालय  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  नौ  CRF,

 तारीख  १८  १९५६  में  प्रकाशित  समवाय  सरकार  के  )

 साधारण  नियम  कौर  प्रपत्र  की  एक  प्रति  |

 राज्य-सभा  से  संदेश  FoR

 सचिव ने  बताया  कि  लोक-सभा  द्वारा  २९  १९४५६,  को  पारित  बिक्री-कर

 विधियां  मान्यीकरण  PEXG  को  राज्य-सभा  ने  बिना  किसी

 संशोधन  के  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  ह  ORK

 छियालीसवाँ प्रतिवेदन  उपस्थापित  gar

 RoR E—-KY अविलम्बनीय  लोक  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 श्री  बीरेन  दत्त  ने.्पूर्वी  पाकिस्तान से  थ  हुये  शरणार्थियों  की  त्रिपुरा  में

 पुनर्वास  की  समस्या  पर  ध्यान  दिलाया
 |

 इस  सम्बन्ध  में  पुनर्वास  मंत्री  ने  एक  वक्तव्य  दिया  ।

 oes  ह विधेयक-पारित  on  PR

 विनियोग  संख्या  २  विधेयक  पर  विचार  gar  झर  पारित  हुम
 |

 सामान्य  श्राय-व्ययक--सामान्य-चर्चा  ome  PORT LLL

 सामान्य  प्राय-व्ययन  पर  सामान्य  चर्चा  जारी  रही
 ।

 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई
 ।

 १५  १९४५६  के  लिये

 सामान्य  राय-व्यस्क  पर  सामान्य  चर्चा  ॥

 १११२
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